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السيسي مع وفد الشركات الامريكية : نتطلع لانشاء منطقة صناعية امريكية بالمنطفة الاقتصادية لقناة السويس
كتب : اسلام توفيق 

إستقبل السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي، اليوم، وفد رجال الأعمال 
الأمريكيين المشاركين في المنتدى الإقتصادي المصري الأمريكي المنعقد 
بالقاهرة، حيث ترأس الوفد السيدة »ســوزان كــارك«، رئيسة غرفة التجارة 
الأمريكية، و«جون كريسمان«، رئيس مجلس الأعمال الأمريكي المصري ورئيس 
شركة »أباتشي«، وبحضور الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، 

ووزراء الصناعة والنقل والتخطيط والهجرة والاستثمار.
وصرح المتحدث الرسمي باسم رئاسة الجمهورية بأن السيد الرئيس عقد، 
قبل الجلسة الموسعة مع رجال الأعمال الأمريكيين، لقاءً مع »سوزان كارك«، 
رئيسة غرفة التجارة الأمريكية، و«جون كريسمان«، رئيس مجلس الأعمال 
الأمريكي المصري ورئيس شركة »أباتشي«، أعرب خاله سيادته عن إستعداد 
مصر للتعاون مع مجتمع الأعمال والمستثمرين الأمريكيين في كل المجالات 
الإقتصادية محل الإهتمام المشترك، خاصة مع توجهات الرئيس ترامب الداعمة 

لتعزيز التعاون المشترك بين الشركات المصرية والأمريكية، مؤكداً سيادته على 
تطلع مصر لأن تكون مركزاً صناعيا كبيراً للصناعات الاميركية، مع كونها سوقاً 
كبيراً وبوابة الى المنطقة العربية والقارة الأفريقية، خاصة مع العاقات الوطيدة 

التي تجمع مصر بدول القارة. 
أكد السيد الرئيس كذلك على تطلع مصر لإنشاء منطقة صناعية أمريكية 
بالمنطقة الإقتصادية لقناة السويس، مشدداً أن الجانب المصري مستعد لتقديم 
كل التسهيات الازمة للمستثمرين الأمريكيين، ومشيراً أن الإستثمار في مصر 
يعتبر فرصة لأي مستثمر، خاصة مع ما تتمتع به مصر من إستقرار سياسي، 
وإستقرار مجتمعي »توعوي« لدى الشعب، قائم على وعي المواطنين وصابتهم 
في تحمل الإصاحات الإقتصادية الكبيرة القاسية التي تم تطبيقها تحقيقاً للصالح 
العام، وفي ظل الظروف السياسية الصعبة التي تمر بها المنطقة وما ترتب عليها 

من تداعيات. 
ومن جانبها، أشارت سوزان كارك إلى أن زيارة وفد رجال الاعمال الأمريكيين 
الى مصر يؤكد قوة ومتانه عاقة التحالف الإستراتيجي بين مصر والولايات 

المتحدة الأمريكية، موضحة ان الشركات الامريكية العاملة في مصر تحقق 
نجاحات ملموسة وتساهم في عملية التنمية بمصر، وتعتبر نموذجاً يحتذى 
به في نجاح التعاون الثنائي بين البلدين، على غرار شركة آباتشي، وهو الأمر 

الذي ثمنه السيد الرئيس، معرباً عن تقديره لنجاح اعمال شركة آباتشي في مصر 
وتوسيع نطاق عملها بها. 

أضاف السفير محمد الشناوي، المتحدث الرسمي، أنه قد أعقب ذلك عقد 
إجتماع موسع للسيد الرئيس مع ممثلي الشركات الأمريكية، استهلهّ السيد 
الرئيس بالترحيب بهم، والتأكيد على عمق ومتانة العاقات الإستراتيجية المصرية 
الأمريكية، وحرص مصر على تعزيزها في كافة المجالات بما يخدم مصالح 
الطرفين، لا سيما في المجالات الإقتصادية والتجارية والاستثمارية، مشيراً إلى أن 
مصر سوق كبير، وبها بنية أساسية جاهزة ومتقدمة لإستقبال الإستثمارات، وانه 
تم إجراء إصاحات تشريعية لدعم جهود جذب الإستثمارات الأجنبية، وان بمصر 
مناطق كالمنطقة الإقتصادية لقناة السويس تقدم كل التسهيات لعمل الشركات 
والمستثمرين الأجانب، مستعرضاً سيادته الجهود الضخمة التي تقوم بها 
الحكومة المصرية في إطار برنامج الإصاح الإقتصادي، مما ساهم في تحسين 

مؤشرات الإقتصاد الكلي بشكل ملحوظ، وتعزيز الإنتاجية، وخلق فرص عمل.
وذكر المتحدث الرسمي أن السيد الرئيس قد نوه إلى الفرص الكبيرة 

المتاحة للمستثمرين الأجانب في مصر، خاصةً في ضوء موقع مصر 
الجغرافي المميز، الذي تلعب من خاله دور البوابة لاسواق العربية 
ــا، معرباً سيادته عن الترحيب بالاستثمارات  والأفريقية وكذا إلى أوروب
الأمريكية، سواء القائمة أو الجديدة، وان الدولة مستعدة لتقديم كافة 
التسهيات الازمة وتذليل أيــة عقبات لضمان نجاح عمل الشركات 
والمستثمرين الأمريكيين في مصر، وذلك تقديراً لخصوصية العاقات 
المصرية الأمريكية. وأشار السيد الرئيس في هذا الصدد إلى حرص الدولة 

على تعزيز دور القطاع الخاص في دفع عجلة التنمية الإقتصادية.
وأشار المتحدث الرسمي أن الإجتماع تناول مجالات الإستثمار التي تشكل 
أولوية لمصر، التي تشمل قطاع الإتصالات والتكنولوجيا ، الذكاء الاصطناعي، 
انتاج الأجهزة الطبية والأدوية، قطاع صناعة السيارات، إنتاج الطاقة المتجددة، 
التشييد والبنية التحتية والصناعات الغذائية، وذلك لما تمتلكه مصر من ميزات 
تنافسية في تلك القطاعات، حيث أكد السيد الرئيس في هذا الخصوص على 

الأولوية التي تعطيها مصر لتوطين الصناعة.

الرئيس يوجه بتنمية المهارات التقنية للشباب عبر اطلاق مبادرة الرواد الرقميون )DIGILIANS (عكاشة :»ديسربتيك« نجح فى الاستثمار في 21 شركة ناشئه للتكنولوجيا باجمالى عائدات 450 مليون دولار
كتب : ساره نور الدين 

اكــد محمد عكاشة المؤسس والشريك  “ 
الإداري لصندوق ديسربتيك ردا على سؤال عالم 
رقمي “ ، خال احتفال الشركة على مرور 4 سنوات 
على تأسيس الصندوق بقيمة 36 مليون دولار 
ونجاحها فى الاستثمار في 21 شركة مصرية ناشئه 
للتكنولوجيا فى عدد متنوع من القطاعات “ المالية 
والزراعة والذكاء الاصطناعي بالإضافة لمجالات 
التعليم والصحة ،  موضحا أن الصندوق يستهدف 
استثمار ما يتراوح بين 5_ 10 % من رأسمال 

الشركات التى يقوم به استثمارات مالية بها .
وعن الخطة الاستراتيجية لصندوق ديسربتيك 
خــال 2025 اوضــح نركز خــال عامي 2025 
و2026 على مواصلة دعم نمو الشركات الناشئة 
ضمن محفظتنا الاستثمارية، والاستثمار في شركات 
جديدة. حتى الآن، قمنا باستثمار حوالي ثلثي 

المبلغ المخصص و سيتم ضخها في فرص جديدة 
حتى نهاية عام 2026. نعتبر هذه الفترة امتدادا 
لمرحلة البناء وتعزيز القيمة بينما نخطط لبدء 
التخارجات اعتبارا من عام 2027، في ظل نضوج 
بعض الشركات وتحقيقها لنقاط تحول استراتيجية 

تفتح المجال لفرص خروج ناجحة.

أضــاف نؤمن أن مصر ليست فقط سوق 
كبير بل أيضا خزان ضخم المواهب في مجالات 
التكنولوجيا والابتكار، وقد أثبت العديد من رواد 
الأعمال المصريين قدرتهم على قيادة حلول 
ابتكارية تنافس إقليميا وعالميا. ولهذا نرى أن دعم 
هذه الكفاءات في مصر وخارجها هو محور أساسي 

لاستراتيجيتنا الاستثمارية خال المرحلة المقبلة.  
وبالنسبة لحجم رأس المال المدار حاليا قال 
عكاشة يدير ديسربتيك حاليا صندوقا بحجم 36 
مليون دولار ويعد التفكير في إطاق صندوق 
ثانٍ خطوة طبيعية في مسار النمو، مدعومة 
بالنجاح الذي تحقق في الصندوق الأول، والذي 
يعكس ثقة المستثمرين بــالأداء والاستراتيجية 
كما نحن ندرس إمكانية إطاق الصندوق الثاني 
بالتنسيق مع المستثمرين الحاليين والجدد، لكن 
من المتوقع أن تتضح الصورة بشكل أوضح خال 

العام القادم.

كتب : باكينام خالد 
إجتمع السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي مع الدكتور عمرو سميح 
طلعت وزير الإتصالات وتكنولوجيا المعلومات، والفريق أشرف سالم 

زاهر مدير الأكاديمية العسكرية المصرية.
وذكر المُتحدث الرسمي باسِم رئاسة الجمهورية بأن السيد الرئيس 
تابع خال الإجتماع آخر المُستجدات المُتعلقة بمبادرة »الــرواد 
الرقميون”)DIGILIANS( ، خاصة ما يتعلق بالإجراءات التنفيذية 
للإلتحاق بالمبادرة، المُستهدف بدء العمل بها في شهر سبتمبر 2025، 
حيث تم إستعراض ما تم من إجراءات في هذا الشأن، من إنشاء منصة 
للتسجيل للمبادرة، فضاً عن الجهود الجارية للإنتهاء من التجهيزات، 
تكنولوجياً وهندسياً، وتهيئة البنية التحتية الازمة لتنفيذ المبادرة 
في الوقت المُحدد. من جهته أوضح وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات أن المبادرة مفتوحة لجميع الشباب من الجنسين، من 
مختلف التخصصات الأكاديمية والمهنية، ومن كافة محافظات مصر، 
وأن عملية الاختيار ستتم وفقًا لمعايير موضوعية. كما أشار إلى أن 
الدراسة ستتضمن برامج متعددة، تشمل الدبلوم المكثف، الدبلوم 

م  المتخصص، الماجستير المهني، والماجستير الأكاديمي، حيث ستقُدَّ
مجاناً بالكامل، بما في ذلك الإقامة والإعاشة والتدريب. وستشمل 
المناهج الدراسية مجموعة شاملة من المهارات التقنية والشخصية 
واللغوية والحياتية والقيادية، بالإضافة إلى مهارات العمل الحر 

.)FREELANCING(
أشار السفير محمد الشناوي المُتحدث الرسمي إلى أن السيد 
الرئيس اطلع أيضاً خال الاجتماع على المسارات الخاصة بالمبادرة، 
بداية من تنمية المهارات التقنية لدى الطاب، حيث يتم الاتفاق 
مع مجموعة كبيرة من الشركات العالمية والمحلية العاملة في مصر 

لاستقبال المتدربين في المبادرة بعد الانتهاء من فترة الدراسة النظرية 
في تدريب عملي لاكتساب المهارات التقنية، مع التركيز على دعمهم 
لتقديم فكرة لمشروع ربحي قائم على التكنولوجيا، والمشاركة في 
مشروعات مصر الرقمية، عاوة على مساعدة جميع المتدربين لإنشاء 
حساب على منصات العمل الحر  FREELANCING وكسب 

مشروعات تطبيقية.
وأوضح المُتحدث الرسمي أن السيد الرئيس أكد على ضرورة 
مُواصلة العمل نحو الانتهاء من جميع الإجراءات التنفيذية الخاصة 
بتنفيذ المبادرة في التوقيت المحدد، مع دراسة سبل توسيع قاعدة 
المستفيدين من المبادرة لإحداث نقلة نوعية في الكوادر المُدربة في 

مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات كمّا وكيفًا.  
كما وجه السيد الرئيس بالتعاون مع الجهات المُتخصصة في 
العلوم التكنولوجية المختلفة ، محلياً ودوليا؛ً لتنمية المهارات اللغوية 
والحياتية والقيادية للشباب المصري في ضوء استراتيجية الدولة لبناء 
القدرات الرقمية والكوادر المتخصصة في التكنولوجيا، كما وجه سيادته 
بأهمية الاستمرار في تنفيذ خطط التحول الرقمي ومواصلة تطوير 

البنية التكنولوجية للدولة.

كتب : غادة حلمي
أكد طارق عباس، مدير أول للحلول التقنية لجنوب منطقة 
أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا لدى شركة بالو ألتو نتوركس 
، العالمية المتخصصة في مجال الأمن الإلكترونى ، رد على 
سؤال » عالم رقمي » أننا بالفعل فى مصر نتعاون مع الجهات 
الحكومية وعدد من المؤسسات المصرفية حيث دربنا الكوادر 
البشرية لحماية شبكات المعلومات بها حيث نعطى أولوية كبيرة 
لتأهيل الكوادر البشرية المتخصصة فى مجال الأمن السيبرانى 
كذلك لدينا أحد البرامج التدريبية مع الجامعات لادخال مناهج 
» بالو ألتو« لتكون جزء من مناهج الامن السيبرانى التى تدرسها 
الجامعات كما يمكن للطاب الدخول »اون لاين« لدراسة هذه 
 PALO« المناهج التعليمية والحصول على شهادة معتمدة من
ALTO  »  جاء ذلك خال أطاق » بالو ألتو نتوركس »النسخة 
الأولى من »إجنايت أون تور« في مصر من جهته قال الدكتور 
عمرو طلعت، وزير الاتصالات أنه في العصر الرقمي الذي نعيشه 

اليوم، لم يعد الأمن السيبراني مجرد أولوية تقنية أو أمراً نخبوياً، 
بل أضحى ضرورةً وطنية تستلزم تكاتف كافة القطاعات. إن 
مصر ملتزمةٌ بالمساهمة في الجهود العالمية الرامية إلى تعزيز 
مستقبل رقمي أكثر أماناً. ونرحب بالتعاون مع جميع الشركاء 
المحليين والدوليين، لتحقيق استراتيجيتنا لبناء مصر الرقمية... 

مجتمع رقمي آمن وشامل.”
وردا على سؤال »عالم رقمى » أشار عباس أن من أهم 
القطاعات التى نركز عليها القطاعات الاقتصادية والصناعة 
وبشكل خاص القطاعات التى تتعرض لهجمات اكثر وهى 
الحكومية والطاقة والقطاع المصرفى والمالى وكذلك البنية 
التحتية للتكنولوجيا ونتعاون مع العماء لمساعدتهم على 
حماية معلوماتهم موضحا أن قطاع الطاقة والبنوك من أكثر 
القطاعات العرضه للتهديدات السيبرانية نظرا لقدم الأجهزة 
والمعدات الموجود به الا ان لدينا حلول خاصة لحماية 
البروتوكولات القديمة لهذه القطاعات بما يتناسب مع 

التطورات فى مجال الامن السيبرانى .

كتب : وائل مجدي
كشفت شركة تكنولوجيا الذكاء 
الاصطناعي الصينية تحديث نموذج 
الذكاء الاصطناعي R1 الذي ساعد في 
دفع الشركة الناشئة إلى الصدارة العالمية 
في وقت سابق من هذا العام. وقال 
ممثل للشركة في منشور على منصة 
التواصل الاجتماعي الصينية وي شات 

إن ديب سيك أكملت ما وصفته بأنه 
»تحديث تجريبي بسيط«، وأبلغت 
المستخدمين بإمكانية بــدء تجربة 
التحديث. أذهلت الشركة الناشئة التي 
تتخذ من مدينة هانغشو الصينية مقرا لها، 
قطاع التكنولوجيا العالمي في يناير عندما 
كشفت عن نموذج » R1” الأصلي الذي 
تفوق على النماذج التي طورتها الشركات 
الغربية في عدة معايير موحدة، وبتكلفة 

زعُم أنها بلغت مايين الدولارات فقط، 
في حين تبلغ تكلفة النماذج الغربية 
مئات المايين من الـــدولارات. وحوّل 
إطاق نموذج R1 ليانغ ونفنغ مؤسس 
شركة ديب سيك إلى شخصية شهيرة في 
مجال التكنولوجيا، ورمــزاً لقدرة الصين 
على منافسة أفضل الشركات في وادي 
السيليكون. كما أطلق سباقاً لإطاق نماذج 

ذكاء اصطناعي إضافية في الصين.

كتب : ساره نور الدين 
عرض إبراهيم السجيني، رئيس جهاز حماية المستهلك ، 
نتائج إطاق تطبيق جهاز حماية المستهلك للهواتف الذكية، 
مشيراً إلى أنه يأتي  إيماناً من  جهاز حماية المستهلك 
بدوره في  حوكمة   آليات العمل، ورقمنة الخدمات المُقدمة 
للمُستهلكين، ضمن خطة الدولة في التحول الرقمي، ويهدف 
التطبيق لتعزيز سرعة التواصل مع المستهلكين وحل 

مشكاتهم، في إطار جهود الجهاز في  تنظيم  الأســواق، 
ولا سيما سوق التجارة الإلكترونية في مصر، فضاً عن أن 
الجهاز اعتمد على تبني أحدث الوسائل التكنولوجية لتحسين 
خدماته، بما يحُقق رؤية القيادة السياسية في التحول الرقمي، 
ويعُزز حماية حقوق المستهلكين، بما يضمن  استدامة النمو 
في قطاع التجارة الإلكترونية، وتقديم خدمات رقمية ذكية 
للمُستهلك المصري على مدار الساعة دون الحاجة  لتدخل 

للعنصر البشري في هذه الآلية.

جاء ذلك خال أفتتاح الدكتور مصطفى مدبولي، 
رئيس مجلس الوزراء، ومرافقوه، عدداً من مكونات المقر 
الرئيسي الجديد لجهاز حماية المستهلك، استمع لشرح 
من إبراهيم السجيني، عن تجهيز المقر وفقاً لأحدث 
المعايير العالمية، حيث يضم المقر الرئيسي مختلف 
قطاعات وإدارات الجهاز، من بينها إدارة الشكاوى، وإدارة 
ضبط الأسواق، وإدارة التحريات والتحقيقات التي تقوم 
بالتحقق والفحص الفوري لشكاوى المواطنين،كما يضم 

المقر مركز تدريب إقليمي للجهاز لتأهيل الكوادر البشرية 
لأعضاء الجهاز وتزويده ببرامج تدريبية معتمدة لرفع 
كفاءتهم وتأهيلهم بشكل فاعل، بما يسُهم في تحقيق 

رضاء المواطنين.
وتعرف الدكتور مصطفى مدبولي ــ خال جولته بالمقر 
الرئيسي لجهاز حماية المستهلك ــ على الخدمات الرقمية 
التي تتيحها الشاشة  الذكية لتلقي الشكاوى، حيث إبراهيم 
السجيني أنه انطاقا من رقمنة كافة خدمات الجهاز 

المقدمة للمواطنين، وحرصاً على التيسير على الراغبين 
في التقدم بشكوي، قام الجهاز بإطاق منظومة الشاشات 
التفاعلية والتي من خالها يتمكن المستهلك من قيد 
شكواه بسهولة يسر؛ حيث يقوم الشاكي بكتابة البيانات 
الأساسية لشكواه من هاتف ورقم قومي ومضمون شكواه 
وبمجرد ادخاله للشكوى، تدُرج الشكوى على الفور على 
منظومة الشكاوى المركزية بالجهاز؛ ويتم التواصل بالشاكي 

والمشكو في حقه فور استام الشكوى.

المدير الاقليمى ل»بالو ألتو«: 
AI الاولوية لتدريب الكوادر بمجال أمن المعلومات وحماية المؤسسات باستخدام

R1 ديب سيك« الصينية تحدث نموذج الذكاء الاصطناعي«

فى افتتاح مقره الجديد : جهاز حماية المستهلك يطلق تطبيقه لاتاحة الخدمات الرقمية 

كتب : محمد الخولي
كشف البنك الأوروبي لإعادة الإعمار والتنمية )EBRD( بالتعاون مع بنك مصر عن 
تقديم قرضًا مشتركًا بقيمة تقارب 80 مليون دولار لشركة أورانج مصر، حيث تشمل التسهيات 
39 مليون يورو مقدمة من البنك الأوروبي لإعادة الإعمار والتنمية، و40 مليون دولار )حوالي 
35.6 مليون يورو( مقدمة من فرع بنك مصر في دبي وستستخدم أورانج مصر هذا القرض 
لدعم حصولها على رخصة تشغيل خدمات الجيل الخامس )5G( من الجهاز القومي لتنظيم 

.)NTRA( الاتصالات
من المتوقع أن يسهم إطاق خدمات الجيل الخامس على شبكة أورانج مصر في تحسين 
سرعات تحميل وتنزيل البيانات، وتقليل زمن الاستجابة في الشبكة. وتعُد شبكة الجيل الخامس 

أكثر كفاءة في استهاك الطاقة مقارنة بالأجيال السابقة من تقنيات الاتصالات المتنقلة.
كما ينُتظر أن تتيح هذه التكنولوجيا للشركات تقديم عروض أكثر ابتكاراً، وتحسين تجربة 
العماء، وتعزيز النمو الرقمي بالإضافة إلى ذلك، من المتوقع أن يسهم تحديث شبكة أورانج 

مصر في تقليل انبعاثات ثاني أكسيد الكربون بمقدار 1.740 مليون طن سنوياً.
من جهته قال جان مارك بيترشمِت، المدير العام لقطاع الشركات في البنك الأوروبي لإعادة 
الإعمار والتنمية، قائاً: »سيسهم هذا المشروع في تعزيز البنية التحتية الرقمية في مصر، مما 
سيساعد على تحسين الاتصال بالإنترنت للمستهلكين المحليين والشركات والاقتصاد بشكل 
عام.” من ناحيته قال محمد سيد، المدير المالي لشركة أورانج مصر: »من خال تقنيات مثل 
الجيل الخامس، نسعى لتحسين الخدمات في مجالات التعليم والرعاية الصحية والمدن الذكية، 

وسد الفجوة الرقمية، ودفع الاقتصاد الرقمي في مصر إلى الأمام.«

كتب : وائل الجعفري
وقعت الشركة المصرية لاستعام الائتماني »آي سكور - ISCORE” اتفاقية شراكة 
استراتيجية مع شركة »مودفاينانس إنترناشونال« ، العالمية المتخصصة فى تقديم حلول 
التصنيف الائتماني المعتمدة على الذكاء الاصطناعي، بهدف تطوير وتنفيذ نظام ذكي جديد 
 )MSMES( لتقييم الجدارة الائتمانية للمشروعات متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة
مُخصص للسوق المصري عبر تقديم خدمات تصنيف ائتماني أكثر دقة وكفاءة، مما يدعم 

جهود توسيع نطاق الشمول المالي وتعزيز الاستدامة داخل القطاع المالي. 
من جهته قال محمد كُريم، الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب لشركة »آي سكور« إن 
التعاون مع مودفاينانس إنترناشونال لإطاق نظام ذكي ومبتكر لتصنيف الشركات متناهية 
الصغر والصغيرة والمتوسطة )MSMES(، يعتمد على تقنيات الذكاء الاصطناعي، والذي 
 ISCORE من شأنه إحداث تأثير نوعي في القطاع المالي كما تعكس هذه الشراكة التزام
المتواصل بدعم الشمول المالي، وتمكين هذه الفئة من الشركات من الوصول إلي فرص 

التمويل المختلفة باستخدام أدوات تحليلية دقيقة تعتمد على البيانات.
من جانبه، قال كريستيان جياكوميني، الرئيس التنفيذي لشركة »مودفاينانس إنترناشونال« 
إن السوق المصري يمثل أهمية خاصة للشركة نظراً لانتشار الواسع للشركات متناهية الصغر 
والصغيرة والمتوسطة، مما يسلط الضوء على أهمية الشمول المالي والحاجة إلى حلول 
متقدمة لتقييم الجدارة الائتمانية، كالتي طورتها شركتنا مؤكدا انه من خال هذا التعاون البنّاء 
مع »آي سكور« تسعى الشركة إلى دعم نمو قطاع الأعمال في مصر من خال تمكين هذه 

الشركات من الوصول إلى التمويل بشكل أكثر فاعلية.

لدعم تقنيات ال5G :80 مليون دولار قرض 
ل« اورانح مصر« من البنك الأوروبي وبنك مصر 

»آي سكور« تطُلق نظاماً ذكيًا جديدًا لتقييم 
المشروعات الصغيرة بالشراكة مع » مودفاينانس »

كتب وائل الجعفري
بهدف استكشاف فرص التعاون والشراكة مع سوق 
تكنولوجيا المعلومات الاوروبى شاركت عدد من شركات 
تكنولوجيا المعلومات والاتصالات فى فعليات الدورة 
الأولى لمعرض “جيتكس أوروبا وعالم الذكاء الاصطناعي 
2025 “، والــذى أقيم مؤخرا بمركز “ميسي برلين” ، 
بمشاركة عدد كبير من شركات تكنولوجيا العالمية 
والأوروبية ، وذلك بالتعاون بين غرفة صناعة تكنولوجيا 
المعلومات “ CIT “ و منظمات المجتمع المدنى 
“ جميعة اتصال _ الشعبة العامة لاقتصاد الرقمي 

والتكنولوجيا” .
من جهته اكد المهندس خالد ابراهيم رئيس مجلس 
إدارة غرفة “ CIT “- راعي الصناعة الرقمية - تأتي 
المشاركة المصرية بقوة ضمن فعاليات المعرض ، أكبر 
حدث تقني واستثماري ناشئ تشهده أوروبا للمرة الأولى، 
في إطــار جهود الغرفة ومنظمات المجتمع المدنى 
من اجل مساعدة أعضاءها من شركات التكنولوجيا 
والاتصالات لفتح أسواق جديدة لها والترويج لحلولها 

ومنتجاتها وخدماتها بشكل أفضل في منطقة أوروبا 
عاوة على التعرف على فرص الشراكة مع نظيراتها من 
شركات التكنولوجيا الاوروبية سواء المشاركة في المعرض 
أو الموجودة في منطقة أوروبا من خال عقد لقاءات 
عمل داخل الجناح المصري كما استهدفت المشاركة 
المصرية استكشاف آفاق التعاون مع مجتمع ريادة 
الأعمال الأوروبى لتعزيز التواصل بين المشاريع الصغيرة 
والمتوسطة وتبادل الخبرات وأفضل الممارسات في تطوير 
بيئة ريادية مرنة بين مصر وأوروبا بصورة عامة والسوق 
الألماني بصفة خاصة . من ناحيته أكد أحمد السبكي ، 
عضو مجلس إدارة غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات” CIT “  أن البعثة حرصت ايضا علي التعرف 
الفرص التصديرية فى سوق تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات الأوروبــى ، التي تحظى بفرص نمو قوية ، 
كما نجحت فى تقديم كافة أوجه الدعم ، بالتنسيق مع 
منظمي المعرض، للشركات المصرية لتعريفهم بالسوق 
الاوروبى ولتعزيز تواجد المنتجات التكنولوجية المصرية 
بالاضافة الى بحث تيسير الإجراءات أمام تدفق المنتجات 

والحلول التكنولوجية بين مصر واوروبا  .

بدعم غرفة  “ CIT”واتصال والشعبة:
شركات التكنولوجيا تبحث تعزيز الشراكة والتعاون 
مع السوق الأوروبي فى “جيتكس أوروبا 2025 “ 

ستاندرد تشارترد يطلق برنامج صناّع المستقبل 
»المرأة والتكنولوجيا« لرائدات الأعمال في مصر

كتب : باكينام خالد 
أطلفت كل من بنك ستاندرد تشارترد، وحاضنة الأعمال 
 AUC VENTURE التابعة للجامعة الأمريكية بالقاهرة
LAB ، و«VILLAGE CAPITAL » الدورة الأولى من 
برنامج »المرأة والتكنولوجيا« في مصر، كجزء من مبادرة 
»صنّاع المستقبل« العالمية التي يقودها البنك. وتمثل هذه 
الشراكة انطاقة قوية لبرنامج تسريع يمتد على مدار ثاثة 
أشهر، يستهدف للمرة الأولى دعم رائدات الأعمال الطموحات 
في مصر، من خال تعزيز الابتكار وتسريع النمو في القطاعات 
المدعومة بالتكنولوجيا. ويعُد هذا البرنامج خطوة نوعية نحو 
تمكين المرأة في ريادة الأعمال التكنولوجية، ودفع عجلة 
التنوع والشمول في القطاع الرقمي المتطور. من جهته قال 
محمد جاد، الرئيس التنفيذي لبنك ستاندرد تشارترد مصر: 
نؤمن بأن رائدات الأعمال هنّ محركات الابتكار والنمو الشامل. 
ومن خال هذا البرنامج، نفتح أبواباً لأفكار جريئة ومستقبل 
أكثر إشراقاً، ونتطلع لرؤية المواهب المصرية تتألق وتقود 
التغيير موضحا على مدار السنوات الثاث المقبلة، سيوفر 
البرنامج دعمًا متكاماً للشركات الناشئة التي تقودها نساء، 
من خال تزويدهن بــالأدوات والمعرفة وشبكات العاقات 
الضرورية للنجاح في بيئة ريادة الأعمال المتسارعة. ويتضمن 
البرنامج مجموعة من ورش العمل المتخصصة، والإرشــاد 
الفردي المكثفّ، وتجهيزاً شاماً لاستثمار، بالإضافة إلى فرصة 
قيّمة للتنافس في نهايته على تمويل يصل إلى 10 الاف دولار 
بدون التنازل عن أي حقوق ملكية. أضاف منذ عام 2013 
،ساعدت برامجنا أكثر من 1,000 مؤسس حتى الآن، وسيساعد 
هذا المسرع العديد من النساء الأخريات على بناء مشاريعهن 

المدعومة بالتكنولوجيا وربطهن بفرص الاستثمار« 

كتب : مصطفى ابراهيم 
ــد أدريـــان بيكرينج، المدير  اك
 RED “ الاقليمى لشركة  ريد هات
HAT” في منطقة الشرق الأوســط 
وشمال أفريقيا ،ردا على سؤال “ عالم 
رقمى “ أن تاثير زيارة الرئيس الامريكى 
دونالد ترامب الــى منطقة الخليج 
كان ايجابيا جدا حيث انه فتح آفاق 
جديدة للشراكة والتعاون فى مجال 
تكنولوجيا المعلومات مع دول المنطقة 
، السعودية والامــارات وقطر ، لاسيما 
فى مجال الذكاء الاصطناعي وتسريع 
عملية التحول الرقمى فى كافة دول 
المنطقة من خال تعزيز تواجد شركات 
التكنولوجيا الامريكية فى المنطقة 
والسماح لها بتصدير احدث التقنيات 
بما يعزز النهضة التكنولوجية لدول 
منطقة الشرق الاوسط ومواكبة الثورة 

الصناعية الخامسة .
وردا على سؤال “ عالم رقمى “ عن 
تأثر الشركة بفرض الرسوم الجمركية 
الجديدة من جانب الرئيس الامريكى 
أكد اننا كشركة عالمية للبرمجيات ، 
متعددة الجنسيات ، فاننا نقوم بتطوير 
البرمجيات وكافة حلولنا عبر العديد 
من فروعنا المنتشرة فى الكثير من 

دول العالم وبالتالى فان تأثير حروب 
الرسوم الجمركية لن تؤثر على حجم 
أعمال الشركة خاصة واننا لا نصنع 
منتجات هارد ير وانما جميع منتجاتنا 

عبارة عبارة عن حلول سوفت وير .
جــاء ذلــك خــال تنظيم الشركة 
لفعليات قمة “ ريد هات : كونكت 
ايجيبت “ وقال ردا على سؤال “ عالم 
رقمي “ عن كيف تدعم شركة “ريد 
ــات” للشركاء المحليين للتوسع  ه
عالمياً وتنمية صادراتهم التكنولوجية 
اننا نحرص فــي “ريــد هــات” على 
مساعدة شركائنا المحليين على 
التوسع وتنمية صادراتهم التكنولوجية 
من خال تزويدهم بأحدث الحلول 
البرمجية مفتوحة المصدر، حيث 

نوفر لهم منصات متكاملة، مثل 
 RED HAT ENTERPRISE
LINUX وOPENSHIFT، التي 
تتيح لهم بناء وتطوير تطبيقات قابلة 
للتوسع عالمياً، مع ضمان المرونة 
والأمان والكفاءة في الأداء كما ندعم 
شركاءنا أيضاً عبر شراكات استراتيجية 
ــزودي البرمجيات المستقلين  مع م
ومقدمي الخدمات السحابية، مما 
يتيح لهم الوصول إلى أسواق جديدة 
وتوسيع نطاق عملياتهم. بالإضافة إلى 
ذلك، نوفر برامج تدريبية واستشارية 
لمساعدتهم على تحسين تقنياتهم 
ومواءمتها مع المعايير العالمية، مما 
يعزز قدرتهم التنافسية ويؤهلهم للنمو 

إقليمياً وعالمياً.

 المدير الاقليمى ل” ريد هات “ : 
هدفنا مساعدة شركائنا المحليين على التوسع وتنمية صادراتهم التكنولوجية 

كتب : اسلام توفيق
كشفت وزارة الصناعة عن طرح ما يزيد عن 9 
مايين م² أراضي صناعية جديدة مكتملة المرافق 
من خال منصة مصر الصناعية الرقمية بإجمالي 
عدد 1800 قطعة شاغرة بعدد 20 محافظة 
خال الفترة من 1 الى 15 يونيو 2025 بمساحات 
وأنشطة متنوعة، في اطار الطرح العاشر للأراضي 

الصناعية.
وأكدت الوزارة أن هذا يأتي تنفيذًا لتكليفات 
الفريق مهندس كامل الوزير نائب رئيس مجلس 
الوزراء للتنمية الصناعية وزير الصناعة والنقل، على 
طرح الأراضي الصناعية المرفقة دورياً كل ثاثة 
أشهر ومن خال قناة موحدة، تتمثل في منصة 
مصر الصناعية الرقمية بشكل مستدام، لضمان 
سرعة توفير فرص استثمارية جاهزة ومواتية 
وبشفافية كاملة للمستثمرين الصناعيين الجادين 

سواءًا المحليين أو الأجانب.
كما أعلنت الوزارة أن هذا الطرح يشمل 1800 
قطعة جديدة شاغرة موزعة على 10 محافظات 
على مستوى الجمهورية بأنشطة صناعية متنوعة 
تشمل غذائى ودوائي وهندسي وكيماوي ومواد 
بناء وغزل ونسيج بمساحات تتراوح من 200 م² 

إلى 450 ألف م² .

عبر منصة مصر الصناعية الرقمية:

الصناعة تطرح 1800 قطعة أرض 
مكتملة المرافق في 20 محافظة

:  CAISEC’25 خلال افتتاحه
طلعت : الأمن السيبراني قضية 
سيادية وتنموية تستدعي وعياً 
مجتمعياً وتعاوناً عربياً مشتركاً 

كتب : وائل مجدي 
اكد الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، وزار ة الاتصالات تتعاون مع وزارة التعليم العالى والبحث العلمى من اجل اتاحة منهج تعليمى 
متخصص فى مجال الامن السيبرانى ليتم تدريسه كجزء اساسى  لطاب كليات الحاسبات والهندسة والذكاء الاصطناعي حيث أن الأمن السيبراني لم يعد موضوعاً 
نخبوياً أو محصوراً في المختبرات، بل أصبح قضية سيادية، وتنموية، وإنسانية في آن واحد، تستدعي تضافر جميع مؤسسات الدولة والمجتمع. وكلما تعمقنا في 
التحول الرقمي، زادت أهمية الأمن السيبراني وتزايدت الحاجة إلى رؤى مبتكرة وتعاون مشترك. جاء ذلك خال افتتاج نيابة  عن رئيس الوزراء الدكتور مصطفى 
مدبولي ، فعليات الدورة الرابعو للمؤتمر والمعرض الدولي  لأمن المعلومات والأمن السيبراني« CAISEC’25 » وقال أن البنية التحتية الرقمية – مهما كانت متطورة 
– تظلّ غير كافية إن لم تكن محمية بكوادر بشرية مؤهلة. مشيرا إلى وجود فجوة عالمية يقدّر بنحو 3.5 مليون متخصص في الأمن السيبراني، ما يعكس فجوة 
واضحة بين تطور الأنظمة الرقمية وقدرة البشر على حمايتها  : أوضح أن وزارة الاتصالات تنفذ منظومة متكاملة لبناء القدرات، تشمل طاب المدارس والجامعات 

والخريجين والعاملين بمختلف القطاعات، بهدف إنشاء قاعدة صلبة من الكفاءات الوطنية القادرة على مواجهة هذه التحديات

كتب : غادة حلمي
أعلن رجل الأعمال الملياردير إيلون ماسك،أنه غادر إدارة الرئيس الأميركي 
دونالد ترامب وقاد ماسك على مدار أشهر وزارة أطلق عليها اسم »هيئة الكفاءة 
الحكومية«، بهدف خفض الإنفاق في الإدارة الأميركية. وفي منشور على منصة 
»إكس«، شكر الرئيس التنفيذي لشركة »تسا« ترامب وكتب »مع انتهاء فترة 
عملي المجدولة كموظف حكومي خاص، أود أن أشكر الرئيس ترامب على 
منحي الفرصة للمساهمة في تقليص الإنفاق غير الضروري وأضاف »مهمة 
هيئة الكفاءة الحكومية ستتعزز بمرور الوقت، حيث ستصبح أسلوب حياة في 

جميع أنحاء الحكومة«. وكان قطب التكنولوجيا المولود في جنوب إفريقيا صرح 
أن مشروع قانون طرحته إدارة ترامب ويتم إقراره في الكونغرس حاليا، سيزيد 
من عجز الحكومة الفيدرالية ويقوض عمل وزارة هيئة الكفاءة الحكومية، التي 
سرحت عشرات الآلاف من الموظفين. وماسك الذي كان دائما إلى جانب 
ترامب قبل أن ينسحب للتركيز على أعماله في »سبيس إكس« و«تسا«، اشتكى 
كذلك من أن هيئة الكفاءة الحكومية أصبحت »كبش فداء« بسبب الخاف بينها 
وبين الإدارة. وقال ماسك في مقابلة تلفزيونية »بصراحة، شعرت بخيبة أمل 
لرؤية مشروع قانون الإنفاق الضخم، الذي يزيد عجز الموازنة ويقوض العمل 

الذي يقوم به فريق هيئة الكفاءة الحكومية«.

إيلون ماسك يؤكد مغادرة إدارة ترامب والعودة الى ادارة » تيسلا«
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محمد ياسر

تقلبات في سوق النفط وسط تباين التوقعات 
بشأن العرض والطلب

مدير عام NAGA.COM منطقة الشرق الاوسط

بقلم:  جورج بافل

لا تزال العقود الآجلة للنفط الخام تشهد تقلبات ملحوظة، متحركة ضمن 
نطاق جانبي خلال الأيــام الأخيرة، وسط تفاعل المتداولين مع التحولات 
المستمرة في توقعات العرض والطلب. وقد ساهم قرار الإدارة الأمريكية 
الأخير بحظر صــادرات النفط الخام الفنزويلي من قبل شركة شيفرون في 
تقليص الإمدادات، في توفير بعض الدعم للأسعار. في المقابل، من المتوقع 
أن تتجه أسعار النفط الخام نحو الانتعاش، مدعومةً باستمرار تصاعد المخاطر 
الجيوسياسية الناتجة عن التهديد بفرض عقوبات أمريكية جديدة على صادرات 

الطاقة الروسية.
مع ذلك، لا تزال التوقعات باستمرار أوبك+ في تنفيذ خططها لرفع الإنتاج، 
بما يصل إلى 411 ألف برميل يوميًا في يوليو، تشُكل عامل ضغط على السوق. 
وتظُهر زيادات الإنتاج الأخيرة، بالتوازي مع ارتفاع مخزونات الخام الأمريكية، 

اتجاها واضحا نحو تراكم فائض في المعروض داخل السوق.
إلى جانب ذلك، فإن استمرار المحادثات النووية الأمريكية الإيرانية، يزيد 
تعقيدات آفاق العرض النفطي، لا سيما أن عودة النفط الإيراني قد يدفع 

الأسعار نحو الهبوط.
وحول النظرة المستقبلية للأسواق، يترقب المتداولون بيانات مخزونات 
النفط الأمريكية وبيانات نمو الناتج المحلي الإجمالي كمؤشرات رئيسية لقياس 
اتجاهات الطلب على الخام. وفي حال صدور نتائج مفاجئة، قد تشهد الأسواق 

موجة جديدة من التقلبات.

بدعم » CIT« وإتصال والشعبة لفتح آفاق جديدة لتنمية صادراتنا :

شركات التكنولوجيا المصرية تبحث تعزيز الشراكة والتعاون مع السوق الأوروبي خلال مشاركتها الأولى فى »جيتكس أوروبا

بنها على الخريطة العالمية: باحثتان تشاركان في تدريب 
رائد بمجال الذكاء الاصطناعي بالصين

برعاية مجلس الوزراء وجامعة الدول العربية:

جامعة النيل تطلق النسخة الثالثة من المؤتمر الدولي 
للمناخ والبيئة 3 يونيو بمشاركة دولية واسعة 

الذكاء الاصطناعي يحرر المعلم ويحُدث ثورة التعليم

إى تاكس تطُورّ المنظومة الإلكترونية لتوحيد احتساب ضريبة الأجور والمرتبات
بالتعاون مع مصلحة الضرائب المصرية

              كتب : محمد الخولي 
بهدف استكشاف فرص التعاون والشراكة مع سوق 
ــى شاركت عدد من  تكنولوجيا المعلومات الاوروب
شركات تكنولوجيا المعلومات والاتصالات فى فاعليات 
الدورة الأولى لمعرض » جيتكس أوروبا وعالم الذكاء 
الاصطناعي 2025 »، والذي أقيم مؤخرا بمركز »ميسي 
برلين«، بمشاركة عدد كبير من شركات تكنولوجيا 
المعلومات العالمية والأوروبية، وذلك بالتعاون بين 
غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات » CIT » وكل من 
»جميعة اتصال« و«الشعبة العامة للاقتصاد الرقمي 

والتكنولوجيا«.
من جهته أكد المهندس خالد ابراهيم رئيس مجلس 
إدارة غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 
» CIT » - راعي الصناعة الرقمية - تأتي المشاركة 
المصرية بقوة ضمن فعاليات المعرض ، أكبر حدث 
تقني واستثماري ناشئ تشهده أوروبا للمرة الأولى، في 
إطار جهود الغرفة ومنظمات المجتمع المدنى من اجل 
مساعدة أعضاءها من شركات التكنولوجيا والاتصالات 
لفتح أسواق جديدة لها والترويج لحلولها ومنتجاتها 
وخدماتها بشكل أفضل في منطقة أوروبا علاوة على 
التعرف على فرص الشراكة مع نظيراتها من شركات 
التكنولوجيا الاوروبية سواء المشاركة في المعرض أو 
الموجودة في منطقة أوروبا من خلال عقد لقاءات 

عمل داخل الجناح المصري .

وأضاف استهدفت المشاركة المصرية استكشاف 
آفاق التعاون مع مجتمع ريادة الأعمال الأوروبى لتعزيز 
التواصل بين المشاريع الصغيرة والمتوسطة وتبادل 
الخبرات وأفضل الممارسات في تطوير بيئة ريادية 
مرنة بين مصر وأوروبا بصورة عامة والسوق الألماني 

بصفة خاصة.
وضم الجناح المصري شركات تكنولوجيا متخصصة 
بمجال حلول الاتصالات والحوسبة السحابية، الذكاء 
الاصطناعي، وتطبيقات البرمجيات، أمن المعلومات، 
وخدمات استشارات التكنولوجيا، وحلول المحتوى، 
وحلول القطاع المالي، حيث تعمل منظمات المجتمع 
المدنى وفقا لاستراتيجية طموحة تستهدف التوسع 
الإقليمي والعربي والإفريقي والأوروبى ايضا للشركات 
المصرية وتسليط الضوء على المميزات التنافسية التي 

تتوافر بالمنتجات والكوادر المحلية.
وقد استقبل أحمد السبكي، عضو مجلس إدارة غرفة 
صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات« CIT “ في 
المكان المخصص للشركات المصرية المهندس/ محمود 
صفراته رئيس قطاع تنمية أسواق تكنولوجيا المعلومات 
بهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات »إتيدا« 
الذي زار الشركات المشاركة وتعرف على المنتجات 
المعروضة والموجهة للسوق الأوربــي، وتعرف على 
مدى الأقبال على زيارة الشركات المصرية، وما يمكن أن 

تحققه الشركات من المشاركة في هذا الحدث الجديد.
من ناحيته أكد أحمد السبكي، أن البعثة حرصت 
ايضا على استكشاف الفرص التصديرية في سوق 
تكنولوجيا المعلومات والاتصالات الأوروبــي، التي 
تحظى بفرص نمو قوية، كما نجحت في تقديم كافة 

أوجه الدعم، بالتنسيق مع منظمي المعرض، للشركات 
المصرية لتعريفهم بالسوق الأوروبي ولتعزيز تواجد 
المنتجات التكنولوجية المصرية بالإضافة الى بحث 
ــراءات أمــام تدفق المنتجات والحلول  تيسير الإجـ

التكنولوجية بين مصر واوروبا.
وأضاف أن البعثة التي نظمتها غرفة التكنولوجيا 
بالتعاون مع منظمات المجتمع المدني، سعت لتعزيز 
فرص الشركات التكنولوجية المصرية للتواجد القوى 
بالسوق الاوروبـــى ودعمهم فى فتح فــرص وآفــاق 
للشراكة مع نظرائهم فى مجالات خدمات تكنولوجيا 
المعلومات بما يسهم فى زيادة صادراتها موضحا أن 
الدولة المصرية تراهن بقوة على شركات القطاع الخاص 
المصري لمضاعف صادراتنا والوصول بها الى 100 
مليار دولار وتأتى السوق الاوروبي كأحد أهم الأسواق 

التصديرية وأقربها لمصر.
الجدير بالذكر أن معرض » جيتكس أوروبا » شهد 
مشاركة عالمية تضم أكثر من 1,400 جهة عارضة، 
و600 من كبار المستثمرين العالميين، وأكثر من 500 
متحدث من أكثر من 100 دولة، في حدث يعد أحد 
أبرز التوجهات التقنية العابرة للحدود التي تشهدها 
القارة الأوروبــيــة حتى الآن حيث امتدت الأجنحة 
الوطنية للدول المشاركة من مصر والإمارات والهند إلى 
إيطاليا، ومن المغرب إلى كوريا الجنوبية، إلى جانب 
مشاركة 35 دولة أوروبية، بالإضافة إلى دول الاتحاد 

الأوراسي.

 كتب : رشا حجاج 
فــي خــطــوة تعكس تطور 
التعليم العالي المصري، أعلنت 
جامعة بنها الأهلية عن فوز 
المعيدتين دنيا أيمن السيد 
عيد ونهال سعيد كامل، بقسم 
إدارة الأعمال بكلية الاقتصاد، 
بمنحة تدريبية دولية في جامعة 
لانجو الصينية، لمدة شهر، في 
مجال الذكاء الاصطناعي، أحد 
أكثر التخصصات تطورًا وتأثيراً 
في العالم. وتعُد هذه المنحة 
جــزءًا من برنامج دولي تقدمه 
الحكومة الصينية للباحثين 
المتميزين من مختلف دول 
ــى تبادل  الــعــالــم، ويــهــدف إل
الخبرات والاطــلاع على أحدث 
ما توصّل إليه العلم في مجالات 

التقنية المتقدمة.
الدكتور تامر سمير، رئيس 
جامعة بنها الأهلية، عبّر عن 

فخره بهذا الإنجاز، مشيراً إلى 
أن الجامعة تضع في مقدمة 
أولوياتها دعم الكوادر الشابة 
وتأهيلها للريادة الأكاديمية 
والعلمية على المستوى الدولي. 
وقــال سمير: »مــا تحقّق ليس 
مجرد مشاركة في برنامج دولي، 
بل هو انعكاس مباشر لجودة 
التعليم والبحث العلمي الذي 
نقدّمه، وإيماننا العميق بقدرات 

شبابنا على المنافسة عالمياً«.
من جانبه، أوضــح الدكتور 

ــب رئيس  ــائ ــدش، ن ــ ــم ال ــري ك
الجامعة للعلاقات الدولية، أن 
هــذه الخطوة تأتي في إطار 
اتفاقيات تعاون موقعّة مع عدد 
من الجامعات الصينية، وتحديدًا 
في مجالات الذكاء الاصطناعي 
وتحليل البيانات، مــؤكــدًا أن 
البرنامج التدريبي يتضمّن ورش 
عمل متقدمة، وزيارات ميدانية 
لمراكز أبحاث، وتفاعلًا مباشراً 
مع نخبة من العلماء الصينيين، 
وينتهي بمنح شهادة معتمدة 

من وزارة التعليم والتكنولوجيا 
الصينية.

 أما الباحثتان الفائزتان بالمنحة، 
فقد أعربتا عن سعادتهما الغامرة 
بهذه الفرصة، مؤكدتين أن البرنامج 
سيساهم بشكل مباشر في دعم 
رسالتي الماجستير الخاصتين بهما، 
ويمنحهما خبرة ميدانية في بيئة 

علمية متقدمة.
وقالتا في تصريح مشترك: 
»هذا الإنجاز ليس فردياً، بل ثمرة 
دعم إداري وأكاديمي متواصل 
من قيادة الجامعة التي لم تدّخر 
جهدًا في فتح الآفاق أمام الباحثين 

الشباب«.
وتواصل جامعة بنها الأهلية، 
منذ تأسيسها، تعزيز شراكاتها 
الدولية وفتح مجالات جديدة أمام 
طلابها وهيئة التدريس، في إطار 
خطة طموحة للارتقاء بمستوى 
التعليم الجامعي ومواكبة متطلبات 

الثورة الصناعية الرابعة.

كتب: باكينام خالد
تنظم جامعة النيل برئاسة الدكتور وائل عقل، 
بالتعاون مع مؤسسة »مهندسون من أجل مصر 
المستدامة«، فعاليات النسخة الثالثة من المؤتمر 
الدولي للمناخ والبيئة ICCE 2025، وذلك خلال 
الفترة من 3 إلى 4 يونيو 2025، بمشاركة واسعة 
من جهات محلية ودولية معنية بالبيئة والاستدامة. 
ويتولى تنظيم المؤتمر والإعداد له كلية التعليم 
المستمر بجامعة النيل، برئاسة الدكتورة نيفين 

عبد الخالق، عميد الكلية.
يقام المؤتمر هذا العام تحت رعاية رئاسة 
مجلس الــوزراء، وبشراكة استراتيجية مع جامعة 
الدول العربية، وبدعم من وزارة التعليم العالي 
والبحث العلمي، ووزارة الثقافة، ووزارة الشباب 
والرياضة، ووزارة السياحة والآثار، ووزارة المالية، 

وعدد من السفارات المختلفة.
ومن المقرر أن يشارك في افتتاح المؤتمر 
الأستاذ الدكتور أيمن عاشور، وزير التعليم العالي 
والبحث العلمي، نائبا عن معالي السيد رئيس 

مجلس الوزراء، والرئيس الشرفي للمؤتمر.
ويشارك في فعاليات المؤتمر هذا العام عدد 
من الشخصيات البارزة، في مقدمتهم: الدكتور 
محمود محيي الدين، المبعوث الخاص للأمم 
المتحدة لتمويل التنمية المستدامة، ورئيس 
المؤتمر للعام الثالث على التوالي، والدكتور وائل 
عقل، رئيس جامعة النيل، والدكتورة نيفين عبد 
الخالق، عميد كلية التعليم المستمر بجامعة النيل 

ونائب رئيس المؤتمر. والمهندس محمد كامل، 
المدير التنفيذي للمؤتمر، إلى جانب سفراء، 
وشخصيات مرموقة، وممثلين عن منظمات دولية 
وهيئات أكاديمية ومجتمعية معنية بقضايا المناخ 

والبيئة.
من جانبها أكدت الدكتورة نيفين عبد الخالق، 
عميد كلية التعليم المستمر بجامعة النيل ونائب 
رئيس المؤتمر، أن تنظيم جامعة النيل لهذا 
الحدث الدولي الهام في نسخته الثالثة يأتي في 
إطار دعم قضايا الاستدامة والمناخ وفي إطار رؤية 
مصر 2050 لتغير المناخ، مشيرة إلى أن المؤتمر 
يندرج رسميًا ضمن فعاليات يوم البيئة العالمي 
المعتمدة على الموقع الرسمي لبرنامج الأمم 

المتحدة للبيئة.
وأضافت عبد الخالق أن المؤتمر يهدف إلى 
رفع الوعي العام بقضايا المناخ والبيئة، وتسليط 

الضوء على المبادرات والمشروعات التي تحقق 
أهداف التنمية المستدامة، بالإضافة إلى إطلاق 
مبادرات بيئية ومجتمعية جديدة وتكريم أبرز 
المشاريع والأفكار التي تتماشى مع رؤية مصر 
لتغير المناخ. وتقُام فعاليات المؤتمر هذا العام 
على مدار يومين: اليوم الأول الموافق )3 يونيو(: 
تستضيفه جامعة الدول العربية بالقاهرة، ويتضمن 
أربع جلسات محورية حول: آلية تعديل حدود 
الكربون )CBAM( وتحديد سعر عادل لانبعاثات 
الكربون في السلع المستوردة من خارج الاتحاد 
ــي، والاقتصاد الــدائــري، والهيدروجين  الأوروبـ
الأخضر، والذكاء الاصطناعي وتطبيقاته في مجالات 

المياه والبيئة.
واليوم الثاني الموافق )4 يونيو(: يقام بجامعة 
النيل ويتضمن الختام الرسمي للمؤتمر إلى جانب 

الفعاليات

كتب : رشا حجاج
يعيش التعليم اليوم مرحلة 
تحول جــذري بفضل التقنيات 
الحديثة، وعلى رأسها الذكاء 
ــذي دخــل بقوة  الاصطناعي ال
ليغير قواعد اللعبة ،هذا التطور 
ــأتِ ليحل محل المعلم،  لــم ي
بل ليخفف عنه عبء الأعمال 
الروتينية التي تستهلك وقته، 
ويمنحه الفرصة للتركيز على 
جوهر مهمته: بناء جيل قادر 
على مواجهة تحديات المستقبل. 
ومع دعم شركة جوجل لأدوات 
ذكية مبتكرة، بات التعاون بين 
التكنولوجيا والتعليم أكثر واقعية 

ونجاحًا من أي وقت مضى.
لم يعد الــذكــاء الاصطناعي 
مجرد مفهوم بعيد، بل أصبح أداة 
أساسية في تخصيص التعليم بما 
يتناسب مع قــدرات كل طالب. 
فمن خلال تحليل البيانات، يمكن 
تقديم محتوى موجه يساعد 
الطلاب على التعلم بشكل أكثر 
فعالية، ويمنح المعلمين فرصة 
التركيز على الجوانب الإنسانية 

والتربوية.
مـــن خـــلال أدوات مثل 
GOOGLE CLASSROOM و
 ،GOOGLE ASSIGNMENTS
تمكن المعلمون مــن إدارة 
ــع وتصحيح  ــوزي الــصــفــوف وت

الواجبات تلقائياً، مما يوفر 
ــن العمل  ــات طــويــلــة م ــاع س
الــروتــيــنــي. كما تــدعــم منصة 
جوجل التواصل بين الطلاب 
والــمــعــلــمــيــن عــبــر تقنيات 
الاجتماعات المباشرة المدعومة 
بترجمة فورية وتقارير تحليلية 

للأداء.
تقول الأستاذة منى الشافعي، 

مديرة مدرسة حكومية:
»بعد اعتماد أدوات جوجل، 
أصبح بإمكاني متابعة تقدم 
الطلاب بسهولة أكبر، وتقليل 
الوقت الــذي كنت أقضيه في 
تصحيح الواجبات، مما منحني 
فــرصــة للتركيز على تطوير 

مهاراتهم.«
ويــؤكــد خبير تكنولوجيا 
التعليم، الدكتور أحمد طلال، 
أن: »الــذكــاء الاصــطــنــاعــي لا 
يستبدل المعلم، بــل يحرره 
من الأعمال الروتينية ليكرس 
جهوده لبناء علاقات أعمق مع 

الطلاب.«
رغـــم الـــمـــزايـــا، لا يخلو 
الطريق من تحديات حقيقية، 
مثل حماية بيانات الطلاب، 
الحاجة لتدريب المعلمين على 
استخدام التكنولوجيا، وضمان 
وصول الأدوات لجميع الفئات، 

خاصة في المناطق النائية.
تــشــيــر دراســـــات حديثة 

إلــى أن %68 مــن المعلمين 
ــي ضغط  لاحــظــوا تخفيفًا ف
الــعــمــل، و%80 مــن الطلاب 
أبدوا تفاعلًا أكبر مع المحتوى 
التعليمي الذكي. كما أن 45 
دولة تعمل مع جوجل لتطبيق 
نماذج تعليمية معززة بالذكاء 

الاصطناعي.
مع دخول الذكاء الاصطناعي 
إلى الــمــدارس، وبفضل تعاون 
شركات كبرى مثل جوجل، يفتح 
التعليم آفاقاً جديدة قائمة على 
التخصيص والكفاءة، مع تحرير 
المعلمين من عبء الروتين، 
لتصبح مهمتهم أكثر تأثيرًا 

وإنسانية.

كتب : اسلام توفيق
ــذراع التكنولوجي لمصلحة   كشفت شركة إى تاكس، ال
الضرائب المصرية، عن نجاح تطبيق المنظومة الإلكترونية 
لتوحيد أسس ومعايير احتساب ضريبة الأجــور والمرتبات، 
بالتعاون الكامل مع مصلحة الضرائب المصرية وتاتى هذه 
خطوة استراتيجية لتعزيز كفاءة ودقة نظام الضرائب على 

الدخل، وتماشيًا مع رؤية وزارة المالية للتحول الرقمي الشامل،
تهدف هذه المنظومة إلى معالجة التحديات التاريخية 
التي واجهت كلاًّ من الموظفين، وإدارات الموارد البشرية، 
ومأموري الضرائب، من خلال تقديم نموذج موحّد وموثقّ 
لاحتساب ضريبة المرتبات، يضمن الشفافية، ويقلل الاعتماد 
على التقديرات الفردية، ويوفر تجربة متكاملة قائمة على 
الممارسات الضريبية الصحيحة. وقد جاءت المنظومة لتحُدث 
نقلة نوعية في علاقة الموظف بالدولة وجهة العمل، من خلال 
إطلاق بوابة إلكترونية مخصصة للموظفين، تمُكّن كل فرد من 

الاطلاع الكامل على تفاصيل راتبه الشهري بدقة وشفافية.
تشمل هــذه التفاصيل: إجمالي الــدخــل، الضرائب 
المستقطعة، وقيم الخصومات التأمينية، مما يتيح للموظف 
متابعة مستحقاته ومراجعتها لحظيًا، ويمنحه مستندًا رسمياً 
معتمدًا يمكن استخدامه في الإجراءات البنكية أو الحكومية، 
وهو ما يعزز الثقة والشفافية ويحد من فرص التلاعب أو 

الخطأ.
ويمكن للموظف الدخول على بوابة الموظف الإلكترونية 
على موقع مصلحة الضرائب المصرية وإنشاء حساب باستخدام 
الرقم القومي، ومن خلالها يتمكن من معرفة إجمالي دخله، 
مقدار الضرائب المستقطعة، ومساهماته التأمينية بدقة، إلى 
جانب إمكانية طباعة قسيمة الراتب الرسمية عند الحاجة لأي 
جهة رسمية أو بنكية مما يمكّن الموظف من تتبع مستحقاته 

وضمان الالتزام الكامل من جهة العمل.
مزايا أخرى للمنظومة:

إمكانية التحقق من مطابقة الخصومات للقانون والتأكد من 

توريدها في التوقيت المناسب للدولة.
إتاحة مستند رسمي لمفردات الراتب يمكن استخدامه في 
المعاملات الرسمية والبنكية، مما يسهل الكثير من الإجراءات 

المالية والإدارية للموظف.
تقليل فــرص التلاعب أو الخطأ في احتساب الضريبة 
من خلال اعتماد طريقة موحدة لجميع الجهات الخاضعة 

للمنظومة.
دعم جهود الدولة في الشمول المالي وتقليل الاعتماد على 
المستندات الورقية من خلال التحول إلى المعاملات الرقمية 

المؤمّنة.
الحفاظ على سرية البيانات الشخصية باستخدام بنية 

تكنولوجية متقدمة توفر أعلى معايير الحماية.
من جهته قال خالد عبد الغني، الرئيس التنفيذي لشركة 
تكنولوجيا تشغيل الحلول الضريبية إي تاكس: يأتى إطلاق 
هذه المنظومة كخطوة محورية في طريق التحول الرقمي 
لمنظومة الضرائب المصرية فى إطار التعاون مع وزارة 

المالية ومصلحة الضرائب ونحن في إي تاكس نؤمن بأن 
تمكين الموظف من الوصول إلى بياناته بدقة وشفافية، 
وتعزيز الثقة بين دافعي الضرائب ومصلحة الضرائب، هو 
أساس بناء نظام ضريبي حديث وعادل. وطبقًا لتوجيهات 
إبراهيم سرحان، رئيس مجلس إدارة مجموعة إي فاينانس 
للاستثمارات المالية والرقمية، بتنفيذ منظومات التحول 
الرقمي في المصلحة، ووفقًا لتوجهات المجموعة في تنفيذ 
منظومات التحول الرقمي في الدولة طبقًا للمعايير العالمية، 
نواصل في إي تاكس العمل على تقديم حلول رقمية 
مبتكرة تواكب تطلعات الدولة المصرية وتخدم المواطنين 

والمؤسسات على حد سواء.«
وتمثل هذه المنظومة أحد المشروعات الوطنية التي تسهم 
في بناء نظام ضريبي عصري، متكامل، وشفاف، وتوفر بيئة 
عمل أكثر كفاءة للمؤسسات، وحقوقاً محفوظة وواضحة لكل 
موظف، مما يرسخ العلاقة بين الدولة والمواطن على أسس من 

الثقة والالتزام بالقانون.

السنة الثامنة عشر - العدد 870
الأحد 1 يونيو 2025 - 5 ذو الحجة 1446 هـ

كتب : باسل خالد 
في خطوة جديدة تعكس التزامها 
المستمر بتطوير خدماتها وتلبية 
احتياجات المستخدمين في مختلف 
أنحاء الجمهورية، أعلنت شركة ضامن، 
الــرائــدة في مجال الدفع والتحصيل 
الإلكتروني، عن إطلاق خدمة تحصيل 
الأقساط الخاصة بجمعية رجال أعمال 
أسوان، وذلك ضمن مبادرتها "مزيد من 
الخدمات" التي تهدف إلى توسيع نطاق 

الشراكات وتعزيز تجربة العملاء.
شراكة استراتيجية لخدمة المجتمع

ــاءت هــذه الشراكة مع جمعية  ج
رجال أعمال أسوان لتسُهم في تسهيل 
عملية تحصيل الأقساط للمستفيدين 
في جميع المحافظات، من خلال شبكة 
ماكينات ضامن المنتشرة في مختلف 
أنحاء الجمهورية. وتعكس هذه الخطوة 
توجه ضامن إلى دعم الحلول الرقمية في 
المناطق الحيوية، وتقديم خدمات مالية 
مرنة تسهم في دعم المجتمع وتحقيق 

الشمول المالي.

كيفية استخدام الخدمة
بكل سهولة وبخطوات بسيطة، يمكن 
للمستفيدين سداد أقساطهم من خلال 

ماكينات ضامن عبر الآتي:
ــرب تاجر  ــ ــى أق ــوجــه إلـ ــت 1. ال

معتمدلضامن.
2. اختيار "جمعية رجال أعمال 
أســوان" ضمن الخدمات المتاحة 

على الجهاز.
3. إدخال الرقم القومي الخاص 

بالعميل.
4. مــراجــعــة 
البيانات التي تظهر 
على شاشة ماكينة 
الـــ POS )الاســم 

والرقم القومي(.
5. تحديد قيمة 
القسط المطلوب 

سداده.
6. إصدار إيصال 

يشمل تفاصيل العملية: 
ــر، اســم  ــاج ــت كـــود ال
العميل، الرقم القومي، 

رقم المعاملة، التاريخ، القيمة، وتكلفة 
الخدمة.

أداء قوي ونمو متسارع
أكد الرئيس التنفيذي لشركة ضامن 
المهندس: سامح الملاح أن هذه الخطوة 
تأتي في ظل أداء متميز شهدته 
الشركة خــلال الفترة الماضية، 
حيث تجُري أكثر من 600 
ألف معاملة إلكترونية يوميًا، مع 
تحقيق معدل نمو وصل إلى 
%51 مقارنة بالعام الماضي، 
ما يعكس تزايد الثقة 
في خدمات الشركة 
واعتماد العملاء 
ــجــار عليها  ــت وال

بشكل كبير.
خدمات 

متنوعة 
تلبي جميع 
الاحتياجات

ــدم  ــ ــق ــ ت
ــن الــيــوم  ــام ض
أكثر مــن 4000 

خدمة مالية وإلكترونية متنوعة من 
أبرزها:

• دفع فواتير الكهرباء، المياه، والغاز.
• شحن كــروت عـــدادات الكهرباء 

مسبقة الدفع.
• دفع فواتير الهاتف المحمول والخط 

الأرضي.
• التبرع للمؤسسات والجمعيات 

الخيرية.
التحول الرقمي في قلب الاستراتيجية

في إطــار رؤيتها للتحول الرقمي 
الشامل، تستعد شركة ضامن لإطلاق 
تطبيق إلكتروني مخصص للتجار يهدف 
إلى تسهيل عمليات الدفع والإدارة المالية، 
مما يعزز من كفاءة الخدمة ويوفر تجربة 

سلسة للتجار والمستخدمين.
رؤية طموحة وشراكات مؤثرة

تعكس هذه الخطوة مع جمعية رجال 
أعمال أسوان إيمان ضامن العميق بأهمية 
الشراكات المجتمعية، وتوجهها إلى تقديم 
خدمات ذات بعد تنموي، تدعم الاستقرار 
الاقتصادي وتمكّن الأفراد من الوصول إلى 

حلول دفع سهلة وآمنة.

ضامن تطلق خدمة تحصيل أقساط جمعية رجال أعمال أسوان
ضمن توسعاتها في تقديم حلول الدفع الإلكتروني
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كتب : باكينام خالد 
ــان بيكرينج، المدير الاقليمى  اكد أدري
لشركة  ريد هات “ RED HAT” في منطقة 
الشرق الأوســط وشمال أفريقيا ، المزود 
العالمي لحلول البيانات مفتوحة المصدر، 
ردا على سؤال » عالم رقمى » أن تاثير زيارة 
الرئيس الامريكى دونالد ترامب الى منطقة 
الخليج كان ايجابيا جدا حيث انه فتح آفاق 
جديدة للشراكة والتعاون فى مجال تكنولوجيا 
المعلومات مع دول المنطقة ، السعودية 
ــارات وقطر ، لاسيما فى مجال الذكاء  والام
الاصطناعي وتسريع عملية التحول الرقمى 
فى كافة دول المنطقة من خلال تعزيز تواجد 
شركات التكنولوجيا الامريكية فى المنطقة 
والسماح لها بتصدير احدث التقنيات بما 
يعزز النهضة التكنولوجية لدول منطقة الشرق 

الاوسط ومواية الثورة الصناعية الخامسة .
وردا على سؤال » عالم رقمى » عن تأثر 
الشركة بفرض الرسوم الجمريكة الجديدة من 
جانب الرئيس الامريكى أكد اننا كشركة عالمية 
للبرمجيات ، متعددة الجنسيات ، فاننا نقوم 
بتطوير البرمجيات وكافة حلولنا عبر العديد 
من فروعنا المنتشرة فى الكثير من دول العالم 
وبالتالى فان تأثير حروب الرسوم الجمركية لن 
تؤثر على حجم أعمال الشركة خاصة واننا لا 
نصنع منتجات هارد ير وانما جميع منتجاتنا 

عبارة عبارة عن حلول سوفت وير .
جاء ذلك خلال تنظيم الشركة لفعليات 
قمة » ريد هات : كونكت ايجيبت » وقال ردا 
على سؤال » عالم رقمي » عن كيف تدعم 
شركة »ريد هات« للشركاء العالمية وكذلك 
المحليين في التوسع عالمياً وتنمية صادراتهم 
التكنولوجية اننا مستم ين فى تطوير شركاتنا 
مع الشركات العالمية للكنولوجيا لاسيما 
الشركات التى تنتج الرقائق الالكترونية 
بما يساعدنا على تقديم باقة من الحلول 

المتكاملة لعملائنا حيث لدينا شراكات مع كل 
من » اى بى ام » و » انتل » و » انفيديا » و » 
ايه ام دي » و » سيسكو » واخيرا وقعنا اتفاق 
مع شركة “ F5” فى مجال الامن السيبرانى 

بجانب الشراكة مع شركة » بالو التو “ .
ــات« على  ــد ه ــاف نحرص في »ري أض
مساعدة شركائنا المحليين على التوسع 
وتنمية صادراتهم التكنولوجية من خلال 
تزويدهم بأحدث الحلول البرمجية مفتوحة 
المصدر، حيث نوفر لهم منصات متكاملة، 
 RED HAT ENTERPRISE LINUX مثل
وOPENSHIFT، التي تتيح لهم بناء وتطوير 
تطبيقات قابلة للتوسع عالمياً، مع ضمان 
المرونة والأمــان والكفاءة في الأداء كما 
ندعم شركاءنا أيضاً عبر شراكات استراتيجية 
مع مزودي البرمجيات المستقلين ومقدمي 
الخدمات السحابية، مما يتيح لهم الوصول 
إلى أسواق جديدة وتوسيع نطاق عملياتهم. 
بالإضافة إلــى ذلــك، نوفر برامج تدريبية 
واستشارية لمساعدتهم على تحسين تقنياتهم 
ومواءمتها مع المعايير العالمية، مما يعزز 
قدرتهم التنافسية ويؤهلهم للنمو إقليمياً 

وعالمياً.
ــات : كونكت  ــد ه وخـــلال قمة » ري
 RED HAT “ “ ايجيبت » كشفت شركة
عن استراتيجيتها للسحابة الهجينة المفتوحة 
التي تواصل إعادة بناء مستقبل تكنولوجيا 
المعلومات، حيث تساهم منصة سحابة ريد 
هات الهجينة، المبنية على نظام “ريد هات 
إنتربرايز لينوكس” )RHEL( والمدعومة 
ــن شيفت”  بتقنيات مبتكرة مثل “أوبـ
)OPENSHIFT(، في تمكين الشركات من 
دمج البنية التحتية المحلية الخاصة بها مع 
بيئات السحابة العامة بسلاسة، ما يضمن 

الاتساق وقابلية التوسع والأمان المعزز.
وردا على سؤال » عالم رقمي » أوضح 
بيكرينج تستعرض ريد هات أيضاً في المؤتمر 

كيفية تمكين السحابة الهجينة الشركات من 
تأمين مستقبل عملياتها وخفض التكاليف 
وضمان بقائها ضمن المنافسة في عالم يتجه 
أكثر فأكثر نحو الرقمنة، ما يتيح للزوار فرصة 
فهم إمكانات حلول “ريد هات” في تمكين 
الشركات ضمن مختلف الصناعات، بما في 
ذلك التمويل والرعاية الصحية والاتصالات، 

وتبنّي المسار السحابي بثقة وكفاءة.
ــدى توظيف الشركة للذكاء  ــن م وع
الاصطناعى فى تطوير حلوها  قال بوراك 
بورهان المدير الاقليمى لمنظومات الشركاء 
فى الشرق الاوسط وافريقيا لدى » ريد هات 
» ردا على سؤال » عالم رقمي » ان الشركة 
إطللقت خادم استدلال الذكاء الاصطناعي 
من ريد هات، في خطوة نوعية لإتاحة الذكاء 
الاصطناعي التوليدي على نطاق أوسع عبر 
بيئات السحابة الهجينة حيث يمُثلّ الخادم 
الجديد إضافةً جديدة لمجموعة حلول ريد 
هــات للذكاء الاصطناعي، ويشكل منصة 

متطورة تعتمد على مشروعVLLM  مع أداء 
 NEURAL MAGICمعزز من خلال تقنيات
، بما يتيح سرعة أكبر وكفاءة أعلى، وتكلفة 
أقل في تشغيل أي نموذج ذكاء اصطناعي 
توليدي على أي مسرّع ذكاء اصطناعي، وفي 

أية بيئة سحابية. 
أضــاف ســواءً تم اعتماده كحل مستقل 
 RED HAT أو مـــن ضــمــن نــظــامــي
  )ENTERPRISE LINUX AI )RHEL AI
وRED HAT OPENSHIFT AI، يمُكّن هذا 
الحل المُبتكر المؤسسات من توسيع نطاق 
استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي بثقة أكبر 

في البيئات الإنتاجية.
أوضح يعتبر الاستدلال محركاً أساسياً 
لتطبيقات الذكاء الاصطناعي، حيث تتولى 
بة مسبقاً تحويل البيانات إلى  النماذج المُدرَّ
طور التأثير الفعلي، كما يشكّل الاستدلال 
نقطةً محورية لتعزيز تفاعل المستخدم 
من خلال استجابات سريعة ودقيقة. ومع 

تزايد تعقيد نماذج الــذكــاء الاصطناعي 
التوليدي وانتشارها على نطاق أوسع 
في بيئات الإنتاج، يمثلّ الاستدلال تحدياً 
كبيراً للشركات، حيث يمكن أن يؤدي إلى 
استنزاف مــوارد الأجهزة، ورفــع التكاليف 

التشغيلية، وإضعاف الأداء. 
ولم تعد خوادم الاستدلال القوية خياراً، 
بل ضرورة لإطلاق العنان للإمكانات الحقيقية 
للذكاء الاصطناعي على نطاق واســع، 
والتعامل مع التعقيدات التقنية بسهولةٍ أكبر.

ــار تعمل ريــد هــات على مواجهة  اش
هذه التحديات من خلال خادم استدلال 
الــذكــاء الاصطناعي من ريــد هــات، وهو 
حل استدلال مفتوح يوفر أداءً عالياً بفضل 
أدواته المتقدمة لضغط النماذج وتحسينها. 
ويساهم هذا الابتكار في تمكين المؤسسات 
من الاستفادة المثلى من إمكانات الذكاء 
الاصطناعي التوليدي من خــلال تقديم 
تجارب مستخدم أكثر استجابة، وتوفير 
حرية غير مسبوقة في اختيار مسرّعات 
الذكاء الاصطناعي، والنماذج وبيئات تقنية 

المعلومات.
أكد بوراك بورهان يعتمد خادم استدلال 
الذكاء الاصطناعي من ريد هات على مشروع

VLLM  الرائد الذي أطلقته جامعة كاليفورنيا، 
بيركلي في منتصف العام 2023، والذي يعُدّ 
نقطة تحول بارزة في توفير استدلال عالي 
الإنتاجية لنماذج الذكاء الاصطناعي التوليدي. 
ويتمتع هذا الابتكار بقدرة عالية في دعم 
السياقات النصية الطويلة، وتسريع نماذج 
وحدات معالجة الرسومات المتعددة، إلى 
جانب تسهيل التجميع المستمر والعديد من 

المزايا المتقدمة.
ــارزاً  أضــاف يشكّل VLLM معياراً ب
للابتكار المستقبلي في مجال استدلال 
الذكاء الاصطناعي بفضل الدعم الواسع الذي 
يقدّمه للنماذج مفتوحة المصدر، وتكامله 

الفوري مع أبرز نماذج الذكاء الاصطناعي 
الرائدة مثل DEEPSEEK، وGEMMA، و
LLAMA، وLLAMA NEMOTRON و
MISTRAL، وPHI وغيرها، إلى جانب 
نماذج الاستدلال المؤسسية المفتوحة مثل 
LLAMA NEMOTRON. ويحظى هذا 
المشروع بثقةٍ عالية من جانب مزودي 
النماذج المتقدمة بما يعزّز دوره المحوري 
في تشكيل مستقبل الذكاء الاصطناعي 

التوليدي.
من ناحيته قــال محمد يوسف مدير 
قطاع التسويق باالشرق الأوسط وافريقيا » 
ريد هات » إن مستقبل الذكاء الاصطناعي 
يجب أن يتسم بفرص غير محدودة، وليس 
بقيود البنية التحتية. وتمهد »ريد هات« 
الطريق أمام تمكين المؤسسات من نشر 
أي نموذج، على أي مسرع، وعبر أي سحابة، 
لتقديم تجربة مستخدم استثنائية وأكثر 
اتساقاً دون تكاليف باهظة. ويتطلب إطلاق 
العنان للإمكانات الفعالية لاستثمارات الذكاء 
ه المؤسسات نحو  الاصطناعي التوليدي توجُّ
منصةٍ استدلالية عالمية لتكون بمثابةٍ معيارٍ 
للابتكار في الذكاء الاصطناعي بسلاسةٍ وأداءٍ 

عالٍ، اليوم وفي السنوات القادمة. 
أضاف على هذا الصعيد، تحظى »ريد 
هات« بمكانةٍ رائدة في مجال المؤسسات 
المفتوحة عبر تحويل نظام »لينوكس« 
إلى حجر الأســاس للبنية التحتية الحديثة 
لتكنولوجيا المعلومات، كما تستعد الشركة 
اليوم لتصميم مستقبل استدلال الذكاء 
الاصطناعي. وباعتبار النموذج اللغوي 
الافتراضي الكبير الركيزة الأساسية لمعيارية 
الاستدلال في الذكاء الاصطناعي التوليدي، 
تلتزم »ريد هات« ببناء منظومة مزدهرة 
حول مجتمع النموذج اللغوي الافتراضي 
الكبير، وكذلك النموذج اللغوي الكبير 

للاستدلال الموزع على نطاق واسع.

: » أدريان بيكرينج المدير الاقليمى ل »ريد هات « ل »

زيارة ترامب فتحت افاق جديدة للتعاون التكنولوجي وتسريع عملية التحول الرقمى لدول المنطقة

كتب : غادة حلمي
وافــق مجلس الـــوزراء، خلال اجتماعه برئاسة الدكتور 
مصطفى مدبولي، على مشروع قانون بتعديل بعض أحكام 
قانون الضريبة على العقارات المبنية الصادر بالقانون رقم 196 

لسنة 2008.
وتأتى هذه الموافقة في إطار الحزمة الأولى من مبادرة 
التسهيلات الضريبية، وما يتضمن ذلك من إصلاحات تشريعية 
تتعلق بضريبة العقارات المبنية، وذلك وفق رؤية تستهدف 
تخفيف الأعباء الضريبية مراعاة للبعدين الاجتماعي والاقتصادي 
للمكلفين بأداء الضريبة على العقارات المبنية، سواء لدي 
تقديم الإقرارات الضريبية أو لدي سداد الضريبة المستحقة 
ومقابل التأخير، والعمل على تبسيط الإجــراءات الضريبية 
وميكنتها، وهو ما يأتي في ضوء جهود التحول الرقمي الذي 
تشهده الدولة وحوكمة مختلف الإجــراءات، هذا إلى جانب 
التعامل مع ما كشف عنه التطبيق العملي لأحكام قانون 

الضريبة على العقارات المبنية من سلبيات.
 وتضمنت ملامح التسهيلات العديد من النقاط، منها ما 
يتعلق بتبسيط الإقــرار الضريبي، وإصلاح وتطوير منظومة 
الطعن الضريبي، وتخفيف العبء عن كاهل المكلفين 
المتنازعين على وعاء الضريبة، وزيادة حد الاعفاء الضريبي 

للسكن الخاص، ورفع الضريبة عن المكلف في الأزمــات، 
وتبسيط إجراءات رفع الضريبة عن المكلفين، واسقاط دين 
الضريبة ومقابل التأخير في حالات محددة، والحجية لإيصالات 
السداد الالكتروني للضريبة، وأيضا وضع حد أقصى لمقابل 
التأخير وإعفاء كامل منه عند سداد أصل الدين خلال مهلة 

محددة. 
ونصت التعديلات على استبدال عدد من فقرات ومواد 
القانون، حيث أكدت التعديلات ضرورة العمل بالتقدير التالي 
للقيمة الايجارية السنوية للعقارات المبينة فور إنتهاء فترة 
التقدير السابق مع النص على الإلزام بالشروع في إجراءات 
إعادة التقدير قبل نهاية كل فترة بمدة سنة على الأقل وثلاث 
سنوات على الأكثر، بما يتيح لمصلحة الضرائب العقارية التقدير 

قبل بدء المدة التالية بوقت كاف.
كما نصت التعديلات على أنه تيسيراً على المكلف فلا 
يكون ملزماً بتقديم إقرار إلى كل مأمورية ضرائب عقارية حال 
تعدد العقارات المبنية التي له الحق في ملكيتها أو الانتفاع 
بها أو استغلالها، وإنما يكتفى بإقرار واحد يتضمن بيانات 
جميع هذه العقارات، والسماح بالتحول في تقديم الإقرارات 
من النظام الورقى إلى النظام الالكتروني تدريجياً وفقاً للنظام 
الذي تضعه مصلحة الضرائب العقارية، كما تضمن التعديل 
تحديد البيانات الجوهرية التى يجب أن يتضمنها الإقرار الذى 

يتعين على المكلف تقديمه مع استحداث نص يلزم إدارات 
القرى والمنتجعات السياحية والمجمعات السكنية بتقديم بيان 
لمأمورية الضرائب العقارية المختصة بمناسبة إجراء الحصر 
الخمسي، والحصر السنوى للمستجدات، يتضمن أسماء أصحاب 
حقوق الملكية أو الانتفاع أو الاستغلال داخل القرية أو المنتجع 
أو المجمع السكنى، وبياناتهم على النحو الوارد بالنص بما ييسر 
أعمال الحصر والتقدير، وتضمن التعديل أيضا الزام شركات 
الكهرباء والمياه والصرف الصحي، والغاز الطبيعي، ووحدات 
الإدارة المحلية وغيرها من الجهات الحكومية والهيئات العامة 
وغيرها من الأشخاص الاعتبارية العامة بموافاة المصلحة 
بالبيانات التى ترى لزومها لأعمال الحصر، وتقدير القيمة 
الإيجارية التي تتخذ أساساً لحساب الضريبة على العقارات 

المبنية بما يدعم المصلحة لدى قيامها بتطبيق أحكام القانون.
وأجازت التعديلات للمكلف الطعن على نتيجة الحصر الذي 
تضعه اللجان المعنية، إلى جانب حقه في الطعن على التقدير 
الذى يتيحه النص الحالي، وإضافة وسيلة إيداع الطعن الضريبي 
الكترونيا للتسهيل على المكلفين حال رغبتهم في الطعن على 
قرار الحصر والتقدير، فيما يتضمنه من حصر للعقارات المبنية، 
وتقدير قيمتها الإيجارية المتخذة أساساً لحساب الضريبة، 
وإلغاء سلطة مديريات الضرائب العقارية في الطعن على نتائج 

الحصر والتقدير.

كتب : وائل الجعفري
 شهد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الــوزراء، 
مراسم توقيع عقد تأسيس شركة مشتركة بين الشركة القابضة 
للأدوية والكيماويات والمستلزمات الطبية، التابعة لوزارة قطاع 
الأعمال العام، وشركة »دواه فارما« الأمريكية، بهدف تصنيع 
وتصدير منتجات دوائية ومكملات غذائية إلى الأسواق العالمية، 
خاصة أمريكا الشمالية وأوروبا، وذلك بحضور الدكتور خالد 
عبدالغفار، نائب رئيس الوزراء للتنمية البشرية، وزير الصحة 
والسكان، والمهندس محمد شيمي، وزير قطاع الأعمال العام، 
والدكتور علي الغمراوي، رئيس هيئة الدواء المصرية، والدكتور 
هشام ستيت، رئيس الهيئة المصرية للشراء الموحد والإمداد 
والتموين الطبي، وإدارة التكنولوجيا الطبية ووقعّ العقد كل 
من الدكتور أشرف الخولي، العضو المنتدب التنفيذي للشركة 
القابضة للأدوية والكيماويات والمستلزمات الطبية، والدكتور 
 DAWAH حسام عبد المقصود، رئيس مجلس إدارة شركة

PHARMA الأمريكية.
أكد الدكتور مصطفى مدبولي أن هذه الخطوة تأتي تنفيذًا 
للتوجيهات الرئاسية بدعم وتعزيز الصناعات الوطنية، وعلى 
رأسها صناعة الدواء باعتبارها إحدى الصناعات الاستراتيجية ذات 
الأولوية، مشيراً إلى أن هذا الاتفاق يمثل دليلًا واضحًا على ثقة 

المستثمرين الدوليين في قدرات الصناعة المصرية، وخاصة في 
القطاع الدوائي.

من جهته أوضح المهندس محمد شيمي، وزير قطاع 
الأعمال العام أن هذه الشراكة تمثل شهادة دولية على 
جودة الدواء المصري، لا سيما منتجات الشركات التابعة 
للشركة القابضة للأدوية، في ظل ما شهدته من تطوير 
شامل للبنية التحتية، وتحديث لخطوط الإنتاج، وتطبيق 
المعايير العالمية للتصنيع الجيد )GMP( ، مؤكدًا أن 
الاتفاق يعد نقلة نوعية في استراتيجية الــوزارة لزيادة 
التصدير، وتوسيع الشراكات الدولية، وجذب المزيد من 

الاستثمارات الأجنبية المباشرة.
أضاف ستقوم الشركة الجديدة بتصنيع وتصدير مجموعة 

متنوعة من المنتجات تشمل: الأمبولات، المكملات الغذائية، 
الحقن المعقمة، مستحضرات العيون المعقمة، الأدويــة 
التي تصُرف بدون وصفة طبية )OTC( موضحا أن المرحلة 
الأولى من الاتفاق تتضمن تصنيع وتصدير 6 مستحضرات 
من المكملات الغذائية، تم الاتفاق عليها بالفعل، إلى السوق 
الأمريكية، وذلك لأول مرة في تاريخ الشركة القابضة للأدوية، 

بعد استيفاء جميع الاشتراطات والمعايير الدولية.
أوضح ستعتمد الشراكة على تكنولوجيا التصنيع الدوائي 
المتطورة، بما في ذلك إنتاج الأشربة، الأقــراص، الأمبولات، 
المحاقن المعبأة مسبقًا، واللصقات الجلدية، بما يسهم في 
تسريع دخول المنتجات إلى الأسواق العالمية، وتحقيق نمو 

مستدام لأنشطة الشركة القابضة وشركاتها التابعة.
وأكــد »شيمي« أن الشركة الجديدة ستلتزم بالمعايير 
التنظيمية العالمية، وفي مقدمتها معايير إدارة الغذاء والدواء 
الأمريكية )FDA(، والوكالة الأوروبية للأدوية )EMA(، ما يعزز 
قدرة الدواء المصري على المنافسة في أسواق أوروبا وأمريكا 

الشمالية، والأسواق الناشئة في أفريقيا وآسيا.
وأضاف أنه بموجب الاتفاق، تبلغ حصة الجانب المصري 
%40 من رأسمال الشركة الجديدة، مقابل %60 للشريك 
الأمريكي، على أن تتولى الشركة المشتركة مسئولية تصدير 

المنتجات وفتح أسواق جديدة عالميًا.

كتب : باكينام خالد 
أعلن الدكتور أيمن عاشور وزير التعليم العالي والبحث 
العلمي، صدور قرارات جمهورية بإنشاء 12 جامعة أهلية جديدة، 
وذلك خلال انعقاد اجتماع مجلس الجامعات الأهلية المنعقد 
حاليًا بمقر الوزارة بالعاصمة الإدارية الجديدة وقال أن القرارات 
الجمهورية لإنشاء 12 جامعة أهلية جديدة شملت: )جامعة 
السويس الأهلية، جامعة دمنهور الأهلية، جامعة القاهرة الأهلية، 
جامعة عين شمس الأهلية، جامعة سوهاج الأهلية، جامعة كفر 
الشيخ الأهلية، جامعة الــوادي الجديد الأهلية، جامعة الفيوم 
الأهلية، جامعة طنطا الأهلية، جامعة الأقصر الأهلية، جامعة 

دمياط الأهلية، جامعة مدينة السادات الأهلية(.
وتضمن القرار الجمهوري رقم 243، إنشاء جامعة أهلية باسم 
)جامعة السويس الأهلية( وتضم 10 كليات كما تضمن القرار 
الجمهوري رقم 244، إنشاء جامعة أهلية باسم )جامعة دمنهور 
الأهلية( ومقرها في حي البستان بمدينة الدلنجات بمحافظة البحيرة 

وتضم 8 كليات، على حين تضمن القرار الجمهوري رقم 245، إنشاء 
جامعة أهلية باسم )جامعة القاهرة الأهلية( ومقرها بمدينة السادس 
من أكتوبر بمحافظة الجيزة، وتضم 14 كلية . كما تضمن القرار 
الجمهوري رقم 246، إنشاء جامعة أهلية باسم )جامعة عين شمس 
الأهلية( ومقرها في العاصمة الإدارية الجديدة )وادي التعلم والابتكار( 
، وتضم 11 كلية، وتضمن القرار الجمهوري رقم 247، إنشاء جامعة 
أهلية باسم )جامعة سوهاج الأهلية(، وتضم 8 كليات، على حين 
تضمن القرار الجمهوري رقم 248، إنشاء جامعة أهلية باسم )جامعة 
كفر الشيخ الأهلية( ، وتضم 13 كلية، وتضمن القرار الجمهوري رقم 
249، إنشاء جامعة أهلية باسم )جامعة الوادي الجديد الأهلية( ، 

وتضم 5 كليات .
كذلك تضمن القرار الجمهوري رقم 263، إنشاء جامعة أهلية 
باسم )جامعة الفيوم الأهلية( ومقرها بمدينة الفيوم الجديدة 
على طريق مصر أسيوط الغربي، وتضم 7 كليات، وتضمن القرار 
الجمهوري رقم 264، إنشاء جامعة أهلية باسم )جامعة طنطا 
الأهلية( وتضم 10 كليات، كما تضمن القرار الجمهوري رقم 265، 

إنشاء جامعة أهلية باسم )جامعة الأقصر الأهلية( ومقرها بمدينة 
طيبة الجديدة بمحافظة الأقصر، وتضم 4 كليات، وتضمن القرار 
الجمهوري رقم 266، إنشاء جامعة أهلية باسم )جامعة دمياط 
الأهلية( ومقرها بمدينة دمياط الجديدة، وتضم 6 كليات ايضا 
تضمن القرار الجمهوري رقم 267، إنشاء جامعة أهلية باسم 
)جامعة مدينة السادات الأهلية(، وتضم 7 كليات، وتشمل )كلية 
الحاسبات والمعلومات والذكاء الاصطناعي - كلية الأعمال - كلية 
الطب البيطري - كلية السياحة والفنادق - كلية الصيدلة - كلية 
العلوم - كلية علوم الرياضة(. ومن جهته قال الدكتور ماهر 
مصباح إلى أن الجامعات الأهلية تقدم برامج دراسية بينية 
حديثة تواكب متطلبات سوق العمل المعاصر والمستقبلي، كما 
أنها مزودة بأحدث النظم التعليمية والبنية التحتية المتطورة، 
بالإضافة إلى معامل مجهزة بأحدث الأجهزة، مؤكدًا أن الجامعات 
الأهلية غير هادفة للربح، حيث يعُاد استثمار الإيرادات في تطوير 
البنية التحتية والمعلوماتية، بما يسهم في تحسين جودة التعليم 

وتأهيل الطلاب وفقًا لمتطلبات سوق العمل. 

كتب : اسلام توفيق
وفعت وزارة الاتــصــالات وتكنولوجيا 
المعلومات مع شركة »آي بي إم«؛ لتدريب 
أكثر من 100 ألــف متدرب من الشباب 
المصري في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات والــذكــاء الاصطناعيّ، مُكرراً 
التأكيد أن هــذا القطاع هو المستقبل، 
مُشجعًا الشباب المصري أن يخوض غمار 
التجربة في هذا المجال، وأن يركز على هذا 

القطاع، لتوافر فرص عمل 
به بلا حدود؛ سواء داخل 
مصر أو خارجها، ولدينا 
تجارب ناجحة شاهدة على 
ذلك فيما يخص الشباب 
المصري الذي يعمل داخل 
ــة ولكنه ملتحق  ــدول ال
بشركات عالمية، من خلال 

العمل »أونلاين« ويتقاضون رواتبهم بالعملة 
الأجنبية، وهي تجارب لابد من تشجيعها.

كما استعرض الدكتور مصطفى مدبولي 
أبرز رسائل فخامة السيد الرئيس عبدالفتاح 
السيسي، رئيس الجمهورية، خلال اللقاء الذي 
عقده مع مجموعة الشركات الأمريكية؛ وهي 
أن مصر دولة مُستقرة وآمنة، وأنها بمثابة 
سوق كبيرة وواعــدة وتعتبر بوابة للأسواق 
العربية والأفريقية، مُشيراً إلى أهمية كلمة 
فخامة السيد الرئيس في تعزيز وعي المواطن 

وحرصه على استقرار بلده وسلامته في 
خضم ما يحدث من اضطرابات في المنطقة 

المحيطة بنا.
أشار مدبولي إلى نقطتين تم طرحهما 
خــلال اللقاء مــع الشركات الامريكية، 
ــي كانت تخص الموافقة  النقطة الأولـ
على المقاييس والمعايير الفنية الخاصة 
بالسيارات الأمريكية، حيث كانت هناك 
شكوى من الجانب الأمريكي بشأن اعتماد 
مصر للمعايير الفنية الصادرة عن الاتحاد 
الأوروبــــــي وبــعــض 
ــدول، مُطالبين  ــ الـ
باعتماد المقاييس 
والــمــعــايــيــر الفنية 
الخاصة بالسيارات 
الأمريكية أيضًا، بحكم 
أن الولايات المتحدة 
تعُد واحدة من الدول 
المتقدمة جداً في هذه الصناعة، مُضيفاً 
أنه تم التوصل إلى اتفاق بهذا الشأن وفقًا 
للمفاوضات التي جرت من فترة طويلة، 
وتم اتخاذ الإجــراءات المؤسسية اللازمة 
لذلك، وقد تم الإعلان عن هذا القرار خلال 
فعاليات الحدث كفرصة لتشجيع الشركات 
الأمريكية المتخصصة في صناعة السيارات 
على الاستثمار في مصر وبــدء التصنيع 
مُحليًا، مع التأكيد على وجود سوق واعدة 

لمنتجاتها في مصر.

كتب : باكينام خالد 
أكد الدكتور مصطفى مدبولي ، رئيس 
مجلس الوزراء ، أنه تم عقد اجتماعين مهمين 
خلال هذا الأسبوع، أحدهما مع الفريق 
مهندس كامل الوزير، نائب رئيس الــوزراء 
للتنمية الصناعة، وزير الصناعة والنقل، بحضور 
عــددٍ من شركات الحديد والصلب، وهذا 

ــاع كــان  ــم ــت الاج
بناء على طلب 
هــذه الشركات، 
حيث تــم خلال 
الاجتماع استعراض 
التحديات التي 
تــواجــه القطاع، 
وكــيــف نضمن 
ــرة  ــي ــع وت تــســري
ــلال  الإنـــتـــاج خ
الفترة المقبلة، كما 

بحثنا إمكانية إنشاء شركات ومصانع بغرض 
التصدير للخارج، وهذا قطاع مهم جدا وواعد 
للغاية.  أضاف عقدتُ أيضًا لقاءً مع المسئول 
الإقليمي لشركة »سامسونج إلكترونيكس« 
لمنطقة الشرق الأوســط، وتعد الشركة من 
أكبر الشركات المُصدّرة في السوق المصرية 
في مجال تصنيع الشاشات التلفزيونية، كما 

بــدأت تنتج أجهزة الموبايل بصورة كبيرة 
وكذلك التابلت، وخلال الاجتماع أكد مسئول 
الشركة أن »سامسونج إلكترونيكس« تستهدف 
خلال السنوات الثلاث المقبلة زيادة صادراتها 
من مصر بمعدل أكثر من %30، كما ناقش 
مسئول الشركة برنامج رد الأعباء التصديرية 
الجديد والامتيازات التي سنقدمها لهم في 

حالة التزام الشركة بزيادة التصدير.
واختتم رئيس 
مجلس الـــوزراء 
حديثه، قائلاً: كان 
هناك أحد الأخبار 
ــأن  ــة، ب ــم ــه ــم ال
المنظمة العربية 
للسياحة قامت 
باختيار مدينة 
العلمين الجديدة 
لتكون هذا العام 
عاصمة للمصايف 
العربية، وهو أمر مهم جداً في إطار رؤيتنا 
لتنمية الساحل الشمالي الغربي، والمشروعات 
الكبيرة الجاري تنفيذها هناك من أجل ضمان 
أن يكون مقصداً سياحياً عالمياً على مدار 
العام بمشيئة الله، وليس فقط كمصيف 
لشهرين أو ثلاثة أشهر في السنة، وهو ما 

تعمل عليه الدولة بقوة كبيرة.

في إطار الحزمة الأولى من مبادرة التسهيلات الضريبية :

مجلس الوزراء يوافق على مشروع قانون بتعديل بعض أحكام قانون الضريبة على العقارات المبنية
باستخدام احدث التقنيات الامريكية   :

اتفاقية شراكة بين »القابضة للأدوية « و»دواه فارما« لتصنيع وتصدير أدوية ومكملات غذائية للأسواق العالمية

تضم تخصصات علمية حديثة ومتنوعة    :

وزير التعليم العالي يعلن صدور قرارات جمهورية بإنشاء 12 جامعة أهلية جديدة

التخطيط :حصول قرية »الحصص« بمحافظة الدقهلية على شهادة »ترشيد« للمجتمعات الريفية الخضراء 

وزارة الاتصالات : اتفاقية مع »آي بي إم« لتدريب 
AI 100 ألف متدرب بقطاع التكنولوجيا و

تتضمن الشاشات واجهزة الهواتف :

سامسونج : تستهدف خلال السنوات الثلاث المقبلة 
زيادة صادراتها من مصر بمعدل أكثر من 30 %

تقلبات في أسعار الذهب وسط الغموض 
القانوني بشأن الرسوم الجمركية الأمريكية

 TRAZE المدير العام لمنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا في

بقلم:  أسامة الصيفي

شهدت أسعار الذهب تقلبات ملحوظاً يوم الخميس، وسط تفاعل المتداولين مع التداعيات القانونية 
للرسوم الجمركية التي أقرها الرئيس دونالد ترامب. ومن المحتمل أن يسُهم حكم محكمة التجارة الدولية 
الأمريكية، الذي قضى بعدم قانونية الرسوم الجمركية المتبادلة التي فرضها الرئيس دونالد ترامب، في 
تقليص الطلب على الأصول ذات الملاذ الآمن، مما قد يحد من الجاذبية الدفاعية للذهب. ورغم ذلك، من 

المتوقع أن يتسبب استئناف البيت الأبيض للحكم في تعميق حالة عدم اليقين في الأسواق.
ومع ذلك، قد يجد الذهب دعمًا إضافيًا من تنامي المخاوف المتعلقة بأزمة الديون السيادية، لا سيما 
بعد الأداء الضعيف الذي شهده مزاد السندات اليابانية لأجل 40 عامًا، الذي كشف عن تزايد المخاوف 
بشأن الاستدامة المالية طويلة الأجل، الأمر الذي دفع المستثمرين إلى التوجه صوب الأصول البديلة 

لتخزين القيمة، وفي مقدمتها الذهب.
إلى جانب ذلك، لا تزال التوترات الجيوسياسية تلعب دوراً كبيراً في تعقيد المشهد الاستثماري 
العالمي. ففي الشرق الأوسط، من المرجح أن يسُهم استمرار حالة عدم الاستقرار في إبقاء الأسواق ضمن 
دائرة التقلب، وهو ما قد يعزز من جاذبية الذهب كملاذ آمن. في أوروبا الشرقية، من المتوقع أن تسهم 
الآمال المتعلقة بإحراز أي تقدم في محادثات السلام بين روسيا وأوكرانيا في تعزيز شهية المخاطرة لدى 

المتداولين، غير أن أي انتكاسة محتملة قد تعُيد سريعًا الزخم إلى الطلب على الأصول الآمنة.

هدفنا مساعدة شركائنا المحليين على التوسع وتنمية صادراتهم التكنولوجية من خلال تزويدهم بأحدث الحلول 

فريد: بناء وتطوير قواعد بيانات عن المخاطر المناخية يساعد 
في التخطيط والمنضبط لشركات التأمين البحري

كتب : محمد الخولي
ألقى الدكتور محمد فريد، رئيس الهيئة العامة للرقابة المالية، أن التأمين البحري هو الأساس 
في أي نمو يحدث بالتجارة الدولية، كما يعزز التكامل الاقتصادي العالمي والتجارة الحرة، نظراً 
لدوره في تقليل المخاطر المرتبطة بنقل البضائع بين الدول، مؤكداً أن نشأة التأمين البحري 

كانت عاملاً حاسماً في تطور حركة التجارة.
جاء ذلك فى الكلمة الرئيسية بمنتدى التأمين البحري في الشرق الأوسط وشمال إفريقيا 
لعام 2025، الذي نظمه اتحاد شركات التأمين المصرية، بالتعاون مع الاتحاد الدولى للتأمين 
البحري “IUMI”، أضاف الهيئة تحرص دائماً على تحقيق التوازن بين متطلبات الحماية 
التأمينية والتطورات الاقتصادية بما يسهم في تعزيز قدرات قطاع التأمين، لذلك تم العمل 
على إصدار قانون التأمين الموحد والذي يعد نقلة نوعية في تطوير الإطار التشريعي المنظم 
لسوق التأمين المصري، نظراً لكون أداء شركات التأمين المحلية العامل الحاسم في تمكين 
السوق المصري من التفاعل مع الأسواق العالمية، لافتاً إلى أن هذه الشركات تمثل البوابة التي 
تربط المستثمرين المحليين ونظرائهم الدوليين، وأضاف أن الهيئة تعمل بشكل مستمر على 
تطوير البيئة التنظيمية بما يسهم في تعزيز هذا الدوركما جاء ذلك بهدف تعزيز كفاءة وفاعلية 
القطاع، حيث تضمنت الضوابط الجديدة تحديد الحد الأدنى لرؤوس أموال شركات التأمين وتم 
إلزام الشركات برفع رأس المال على مرحلتين ليصل إلى 600 مليون جنيه في المرحلة الثانية، 

بهدف دعم الملاءة المالية.

الأزهري:إطلاق المنصة الالكترونية للاوقاف ومبادرة »صحح مفاهيمك« واستكمال مبادرة »عودة الكتاتيب«
كتب :ساره نور الدين

أكد الدكتور أسامة الأزهري، وزير الأوقاف ، إلى الخطوات الخاصة بتنفيذ مبادرة 
»عودة الكتاتيب«، التي يرتبط اطلاقها بالمبادرة الرئاسية »بداية جديدة لبناء الانسان«، 
وذلك بهدف إحياء الدور الريادي للكتاتيب في تنشئة الأجيال على القيم الإسلامية 
السمحة وتعزيز اللغة العربية كلغة للقرآن الكريم، لافتا في هذا الصدد إلى أن المبادرة 
استقبلت حتى الآن 2026 طلبًا من خلال المديريات الإقليمية، وما زال باب التسجيل 

مفتوحًا.
جاء ذلك خلال لقائه مع الدكتور مصطفى مدبولى ، رئيس مجلس الــوزراء ، ونوه 

وزير الأوقاف إلى ما يتضمنه ميثاق عمل الكتاتيب من عددٍ من الجوانب منها ما يتعلق 
بالمساهمة في بناء الشخصية المصرية وحفظ الهوية، وإحياء لغة القرآن، وحماية الأجيال 
من الفكر المتطرف وتنمية مواهب التلاوة، والإنشاد، والشعر، فضلا عن المساهمة 
التعليمية، من تعليم للقراءة، والكتابة، الحساب، ومحو الأمية بالتكامل مع وزارة التربية 
والتعليم، هذا إلى جانب تعزيز القيم الوطنية وغرس حب الوطن وبث الأمل والمحبة بين 

أفراد المجتمع.
وتناول الأزهري عدداً من الرؤى والمقترحات التي من شأنها أن تضفى الصفة العصرية 
على أسلوب تنفيذ »الكتَّاب« ليواكب التطور التكنولوجي ويتماشى مع أساليب التعليم 
والتدريس الحديثة، لافتا في هذا الصدد إلى ما تم عقده من اجتماعات ولقاءات، للتحضير 

لإطلاق هذه المبادرة في ثوبها الجديد بما يحقق المزيد من الأهداف المرجوة، من خلال 
استخدام تطبيقات الهواتف والأجهزة الذكية والتابلت لتسهيل الحفظ، واستخدام تقنيات 
الواقع الافتراضي والواقع المعزز، وتطويعها لإنشاء بيئة تفاعلية تسهم في فهم معاني القرآن 
الكريم والسنة النبوية الشريفة وتفسيراتها، كما تضمنت المقترحات العمل على تنفيذ 
العديد من البرامج التأهيلية والتدريبية لجميع العاملين وأعضاء التدريس بالكتاتيب، بما 

يكسبهم القدرة بشكل أكبر في التعامل مع النشء وتوصيل مفاهيم الدين الصحيح.
وخلال اللقاء، استعرض وزير الأوقاف، المُقترح الخاص بإطلاق »منصة وزارة الأوقاف 
الإلكترونية«، مُضيفًا أنها تعُد منصة دينية رقمية متكاملة تهدف إلى تجديد الخطاب الديني 
بطرق حديثة وفعّالة، بما يتماشى مع تطورات العصر ويلبي احتياجات المجتمع، ومن 

المقرر إطلاقها قريبا.
أوضح »الأزهري« خلال العرض أن المنصة تهدف إلى إنتاج محتوى ديني متنوع وعالي 
الجودة يلبي احتياجات مختلف الأعمار والفئات الاجتماعية وتتضمن المنصة مكتبة رقمية، 
ومحتوى تفاعليا، وفيديوهات، ورسوما متحركة بالإضافة إلى محاضرات ودروس الكترونية، 
مما سيجعلها الأداة الأساسية في المواجهة والتصدي للفكر المتطرف، وبناء وعي مجتمعي 
مُتزن، مع المساهمة في نشر رسالة الإسلام السمحة بأسلوب جاذب ومُيسر، مستعرضًا 
المخطط التنفيذي المقترح لتنفيذ المنصة الإلكترونية والمتطلبات الخاصة بها، فضلاً عن 
المخطط الزمني المقترح للتنفيذ بداية من الإطلاق التجريبي حتى اكتمال المشروع، واطلاقها 

بشكل رسمي.
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كتب : مصطفى ابراهيم
كشفت وزارة التخطيط والتنمية الاقتصادية 
والتعاون الدولي، حصول قرية »الحصص« 
في محافظة الدقهلية، على شهادة »ترشيد« 
للمجتمعات الريفية الخضراء، كخامس قرية 
على مستوى الجمهورية، في إطــار مواصلة 
تنفيذ مُبادرة »القرية الخضراء«، ضمن المشروع 
القومي لتطوير الريف المصري »حياة كريمة«، 
والتي تهدف إلى تأهيل قرى المبادرة الرئاسية، 
لتتوافق مع أحدث المعايير البيئية العالمية 

للمجلس العالمي للأبنية الخضراء.
ــدت الدكتورة رانيا المشاط، وزيــرة  وأك
التخطيط ، على أن رؤية مصر 2030، تولي 
أهميةً كبيرة لتحقيق »نظام بيئي متكامل 
ومُستدام«، باعتباره الركيزة الأساسية للوصول 
إلى التنمية الشاملة والمتوازنة، وتحقيق نمو 
اقتصادي أخضر ومُستدام، من خــلال دمج 
البعد البيئي في الخطط التنموية، وزيادة نسبة 
الاستثمارات الخضراء من جملة الاستثمارات 
العامة، بما يتسق مع أهداف التنمية المستدامة 
الأممية. أضافت جاري حاليًا تنفيذ 22 مشروعاً 

تنموياً في القرية ضمن مشروع »حياة كريمة«، 
تم الإنتهاء من 20 مشروعاً بالكامل، منها 
مجمع الخدمات الحكومية، ومجمع الخدمات 
الزراعية، ومكتب البريد، ومركز شباب، وشبكات 
مياه الشرب والصرف الصحي، وخدمات الغاز 
الطبيعي والألياف الضوئية، وبرج لتقوية شبكات 
المحمول، فضلاً عن إنشاء وتطوير 4 مدارس، 

تتضمن 40 فصل، ووحدة طب أسرة.
ــوزارة تعمل من خلال مجموعة  أشــارت ال
من البرامج والمبادرات لدعم جهود العمل 
المناخي والتحول نحو الاقتصاد الأخضر، منها 

المنصة الوطنية للمشروعات الخضراء برنامج 
»نوَُفيّ«، ومُبادرة »القرية الخضراء« ومُبادرة 
»المشروعات الخضراء الذكية موضحع أن مُبادرة 
»القرية الخضراء«، تهدف إلى تحقيق العدالة 
المناخية، من خلال دمج الاستدامة البيئية على 
مستوى القرى، ونشر الوعي بين المواطنين 
بأهمية الممارسات البيئية، بما يساهم في 
توطين أهداف التنمية المستدامة على مستوى 
المحافظات، لافتةً أن شهادة »ترشيد«، تعد من 
أفضل الشهادات الدولية التي تمنح لقرى قائمة، 

مشيدةً في ذات الوقت .
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كتب : محمد الخولي 
 

اكد المهندس هشام عبد الرسول، الرئيس التنفيذي 
لشركة راية لتكنولوجيا المعلومات، إن الاستثمار في 
الأمن السيبراني والذكاء الاصطناعي لم يعد خياراً، بل 
ضرورة استراتيجية للشركات التي تسعى إلى البقاء 
والتطور في بيئة الأعمال المعاصرة، مشددًا على أن 
المؤسسات التي تدرك أهمية هذه التقنيات ستكون 
الأكثر قدرة على مواجهة تحديات المستقبل والتغلب 

عليها بكفاءة.  
جاء ذلك على هامش مشاركة رايــة لتكنولوجيا 
المعلومات في فعاليات معرض ومؤتمر الأمن السيبراني 

وحماية المعلومات CAISEC 2025، الذي عقد نسخته 
الرابعة في القاهرة يومي 25 و26 مايو، حيث سلط 
الحدث الضوء على أحدث التطورات في مجالي الأمن 

السيبراني والذكاء الاصطناعي.  
أضاف عبد الرسول في هذا السياق أن راية بصدد 
إنشاء قسم جديد مختص بحلول الذكاء الاصطناعي 
خلال النصف الثاني من العام لدعم الأعمال بالحلول 
ذات الصلة التي من شأنها دعم الخطط الاستراتيجية 
والتشغيلية. ومن المقرر أن تبدأ بالقطاع المالي لتوظيف 
حلول الذكاء الاصطناعي المتخصصة التي تستهدف 
بالأساس تعزيز الخدمات  المستقبلية مع خطط 
لاستهداف مختلف القطاعات الحيوية الأخرى. وتعُد 
هذه الخطوة جزءًا من استراتيجية راية لتوسيع نطاق 

خدماتها وتقديم حلول تقنية متقدمة تلبي احتياجات 
الأسواق مع التركيز على الابتكار والاستدامة.

 أوضــح الذكاء الاصطناعي لم يعد مقتصراً على 
تحسين العمليات التشغيلية، بل أصبح عاملًا جوهرياً في 
تعزيز استدامة الأعمال، حيث يساهم في تطوير أنظمة 
ذكية قادرة على التكيف مع التغيرات السريعة في 
السوق واتخاذ قرارات مبنية على تحليل دقيق للبيانات. 
ومن جهة أخرى، أصبح الأمن السيبراني حجر الأساس 
لحماية هذه الأنظمة وضمان استمرارية الأعمال في 
ظل المخاطر المتزايدة للهجمات الإلكترونية المصاحبة 

للتحول الرقمي”. 
 يشار إلى أن الشركة استعرضت  خلال مؤتمر 
CAISEC هذا العام أحدث حلولها المبتكرة لحماية 

المؤسسات وتعزيز التحول الرقمي، وذلك بالشراكة 
 CISCO HYPERSHIELD مع سيسكو، ومن بينها
الذي يعتمد على الذكاء الاصطناعي لرصد التهديدات 
السيبرانية وتحليلها بشكل استباقي، إضافةً إلى أدوات 
الذكاء الأصطناعي الخاصة بالأمن السيبراني بالأعتماد 
على  الذكاء الاصطناعي التوليدي لتعزيز سرعة الاستجابة 

للهجمات. 
كما عرضت رايــة حلول CISCO DUO لتأمين 
 ،MFA الهويات الرقمية عبر المصادقة متعددة العوامل
إلى جانب تقنيات AI FOR SECURITY التي تساعد 
المؤسسات على تحقيق أهدافها الأمنية بكفاءة وتقليل 
التعرض للمخاطر السيبرانية، مما يعزز قدرتها على 

التصدي للهجمات الإلكترونية وتأمين بياناتها الحيوية.

خلال »جيتكس أوروبا 2025«  : 

 ”AI”المزروعي تبحث فرص التعاون مع مجتمع الأعمال في ألمانيا وأوروبا وبناء شراكات في ريادة الأعمال و

ميتا تطلق روبوت دردشة الذكاء الاصطناعي الجديد القادة على التعامل مع 32 نوع من البيانات 

في مؤتمر شركاء XPENG العالمي 2025  :

»راية أوتو« و »XPENG« مصر تحصدان جائزة NEW STAR MARKET لتعزيز سوق السيارات

مع مصلحة الضرائب: إى تاكس تدعم الممولين الجدد بأجهزة نقاط بيع مجانية ضمن التسهيلات الضريبية

EXPERTCENTER P400 AIO أسوس تطلق جهاز
لتغيّر مفهوم الجيل القادم من حوسبة الأعمال

محتله المركز الثالث أفريقياً والرابع عربياً :

مصر في المركز الـ 65 من بين 100 دولة في مؤشر النظام البيئي العالمي للشركات الناشئة لعام 2025  

هشام عبد الرسول الرئيس التنفيذي ل » راية لتكنولوجيا« :

إنشاء قسم جديد مختص بحلول الذكاء الاصطناعي خلال 2025 لدعم الخطط الاستراتيجية والتشغيلية

كتب : اسلام توفيق
التقت علياء بنت عبدالله المزروعي، 
ــة لــريــادة الأعــمــال، عــدداً  وزيـــرة دول
مــن ممثلي وقـــادة مجتمع الأعمال 
والتكنولوجيا في ألمانيا وأوروبا، لبحث 
سبل تعزيز الشراكة في مجالات الابتكار 
وريــادة الأعــمــال. جــاء ذلــك في إطار 
ــارة معاليها على رأس وفــد رسمي  زي
وتجاري إلى ألمانيا للمشاركة في معرض 
»جيتكس أوروبا 2025«، الذي انطلق في 
العاصمة الألمانية برلين الأسبوع الماضي، 
ولاستكشاف فرص التعاون الاقتصادي 
بين الجانبين، ولا سيما في الاتجاهات 
الحديثة في سياسات الذكاء الاصطناعي 
والتطبيقات المتقدمة في مجال ريادة 

الأعمال.
أكدت المزروعي أن دولة الإمارات، 
بفضل توجيهات قيادتها الرشيدة، حرصت 
على تطوير منظومة متقدمة لريادة 
الأعمال من خلال مبادرات وطنية رائدة 
تمثلت في إطــلاق منظومة متكاملة، 
لتطوير وتشجيع بيئة المشاريع الريادية 
في الدولة باستراتيجيات شاملة تستهدف 
تعزيز تنافسية الإمارات في هذا المجال 
ضمن مختلف المحاور التي تشمل 
تطوير السياسات والتشريعات، والبنية 

التحتية، وتعزيز سهولة الأعمال، وتقديم 
الدعم والحوافز، وتحفيز الشراكات 
الداعمة. أشــارت مجتمعي الأعمال 
الإمــاراتــي والألماني يتمتعان بفرص 
مستقبلية واعــدة للشراكة والتعاون، 
بما يسهم في دعم الشركات الناشئة 
في البلدين، وتمكينها من التوسع نحو 
ــواق جديدة، خاصة في قطاعات  أس
الاقتصاد الجديد التي تشمل التكنولوجيا 
المتقدمة، والذكاء الاصطناعي، والاقتصاد 

الرقمي، والاقتصاد الأخضر.
وشاركت علياء المزروعي في جلسة 
نقاشية وزارية أقيمت تحت عنوان »بناء 
ــوزاري حول  جسور الابتكار: الحوار ال
تقاطع الذكاء الاصطناعي والسياسات 
والنمو الاقتصادي العالمي«، بحضور 

عدد من كبار المسؤولين الحكوميين 
من الدول الأوروبية وهم، معالي ديلينا 
إبراهيماج، وزيرة دولة لريادة الأعمال 
ومناخ الأعمال في جمهورية ألبانيا؛ 
وسعادة يــان كافاليريك، نائب وزير 
الصناعة والتجارة في جمهورية التشيك؛ 
وسعادة إيراكلي ناداريشفيلي، نائب 
وزيــر الاقتصاد والتنمية المستدامة 
في جمهورية جورجيا، حيث ناقش 
المشاركون التوجهات العالمية لتوظيف 
ودمج تقنيات الذكاء الاصطناعي في دعم 
النمو الاقتصادي الشامل وتعزيز التحول 

الرقمي المستدام.
وخــلال مداخلتها، استعرضت ، 
ــة الإمـــارات في استثمار  تجربة دول
تقنيات الذكاء الاصطناعي ضمن إطار 

السياسات الوطنية الهادفة إلى تحقيق 
نمو اقتصادي شامل ومستدام. وأكدت 
معاليها أن الدولة تبنّت نهجاً متكاملاً 
لتوظيف الذكاء الاصطناعي في تطوير 
بيئة ريــادة الأعمال، من خلال تعزيز 
البنية التحتية الرقمية، وتحديث منظومة 
الاقتصاد الوطني لتتضمن تطبيقات 
الذكاء الاصطناعي، إلى جانب توفير 
برامج تدريبية متخصصة وتنمية قدرات 
الكفاءات الوطنية، بما يضمن شمولية 
التنمية ومشاركة فعالة من الشركات 
الصغيرة والمتوسطة ورواد الأعمال في 

رسم ملامح اقتصاد المستقبل.
وأكدت أن دولة الإمارات توازن بين 
تسريع التحول الرقمي وتعزيز الشمولية 
الاقتصادية، من خلال توفير أدوات الذكاء 
الاصطناعي للشركات الناشئة، واعتماد 
سياسات تنظيمية محفزة، ومبادرات 
تمويل مرنة تتيح للشركات الصغيرة 
والمتوسطة المزيد من فــرص النمو 

والابتكار.
كما شاركت علياء المزروعي في 
اجتماع طاولة مستديرة جمعت 12 شركة 
صغيرة ومتوسطة من الإمارات وألمانيا، 
حيث بحث المشاركون آفاق التعاون 
في المجالات التقنية والتكنولوجية ذات 

الاهتمام المشترك.

كتب : وائل مجدي
 GOOGLE GEMINI حان الوقت لـ
للتنحي PDE قدمت ميتا مؤخراً تطبيق 
CHATBOT الخاص بها ، META AI ، وهو 
ملك البيانات الجديد ووفقاً لأدراسة من قبل 
 ، SURFSHARK شركة الأمن السيبراني
تقوم ميتا AI بجمع بيانات المستخدم مثل 
أي شخص من قبل. وهو يبرز بين جميع 
روبوتات الدردشة التي تم تحليلها من خلال 
جمع 32 من أصل 35 نوعًا من البيانات ، وهو 

أكثر من ضعف المتوسط.
يجمع META AI أكبر عدد من بيانات 
المستخدم بين التطبيقات التي تم تحليلها 
، حيث يجمع 32 من أصل 35 نوعًا محتملًا 
من البيانات - أي أكثر من ٪90 من المجموع. 
كما أنه يبرز من جميع التطبيقات الأخرى لأنه 
التطبيق الوحيد CHATBOT الذي يجمع 
البيانات عبر فئات مثل المعلومات المالية 
والصحة واللياقة البدنية ، وحتى المعلومات 
الحساسة ، والتي تتضمن البيانات العرقية أو 
الإثنية والتوجه الجنسي ومعلومات الحمل 
ــولادة والإعاقة ، المعتقدات الدينية  أو ال
أو الفلسفية أو العضوية النقابية أو الرأي 
السياسي أو المعلومات الوراثية أو البيانات 

البيومترية.
بالإضافة إلى ذلك ، تقوم META AI و 
COPILOT فقط بجمع البيانات المرتبطة 
بهوية المستخدم لأغراض مثل عرض إعلانات 
الجهات الخارجية في التطبيق أو مشاركة 

البيانات مع أطــراف ثالثة تعرض إعلانات 
 COPILOT الجهات الخارجية. في حين تسرد
نوعين من البيانات ، مثل معرف الجهاز 
وبيانات الإعلان ، المستخدمة لهذا الغرض ، 
قد يستخدم META AI ما يصل إلى 24 نوعًا 

مختلفًا من البيانات.
ميتا هــو نظام بيئي يجمع بيانات 
المستخدم عبر منصات مثل فيسبوك 
وإنستجرام وشبكة الجمهور لعرض إعلانات 
الجهات الخارجية، والآن يفعل الشيء نفسه 
من خلال »ميتا آي« يتعلم روبوت الدردشة 
هذا من المشاركات والصور والنصوص العامة 
، بالإضافة إلى البيانات الجديدة التي يشاركها 

المستخدمون ، وهو مثال على سوء السلوك 
الجسيم وسوء التعامل مع بيانات المستخدم. 

لا ينبغي تدريب الــذكــاء الاصطناعي 
التوليدي على بيانات المستخدم ، وهذا 
يسلط الضوء على سبب كون لوائح الذكاء 
الاصطناعي ضـــرورة ملحة »، كما يقول 
كاروليس كاسيوليس ، مهندس النظم الرائد 

في سيرفشارك.
يبلغ متوسط عدد أنواع البيانات التي تم 
جمعها 13 من أصل 35 ممكنًا لتطبيقات 
روبوت الدردشة AI التي تم تحليلها. 45٪ 
من التطبيقات تجمع مواقع المستخدمين. 
بالإضافة إلى ذلك ، يتتبع ما يقرب من 30٪ 

من هذه التطبيقات بيانات المستخدم. يشير 
التتبع إلى ربط بيانات المستخدم أو الجهاز 
التي تم جمعها من التطبيق ببيانات طرف 
ثالث لأغراض إعلانية أو إعلانية مستهدفة أو 

مشاركتها مع وسيط بيانات.
تتعلم روبوتات الدردشة AI من مصادر 
 META متنوعة للمعلومات ، حيث تمتلك
AI عاملًا إضافيًا للتعلم من منشورات وصور 
فيسبوك وإنستغرام. عندما يجمعون كميات 
هائلة من البيانات ، بما في ذلك المشاركات 
العامة والمحتوى الذي يوفره المستخدم ، 
يمكن أن تختلف النتائج التي نتلقاها وغالباً 
ما تكون غير صحيحة بسبب عدم الدقة في 
بيانات التدريب الخاصة بهم. أحدث مثال 
على كيفية استجابة X’S GROK للمطالبات 
غير ذات الصلة وناقش اللون الأبيضمواضيع 
قومية يسلط مستخدمو X الضوء على 
التحدي الــذي نواجهه مع معايير الذكاء 

الاصطناعي التوليدية الحالية.
يجب أن يضع الناس في اعتبارهم أنه 
على الرغم من أن روبوتات الدردشة هذه 
قد توفر لك إجابة سريعة ، إلا أن النتائج التي 
يحصلون عليها متواضعة. لماذا؟ يتم تغذية 
روبوتات الدردشة AI بجميع أنواع المعلومات 
ومعظمها يمكن أن يكون غير دقيق فكل 
شخص مسؤول عن النتائج التي يقدمها في 
وظيفته ، لكن الذكاء الاصطناعي التوليدي 
ليس كذلك ؛ إنه غير خاضع للمساءلة ولا 
يخضع قانوناً لنفس التدقيق الذي يخضع له 

الإنسان “.

 كتب : باكينام خالد 
حصدت XPENG مصر ووكيلها الحصري راية 
أوتو جائزة NEW STAR MARKET المرموقة 
خلال مؤتمر شركاء XPENG العالمي 2025، 
والذي عُقد على هامش معرض شنغهاي الدولي 
للسيارات وذلك في إنجاز جديد لسوق السيارات 

في مصر .
ويأتي هذا التكريم بعد أشهر قليلة فقط من 
دخول XPENG السوق المصري في منتصف 
عام 2024، ويعكس الأداء المتميز لراية أوتو في 
ترسيخ مكانة XPENG كقوة صاعدة في مجال 

التنقل الذكي.
وتعد راية أوتو أول وكيل متخصص في استيراد 

وتوزيع سيارات الركاب الكهربائية بالكامل في 
مصر، وأول من أطلق علامة XPENG في مصر 
وشمال أفريقيا. وتعُد راية أوتو إحدى الشركات 
التابعة لمحفظة راية القابضة للاستثمارات المالية، 

وتحظى بدعم مالي واستراتيجي من المجموعة.
ويعكس هذا الإنجاز رؤية راية القابضة في 
دعم الابتكار والاستدامة عبر مختلف قطاعات 

أعمالها.
من جهته قال محمد النجار، الرئيس التنفيذي 
لشركة راية أوتو، على هذا الإنجاز : »يعكس هذا 
التقدير التزام فريقنا بتقديم حلول تنقل كهربائية 
مبتكرة للمستهلك المصري. ونفخر بما تحقق، لكنه 
مجرد بداية لرحلتنا نحو إحداث نقلة نوعية في 

مستقبل التنقل في مصر.”

 كتب : غادة حلمي
في إطار الشراكة الاستراتيجية مع مصلحة الضرائب المصرية، 
واستنادًا إلى توجيهات وزير المالية أحمد كجوك، كشفت شركة » إى 
تاكس » بالتعاون مع مصلحة الضرائب المصرية عن تسليم أجهزة 
نقاط البيع )POS( مجاناً للممولين الجدد المنضمين إلى النظام 
الضريبي المبسط للمشروعات الصغيرة ومتناهية الصغر، وذلك دعمًا 
لجهود الدولة في تيسير دمج الاقتصاد غير الرسمي، وتعزيز الثقة 
مع مجتمع الأعمال، وتنفيذًا لرؤية وزارة المالية نحو التحول الرقمي 

الكامل للمنظومة الضريبية.
ومن جانبة أكد خالد عبد الغني، الرئيس التنفيذى لشركة 
تكنولوجيا تشغيل الحلول الضريبية إى تاكس، على التزام الشركة 
الكامل – بصفتها مقدم الخدمة المعتمد للفاتورة الإلكترونية لدى 
مصلحة الضرائب المصرية – بتنفيذ توجيهات إبراهيم سرحان، رئيس 
مجلس إدارة مجموعة إي فاينانس للاستثمارات المالية والرقمية، 

بتوفير كافة سبل الدعم الفني والتقني مجاناً، ودون أي أعباء مالية 
إضافية، لشركائنا من الممولين الجدد المنضمين للنظام الضريبي 
المبسط للمشروعات الصغيرة ومتناهية الصغر التي لا تتجاوز 

إيراداتها 20 مليون جنيه، وذلك ضمن منظومة التسهيلات الضريبية.
أوضح عبد الغني أن الشركة، بالتعاون مع مصلحة الضرائب 

المصرية، بدأت بالفعل في المرحلة الأولى من توفير أجهزة نقاط 
البيع مجاناً بكامل مشتملاتها التقنية واللوجستية، إلى جانب تقديم 
الدعم والمساندة اللازمة للممولين الجدد للانضمام إلى كافة الأنظمة 
الضريبية، بما يسهم في إنجاح الحزمة الأولى من التسهيلات الضريبية 
التي أطلقها وزير المالية والسيدة رشا عبد العال رئيسة مصلحة 
الضرائب المصرية، بهدف تعزيز مسار الثقة والشراكة مع مجتمع 

الأعمال.
أشار سيتم خلال الأيــام القليلة القادمة إتاحة مجموعة من 
الخدمات الإضافية المجانية، بالتعاون مع مصلحة الضرائب المصرية، 
في إطار إيمان شركة إى تاكس بدورها المجتمعي ومسؤوليتها في 
دعم نمو الممولين الجدد دون أي أعباء مالية وتعزيز الحصيلة 
الضريبية وزيادة عدد الممولين المنضمين حديثاً للموسم الضريبي 
المنتهي. وذلك في ضوء دور الشركة باعتبارها الذراع التكنولوجي 
لمصلحة الضرائب في تنفيذ استراتيجية التحول الرقمي التي تنتهجها 

وزارة المالية ومصلحة الضرائب المصرية.

كتب : أمير طه 
 EXPERTCENTER أطلقت شركة » أسوس » جهاز
P400 AIO )P440VA(، وهو حل متكامل يجمع بين الأداء 
العالي والتصميم الأنيق في هيكل بحجم عملي صغير. يتميز 
الجهاز بشاشة لمس مقاس 24 بوصة وبدقة  FHD مع تغطية 
كاملة لطيف ألوان SRGB بنسبة %100 ونسبة تصل إلى 
%93 لحجم الشاشة. وعند دمج هذه المواصفات مع صوت 
DOLBY® ATMOS ، يقدم الجهاز تجربة غامرة ومدهشة 

للوسائط المتعددة.
كما يدمج EXPERTCENTER P400 AIO  تقنية 
ASUS AI EXPERTMEET  لتحسين تجارب مؤتمرات 
الفيديو، مما يضيف قيمة حقيقية للشركات التي تعتمد على 
 VESAالتعاون الافتراضي. ويتيح التوافق مع قاعدة تثبيت
والشكل الانسيابي للجهاز مرونة فائقة في مختلف بيئات 
العمل الحديثة، في حين تضمن مزايا الأمان على مستوى 
   ASUS EXPERTGUARDIAN الشركات – من خلال
والاتصال المتكامل، موثوقية عالية في بيئات الشركات الصغيرة 

والمتوسطة.
يمتاز الجهاز بأرفع تصميم على الإطلاق، حيث أصبح أنحف 
بنسبة %25 مقارنة بالجيل السابق، ما يجعله أكثر أجهزة أسوس 
المتكاملة أناقةً وتوفيراً للمساحة. كما يضم مجموعة واسعة 
من المنافذ، من بينها منفذ HDMI®-IN  اختياري يتيح توصيل 
أجهزة الحاسوب المحمولة لاستخدام الشاشة الأكبر. ويشمل 
الجهاز أيضًا قاعدة قابلة لتعديل الارتفاع تتيح الإمالة والدوران 

وضبط الارتفاع للحصول على أفضل زاوية مشاهدة سواءً أثناء 
الجلوس أو الوقوف. 

صُمم جهاز EXPERTCENTER P400 AIO  من 
أسوس لينجز مختلف المهام بكفاءة عالية ويوفر أدوات الإدارة 
المبسطة لتقليل عبء الأعمال الإدارية. يعتمد الجهاز على 
معالج يصل إلى INTEL® CORE™ I7، مع ذاكــرة وصول 
  SSD تصل إلى 64 جيجابايت وقرص تخزين  DDR5 عشوائي
بسعة تصل إلى 2 تيرابايت – الأمر الذي يمنحه قوة معالجة 

استثنائية.
كما يمكن للمؤسسات الاستفادة من الاتصال فائق السرعة 
بفضل تقنية WI-FI 7 التي توفر سرعات تصل إلى ثلاثة 

  .WI-FI 6 أضعاف مقارنة بتقنية
تم تصميم EXPERTCENTER P400 AIO  للاستفادة 
القصوى من أدوات الذكاء الاصطناعي الحديثة، بما في 

ذلك ASUS AI EXPERTMEET  الذي يرتقي بمستوى 
الاجتماعات من خلال تقنيات إلغاء الضجيج بالذكاء الاصطناعي 
 AI MEETING  ويستخدم كاميرا ذكية. كما تقدم ميزة
MINUTES وظيفة تحويل الصوت إلى نص لتسجيل وقائع 
الاجتماعات تلقائيًا، مع إمكانية تلخيص النقاط الرئيسية 

والتعرف على المتحدثين المختلفين. 
يتميز EXPERTCENTER P400 AIO  من أسوس 
بشاشة FHD مقاس 24 بوصة، بتصميم نحيف من الحافة 
إلى الحافة ونسبة شاشة إلى جسم مذهلة تبلغ %93. وتوفر 
الشاشة زوايا مشاهدة واسعة تبلغ 178 درجة، وتغطي طيف 
ألــوان SRGB  بالكامل بنسبة %100، مما يعرض الألوان 
بواقعية وحيوية. كما أنها مزودة بطبقة مضادة للوهج، وشهادة 
TÜV RHEINLAND  لحماية العين من الضوء الأزرق، مما 
يضمن راحة العين أثناء الاستخدام الطويل. كما إن الجهاز مزود 
بكاميرا قابلة للسحب تتيح للمستخدمين إخفاءها بالكامل عند 
عدم الاستخدام بفضل تصميم سهل بالدفع والسحب، مما يوفر 

مزيدًا من الخصوصية وراحة البال.
ــان، يوفر  بفضل مجموعة متقدمة مــن مــيــزات الأمـ
EXPERTCENTER P400 AIO  حماية شاملة للبيانات 
 ،ASUS EXPERTGUARDIAN الشخصية عبر تقنيات
بما في ذلك نظام BIOS  المؤسسي، وهو متوافق مع معيار 
NIST SP 800-155، مع دعم تحديثات النظام وتعريفات 
أسوس لمدة 5 سنوات. كما يدعم الجهاز تسجيل الدخول 
البيومتري عبر FIDO لحماية البيانات الحساسة من التهديدات 

البرمجية والمادية.

كتب : ساره نور الدين
في إطار اهتمام مركز المعلومات ودعم 
اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، برصد وتحليل كل 
ما هو متعلق بالمؤشرات والتقارير العالمية 
التي تتناول الشأن المصري أو تدخل في 
نطاق اهتماماته؛ سلط المركز الضوء على 
نتائج مؤشـــر النظـــام البيئي العالمـــي 
للشـــركات الناشـــئة الصادر عن منصة 
“STARTUPBLINK” البحثية العالمية 
للشركات الناشئة عام 2025، والذي أوضح أن 
معدل نمو النظام البيئي العالمي للشركات 
الناشئة في عام 2025 أقل من ٪21، مع الأخذ 
في الاعتبار التباين في إجمالي درجات المدن.

ويعُد مؤشر النظام البيئي للشركات الناشئة 
الأكثر شمولًا في العالم، حيث يصُنّف بيئة 
الشركات الناشئة، ويقُيّم جوانب مختلفة من 
منظومات الشركات الناشئة باستخدام أكثر 
من 40 معياراً، ويهدف إلى توفير معلومات 
مجانية عالية الجودة لمؤسسي الشركات 
الناشئة، ليتمكنوا من اتخاذ قرارات ذكية بشأن 
الانتقال واختيار المكان المناسب لتأسيس 
شركاتهم الناشئة، ولكل منظومة بيئية نتيجة 
إجمالية، وهي مجموع ثلاث نتائج فرعية 

تقيس الكمية والجودة وبيئة العمل.

تتصدر منطقة آسيا والمحيط الهادئ 
حيث توسعت بنسبة %27.4، تليها أوروبا 
بنسبة %26.2، ثم منطقة الشرق الأوسط 
وإفريقيا بنسبة %24.9. وأظهرت النتائج أنه 
بمقارنة عدد الشركات الناشئة بين عامي 
2024 و2025 على خريطة الشركات الناشئة 
العالمية عبر 11 قطاعًا رئيسا، كانت قطاعات 
التكنولوجيا الغذائية، والأجهزة وإنترنت 
الأشياء، والطاقة والبيئة أسرع القطاعات نموًا، 
حيث توسّع كل منها بأكثر من %40 في عدد 
الشركات الناشئة، فيما أظهر قطاع النقل أبطأ 
نمو حيث حقق نمو ايجابي %0.9، ويعُدّ 
قطاع التكنولوجيا التعليمية القطاع الوحيد 

الذي شهد انخفاضًا، بمعدل نمو سلبي بلغ 
.-2.3%

ولا تزال الولايات المتحدة الأمريكية تتبوأ 
الصدارة عالميًا في بيئة الشركات الناشئة، 
متقدمةً بفارقٍ يفوق تقدم المملكة المتحدة 
في المركز الثاني بأربع مرات تقريباً، ومع 
ذلك، تظُهر الولايات المتحدة الأمريكية تباطؤ 
في النمو، حيث سجلت أدنى معدل نمو بين 
أفضل 50 بيئة، بنسبة %18.2 فقط، مقارنةً بـ 
%26.3 للمملكة المتحدة و%20.6 لإسرائيل، 
وتأتي سنغافورة في المركز الرابع بمعدل نمو 
%44.9 ثم كندا في المركز الخامس بمعدل 

نمو 18.8%.

وجاءت الإمارات في المركز 21 عالميًا 
والمركز الأول عربيًا بمعدل نمو %32 تلتها 
السعودية في المركز 38 عالميًا والمركز الثاني 
عربيًا بمعدل نمو %236.8، تلتها البحرين في 
المركز 62 عالميًا والمركز الثالث عربيًا بمعدل 

نمو 40.1%.
وتحسن ترتيب مصر مركزاً في المؤشر 
حيث جــاءت في المركز 65 من بين 100 
دولة عام 2025، مقابل المركز 66 من بين 
100 دولة عام 2024، وجــاءت في المركز 
الرابع عربيًا عام 2025، كما بلغ عدد الشركات 

الناشئة في مصر 563 شركة.
وفي أفريقيا، صعدت مصر مركزين إلى 
المركز الثالث، مسجلة بذلك أعلى تصنيف 
إقليمي لها منذ انضمامها إلى قائمة أفضل 5 
دول في أفريقيا في عام 2021، كما حافظت 
مصر على صدارتها في شمال أفريقيا منذ 
عام 2021 وتضم مصر مدينتين ضمن أفضل 
1000 مدينة على مستوى العالم، وكلاهما 
تظهران زخمًا إيجابيًا، واحتلت القاهرة 
المركز الثاني في أفريقيا منذ عام 2023، 
وعلى مستوى شمال أفريقيا، حافظت 
القاهرة على المركز الأول منذ عام 2020، 
وجاءت في المركز 90 من بين 1450 مدينة 

عام 2025.

الدولار يستقر قبل صدور محضر اجتماع 
الاحتياطي الفيدرالي

TRAZE الرئيس التنفيذي لشركة

بقلم:  إركين كامران

 شهد الدولار استقرارًا نسبيًا خلال جلسة تداول اليوم، بعد المكاسب التي سجلها 
خلال الجلسة السابقة، وسط ترقب الأسواق صدور محضر اجتماع اللجنة الفيدرالية 
للسوق المفتوحة في وقت لاحق اليوم؛ بحثاً عن مؤشرات أوضح بشأن توجهات 
السياسة النقدية. وفي ظل هذا الترقب، تلقى الدولار دعما إضافيًا نتيجة انحسار 
التوترات التجارية وتأكيدات مسؤولي الاحتياطي الفيدرالي على موقفهم الصارم. 

لكن استمرار المخاوف المالية قد يشُكل تحدياً أمام استمرار قوة الدولار.
في غضون ذلك، ساهم تحسن مؤشر ثقة المستهلك في الولايات المتحدة يوم 
الثلاثاء في تعزيز أداء الدولار، حيث صعد مؤشر ثقة المستهلك CB إلى مستوى 
98.0 خلال مايو. ما يعكس تحسنًا في معنويات الأسر وتزايد تفاؤلها حيال أوضاع 

الأعمال وسوق العمل.
أيضا، شهدت عوائد سندات الخزانة الأمريكية حالة من الاستقرار النسبي، 
بالتزامن مع تأكيد نيل كاشكاري، رئيس الاحتياطي الفيدرالي في مينيابوليس، 
على أهمية الإبقاء على معدلات الفائدة دون تغيير، لمتابعة التأثيرات التضخمية 
المحتملة الناتجة عن الرسوم الجمركية. وقد عزز هذا الموقف الحذر التصريحات 

المشابهة التي أدلى بها جون ويليامز، رئيس الاحتياطي الفيدرالي في نيويورك.

عرض أحدث حلولها المبتكرة لحماية المؤسسات وتعزيز التحول الرقمي، بالشراكة مع سيسكو الذكاء الاصطناعي والأمن السيبراني ركيزتان لاستدامة الأعمال في العصر الرقمي  
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كتب : وائل مجدي
 سلط مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، الضوء على إحصائيات 
القدرة المتجددة لعام 2025 الــصــادرة عن الوكالة الدولية للطاقة المتجددة 
)IRENA(، والــذي أشــار إلى وجــود زيــادة كبيرة في القدرة على توليد الطاقة 
المتجددة خلال عام 2024، حيث بلغت 4448 جيجاوات، وتشُير الإضافة البالغة 585 
جيجاوات في العام الماضي إلى أن %92.5 من النمو الإجمالي في القدرة الإنتاجية 
كان من مصادر الطاقة المتجددة، وهو ما يمثل أعلى معدل نمو سنوي مسجل بنسبة 

.15.1%
أوضح التقرير أنه رغم النمو والتوسع الهائل في الطاقة المتجددة خلال عام 2024، إلا 
أن التقدم لا يزال دون المستوى المطلوب لتحقيق الهدف العالمي المتمثل في مضاعفة 
القدرة المركبة للطاقة المتجددة ثلاث مرات بحلول عام 2030، والذي يتطلب نموًا سنوياً 

بنسبة %16.6 حتى ذلك الحين.
كما يعكس هذا التقدم تفاوتاً جغرافيًا كبيراً، حيث حدثت معظم تلك الإضافات في 
آسيا، وأسهمت الصين وحدها بحوالي %64 من القدرة المضافة عالمياً عام 2024، في حين 
كانت أمريكا الوسطى ومنطقة الكاريبي الأقل مساهمةً بنسبة %3.2 فقط. وقد شكلت 
دول مجموعة السبع)G7( نسبة %14.3 من الزيادة، بينما شكلت دول مجموعة العشرين 

)G20( نسبة %90.3 من القدرة الجديدة في عام 2024.
أشار التقرير إلى أنه وفقًا لمصادر الطاقة المتجددة، فقد أظهرت احصائيات الوكالة 
تطورها في عام 2024 كالتالي الطاقة الشمسية والرياح: واصلتا النمو، حيث شكلتا معًا 
%96.6 من إجمالي الإضافات الصافية للطاقة المتجددة في عام 2024. وكانت الطاقة 
الشمسية مسؤولة عن أكثر من %75 من التوسع، حيث نمت بنسبة %32.2 لتصل إلى 

1.865 جيجاوات، تليها طاقة الرياح التي نمت بنسبة 11.1%.
كما ان الطاقة الكهرومائية )باستثناء التخزين بالضخ(: بلغت القدرة 1.283 جيجاوات، 
مدفوعة بنمو في الصين، وإضافات من إندونيسيا، نيبال، باكستان، تنزانيا، وفيتنام )أكثر 
من 0.5 جيجاوات لكل منها( على حين ان الرياح رغم التوسع، فقد تراجعت قليلًا ليصل 
إجمالي القدرة إلى 1.133 جيجاوات بنهاية 2024، مع هيمنة الصين والولايات المتحدة 

على النمو.

   كتب : وائل الجعفري
أطلقت وكالة الشؤون النسائية بالمسجد الحرام، اليوم، الشاشات التفاعلية الذكية داخل 

المصليات النسائية؛ بهدف تعزيز 
الوعي المعرفي، وتيسير الوصول 
إلى المعلومة الشرعية بأسلوبٍ 

إبداعيٍ حديثٍ.
ــات  ــاش ــش ــن ال ــكّ ــم ــت  وس
التفاعلية الــذكــيــة قــاصــدات 
ــحــرام مــن تصفح  المسجد ال
الكتب الشرعية، والاستفادة 
من الفتاوى، وتحميل المحتوى 
الديني بـ 19 لغة عالمية تلبية 
ــاصــدات من  ــق لاحــتــيــاجــات ال

مختلف الجنسيات.
 وأوضحت وكيلة الشؤون 
النسائية بالمسجد الــحــرام 
الدكتورة عائشة العقلا، أن 
الرئاسة حريصة على تعزيز 
المسارات الذكية في جميع 
ــؤون  ــش ــارات وكـــالـــة ال ــسـ مـ
الــنــســائــيــة، وزيــــادة أعـــداد 
الشاشات التفاعلية لخدمة 
القاصدين والزائرين، وتوفير 

بيئة تعبدية معرفية متكاملة داخــل المسجد الحرام؛ لإثــراء التجربة الإيمانية 
للقاصدات، مبينة أن الشاشات التفاعلية تحتوي على أكثر من 62 عنواناً من الكتب 

الرقمية الإثرائية المتنوعة.

الطاقة الشمسية والرياح تواصل النمو وتشكل 96.6 % 
من إجمالي الإضافات الصافية للطاقة المتجددة 

لإثراء تجربة القاصدات في الحج :

 اطلاق الشاشات التفاعلية بالمسجد الحرام 
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لاستكشاف أفضل ممارسات الموارد البشرية :

خليل: نؤمن أن بناء مؤسسة ناجحة يبدأ من تأسيس ثقافة عمل عالمية تحُفز على التمكين والتميز بمختلف قطاعاتنا
كتب : محمد الخولي

في خطوة تعكس التزامهما المشترك ببناء بيئات عمل مستدامة 
ومُلهمة، تشارك كل من راية القابضة للاستثمارات المالية والمصرية 
 PEOPLE كشريكين استراتيجيين في تنظيم قمة WE للاتصالات
 TOP EMPLOYERالتي تنظمها ،SUMMIT EGYPT 2025
INSTITUTE، الجهة العالمية المانحة لاعتمادات أفضل بيئات 
العمل. ويجمع الحدث، في نسخته الأولى في مصر لهذا العام، 
نخبة من القيادات التنفيذية وخبراء الموارد البشرية لمناقشة 
أبرز الاتجاهات العالمية في بيئة العمل، وتبادل أفضل الممارسات 
بين المؤسسات المعتمدة كـ TOP EMPLOYER وتلك الساعية 

للوصول إلى هذا التصنيف المرموق.
وتأتي رعاية راية والمصرية للاتصالات WE لهذه القمة في إطار 
حرصهما على دعم مجتمع الأعمال من خلال تبنّي ثقافة التمكين، 
ومشاركة تجاربهما الناجحة في مجال الموارد البشرية، والمساهمة 
في تطوير بيئة العمل على المستوى المحلي بما يواكب أرقى 

المعايير العالمية.
من جهته قال أحمد خليل، العضو المنتدب لشركة راية القابضة: 
»في راية، نؤمن أن الاستثمار الحقيقي يبدأ من الكوادر، ومع فريق 
يضم أكثر من 18,000 موظف وموظفة عبر 11 شركة متنوعة 
القطاعات في محفظتنا الاستثمارية، نسعى دائما لخلق ثقافة عمل 
تقوم على التمكين، والتطوير المستمر، والتقدير الحقيقي للكوادر. 
حصولنا على جائزة TOP EMPLOYER للعام الثالث على التوالي، 
وبنسب أعلى كل عام، يعكس التزامنا الحقيقي بتوفير بيئة عمل 
تواكب أفضل المعايير العالمية وتستجيب لتطلعات موظفينا. 
نحن لا نعتبر الموارد البشرية وظيفة إدارية فقط، بل نراها قلب 

استراتيجيتنا ونقطة انطلاق كل نمو وتحوّل في راية.
 PEOPLE SUMMIT أضاف شراكتنا ورعايتنا الرسمية لقمة
2025 ، إلى جانب المصرية للاتصالات، هي امتداد لدورنا كشركة 
تدفع الحوار حــول مستقبل بيئة العمل، وتفتح آفاقاً أوسع 
لممارسات أكثر إنسانية وفعالية، تليق بكوادرنا وتخدم رؤيتنا 

لمستقبل أفضل وتعكس التزامنا برفع معايير التوظيف والتنمية 
البشرية في مصر والمنطقة”.

من جهته قال المهندس محمد نصر، العضو المنتدب والرئيس 
التنفيذي للمصرية للاتصالات: »نحرص دومــاً على تبنى أفضل 
الممارسات العالمية في مجال إدارة الموارد البشرية، ونسعى 

إلى توفير بيئة عمل إيجابية تدعم ثقافة الابتكار والتطور، وتعزز 
قدرات الموظفين بما يضمن تحقيق النمو المستدام وتقديم أفضل 

مستوى من الخدمات لعملائنا« 
أوضح لدينا ثروة بشرية رائعة كانت دوماً سببا رئيسيا في دفع 
شركتنا نحو الريادة وتحقيق رضا عملائنا على مدار تاريخ طويل 
امتد لأكثر من 170 عاماً« معربا عن سعادته »برعاية هذه القمة  
في مصر، والتي تجمع خبراء الموارد البشرية وتفتح افاق التعاون 
وتبادل الخبرات التي ستنعكس بشكل إيجابي على بيئة العمل في 

الشركات المصرية” 
 TOP EMPLOYER وحصلت رايــة القابضة على جائزة
في مصر لثلاثة أعوام متتالية 2023 و2024، 2025 بعد اجتيازها 
تقييماً شاملاً أجرته INSTITUTE TOP EMPLOYER، شمل 
أكثر من 20 محورًا رئيسيًا في إدارة رأس المال البشري، من 
أبرزها، التطوير المهني، برامج التعلمّ، التوازن بين الحياة المهنية 
والشخصية، القيادة، وصحة ورفاهية الموظفين النفسية والجسدية، 
وهو ما يعكس استراتيجية راية القابضة بأن تجربة الموظف هي 
حجر الأساس لنمو مستدام وشامل، والتزامها بتطبيق المعايير 
العالمية في تطوير الموظفين وضمان رفاهيتهم. وقد تم اختيار 
راية القابضة من بين أكثر من 2000 شركة تم تقييمها واعتمادها 
من قِبل المؤسسة في 121 دولة حول العالم، لتحقق هذا اللقب 
لثلاثة أعوام متتالية، ما يبرز تميّزها في خلق بيئة عمل تنافس 
الأفضل عالميًا كما حصلت المصرية للاتصالات WE على جائزة 
TOP EMPLOYER لعام 2025، للمرة الثانية على التوالي، تتويجًا 
للجهود المتميزة التي تقوم بها الشركة لضمان توفير بيئة عمل 
مثالية للموظفين تتيح لهم فرصاً للتطور واكتساب المهارات وتعزز 

ثقافة الابتكار والتطوير وتمكنهم من أداء أعمالهم بكفاءة ودقة.

انطلاق قمة »PEOPLE SUMMIT EGYPT 2025« برعاية المصرية للاتصالات وراية القابضة
أسبوع أعاد تعريف كل شيء: الذكاء 

الاصطناعي يسيطر على الواقع

 مستشارة في استراتيجيات الاتصال والابتكار في الذكاء الاصطناعي، متخصصة في الفنادق الفاخرة وتحليل 
بيانات السياحة الدولية، ضمن مكتب الاستشارات ELITE CONSULTING ومقره باريس.

بقلم:  لطيفة زناينة

» الذكاء الاصطناعي لا يُلغي التواصل البشري، بل يرفعه إلى مستوى أسمى. لا 
يُجرد المشاعر، بل ينُقّي إدراكها. « – لطيفة زناينة

ليست مجرد تحديث. إنها نقطة تحول.
كل يوم، تظهر ابتكارات جديدة. نتابعها، ونتكيّف معها.

لكن هناك أسابيع لا تشُبه غيرها. لا تدعونا فقط للمراقبة، بل تجُبرنا على إعادة 
التفكير من الجذور.

الأسبوع الماضي كان من هذه الفئة النادرة.
سلسلة من الإعلانات التكنولوجية المبهرة بسرعة تطورها، وعمق تأثيرها، وطموحها 

غير المحدود.
والنتيجة واضحة: الذكاء الاصطناعي لم يعد مجرد وعد للمستقبل. لقد أصبح حضوراً 

نشطاً، ملموساً، ولا غنى عنه.
صور تتحدث. حرفياً.

لم تقم غوغل فقط بتحسين نموذجها مع VEO 3، بل تجاوزت الحدود.
فالآن، الفيديو الناتج عن الذكاء الاصطناعي يحتوي على الصوت. صوت طبيعي، 
متناسق، مدمج في سياق الصورة: هدير الأمــواج، همسات الناس، صوت يبتعد مع 

الريح…
ما كان يعُد تفصيلاً أصبح عنصراً مركزياً.

فعندما تتناغم الصورة مع الصوت، يصُدق الدماغ، تخُزنّ الذاكرة، وتترسخ العاطفة.
المساعد الذي يفهمك دون أن تتكلم

يدُخل مشروع »أسترا« من غوغل منطقاً جديداً: المساعد الذكي لم يعد ينتظر 
أسئلتك، بل يتوقعها.

يراقبك، يصُغي إليك، ويجُيب قبل أن تطلب.
تشير إلى غرض؟ يخُبرك بأصله وسعره.

تمشي في شارع؟ يخُبرك بتاريخه.
لم يعد مجرد أداة. إنه رفيق ذكي، مرن، ومتجاوب مع السياق.

وعندما تختفي الواجهة… تتحول التجربة إلى لحظة فورية.
CLAUDE OPUS 4: عندما يعمل الذكاء الاصطناعي حقاً

شركة ANTHROPIC لم تطلق نموذجاً جديداً فحسب، بل قدّمت إثباتاً على 
مفهوم جديد: ذكاء اصطناعي قادر على التفكير، الإنتاج، والتعديل دون إعادة تشغيل 

مستمرة.
يعمل CLAUDE OPUS 4 لساعات، ينُفذ مهام معقدة، ويتخذ قرارات ضمن إطار 

محدد.
النتيجة؟ شريك رقمي مستقل.

نموذج جديد من التعاون، حيث يصبح الذكاء الاصطناعي جزءاً من الأداء، لا مجرد 
أداة رد.

JONY IVE بأيدي OPENAI عندما تفُكّر
عالم التصميم يدخل إلى قلب التكنولوجيا. وليس أي مصمم: جوني آيف، العقل 
الإبداعي السابق في آبل، ينضم إلى OPENAI في مشروع تقُدّر قيمته بـ6.5 مليار 

دولار.
الهدف واضح: ابتكار جهاز مادي مصمم للتفاعل الطبيعي مع الذكاء الاصطناعي.

ليس هاتفاً ذكياً، ولا جهازاً لوحياً، بل كياناً ملموساً، حدسيًا، ينسجم مع عاداتنا 
اليومية.

هذا التحالف يعُلن عن واقع جديد:
الذكاء الاصطناعي لم يعد يعيش داخل الشاشات، بل يدُمج داخل محيطنا.

الذكاء الاصطناعي الذي يتعلم... دوننا
تجُري شركة SAKANA AI وفِرق صينية أبحاثاً مذهلة حول مجال جديد: التعلمّ 

دون بيانات بشرية.
الفكرة؟ نماذج قادرة على تطوير مناهجها التدريبية الخاصة، دون الحاجة إلى 

بيانات خارجية.
بمعنى آخر، شكل جديد من الذكاء لا يعتمد على معرفتنا نحن.

هذا مُذهل، ولكنه يثُير سؤالاً حاسماً:
إذا لم نعد مصدر المعرفة، فهل سنبقى حراسها؟

ليست تطوراً. بل إعادة كتابة.
ما حدث هذا الأسبوع ليس مجرد تقدم تقني.

إنه بداية جديدة.
نحن لا نتحدث عن »تبنّي« الذكاء الاصطناعي بعد الآن.

بل عن التفكير معه، والتخطيط من خلاله، وبنائه ضمن نوايانا الأولى.
من يواصل مراقبته من بعيد، سيجد نفسه يرد متأخراً… على توقعات لم يرهَا تنشأ 

أصلاً.
 التحدي الحقيقي ليس في الآلة. بل في مرونتنا نحن.

التقنيات جاهزة.
وهي تتقدم بلا توقف.

 لكن التحدي الأكبر يبقى إنسانيًا:
– قدرتنا على إعادة ضبط معاييرنا.

– وعينا النقدي تجاه التفويض الآلي.
– مهارتنا في خلق استخدامات أكثر ذكاءً من الآلات نفسها.

 الذكاء الاصطناعي لا يفرض شيئاً.
إنه يفتح لنا آفاقاً جديدة.

والخيار لنا: كيف نستخدمه؟ وإلى أي مدى؟

كتب : امير طه 
كشفت شركة » نفيديا  » عن استعدادها لاطلاق مجموعة 
رقائق ذكاء اصطناعي جديدة للصين بسعر أقل بكثير من 
الطراز إتش20 الذي تم فرض قيود على تصديره إليها في الآونة 
الأخيرة وتخطط لبدء إنتاج ضخم في وقت قريب قد يكون 

يونيو.
وذكر اثنان من المصادر أن وحدة معالجة الرسومات 
ستكون جزءا من أحدث جيل من معالجات الذكاء الاصطناعي 
من إنفيديا بمعمارية بلاكويل، ومن المتوقع أن يتراوح سعرها 

بين 6500 و8000 دولار، أي أقل بكثير من سعر إتش20 الذي 
يتراوح بين 10 آلاف و12 ألف دولار.

ويعكس السعر الأقل المواصفات الأضعف واشتراطات 
التصنيع الأبسط للرقائق الجديدة وقال المصدران إن الجهاز 
سيعتمد على معالج الرسومات آر.تي.إكس برو 6000دي من 
إنفيديا، وهو معالج رسومات من فئة الخوادم، وسيستخدم 
ذاكرة جي.دي.دي.آر7 التقليدية بدلا من ذاكرة ذات نطاق 

ترددي مرتفع أكثر تقدما.
أضاف إنفيديا لن تستخدم تكنولوجيا التصنيع المتقدمة 
الخاصة بشركة تي.إس.إم.سي في تايوان التي تتيح وضع شرائح 

متعددة على الرقاقة الواحدة.
ولم ترد تقارير سابقة عن سعر الرقاقة الجديدة وتوقيت 
إنتاجها والتفاصيل المذكورة أعلاه ورفضت المصادر التي 
تحدثت معها رويترز لكتابة هذا التقرير الكشف عن هوياتهم 

لأنهم غير مصرح لهم بالتحدث مع وسائل الإعلام.
وقال متحدث باسم إنفيديا إن الشركة لا تزال تقيم خياراتها 
»المحدودة... إلى أن نستقر على تصميم منتج جديد ونحصل 
على موافقة الحكومة الأمريكية، فإننا مستبعدون فعليا من 
سوق مراكز البيانات في الصين الذي تبلغ قيمته 50 مليار 

دولار«.

كتب : مصطفي ابراهيم 
تشهد صناعة الرسوم المتحركة تحولاً جذرياً 
بفعل التطورات التكنولوجية المتسارعة، حيث 
أصبح الذكاء الاصطناعي واحداً من أبرز العوامل 

المحركة لهذا التحول.
لم يعد إنتاج الرسوم المتحركة حكراً على 
الطرق التقليدية التي تعتمد على فرق ضخمة 
من الفنانين والمصممين، بل بات بإمكان 
الشركات الناشئة والمنتجين المستقلين الاعتماد 
على تقنيات ذكية تسرع عملية الإنتاج بشكل 
كبير وتخفض التكاليف بشكل ملحوظ. ويمُكن 
هذا التطور من تقديم محتوى بصري جذاب 
ومتطور بسرعة عالية، موجه بشكل خاص 
لجمهور منصات التواصل الاجتماعي التي 

تتطلب سرعة التجديد وتنوع الأفكار.
في الوقت نفسه، لا تخلو هذه القفزة 
التقنية من تحديات ومخاوف، سواء من الناحية 
القانونية المتعلقة بحقوق الملكية الفكرية، 
أو من ناحية الحفاظ على العنصر الإنساني 
والإبداعي الذي يميز العمل الفني. إذ إن العلاقة 

بين الذكاء الاصطناعي والفنان البشري ما تزال 
في طور التوازن، حيث تسعى الصناعة لإيجاد 
نموذج يدمج بين كفاءة الذكاء الاصطناعي 

وقدرة الإنسان على الإبداع والابتكار.
في هــذا السياق، يشير تقرير لصحيفة 
»نيويورك تايمز« على سبيل المثال إلى شركة 
TOONSTAR الناشئة في لوس أنجلوس، 
والتي تستخدم الذكاء الاصطناعي بشكل متكامل 
لتسريع وتقليل تكلفة إنتاج الرسوم المتحركة، 
حيث يمكنها إنتاج حلقات كاملة أسرع بنسبة 
80 % وأرخص بنسبة 90 % مقارنة بالمعايير 
التقليدية في الصناعة. وتعتمد الشركة على 
تقنيات متطورة مثل المزامنة التلقائية للصوت 
مع تحركات فم الشخصيات، مما يقلص وقت 

العمل من ساعات إلى دقائق.
الذكاء الاصطناعي يسُتخدم في مراحل 
متعددة من الإنتاج، بدءاً من تحسين النصوص، 
وتصميم الصور، وصــولاً إلى الدبلجة بلغات 
مختلفة.وتوضح الشركة أن العملية لا تزال تعتمد 
على العنصر البشري في جانب الإبداع، حيث أن 

النظام يولد نتائج بنسبة 70 %.

كتب : ساره نور الدين
 ، « GOOGLE  « أطلقت شركة جوجل
العالمية للتكنولوجيا  فعليات النسخة الثانية 
 GOOGLE FOR STARTUPS“ من برنامج
ACCELERATOR: AI FIRST” لمنطقة 
الشرق الأوسط وشمال إفريقيا وتركيا، والذي 
يهدف إلــى دعــم الشركات الناشئة ذات 
الإمكانات العالية في مراحل الاستثمار من 
SEED إلى SERIES A والتي تطور حلولاً 
معتمدة على الذكاء الاصطناعي. يمتد البرنامج 
على مــدار 12 أسبوعًا، ويقدم للمشاركين 
رصيدًا سحابيًا وبنية تحتية ووصولًا إلى خبرات 
GOOGLE في مجال الذكاء الاصطناعي 
والتعلم الآلي، لمساعدتهم على التوسع ونشر 
تقنيات الذكاء الاصطناعي بفعالية، دون الحصول 

على حصص ملكية في الشركات المشاركة.
تشهد منطقة الشرق الأوســط وشمال 

إفريقيا وتركيا نموًا سريعًا كمركز مهم لابتكار 
الذكاء الاصطناعي، حيث تقود تغييرات 
 PWC تحويلية عبر مختلف الصناعات. وتقدر
أن الذكاء الاصطناعي يمكن أن يساهم بـ 
15.7 تريليون دولار في الاقتصاد العالمي 
 MCKINSEY بحلول عام 2030، بينما تتوقع
ما يصل إلى 150 مليار دولار لدول مجلس 

التعاون الخليجي وحدها.
كما يتسارع الاستثمار الإقليمي في الذكاء 
الاصطناعي، حيث تضاعفت حصته من 
إجمالي تمويل الشركات الناشئة أكثر من 
الضعف على أساس سنوي من 2023 إلى 

2024، وفقًا لتقارير ومضة.
يمكن للشركات الناشئة في مراحل 
التمويل من SEED إلى SERIES A في 
المنطقة، والتي تبني حلولاً تعتمد بشكل 
أساسي على الذكاء الاصطناعي، التقدم 

للبرنامج حتى 16 يونيو 2025 .

إنفيديا تستهدف السوق الصينية برقائق AI منخفضة التكلفة

الـ AI يقود ثورة بـ »صناعة الرسوم المتحركة« جوجل تطلق الدورة الثانية من مسرعّة
 AI FIRST للشركات الناشئة في المنطقة

كتب : وائل الجعفري
كشفت شركة إي آنــد مصر، لحلول 
الاتصالات والتكنولوجيا المتكاملة، عن 
شراكتها الحصرية مع مجموعة سينمات
SCENE CINEMA،  إحدى أبرز سلاسل 
السينما الرائدة في مصر، وذلك تنفيذاً 
لاستراتيجيتها الهادفة إلى تقديم تجارب 
متميزة لعملائها. تأتي هذه الشراكة في 
إطار جهود إي آند مصر لزيادة المزايا التي 
تقدمها لعملائها من خلال تقديم عروض 
حصرية وفرص استثنائية للاستمتاع بأفضل 

الأفلام في أجواء فريدة.
من خلال هذه الشراكة، سيتمكن عملاء 
إي آند مصر من الاستفادة من مجموعة 
مميزة من العروض الترويجية والأسعار 
الخاصة الحصرية، بالإضافة إلى الحصول 
على دعوات شهرية مجانية لحضور أحدث 
 SCENE CINEMA الأفــلام، كما ستتيح
ولأول مرة، لعملاء إي آند مصر إمكانية 
حجز مقاعدهم مسبقاً، مما يوفر لهم 

تجربة سينمائية أكثر راحة وسهولة.

 SCENE CINEMA وتعد
واحــدة من أبــرز دور العرض في مصر، 
حيث تمتلك أفضل المواقع في القاهرة 
، وتتميز بشاشاتها الضخمة التي تقدم 
تجربة مشاهدة سينمائية استثنائية بأعلى 
مستويات الجودة، ويعكس هذا التعاون 
التزام إي آند مصر بتوفير تجارب ترفيهية 
استثنائية لعملائها، مما يعزز مكانتها 
كشركة رائدة في تقديم خدمات القيمة 

المضافة.
من جهته قال المهندس أحمد يحيى، 
الرئيس التنفيذي لإي آند للتكنولوجيا 
المالية والتطبيقات الرقمية – التابعة 
لشركة إي آنــد مصر »نحن في إي آند 
مصر نؤمن بأهمية تقديم تجارب ترفيهية 
متميزة لعملائنا، وتــأتــي شراكتنا مع 
SCENE CINEMA  في إطــار التزامنا 
بتعزيز مزايا العملاء وتقديم عروض فريدة 

تضيف قيمة حقيقية لتجربتهم، فمن 
خلال هذه الشراكة، نتيح لعملائنا فرصة 
الاستمتاع بأفضل العروض السينمائية مع 

مزايا حصرية لا مثيل لها.”
أضاف نحن فخورون بأن نكون الراعي 
الحصري لهذه المبادرات الترفيهية، ونتطلع 
إلــى تعزيز تعاوننا مع سينما جلاكسي 
لتقديم المزيد من العروض والخدمات 
التي تلبي تطلعات عملائنا، ونؤكد التزامنا 
بمواصلة تقديم الابتكارات التي تجعل 
تجربة الترفيه أكثر تميزاً وسهولة لجميع 

عملائنا.”
ــالــذكــر أن إي آنـــد مصر  ــر ب جــدي
تواصل جهودها لتوسيع نطاق شراكاتها 
الاستراتيجية مــع مختلف القطاعات 
الترفيهية، بهدف تقديم تجارب استثنائية 
لعملائها وتعزيز ولائــهــم، كما تسعى 
الشركة إلى تطوير المزيد من المبادرات 
المبتكرة التي تجمع بين التكنولوجيا 
والترفيه، مما يرسخ مكانتها كشركة 
رائدة في تقديم الحلول الرقمية وتجارب 

العملاء المتكاملة.

كتب : وائل مجدي
أطلق مركز ريادة الأعمال الرقمية )كود(، التابع 
ــوزارة الاتصالات وتقنية المعلومات السعودية،  ل
حاضنة متخصصة لدعم نمو الشركات الناشئة في 

.CODEAI مجال الذكاء الاصطناعي
يستهدف البرنامج والـــذي يــشــارك فيه 20 
شركة ناشئة في مجال الذكاء الاصطناعي، تمكين 
المبتكرين ورواد الأعمال من تحويل الأفكار إلى 
حلول تقنية قابلة للتنفيذ، عبر توفير منظومة 
متكاملة تشمل التوجيه والإرشاد، والموارد التقنية 

المتقدمة، والدعم المالي، إلى جانب الشراكات 
الإستراتيجية، ضمن بيئة داعمة ومحفزة على الابتكار 

وريادة الأعمال.
تعمل الحاضنة على دعــم الابتكار وتعزيز 
ــادة الأعمال،  التقنيات الحديثة في مجال ري
ومعالجة الفجوات التقنية مــن خــلال حلول 
مبتكرة، إلــى جانب تحفيز المزيد من رواد 
الأعمال والمبتكرين في قطاع الذكاء الاصطناعي 
في المملكة حيث يركز البرنامج على المهتمين 
بالتقنيات الناشئة، وأصحاب الخبرات التقنية، 
وصناع القرار في القطاع، من خلال تقديم حزمة 

من الامتيازات تتضمن التدريب والتطوير، والدعم 
المالي المقدم من البرنامج الوطني لتنمية تقنية 
المعلومات، إلــى جانب الإرشـــاد، والمحفزات 
الرقمية، وربــط المشاركين بمنظومة الابتكار، 

فضلاً عن توفير مساحات عمل مكتبية ملائمة.
يركز البرنامج على المهتمين بالتقنيات الناشئة، 
وأصحاب الخبرات التقنية، وصناع القرار في القطاع، 
من خــلال تقديم حزمة من الامتيازات تتضمن 
التدريب والتطوير، والدعم المالي المقدم من 
البرنامج الوطني لتنمية تقنية المعلومات، إلى جانب 
ــاد، والمحفزات الرقمية، وربــط المشاركين  الإرش

بمنظومة الابتكار، فضلاً عن توفير مساحات عمل 
مكتبية ملائمة.

يركز البرنامج على المهتمين بالتقنيات الناشئة، 
وأصحاب الخبرات التقنية، وصناع القرار في القطاع، 
من خــلال تقديم حزمة من الامتيازات تتضمن 
التدريب والتطوير، والدعم المالي المقدم من 
البرنامج الوطني لتنمية تقنية المعلومات، إلى جانب 
ــاد، والمحفزات الرقمية، وربــط المشاركين  الإرش
بمنظومة الابتكار، فضلاً عن توفير مساحات عمل 

مكتبية ملائمة.
ويتضمن البرنامج أكثر من 30 جلسة تدريبية 

وإرشــاديــة، بمشاركة أكثر من 15 مرشدًا وخبيراً 
في مجال الذكاء الاصطناعي. ويتماشى مع جهود 
المملكة لتعزيز مكانتها كمركز إقليمي للابتكار، 
وترسيخ الذكاء الاصطناعي كمحرك أساسي لنمو 

الاقتصاد الرقمي.
ذ البرنامج على مدى أربعة أشهر، وذلك  ينفَّ
بالشراكة مع الهيئة السعودية للبيانات والذكاء 
الاصطناعي )سدايا(، والبرنامج الوطني لتنمية تقنية 
المعلومات )NTDP(، والشركة السعودية للذكاء 
الاصطناعي )سكاي(، وشركة سامبا نوفا، ومنجم 

.BIM VENTURES تطوير الأعمال

 كتب : باكينام خالد
كشفت شركة »وي«، أكبر مشغل اتصالات في مصر، عن إطلاق خدمة استقبال 
الحوالات الدولية من الخارج إلى محفظة  “WE PAY” والتي تتيح للعملاء استقبال 
الحوالات الدولية على المحفظة الإلكترونية بشكل فوري وبكل سهولة وأمان. تأتي هذه 
الخطوة لتعكس التزام الشركة برؤيتها التوسعية نحو دعم منظومة الدفع الإلكتروني 
وتوفير حلول رقمية مبتكرة تلبي احتياجات العملاء المتطورة في عالم يتجه نحو الرقمنة 

الشاملة.
ــلال هذه  تــهــدف »وي« مــن خ
الخدمة إلى تعزيز تجربة المستخدم 
الرقمية المتكاملة، حيث يمكن 
للعملاء الآن استلام أموالهم المحولة 
من الــخــارج مباشرة على محفظة    
WE PAY  الــخــاصــة بــهــم، دون 
ــروع الشركة  الحاجة إلــى زيــارة ف
أو القيام بأية إجــراءات إضافية، ما 
يوفر الوقت والجهد. كما يمكنهم 
استخدام الأمــوال المحولة في كافة 
 WE الخدمات التي تقدمها محفظة
PAY، بما في ذلــك دفــع الفواتير، 
والــمــشــتــريــات، وتــحــويــل وسحب 

الأموال، ما يوفر المزيد من المرونة والراحة للعملاء في إدارة أموالهم. 
وأوضحت الشركة أن الخدمة متاحة عبر مقدمي خدمة التحويلات الدولية وشركات 
الصرافة خارج مصر، الذين يدعمون خدمة تحويل الأموال للمحافظ الإلكترونية. وبذلك، 
يمكن للمرسل في الخارج إرسال الأموال مباشرة إلى رصيد محفظة WE PAY الخاصة 

بالمستلم في مصر، ليتم إضافة المبلغ المحول إلى المحفظة بالجنيه المصري.

: »SCENE CINEMAS   « إي آند مصر فى شراكة حصرية مع

يحيى: ملتزمون بمواصلة تقديم الابتكارات التي تجعل تجربة 
الترفيه أكثر تميزاً وسهولة لجميع عملائنا

لدعم 20 شركة ناشئه : تطلق حاضنة CODEAI للشركات المتخصصة في الذكاء الاصطناعي

»وي« تتيح استقبال الحوالات الدولية الفورية 
WE PAY  على محفظة

بقيمة 700 ألف دولار :
تمويل جديد ل BIRDEYE  لحلول إدارة التجزئة

بقيمة مليار دولار  :
 هيئة الاستثمار القطرية تطلق برنامج حوافز لتغطية النفقات التشغيلية

كتب : أمين قدري
كشفت شركة” BIRDEYE  “ ، السعودية المتخصصة في حلول إدارة التجزئة، عن ااغلاق 
جولة استثمارية )PRE-SEED(  بقيمة 700 الف دولار ، ما يعادل 2.2 مليون ريال سعودي، 

بمشاركة صندوق استثماري خاص يركز على دعم شركات التقنية المحلية.
تهدف الشركة لاستخدام التمويل في توسيع نشاطها داخل المملكة وتطوير منتجات تقنية 
جديدة تخدم قطاع التجزئة، إضافة إلى توظيف كوادر وطنية في البرمجة والمبيعات والتسويق 
وتجربة المستخدم. تقدم BIRDEYE منظومة تساعد التجار على مواكبة التحول الرقمي 
المتسارع في قطاعي التجزئة والتجارة الإلكترونية. وتسعى المنصة لتكون شريكاً استراتيجياً للتجار 
في رحلة التحول الرقمي، متماشية مع مستهدفات رؤية المملكة 2030 لتمكين المنشآت الصغيرة 
والمتوسطة من النمو والمنافسة محلياً وإقليمياً. الجدير بالذكر تأسست الشركة في نوفمبر 2024 
كل من عبدالله بن عميره وعبدالرحمن الحسن، بهدف تمكين تجار التجزئة من أدوات ذكية 

وسهلة الاستخدام تساعدهم في إدارة عملياتهم اليومية ومنافسة الأسواق الكبرى.

كتب : غادة حلمي
كشفت هيئة الاستثمار القطرية )استثمر قطر( عن إطلاق برنامج حوافز استثمارية بقيمة 
مليار دولار حيث يقدم البرنامج الجديد حوافز ملموسة تشمل تغطية تصل إلى %40 من 

النفقات التشغيلية، من التأسيس إلى الإيجارات والرواتب، ولمدة خمس سنوات كاملة.
واختارت قطر مدينة لوسيل لتكون قلب هذا البرنامج المالي، موفرةً بيئة مواتية للشركات 
المالية والتقنية المالية )FINTECH(، في خطوة تهدف إلى بناء مركز مالي عالمي جديد في 

الخليج.
كما قدّم البرنامج أربعة حزم جاهزة لتلبية احتياجات المستثمرين الطموحين أولها الصناعات 
المتقدمة: للمستثمرين في الأدوية والإلكترونيات والسيارات ، ثانيا الخدمات اللوجستية: حوافز 
للبنية التحتية المؤتمتة ثالثا التكنولوجيا الرقمية: من الذكاء الاصطناعي إلى الأمن السيبراني واخيرا 

الخدمات المالية – لوسيل: بيئة مالية مهيأة للتوسع في إدارة الأصول والتقنية المالية.
لا يهدف هذا البرنامج إلى أن يكون مجرد برنامج تمويلي، بل هو خطوة استراتيجية تتخذها 
قطر لتنويع اقتصادها، وبناء قطاعات قائمة على المعرفة، والمنافسة عالميًا في العصر الرقمي 

والصناعي.

السنة الثامنة عشر - العدد 870
الأحد 1 يونيو 2025 - 5 ذو الحجة 1446 هـ

نصر: نحرص على توفير بيئة عمل إيجابية تفتح الباب أمام 
الابتكار والتميز وتضمن تحقيق النمو المستدام

كتب :  محمد الخولي
أظهرت بيانات إدارة الجمارك الصينية نمو صادرات الصين من السيارات الكهربائية 
إلى الأســواق العالمية بنسبة 18 % سنويا إلى 198483 سيارة، في حين انخفضت 
الصادرات إلى بلجيكا أكبر أسواق السيارات الكهربائية في العالم بنسبة 17 % إلى 

19861 سيارة.
واستقبلت أسواق آسيا نحو 91924 سيارة كهربائية صينية خلال شهر إبريل الماضي 
بنسبة نمو بلغت 44 % سنويا، وتلتها أوروبا واستقبلت 61437 سيارة كهربائية بتراجع 
نسبته 2.3 % سنويا، وزادت صادرات السيارات الكهربائية الصينية إلى أسواق أميركا 

اللاتينية ودول الكاريبي بنسبة 8.4 % إلى 29467 سيارة.
في الوقت نفسه بلغت صــادرات السيارات الكهربائية خلال الشهر الماضي إلى 
الفلبين 15367 سيارة وإلى البرازيل 11897 سيارة وإلى بريطانيا 11627 سيارة وتايلاند 

11197 سيارة وأستراليا 10857 سيارة.

كتب : محمد الخولي
 ، “ VALU “ كشفت شركة فاليو
المصرية المتخصصة في التقنية المالية 
، عن نجاحها فى جمع تمويلاً بقيمة 27 
مليون دولار من مستثمرين سعوديين، 
بما في ذلك البنك السعودي للاستثمار 
وشركة سنابل للاستثمارات، مما يعزز 
وضعها المالي قبيل إدراجها المرتقب في 

البورصة المصرية.
وسيدعم هــذا التمويل الجديد 
خطط VALU التوسعية وتعزيز 
عروضها الرقمية في السوق. وكانت قد 
حصلت الشركة على الموافقة الرسمية 
من البورصة المصرية )EGX( لإدراج 
أسهمها، في خطوة تمهد الطريق أمامها 

للتحول إلى شركة مطروحة للتداول 
العام. يأتي هذا التمويل بعد حصول 
الشركة على ترخيص تقنية مالية من 
هيئة الرقابة المالية )FRA(، مما يتيح 

لها تقديم تجربة رقمية كاملة للعملاء
الــجــديــر الــذكــر تأسست شركة 
ــي من  ــام 2017 وهـ VALU عـ
ــرز الشركات في قطاع التمويل  أب
الاستهلاكي في  مصر حيث تسيطر 
على حوالي %24 من السوق، وبدأت 
كمنصة لخدمة “الشراء الآن والدفع 
لاحــقــا” )BNPL(، لكنها توسعت 
لتقديم حلول مالية شاملة تشمل 
خطط تمويل مخصصة بالإضافة إلى 
منتجات استثمارية وبرامج مبتكرة 

للادخار وتمويل السلع الفاخرة.

تناهز 200 ألف وحدة :

صادرات السيارات الكهربائية الصينية 
تنمو 18 % في أبريل

 “ VALU ”27 مليون دولار : تمويلات جديدة ل
للتقنية المالية تمهيداً للإدراج في البورصة
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»البيانات«من أهم ثروات الدول ومع تسارع المخاطر السيبرانية فعلينا تطوير دفاعات »آمنة كمياً« قادرة على المواجهة 

: CAISEC’25 وزير الاتصالات نيابة عن رئيس مجلس الوزراء فى أفتتح الدورة الرابعة ل

الأمن السيبراني قضية سيادية وتنموية تستدعي وعياً مجتمعياً وتعاوناً عربياً مشتركاً

البنية التحتية الرقمية – مهما كانت متطورة – تظلّ 
غير كافية إن لم تكن محمية بكوادر بشرية مؤهلة

كتب : باكينام خالد 
رحّــب الدكتور عمرو طلعت، وزيــر 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، بالمشتركين 
من الوزراء والسفراء وممثلي الدول العربية، 
وأضاف في كلمته الافتتاحية نيابة عن دولة 
رئيس الــوزراء الدكتور مصطفى مدبولي أن 
الأمن السيبراني لم يعد شأناً تقنياً يخص جهة 
بعينها، بل أصبح قضية حيوية تمسّ مختلف 
القطاعات والمجالات، نظراً لما يشكّله من 

خطر متنامٍ ومتعدد الأبعاد.
أشار أن أسامة كمال، رئيس شركة ميركوري 
كومينيكيشنز المنظمة للحدث قدّم عرضاً 
وافياً لعدد من الهجمات السيبرانية الخطيرة 
التي طالت دولاً متقدمة تكنولوجياً، ورغم 
ما تمتلكه من إمكانات، لم تستطع صدّ تلك 
الهجمات، التي أدّت بعضها إلى شلل تام في 
قطاعات حيوية كمنظومات الرعاية الصحية، 

وهو ما يعكس جسامة التحدي وخطورته.

وشدد الوزير في  كلمته التي القاها نيابة 
ــوزراء الدكتور مصطفى  عن دولــة رئيس ال
مدبولي على أن المخاطر السيبرانية تتسارع 
وتتعاظم، في ظل الاعتماد المتزايد على 
البيانات، التي باتت تعُدّ من أهم ثروات 
الدول، والتي تمثل كذلك عنصراً رئيسياً في 
تطور تقنيات الذكاء الاصطناعي موضحا أن 
هذا الاعتماد المتنامي يحمل معه جانباً مظلماً 

يتطلب استعداداً وتحوطاً عالياً.
أضاف المرحلة المقبلة ستشهد تطوراً 
نوعياً في التهديدات، لا سيما مع بروز 
الحوسبة الكمية، التي باتت واقعاً يلوح 
في الأفــق. وهي تقنية ذات قــدرات هائلة 
قد تسُتخدم في كسر الشيفرات والــدروع 
السيبرانية التقليدية، مما يستدعي تطوير 
دفاعات »آمنة كمياً« قادرة على مواجهة هذا 

التهديد المستقبلي.
أكد الدكتور عمرو طلعت أن مصر تدرك 
تماماً أبعاد هذا المشهد المتغير، وتعمل من 

خلال المجلس الأعلى للأمن السيبراني على 
تنفيذ استراتيجية وطنية لخمس سنوات، ترتكز 
على خمسة محاور رئيسية أولها  تعزيز الثقافة 

المجتمعية: لرفع وعي المواطن بأن الأمن 
السيبراني لم يعد مسألة فنية فقط، بل ضرورة 
لحماية ممتلكاته الرقمية، تماماً كما يحمي 

ممتلكاته المادية ، ثانيا » الإطار التشريعي 
» من خلال تطوير القوانين لحماية البيانات 
وتعزيز خصوصيتها، ومنح الجهات المعنية 

الصلاحيات اللازمة.
ثالثا » الدفاعات السيبرانية » عبر 
بناء مراكز متخصصة للاستجابة للحوادث، 
وتحديث أنظمة البنية التحتية الرقمية 
بشكل مستمر ، رابعا » الكوادر البشرية« 
باعتبار الإنسان هو محور أي استراتيجية، 
من خلال دعم البحث والتطوير والابتكار 
في مجالات الأمــن السيبراني واخيرا » 
التعاون الإقليمي والدولي » مؤكداً أهمية 
اللقاءات العربية مثل هذا المؤتمر، لتوحيد 
الــرؤى وبناء منظومات دفاعية مشتركة 

لمواجهة التحديات العابرة للحدود.
ــوّه وزيــر الاتصالات إلى أن البنية  ون
التحتية الرقمية – مهما كانت متطورة 
– تظلّ غير كافية إن لم تكن محمية 
بكوادر بشرية مؤهلة. وأشــار إلى وجود 

نقص عالمي يــقــدّر بنحو 3.5 مليون 
متخصص في الأمن السيبراني، ما يعكس 
فجوة واضحة بين تطور الأنظمة الرقمية 
ــدرة البشر على حمايتها موضحا أن  وق
وزارة الاتصالات تنفذ منظومة متكاملة 
لبناء الــقــدرات، تشمل طــلاب المدارس 
والجامعات والخريجين والعاملين بمختلف 
القطاعات، بهدف إنشاء قاعدة صلبة من 
الكفاءات الوطنية القادرة على مواجهة 

هذه التحديات.
واختتم طلعت كلمته بالتأكيد على أن 
الأمن السيبراني لم يعد موضوعاً نخبوياً 
أو محصوراً في المختبرات، بل أصبح 
قضية سيادية، وتنموية، وإنسانية في آن 
واحــد، تستدعي تضافر جميع مؤسسات 
الدولة والمجتمع. وكلما تعمقنا في التحول 
الرقمي، زادت أهمية الأمــن السيبراني 
وتزايدت الحاجة إلى رؤى مبتكرة وتعاون 

مشترك.

كتب : محمد الخولي
أكد أسامة كمال ، رئيس مجلس إدارة شركة ميركوري 
 CAISEC’25 كومينيكيشنز المنظمة لمؤتمر ومعرض
، ، إن هناك تسارع كبير فيما يخص الأمن السيبراني 
على مدار السنوات الأخيرة، وهناك الكثير من الأحداث 
التي تدلل على الأهمية القصوى لضرورة انعقاد مؤتمر 
ومعرض CAISEC’25، ومنها على سبيل المثال 
الهجمات التي حدثت للمؤسسات الطبية ومحطات 
الكهرباء على مستوى العالم، وكذلك الهجمات التي 
حدثت للمؤسسات المالية في 3 بلدان كبرى حول 
العالم وبعد شهر من هذا الحدث العالمي تضررت 
3 مؤسسات في منطقة الشرق الأوســط، وهذه بعض 

القصص ومؤشرات التحذير الخطيرة.
أضاف الأهــداف الخاصة بالهجمات السيبرانية زادت 
بنسبة %214 خلال 18 شهراً، وكل تلك الهجمات تهدد 
الحياة الطبيعية وتهدد الاستقرار الاقتصادي العالمي، وهناك 
اثباتات أن هناك هجمات هائلة في منطقة الشرق الأوسط، 

وبالنسبة لمصر فإنها تمتلك 150 خدمة حكومية رقمية 
يجب حمايتها بأعلى درجات الحماية، ولعل أسوأ الأخبار هو 
أن هناك فجوات كبيرة في الخدمات السيبرانية وفي المقابل 

يقوم المخترقين بمضاعفة قواتهم.
وشدد على ضرورة بناء رأس المال البشري ومواكبة 
التطور التكنولوجيا أيضاً بالشراكة مع الجامعات والاستثمار 
في الأمن الرقمي لحماية التحول الرقمي حيث يجب أن 
يكون الأمن أولاً وليس ثانياً، وهذه ليست بالأمور الصغيرة 
حيث يجب إغلاق الفجوة الخاصة بكوادر وإمكانيات الأمن 
السيبراني في السوق المصرية والعالمي حيث ضرورة ذلك 

لإنقاذ الاقتصاد من أي هجمات محتملة.
وطالب بضرورة وضع صورة إقليمية لموقف تكنولوجيا 
التأمين السيبراني مع ضرورة الابتكار عبر المنطقة لوضع 
المشروعات الرقمية ذات الحماية الضرورية للممتلكات 
في الأولوية والمقدمة، وبالنسبة لكافة الخبراء التنفيذيين 
الحاضرين في مؤتمر CAISEC’25 عليهم ابتكار الدفاعات 
اللازمة لحماية مكتسبات التحول الرقمي التي لا مفر منها 

لبناء اقتصادات تنافسية أكثر تطوراً.

كتب : مصطفى ابراهيم 
اكد احمد كوجك وزير المالية ، في 
كلمته الافتتاحية خلال فعاليات اليوم 
الثاني للمؤتمر الدولي لأمن المعلومات 
   CAISEC’2025 ــن السيبراني والأم
إن التوازن بين،  التطور من ناحية 
ــرى هي  والــحــمــايــة مــن ناحية أخـ
المعادلة التي نعمل على تنفيذها 

في إطار التحول الرقمي الذي أصبح 
واقع في حياتنا وهو الوسيلة الوحيدة 
لتحسين الخدمات المقدمة للمواطنين 
وفي نفس الوقت من الضروري حماية 

هذه التعاملات وتأمينها.
وأشــار في كلمته بالمؤتمر الذي 
يعقد في نسخته الرابعة تحت رعاية 
ــوزراء الــدكــتــور مصطفى  ــ رئــيــس ال
ــدد مــن التحولات  ــى ع مدبولي إل

الرقمية التي شهدتها وزارة المالية من 
خلال الفاتورة الإلكترونية والتوقيع 
الإلكتروني وغيرها من أعمال الربط 
التي شهدتها خدمات وزارة المالية 

خلال السنوات السابقة.
أكد على ضرورة وجود منظومة كاملة 
للأمن السيبراني في ضوء التحول الرقمي 
الراهن هو أمر ليس اختيار وعلينا تحقيق 
هذا التحول بشكل يضمن حماية البيانات 

والحفاظ سرية المعلومات.
وتابع أن العنصر البشري يظل هو 
العنصر الأهم في إطار تحقيق التحول 
الرقمي الأمــن مشيرا إلــى أن العنصر 
البشري متميز جدا وعلى درجة كبيرة 
من الوعي والقدرة على تقديم الخدمات 
التكنولوجيا ســواء في مصر أو على 
مستوى تصدير الخدمات عن طريق 

الكوادر البشرية المصرية.

كتب : وائل مجدي
كرم مؤتمر ومعرض امن المعلومات والامن السيبراني 
ــدول العربية  CAISEC’25 بالتعاون مع جامعة ال
الفائزين بالجائزة العربية لأفضل بحث أكاديمي في الأمن 
السيبراني والذكاء الاصطناعي  برئاسة د. نورا فطيس 
وتحت رعاية اتحاد مجالس البحث العلمي والمنظمة 
العربية للتكنولوجيا ومؤتمر CAISECفي نسخته الرابعة 

وهم:
الفائز الاول :د. فراس محى الدين محمود العسلى 

من المملكه الأردنية الهاشمية  ،الجامعة الهاشمية ، 
 SMART GRID    « وكــان هنوان البحث العلمى
 RESILIENCE FOR GRID- CONNECTED
 PV AND PROTECTION SYSTEMS UNDER

  « CYBER THREATS
وفــازت د.بهيه زوبير يحى بالجائزة الثانية  من 
الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية ، مركز 
تطوير التقنيات المتقدمة )CDTA( وكان عنوان البحث 
 FACE SPOOFING DETECTION             »العلمى
USING HETEROGENEOUS AUTO-

« SIMILARITIES OF CHARACTERISTICS
على حين أن الفائز الثالث كان د. محمد على 
محمد سالم  من جمهورية مصر العربية  ،كلية الذكاء 
الاصطناعى الجامعة المصرية الروسية  ، وكان عنوان 
 WEAKLY-SUPERVISED »البحث العلمى
:THYROID ULTRASOUND SEGMENTATION

 LEVERAGING MULTI-SCALE
 CONSISTENCY, CONTEXTUAL FEATURES,
 AND BOUNDING BOX SUPERVISION FOR

 “ ACCURATE  TARGET DELINEATION

كتب : وائل الجعفري
ناقشت الجلسة الفرعية الأولى للمؤتمر والمعرض الدولي لأمن المعلومات 
والأمن  السيبراني CAISEC’25، ، والتي أدارها الدكتور عادل عبد المنعم 
خبير أمني دولي، من جهته قال المهندس اندرو إيميل، رئيس خدمات الفريق 
الأحمر، منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا بشركة LIQUID C2. إن 
حروب الأمن السيبراني توسعت بشكل كبير خلال السنوات الأخيرة، ويتم 
خلالها بشكل رئيسي استهداف البنية التحتية، ويتم ذلك من خلال مجموعات 
من الهاكرز المدعومين من الدول نفسها، كما يتم ذلك غالباً عن طريق ثغرات 
لا يعرفها مزود الخدمة، وهناك سوق كبير للباحثين عن الثغرات ويصل سعر 

.IOS الثغرة الواحدة إلى نحو 2.5 ملون دولار في تطبيقات الـ
أكد الدولة بحاجة للتحول الرقمي في كل شيء، ومع ذلك فإن هذا التحول 
يفتح الباب لشكل جديد من أشكال الحروب وهي الحرب السيبرانية التي قد 
تبدأ في لحظة دون أي تحرك مادي للدول المعادية، وقد ينشأ عنها أضرار 
بالغة ربما تتسبب في شل حركة الخدمات الرئيسية والمالية والبنية التحتية 

وغيرها من الخدمات التي يتم رقمنتها ولكن لا مفر من رقمنتها.
ومن جهته قال المهندس أحمد سليم، مدير خدمات الأمن، في أفريقيا 
وأوروبــا الوسطى والشرقية، بشركة دل تكنولوجيز ، إن الهجمات تخرج 
إلى حدود الدول غير المعادية وليس الدول المتحاربة فقط، كما أنه في 
المملكة المغربية وقع هجوم على مكتب العمل وتم تسريب جميع مرتبات 
الموظفين، وفي جنوب إفريقيا فإنها مشهورة بالمساندة لبعض القضايا 
العربية، ومنذ ذلك الوقت تم ضرب خطوط الطيران الإفريقية بهجمات 
الفدية، ولم يتم تحديد مصدر الهجمات بدقة رغم الإشارة إلى أن مصدره من 
روسيا، لافتاً إلى أن هناك هجمة حدثت على بعض البنوك في إحدى الدول 

أدت إلى إغلاق البنك لمدة أسبوعين وليس مجرد ساعة أو يوم بل أسبوعين.
أضاف الحدود بين الدول تتلاشى والحروب أصبحت سهلة وليس من 
الضروري أن تقوم بها الجيوش النظامية، من بين أكثر الدول التي لها دور كبير 
في نمو مفهوم الحروب السيبرانية هما إسرائيل وروسيا وبنسب نشاط أكبر 
من الصين وأوكرانيا، وقد استطاعت إحدى الدول إيقاف مشروعات حيوية 
لإيران لمدة سنوات، وبالتالي فإن الحروب الإلكترونية أصبحت محرك قوي 

للأفراد وليس للجيوش.
من ناحيته قال أنيل بهانداري كبير المرشدين بشركة  ARCON إنه 
كما يحدث في أوكرانيا فإن الموقف مدهش حيث إنها صامدة كل هذه 
الشهور رغم عدم قدرتها السيبرانية المحدودة، ولذلك يجب على كل دولة 
أن تنشئ مراكز للمعلومات ويكون لها فضاؤها الالكتروني الخاص لأن كل 
عناصر التهديد التي تخص الدولة يمكن مهاجمتها في أي وقت مؤكد أهمية 
أن نتعرف على قنوات الاتصال لتحديد البروتوكولات وفهم حمايتها لأنها قد 
تكون واحدة من أهم الأصول التي تمتلكها الدولة في حرب إلكترونية أو أي 

حرب أخرى.
أضاف أبسط صور نماذج بناء الشخصية فإن لها العديد من مصادر جمع 
المعلومات الشخصية، من خلال كافة وسائل التواصل الإلكتروني والمواقع 
الخاصة بالذكاء الاصطناعي والملفات الرقمية التي يمكن الاستيلاء عليها ولذلك 
يجب حمايتها من الاختراق، ولكن عندما نتحدث عن الذكاء الاصطناعي 
الخاص بالوكلاء فإن الكثير من الاختراقات قد تتم عبر الذكاء الاصطناعي 
ولذلك يجب ضمان الانتفاع من الذكاء الاصطناعي مع حماية المستخدمين 

مع ضرورة حماية الشخصيات التي يمكن أن تتعرض للهجوم، حيث إن الثروة 
الحقيقية اليوم عبارة عن بيانات وهكذا فالعالم أصبح تعقيداً بناء على ما نراه 

اليوم وما سوف يحدث في المستقبل. 
من ناحيته قال محمد شبل، مدير نظم المعلومات بشركة اورانج 
مصر للاتصالات ، كان هناك انتشار نووي بين الدول تم الاتفاق على الحد 
من الانتشار النووي، بينما اليوم ليس هناك اتفاقيات للحد من الهجمات 
السيبرانية، وللعمل على ذلك يأتي دور مراكز الأمن السيبراني، والتي تعمل 
على الحد من الهجمات وإيقاف ومواجهة الهجمات، ويعتمد ذلك أولاً على 
القدرات البشرية وتدريبها، ثم بناء العمليات بين فريق العمل مع توزيع 
المسئوليات، ثم العمل على استحداث أفضل منتجات الحماية السيبرانية، 
مضيفاً أن تكنولوجيات الذكاء الاصطناعي تتغير يوماً بعد الأخر ولابد من 

تدريب فرق العمل بشكل مستمر لاستيعاب كافة التطورات.
أكد كل قطاع له متطلبات حماية مختلفة عن باقي القطاعات وكل 
استراتيجية يتم بناؤها وفقاً لاحتياجات القطاع وفي اورنج يتم المساعدة في 
بناء تلك الاستراتيجيات وتقدم الشركة خدماتها لكثير من دول العالم لمنح 

وصياغة الاستراتيجيات المناسبة لحماية القطاعات على اختلاف احتياجاتها.
ومن ناحية اخرى قال المهندس أشرف كحيل، نائب الرئيس لمنطقة 
 GROUP- IB الشرق الأوسط وتركيا وإفريقيا وأستراليا ونيوزيلندا، بشركة
، إن الذكاء الاصطناعي حالياً في فترة الفرحة والإثارة والإعجاب بإمكانياته 
والتخوف منها أيضا، ولذلك يتطلب الأمر تشريعاً تنظيمياً لأنه أصبح متوافر 
لكل الجهات والهيئات والشركات والمؤسسات والأفراد ولم تعد تكنولوجياته 
مكلفة لأي فرد ولا أي جهة، ولقياس مخاطر الذكاء الاصطناعي يجب قياس 

إمكانياته وإمكانياته أوسع بكثير مما ظهر منه حتى الآن.
أضاف الذكاء الاصطناعي من حيث الجريمة الإلكترونية فإنه يستخدم 
في الاستطلاع والبحث، وذكر على سبيل المثال أن إحدى الدول في المنطقة 
قامت باستخدام الذكاء الاصطناعي لتشكيل الوعي وتغيير الصورة الذهنية 
بينما انقلب عليها هذا الذكاء الاصطناعي لأنه أصبح أكثر تطوراً بشكل ذاتي 
وواقعي، ولذلك يستطيع الذكاء الاصطناعي تطوير قدراته والتصرف عكس 
من قام بتشغيله كما يستطيع التصرف بدون علم، مؤكداً على ضرورة الوعي 

والحرص الشديد عند استخدام الذكاء الاصطناعي.

كتب : اسلام توفيق 
 أعرب الدكتور محمد أيمن عاشور، وزير 
التعليم العالي والبحث العلمي، عن تقديره 
العميق الى أسامة كمال، رئيس شركة »ميركوري 
كوميونيكيشنز« المنظمة لمؤتمر ومعرض 
CAISEC’25 في نسخته الرابعة، والذي يعُقد 
تحت رعاية دولة رئيس مجلس الوزراء الدكتور 
مصطفى مدبولي، مؤكداً أن الأمن السيبراني 
لم يعد مجرد اختصاص تقني، بل أصبح ضرورة 
استراتيجية لحماية الأنظمة الوطنية، وفي 

مقدمتها الأنظمة التعليمية.
أضاف الــوزارة تتبنى نهجًا شاملًا ومتكاملًا 
في التعامل مع الأمن السيبراني، يرتكز على 
عدد من المحاور، أبرزها بناء القدرات البشرية 
المتخصصة، من خلال تقديم برامج أكاديمية 
متخصصة في الجامعات المصرية بالتعاون مع 
كبرى الشركات العالمية، وتشجيع التعاون مع 
الجامعات الدولية مشيرا ان مصر تمتلك اليوم 
92 كلية متخصصة في علوم الحاسب يدرس بها 
أكثر من 112 ألف طالب وطالبة، إلى جانب 20 
برنامجًا متخصصًا في الأمن السيبراني تضم أكثر 
من 23 ألف طالب، ما يسهم في تعزيز مكانة 

مصر إقليمياً ودوليًا في هذا المجال الحيوي.
وكشف الدكتور عاشور عن إطلاق الــوزارة 
لمبادرة »كن مستعدًا«، الهادفة إلى تأهيل مليون 
مبتكر من الطلاب والخريجين لسوق العمل، مع 
التركيز على المهارات الرقمية، وذلك بالتعاون مع 
شركاء إقليميين وشركات تكنولوجيا رائدة، داعياً 
إلى تعزيز التعاون المشترك مع كافة المؤسسات 

الحاضرة.
ــوزارة وجهت الجامعات إلى  وأكــد أن الـ
تحديث البنية التحتية الرقمية، وتطبيق أفضل 
ممارسات الحماية، بالتنسيق مع المركز الوطني 
لحماية البنية التحتية المعلوماتية، موضحًا أن 
%20 من استثمارات الوزارة في التحول الرقمي 
تخُصص للبنية السيبرانية، مع التركيز على التوعية 

المجتمعية بمخاطر الفضاء السيبراني. 
ــوزارة مبادرات  وفي هذا الإطــار، أطلقت ال
بالتعاون مع كبرى المؤسسات المتخصصة، 
لتدريب العاملين وأعــضــاء هيئة التدريس 
والطلاب، كما تم تدريب العاملين بالوزارة على 
أساسيات الأمن السيبراني والقوانين ذات الصلة، 
ويجري حاليًا إعداد برنامج توعوي خاص للطلاب 
بالتعاون مع المركز الوطني للاستعداد لطوارئ 

الحاسبات.

كتب : باكينام خالد 
أعرب المهندس عاطف حلمي وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات  المصري الأسبق، عن 
سعادته بالتكريم الذي حظي به خلال فعاليات المؤتمر والمعرض الدولي لأمن المعلومات والأمن 
السيبراني CAISEC 2025 الذي يعقد تحت رعاية رئيس مجلس الوزراء الدكتور مصطفى مدبولي 
لأنه يتم تكريمه في وطنه من أحد أهم دعائم القطاع من الزميل والصديق أسامة كمال رئيس شركة 
ميركوريكومينيكيشنز  المنظمة للمؤتمر ، مؤكداً أن الأستاذ أسامة كمال يمثل أحد دعائم قطاع الاتصالات 
في مصر وخير شاهد هو معرض CAIROICT، وكذلك مؤتمر ومعرض CAISEC’25 الذي يمثل أهمية 

قصوى لدعم الأمن السيبراني.
وأضاف في كلمته أنه في نوفمبر الماضي على هامش مؤتمر CAIROICT تم إطلاق أول مركز 
للأمن السيبراني في أفريقيا وأول قانون صدر في الأمن السيبراني هو القانون المصري عام 2014 وقد 
أكد حرصه السابق على إصدار هذا القانون للتحول إلى الاقتصاد الرقمي، معرباً عن سعادته بالتكريم 
في هذا المحفل الكريم متمنياً تنفيذ كافة التوصيات العامة والخاصة داخل هذه المؤتمر الذي يعكس 

أهميته القصوى المشاركة العربية والعالمية الواسعة من قيادات الأمن السيبراني.

كتب : امين قدري 
أكد الدكتور محمد فريد رئيس الهيئة العامة للرقابة المالية أن مصر بها أكثر من 3500 مؤسسة تعمل 

في مختلف القطاعات المالية معظمها تعمل حاليا تحت مظلة التحول الرقمي والأمن السيبراني.
جاء ذلك خلال الجلسة الافتتاحية لليوم الثاني للمؤتمر الدولي لأمن المعلومات والأمن السيبراني 
CAISEC’25   وقال أن الفجوة الرقمية التي تجاوزنها في قطاع التكنولوجيا المالية والتي وصفها بساحة 

المعركة الحديثة نظرا لوجود الفرص وفي نفس الوقت التحديات السيبرانية 
 أضاف حجم الشركات والتنوع في الخدمات والتحول الرقمي هما العناصر التي تدفع المؤسسات 
لاستخدام التكنولوجيا المالية ، مشيرا يظل العنصر البشري هو العنصر الأهم قبل اللوائح ومن الضروري 
أن يكون على قدر مناسب من التطور في إطار مواجهة تحديات الأمن السيبراني معتبرا أن العنصر 
البشري هو اضعف نقطة في هذه المنظومة وبالتالي التدريب ورفع القدرات هي الخطوة الأهم في 

التحول الرقمي.
وقال إن التوسع مقابل السرعة هو التحدي الرئيسي في إطار تحويل اعمال المؤسسات المالية 

وبالتالي من الضروري وجود مقدمين خدمات في مجال الأمن السيبراني.
أشار لوجود 110 مؤسسة مالية مصرية تمكنت من تنفيذ المعايير التي وضعتها هيئة الرقابة 16 
مؤسسة لديها رخص التعاقدات الالكتروني للتوسع في نطاق التحول الرقمي في المؤسسات المالية ، 
وهذه المؤسسات لديها القدرة الكاملة على حماية البيانات وتقديم خدماتها الرقمية بشكل آمن يضمن 

حماية نماذج الأعمال المختلفة.

كتب : محمد الخولي
أكد الدكتور خالد عبد الغفار، نائب رئيس مجلس الوزراء 
ووزير الصحة والسكان، خلال كلمته في الجلسة الافتتاحية 
لمؤتمر أمن المعلومات والأمن السيبراني CAISEC’25، أن 
استدامة تنظيم مثل هذه المؤتمرات تمثل نجاحًا كبيراً للشركة 
المنظمة، وهو ما ساهم في جذب جهات دولية كبرى، وصولاً 
إلى تنظيم المؤتمر تحت رعاية مجلس الــوزراء، وبدعم من 
وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، في دلالة واضحة على 
اهتمام الدولة المصرية بقضية الأمن السيبراني كأحد أعمدة 

التنمية المستدامة والتحول الرقمي.
أضاف مصر نفذت مشروع الخريطة الجينية للمصريين، 
وهو من أكبر المشاريع العلمية والطبية التي تعتمد على 
تحليل البيانات الرقمية، ما يستدعي بشكل ملح تأمين 
هذه البيانات وحماية خصوصية الأفراد، مؤكدًا أن التقدم 

التكنولوجي لا يمكن فصله عن منظومة الأمن السيبراني.
أشار البيانات الصحية للمواطنين أصبحت من أهم 
الأهداف التي تتعرض للاختراقات عالميًا، مشددًا على أن 
التحول الرقمي في القطاع الصحي المصري يتطلب مستوى 

عالٍ من الحماية، في ظل التعامل مع قواعد بيانات دقيقة 
تتعلق بحركة المرضى ومعلوماتهم الشخصية والطبية، ما 
يستدعي حماية متقدمة لهذه المعلومات من الجهات التي 

قد تستغلها.
أكد الدكتور عبد الغفار أن الدولة استثمرت خلال السنوات 
الأخيرة في بناء القدرات البشرية وتطوير البنية التحتية 
المعلوماتية، مع التركيز على دعم كليات الحاسبات والمعلومات 
والذكاء الاصطناعي لتخريج أجيال قادرة على مواكبة التطور 
التكنولوجي وتنفيذ المهام الدفاعية في المجال السيبراني 

بكفاءة عالية.
أوضــح أن التحديات السيبرانية لا تعترف بالحدود 
الجغرافية، ما يفرض ضرورة تعزيز التعاون العربي المشترك 
في هذا المجال، مشيراً إلى أن المؤتمر يشهد هذا العام 
تكريم 8 دول عربية تقديراً لجهودها في تعزيز الأمن 

السيبراني.

كتب : امير طه 
نقل العميد شريف رضــوان عبد الحليم، ممثل القوات 
المسلحة المصرية، خلال كلمته في الجلسة الافتتاحية لمؤتمر 
ومعرض CAISEC’25، تحيات وتقدير الفريق أول عبد المجيد 
صقر، القائد العام للقوات المسلحة وزير الدفاع والإنتاج 
الحربي، إلى السادة الحضور والمنظمين  موضحا أن الخدمات 
السيبرانية أصبحت أكثر تعقيدًا واستهدافاً، ولم تعد الهجمات 
تقتصر على سرقة البيانات أو انتهاك الخصوصية، بل تطورت 

إلى تهديد مباشر للبنية التحتية الحيوية والأمن القومي للدول.
أشار الواقع الرقمي الراهن يكشف أن التهديدات السيبرانية 
ليست مجرد ثغرات تقنية، بل تمثل بعدًا وجودياً يؤثر على 
قــدرات الــدول وثقة مواطنيها، مشددًا على أن هذا الوعي 
المتزايد لا يعكس ضعفًا، بل يدل على إدراك عميق لطبيعة 

المخاطر التي تحيط بنا.

أضاف التهديدات غير المرئية أحياناً ما تولدّ استجابات 
ودفاعات أكثر فاعلية من تلك المرئية، وهو ما يؤكد ضرورة 
التعامل مع الأمن السيبراني كـ ملف استراتيجي متكامل يشمل 
التوعية، والتشريع، وبناء القدرات البشرية والتقنية كما لفت 

أن التحول الرقمي المتسارع يواكبه تصاعد في حجم ونوع 
الهجمات السيبرانية، في ظل نقص ملحوظ في الكفاءات 
والكوادر المؤهلة في هذا المجال، مما يضع تحدياً إضافيًا على 

عاتق المؤسسات والدول.
أكــد أن السيادة لم تعد تقتصر على حماية الحدود 
الجغرافية فحسب، بل امتدت لتشمل السيادة الرقمية، مشيراً 
إلى أن الأمن السيبراني لم يعد مجرد عملية دفاعية لصد 
الهجمات العشوائية، بل أصبح منظومة متكاملة من الدفاعات 

المنظمة والمؤسسات المتخصصة.
واختتم كلمته بالتأكيد على أن الطموح يجب أن يتجه 
نحو تحقيق سيادة رقمية حقيقية، تبُنى فيها البرامج 
والتقنيات بأيادٍ محلية، بعيدًا عن التبعية، موضحًا أن 
تحقيق هذا الهدف هو مسؤولية جماعية تتطلب شراكة 
حقيقية عابرة للقطاعات والمؤسسات، تقوم على الثقة 

والشفافية وتبادل المعرفة.

كمال : %214 معدل نمو الهجمات السيبرانية عالميا ..والأمن السيبراني لم يعد خياراً بل أولوية

كوجك : ضرورة بناء منظومة كاملة للأمن السيبراني في ضوء التحول الرقمي للمدفوعات 

من مصر والأردن والجزائر بالتعاون مع جامعة الدول العربية:

 CAISEC يكرم الفائزين بالجائزة العربية لأفضل بحث أكاديمي في مجال الأمن السيبراني والذكاء الاصطناعي  

تزايد اعتماد الدول على الهاكز فى الحروب السيبرانية ..و2.5 ملون دولار سعر اكتشتف الثغرة الامنية 

عاشور : اطلاق 15 برنامجًا متخصصًا 
في الأمن السيبراني بالجامعات وتحفيز الابتكار

تكريم المهندس عاطف حلمي وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات الأسبق 

فريد : الذكاء الاصطناعي ضروري في تطوير القطاع 
المالي بما يتناسب مع تحديات الأمن السيبراني الراهنة

المشاط : ندعم حماية البيانات لتعزيز ثقة المستثمرين 
وتعزيز الشراكة مع القطاع الخاص لتأمين البنية التحتية 

عبد الغفار: الامن السيبراني ضرورة لحماية قواعد بيانات 
حركة المرضى ومعلوماتهم الشخصية والطبية 

القوات المسلحة: نطمح إلى سيادة رقمية تعتمد على الابتكار 
والشراكة وتتجاوز مجرد الدفاع

كتب : غادة حلمي  
قالت الدكتورة رانيا المشاط وزيرة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولي، خلال 
كلمتها بالمؤتمر والمعرض  الــدولــي لأمن 
 CAISEC’25 المعلومات والأمــن السيبراني
ويعقد تحت رعاية مجلس الوزراء، أن التهديات 
السيبرانية تتزايد لتهديد أمن المعلومات ولم يعد 
الأمن السيبراني خياراً بل ضرورة لحماية الأفراد 
والممتلكات والأمن القومي، ولذلك فإن المطلوب 

ليس مجرد رد الفعل بل الاستباق والتحصين.
أضافت في كلمتها خلال الجلسة الافتتاحية 
لليوم الثاني لـCAISEC’25 أن المطلع على 
الإحصائيات السيبرانية يعلم أهمية تنامي قطاع 
الأمن السيبراني، ولابد من تعزيز الأمن السيبراني 
بتبني أحدث السياسات والمعايير الدولية ورفع 
مستوى الوعي والتدريب السيبراني والتكامل 
الفعال بين التأمين السيبراني والبنية التحتية 

للمؤسسات.
أشــارت لضرورة رفع كفاءة العاملين في 
جميع المستويات الوظيفية بما يتكامل مع 
أطر الحوكمة العامة، ويتطلب الأمن السيبراني 
توثيقاً بين التعاون بين القطاع العام والخاص 
مع التطبيق الكامل للاستراتيجية الوطنية للأمن 
السيبراني لترسيخ منظومة وطنية امنة ومستدامة 
وترتكز الاستراتيجية على بناء اطار تشريعي 
متكامل لتحديد مسئوليات حماية البيانات 
لتعزيز ثقة المستثمرين وتعزيز الشراكة مع 
القطاع الخاص لتأمين البنية التحتية وتطوير 
القدرات السيبرانية ونشر الوعي المجتمعي 
وتشجيع البحث العلمي والابتكار لخلق فرص 
عمل جديدة ودعم الاقتصاد الرقمي الوطني 
وتعزيز التعاون الدولي لمكافحة الجرائم العابرة 
للحدود. وأكدت في ختام كلمتها على أنه من 
يمتلك اليوم زمام الأمن السيبراني هو من يمتلك 

مفاتيح المستقبل.

أسواق الخليج إيجابية »في الغالب« 
والمخاطر لا تزال قائمة

TICKMILL كبير استراتيجيي الاسواق في

بقلم:  جوزف ضاهرية

سجلت أســواق الأسهم الخليجية أداءً متفاوتاً، مع سيطرة النغمة الإيجابية؛ 
مدعومة بتحسن معنويات المستثمرين عقب إعلان الرئيس الأمريكي دونالد ترامب 
تأجيل فرض الرسوم الجمركية على واردات من الاتحاد الأوروبي.  ورغم هذا التطور 
الإيجابي، لا تزال المخاوف المرتبطة بالأوضاع المالية تلوح في الأفق، وقد تؤثر سلبًا 

على المعنويات.
ورغم تعافي المؤشر الرئيسي للسوق السعودي )تاسي( من موجة التراجعات 
الأخيرة، إلا أنه لا يزال عرضة للهبوط. ومن المتوقع أن يشهد السوق دعمًا إضافيا، 
مستفيدا من الاهتمام اللافت بالاكتتابات العامة الأولية في السعودية، وفي مقدمتها 
طرح شركة طيران ناس. ومن المحتمل أن تلعب الاكتتابات العامة الأولية الناجحة 
دورًا كبيراً في جذب رؤوس الأموال المحلية والدولية إلى سوق الأسهم، مما قد يسُهم 
في تعزيز السيولة واستقرار الأسعار. لكن استمرار حالة عدم اليقين بشأن اتجاه 

أسعار النفط قد يشكل مصدر قلق رئيسي، وقد يضغط على معنويات السوق.
شهد سوق دبي للأسهم استقرارًا ملحوظاً، متداولًا بالقرب من أعلى مستوياته 
السابقة، في ظل أداء متباين عبر القطاعات المختلفة. ورغم هذا التفاوت، من 
المرجح أن يواصل السوق تلقي الدعم، مدعومًا بأساسيات قوية وتحسن واضح في 

المعنويات العالمية.
أيضا، سجل سوق أبو ظبي للأوراق المالية ارتفاعًا بعد فترة من الركود، مستفيدا 
من المكاسب التي حققها قطاعا المال والطاقة. ورغم هذا الارتفاع، لا يزال هذا 

القطاع معرضًا لاحتمالات تكبد خسائر »مجددًا« في حال تراجع سوق النفط.

السنة الثامنة عشر - العدد 870
الأحد 1 يونيو 2025 - 5 ذو الحجة 1446 هـ

خلال الجلسة الأولى
: CAISEC’25 في 
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:» محمد عكاشة المؤسس والشريك الإداري لصندوق »ديسربتيك« ل»

الاستثمار في 21 شركة ناشئه للتكنولوجيا باجمالى 
عائدات 450 مليون دولار واتاحة 50 الف فرص عمل
1.2 مليون دولار متوسط استثمارنا فى كل شركة ناشئه ونستهدف الحصول على 10 % من قيمتها

نخطط لبدء التخارجات اعتبارا من عام 2027، في ظل نضوج بعض الشركات وتحقيقها لنقاط تحول استراتيجية 
أجرى الحوار: فاتـــن الخــولـــى

أعده للنشر : ساره نور الدين 
اكد محمد عكاشة المؤسس والشريك  » الإداري لصندوق 
ديسربتيك ردا على سؤال عالم رقمي » ، خلال احتفال الشركة 
على مرور 4 سنوات على تأسيس الصندوق بقيمة 36 مليون 
دولار ونجاحها فى الاستثمار في 21 شركة مصرية ناشئه 
للتكنولوجيا فى عدد متنوع من القطاعات » المالية والزراعة 
والذكاء الاصطناعي بالإضافة لمجالات التعليم والصحة ،  موضحا 
أن الصندوق يستهدف استثمار ما يتراوح بين 5_ 10 % من 

رأسمال الشركات التى يقوم به استثمارات مالية بها .
وعن الخطة الاستراتيجية لصندوق ديسربتيك خلال 2025 
اوضح نركز خلال عامي 2025 و2026 على مواصلة دعم نمو 
الشركات الناشئة ضمن محفظتنا الاستثمارية، والاستثمار في 
شركات جديدة. حتى الآن، قمنا باستثمار حوالي ثلثي المبلغ 
المخصص و سيتم ضخها في فرص جديدة حتى نهاية عام 2026. 
نعتبر هذه الفترة امتدادا لمرحلة البناء وتعزيز القيمة بينما 
نخطط لبدء التخارجات اعتبارا من عام 2027، في ظل نضوج 
بعض الشركات وتحقيقها لنقاط تحول استراتيجية تفتح المجال 

لفرص خروج ناجحة.
مصر خزان للكوادر البشرية

أضاف نؤمن أن مصر ليست فقط سوق كبير بل أيضا خزان 
ضخم المواهب في مجالات التكنولوجيا والابتكار، وقد أثبت 
العديد من رواد الأعمال المصريين قدرتهم على قيادة حلول 

ابتكارية تنافس إقليميا وعالميا. ولهذا نرى أن دعم هذه 
الكفاءات في مصر وخارجها هو محور أساسي لاستراتيجيتنا 

الاستثمارية خلال المرحلة المقبلة. 
وبالنسبة لحجم رأس المال المدار حاليا قال عكاشة يدير 
ديسربتيك حاليا صندوقا بحجم 36 مليون دولار ويعد التفكير 
في إطلاق صندوق ثانٍ خطوة طبيعية في مسار النمو، مدعومة 
بالنجاح الذي تحقق في الصندوق الأول، والذي يعكس ثقة 
المستثمرين بــالأداء والاستراتيجية كما نحن ندرس إمكانية 

إطلاق الصندوق الثاني بالتنسيق مع المستثمرين الحاليين 
والجدد، لكن من المتوقع أن تتضح الصورة بشكل أوضح 

خلال العام القادم.
وعن خطة الصندوق  للتخارج من الشركات القائمة 
ضمن المحفظة الاستثمارية للشركة قال هناك نية 

للتخارج من بعض الشركات التي حققت 
نموا قويا، وذلك عبر صفقات بيع ثانوية 

أو شراكات استراتيجية مع كيانات كبرى 
اعتبارا من عام 2027 في ظل نضوج 

الشركات وتحقيقها لنقاط تحول 
استراتيجية تفتح المجال لفرص 

خروج ناجحة.
التنوع فى 

الاستثمارات
 وبالنسبة للقطاعات 
التي يركز عليها الصندوق 
في استثماراته خلال الفترة 

المقبلة قال نحن صندوق متخصص في التكنولوجيا المالية 
)FINTECH(، ونركز على بناء منظومة متكاملة تشمل البنية 
التحتية، والخدمات المالية، والتكنولوجيا الموجهة لقطاعات 
استراتيجية. يمكن تصنيف محفظتنا إلى أربع فئات رئيسية 
اولها » البنية التحتية المالية »  مثل BANKNBOX و
CONNECT MONEY، وهما يقدمان حلولا تمكن المؤسسات 
من رقمنة وتوسيع خدماتها المالية وكذل قطاع » الخدمات 
 MNT-HALAN، KHAZNA، LUCKY، المالية » مثل
MALBAZAAR، وBOKRA، وهي شركات تقدم حلولا 
تمويلية وتأمينية للفئات غير المخدومة أو الأقل تعاملا 

مع البنوك.
بالاضافة الــى القطاعات الاستراتيجية: مثل 
 MOZARE3، I’SUPPLY التكنولوجيا الصحية
 SPRINTSــة، و ــي ــزراع التكنولوجيا ال
ــلاوة على  التكنولوجيا التعليمية ع
الابتكار والتقنيات المتقدمة: مثل 
WIDEBOT، التي تطور روبوتات 
مــحــادثــة قــائــمــة على 
الذكاء الاصطناعي باللغة 
 ،HAMILTONالعربية، و
المتخصصة فــي ترميز 
ــول عــلــى شبكة  ــ الأصـ

بيتكوين.
ونــركــز خــلال الفترة 
المقبلة بشكل خاص على 

الذكاء الاصطناعي، لما له من قدرة على إحداث قفزة نوعية في 
كفاءة الخدمات وتوسيع نطاق التأثير الاجتماعي والاقتصادي.

معايير الاختيار
وعن كيف يتم اختيار الشركات الناشئة المستهدفة 
بالاستثمار قال مؤسس صندوق ديسربتيك نختار الشركات 
بناء على تقييم شامل يشمل قوة الفريق المؤسس، حجم 
السوق المستهدف، إمكانيات التوسع، ووجود مؤشرات أداء 
واضحة ومستدامة. وفيما يتعلق لعدد الشركات التي استثمر 
فيها صندوق ديسربتيك حتى الآن اكد ان الصندوق  استثمر 
حتى الآن في 21 شركة ناشئة وقد أسهمت هذه الشركات 
في خلق أكثر من 50,000 فرصة عمل، وتحقيق إيرادات 
تجاوزت 450 مليون دولار، مع تقديم خدماتها في 12 
سوق، مما يعكس الأثر الحقيقي لرؤية الصندوق في تمكين 

الابتكار وتعزيز النمو.
أضاف من أبرز نماذج التأثير، أن استثمارا مبدئيا بقيمة 
4 ملايين دولار بالتعاون مع جهاز تنمية المشروعات 
)MSMEDA( قد نما ليجذب تمويلا إضافيا بقيمة 400 
مليون دولار، أي بمعدل نمو 1 إلى 100، مما يعكس قدرتنا 
على تحفيز مضاعفة الموارد وتحقيق تأثير مضاعف في 
الاقتصاد الحقيقي لدعم جهود الحكومة المصرية.  وحول 
متوسط حجم الاستثمار في كل شركة قــال انــه يتراوح 
متوسط حجم استثمارنا بين 250 ألف دولار و1.25 مليون 
دولار، وذلك بحسب مرحلة الشركة واحتياجاتها التمويلية. 
ويبلغ متوسط الاستثمار الكلي تقريبا 1.2 مليون دولار لكل 

شركة.

 كتب : اسلام توفيق
 DOOM:« مؤخراً فعالية NVIDIA استضافت شركة
THE DARK AGES RTX ON« للاحتفال بلعبة 
DOOM: THE DARK AGES أكثر العناوين المنتظرة 
لهذا العام، وتسليط الضوء على القدرات الثورية لسلسلة 
GEFORCE RTX 50. أقُيم الحدث الحافل في استوديو 
POWER LEAGUE GAMING في دبي، وحضره عدد 
من اللاعبين والمطورين والمبدعين وشركاء NVIDIA من 

مختلف أنحاء المنطقة.
حظي الحضور بفرصة تجربة اللعبة بشكل مباشر 
مع تفعيل تقنية RTX، مما عــزز تجربة اللعب في 
»DOOM: THE DARK AGES«. واستمتعوا 
بأسلوب لعب غامر بالكامل تميز بجودة صورة استثنائية 
وزمن استجابة فائق الانخفاض. ولزيادة الحماس، كشف 
ULTRAPCGAMERS المُعدل الشهير لأجهزة الكمبيوتر 
 DOOM عن جهاز كمبيوتر مخصص مستوحى من لعبة

.RTX 50 ومزود بسلسلة بطاقات
قالت شانتيل تافيد، رئيسة قسم التسويق لمنطقتي 

الشرق الأوسط وشمال أفريقيا ورابطة الدول المستقلة في 
NVIDIA، خلال الحدث:

»يهدف هذا الإطلاق إلى إحياء تقنيات RTX لمجتمع 
اللاعبين لدينا، نرغب في أن يختبر اللاعبون بأنفسهم كيف 
 NVIDIAو DLSS 4 مثل NVIDIA تحُدث ابتكارات
REFLEX نقلة نوعية في تجربة لعب DOOM، ليس 
فقط من خلال معدلات الإطــارات الأعلى، بل من خلال 
تجربة أكثر غنى وغمراً. فالأداء اليوم لم يعد يقُاس فقط 
بمعدل الإطارات، بل أصبح مزيجًا من جودة الصورة، ومعدل 
الإطارات، والاستجابة، وزمن التأخير، هو ما يحدد التجربة 

المثالية للألعاب.«
وأضافت: »نحن سعداء جدًا بردود الفعل الإيجابية على 

هذا الإطلاق، وممتنون للغاية لشركائنا؛ MSI، وRAZER، و
ZOTAC — وكذلك لشركة BETHESDA على دعمهم 
المستمر. شكر كبير لكل من شاركنا في جعل هذا الحدث 

ناجحًا بهذا الشكل.«
تحظى لعبة DOOM: THE DARK AGES بمكانة 
أسطورية بين اللاعبين، وتعُتبر على نطاق واسع واحدة من 
أفضل ألعاب التصويب من منظور الشخص الأول. فمنذ 
إصدار أول لعبة في عام 1993، استطاعت هذه السلسلة 
التي نالت استحسان النقاد أن تبني قاعدة جماهيرية وفية. 
وتعُد DOOM: THE DARK AGES بمثابة مقدمة 
لأحداث DOOM 2016 وDOOM: ETERNAL، حيث 
سيتقمص اللاعبون دور DOOM SLAYER في خوض 

حرب من العصور الوسطى ضد قوى الجحيم.
تعتمد اللعبة على محرك IDTECH 8 الجديد، 
 NATIVE( وتتميز بتقنية تتبع الأشــعــة الأساسية
 NVIDIA DLSS 4 باستخدام )RAY TRACING
 MULTI FRAME( وتقنية توليد الإطــارات المتعددة
GENERATION(، مما يعزز معدل الإطارات في الثانية 

)FPS( ويقدم جودة رسومية مذهلة.

 كتب : محمد الخولي
 تعمل تقنية DLSS 4 مــع توليد 
 MULTI FRAME( الإطــارات المتعددة
GENERATION( على مضاعفة الأداء 
في ألعاب EA SPORTS F1 25، و
AVOWED، وEVERSPACE 2، و
STORROR PARKOUR PRO، و
 THE LAST OF US PART II
 TORQUEو ،REMASTERED
 .WRECKFEST 2 و ،DRIFT 2
 GAME بالإضافة إلى ذلك، أصبحت ألعاب
OF THRONES: KINGSROADو
 REVENGE OF THE SAVAGE
 DLSS متاحة الآن مع تقنية PLANET

.SUPER RESOLUTION
تدعو EA SPORTS اللاعبين لتولي 
القيادة مع بداية فصل جديد من سباقات 
 EA SPORTS F1 الفورمولا 1 في لعبة
25، اللعبة الرسمية لبطولة العالم للفورمولا 1 
لعام 2025 التابعة للاتحاد الدولي للسيارات 
)FIA( لعام 2025. لا يتعين على عشاق 
الفورمولا 1 للانتظار طويلاً، حيث ستتوفر 
نسخة F1 25 ICONIC EDITION مع 
إمكانية الوصول المبكر لمدة تصل إلى ثلاثة 
أيام بدءًا من 27 مايو، تليها إصدار النسخة 
القياسية في 30 مايو. على أجهزة الحاسوب 
الشخصي، تقدم F1 25 للمرة الأولى تأثيرات 
PATH TRACING، مما يرتقي بتأثيرات 
RAY TRACING إلى مستوى جديد 

من الواقعية والانغماس. باستخدام وحدة 
 ،GEFORCE RTX معالجة رسومات
 DLSS RAY يمكن للاعبين تفعيل تقنية
RECONSTRUCTION، التي تستبدل 
 RAY تقنيات التنقية التقليدية الخاصة بـ
 PATH TRACINGو TRACING
بنموذج ذكاء اصطناعي موحد يعزز بشكل 
كبير دقــة واستقرار هــذه التأثيرات، مما 
يوفر تجربة أفضل لجميع مستخدمي 

.GEFORCE RTX
بالإضافة إلى ذلك، يمكن لمالكي سلسلة 
 DLSS تفعيل GEFORCE RTX 50
4 مع تقنية توليد الإطـــارات المتعددة 
 )MULTI FRAME GENERATION(
لمضاعفةالأداء بشكل كبير، بينما يمكن 

لمالكي سلسلة RTX 40 تسريع معدل 
 DLSS FRAME ــارات باستخدام الإطـ
GENERATION، كما يمكن لجميع 
مستخدميGEFORCE RTX الاستفادة 

.DLSS SUPER RESOLUTION من
اللعبة الشهيرة AVOWED من تطوير 
 OBSIDIAN ENTERTAINMENT
 XBOX GAME STUDIOS ونشر
أصبحت تدعم الآن تقنيًا DLSS 4 مع 
توليد الإطارات المتعددة داخل اللعبة. يمكن 
للاعبين مضاعفة الأداء بما يصل إلــى 3 
أضعافعند إعدادات 4K القصوى، مع تسريع 
معدلات الإطارات حتى 340 إطاراً في الثانية 
على بطاقات GEFORCE RTX من 

سلسلة 50.

كتب: باكينام خالد
شارك خبراء فريق البحث والتحليل العالمي من كاسبرسكي، 
تحاليل حول أحدث الاتجاهات في مشهد تهديدات الأجهزة 

المحمولة بمنطقة الشرق الأوسط وتركيا وإفريقيا.
رغم استقرار المعدل الإجمالي للهجمات في المنطقة نسبياً 
خلال الربع الأول من 2025 مقارنة بالربع السابق، إلا أن الشرق 
الأوسط سجل قفزة ملحوظة بزيادة %43 في الهجمات لتتجاوز 

57,000 هجمة.
في المقابل، سجلت كل من إفريقيا وتركيا اتجاهاً إيجابياً 
بتراجع الهجماتالموجهة للأجهزة المحمولة، حيث انخفضت في 
إفريقيا بنسبة %17 إلى 94,270 هجمة، فيما تراجعت في 

تركيا بنسبة %16 لتصل إلى 28,592 هجمة.
وصرحت تاتيانا شيشكوفا باحثة أمنية رئيسية في كاسبرسكي: 
»يمثل تراجع الهجمات التي تستهدف الأجهزة المحمولة في أجزاء 
من منطقة الشرق الأوسط وتركيا وإفريقيا مؤشراً إيجابياً يعكس 
الوعي والإجراءات الوقائية. غير أن الخطر لم ينته بعد، فالمجرمون 
السيبرانيون يزدادون براعة وانتقائية مع تزايد اعتمادهم على 
الهجمات المتقدمة المدعومة بالذكاء الاصطناعي والهجمات 

الموجهة.«
نجحت حلول كاسبرسكي الأمنية الخاصة بالأجهزة المحمولة 
في صد كافة التهديدات المرصودة، استناداً لبيانات أنظمة 
الحماية التي تعمل على منصة أندرويد. ويؤكد خبراء الشركة 
أن أحدث الاتجاهات تكشف عن أسلوب العدوى المتسلسلة، 
حيث يستكشف المهاجمون مسارات متنوعة للنفاذ إلى أجهزة 

المستهدفين. ومع تحوّل المزيد من الخدمات نحو منصات الأجهزة 
المحمولة وتزايد الاعتماد على الهواتف الذكية في شتى جوانب 
الحياة، باتت الأجهزة المحمولة هدفاً مغرياً للمجرمين السيبرانيين.

تنتشر أغلب هذه التهديدات عبر شبكات التواصل الاجتماعي 
أو متاجر التطبيقات غير الرسمية، كما ظهر في حملة برنامج 
حصان طروادة TRIA، والتي انتشرت من خلال دعوات زفاف 
مزيفة تم تداولها عبر تطبيقي واتساب وتيليجرام. حيث وقع 
الضحايا في فخ تحميل وتثبيت ملف APK خبيث متنكر في 

صورة تطبيق مشروع.
غير أن المنصات الرسمية الكبرى ذاتها لا تخلو من المخاطر. 
فقد أظهر اكتشاف حديث وجود برمجية SPARKCAT الخبيثة، 
وهي برنامج حصان طروادة معقد لاعتراض البيانات يعتمد على 
تقنيات الذكاء الاصطناعي. انتشرت هذه البرمجية عبر متجري 
آبل وجوجل الرسميين محرزة أكثر من 242,000 عملية تحميل، 
مستخدمة خوارزميات تعلم الآلة لاستكشاف العملات المشفرة 

والبيانات الحساسة بتسع لغات مختلفة.
والأكثر إثارة للقلق أن الهواتف الجديدة كلياً قد تكون مخترقة 
بالفعل قبل وصولها للمستخدمين، مُحملة ببرمجيات خبيثة مثبتة 
مسبقاً. وتبين أن الإصدارات المقلدة من الهواتف الذكية الرائجة، 
المعروضة عادة بأسعار منخفضة، تحتوي على نسخة معدلة من 

.TRIADA برمجية أندرويد الخبيثة المعروفة باسم
وتضيف تاتيانا شيشكوفا: »حتى الأشخاص الأكثر يقظة قد 
يغفلون عن تهديد محكم الإعــداد. لذا يجب أن يكون الأمن 
السيبراني وقائياً لا علاجياً. التفوق على المجرمين السيبرانيين 
يستدعي الإبداع من شركات التكنولوجيا، والخبرة من المختصين 

الأمنيين، والوعي من المستخدمين. إنها مسؤولية مشتركة.«
للحماية من التهديدات السيبرانية المحمولة، توصي 

كاسبرسكي بـ:
● حمّل التطبيقات من المتاجر المعتمدة كمتجر آبل وجوجل 
بلاي أو أمازون للتطبيقات فقط. رغم أن تطبيقات هذه المنصات 
ليست آمنة بنسبة %100، إلا أنها تخضع لمراجعة المشرفين 
وأنظمة فلترة تمنع وصول كل التطبيقات إليها. كما ينُصح بمطالعة 
مراجعات المستخدمين للتطبيق للتأكّد من عدم وجود شكاوى 

حول وظائفه.
● تحقق من صلاحيات التطبيقات التي تستخدمها وفكر جيداً 
قبل منح الإذن لأي تطبيق، خاصة فيما يخص الصلاحيات عالية 

المخاطر كخدمات إمكانية الوصول.
ــول مـــوثـــوق مثل  ــم ــح ــل أمـــــان م ــح ــمــكــن ل ● ي
KASPERSKY PREMIUM أن يساعدك في رصد 
التطبيقات الخبيثة والبرمجيات الإعلانية الخبيثة قبل بداية نشاطها 

المدمر على أجهزتك.
● احرص على تحديث نظام التشغيل والتطبيقات الأساسية فور 
توفر التحديثات. تستطيع النسخ المحدثة من البرمجيات معالجة 

الكثير من الثغرات الأمنية.
● تحث كاسبرسكي قطاع الأجهزة المحمولة على تعزيز 
الحماية السيبرانية على كافة الأصعدة، بما في ذلك حماية 
المستخدمين، عبر توفير خدمات أمن سيبراني متخصصة. وتمكّن 
تحالفات كاسبرسكي للأعمال الاستهلاكية الشركات من تقديم 
مجموعات حماية سيبرانية متكاملة لعملائها مدعومة بالخبرة 

والدعم العالمي لكاسبرسكي.

كتب: باسل خالد
 في ضوء بروز الكفاءات الرقمية في مصر، تألقت 4 فرق 
مصرية من كبرى الجامعات المصرية بــأداء استثنائي خلال 
الدورة التاسعة من نهائيات مسابقة هواوي العالمية لتكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات 2024–2025، وقد استقطبت أكثر من 
210,000 طالب من أكثر من 80 دولة ومنطقة، تأهل منهم 
179 فريقًا من 48 دولة إلى المرحلة النهائية. وسط هذا التنافس 
العالمي القوي، أثبتت الفرق المصرية جدارتها وكفائتها من جديد، 
متصدرة المجالات الأساسية للمسابقة والتي تشمل: الشبكات، 
الحوسبة السحابية، الحوسبة، والابتكار، ما يعكس النمو المتسارع 

في قدرات مصر الرقمية وريادتها في التكنولوجيا والابتكار.
ومن أبرز الإنجازات هذا العام، فوز الفريق المكوّن من عبد 
الرحمن عبد الناصر وعبد الرحمن عادل البحراوى من جامعة عين 
شمس، وملك إبراهيم من الجامعة المصرية الروسية، بالمركز الأول 

في مجال الحوسبة.
وفي مجال الابتكار، وتحت إشراف الدكتورة/ آية الزغبي من 
جامعة المنصورة الجديدة، حصل الفريق المكوّن من عبد الرحمن 
عبد الحليم، وباسل عبد المقصود، والسيد أحمد السيد تاج الدين 
على المركز الثاني عن مشروعهم المبتكر »إيفانا«، وهو ذراع 
روبوت جراحي يعمل بالذكاء الاصطناعي ومدعوم بسحابة هواوي.

أما في مجال الحوسبة السحابية، فقد حصل فريق بإشراف 
 ،)NTI( الدكتورة/ هبة سيد أحمد من المعهد القومي للاتصالات
والدكتور/ محمد الموجي من جامعة المنصورة، والدكتورة/ سماح 
عيسى من جامعة عين شمس، والمكوّن من أبرار محمد من 
جامعة بنها، أحمد خالد من جامعة القاهرة، وسجى سعيد من 

الجامعة الكندية الدولية، على المركز الثاني لأدائهم المتميز.
وفي مجال الشبكات، حصل الفريق الذي أشرف عليه الدكتور/ 
أحمد عثمان من جامعة السويس، ويضم صادق هاني من جامعة 

الدلتا التكنولوجية، ومحمد عطا الله من معهد المنصورة العالى 
للهندسة والتكنولوجيا ومحمد عمار من جامعة الزقازيق، على 

المركز الثالث، تأكيداً على قوة العمل الجماعي والخبرة التقنية.
وتعُد هذه النتائج الاستثنائية التي حققتها الفرق المصرية دليلًا 
قوياً على التزام هواوي بتأهيل قادة المستقبل في مجال تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات، وتؤكد على عمق المهارات الرقمية في 

المؤسسات التعليمية المصرية.
كما حصل الدكتور/ تامر مصطفى من الجامعة المصرية 
الروسية على الجائزة الكبرى في مسابقة أفضل مدرب على 
مستوى العالم في أكاديمية هــواوي لتكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات، وذلك تكريم تقديراً لمساهمته البارزة في تطوير 

المواهب التقنية المصرية الشابة في هذا المجال.
وفي كلمته الافتتاحية، أكد ريتشي بينغ، مدير تطوير الأعمال 
واستراتيجية تكنولوجيا المعلومات والاتصالات في هواوي 
العالمية، على هدف المسابقة، قائلاً: »في هواوي، نضع تنمية 
المواهب الرقمية في صميم رؤيتنا، ونعمل باستمرار على تطوير 
تصميم المسابقة لتواكب الابتكارات المتسارعة. تأتي هذه 
المسابقة تماشياً مع رؤيتنا لعالم ذكي بحلول عام 2030، حيث 

نسعى لإلهام الطلاب لإتقان تقنيات المستقبل مثل الحوسبة 
السحابية، والبيانات الضخمة، والذكاء الاصطناعي، بما يسهم في 
دفع عجلة التقدم المجتمعي. كما يعزز مجال الابتكار مفاهيم 
التنمية المستدامة والإدماج الرقمي، من خلال تحفيز المشاركين 
على ابتكار حلول واقعية للتحديات في قطاعات حيوية مثل 
الزراعة، والرعاية الصحية، والتعليم عبر توظيف تكنولوجيا 

المعلومات والاتصالات.«
وعبّر بنجامين هو، الرئيس التنفيذي لشركة هواوي مصر، عن 
فخره قائلًا: »في ظل التسارع العالمي في وتيرة التحول الرقمي، 
تتزايد الحاجة إلى كــوادر مؤهلة تمتلك مهارات متقدمة في 
مجالات مثل الذكاء الاصطناعي والبيانات الضخمة في وقت لا 
تزال فيه فجوة المواهب تمثل تحدياً عالميًا بارزاً. كما يؤكد الأداء 
الاستثنائي الذي قدّمه الطلاب المصريون في النهائي العالمي لهذا 
العام على جاهزيتهم الكاملة لتولي أدوار قيادية في هذا القطاع 

سريع التطور.«
وأضــاف: »من خلال مبادرات رائــدة مثل مسابقة هواوي 
لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات، نحرص على تزويد الطلاب 
بالمهارات اللازمة التي تؤهلهم للنجاح في مستقبل رقمي وذكي. 
ونحن فخورون بشراكاتنا مع الجامعات المصرية، وباستثمارنا 
المستمر في تنمية مهارات الشباب، بما يعزز دور مصر كمركز 

إقليمي صاعد للابتكار الرقمي والتميّز التكنولوجي.«
الجدير بالذكر أن مصر كانت جــزءًا من قصة نجاح أوسع 
لمنطقة شمال إفريقيا في النهائي العالمي، حيث حصلت فرق 
من الجزائر والكاميرون والمغرب وتونس ومصر على جوائز في 
المجالات الأساسية للمسابقة. ويعكس هذا النجاح الجماعي تركيز 

المنطقة المتزايد على التمكين الرقمي والتنمية الشاملة.
ويجدر الإشارة إلى أن مسابقة هواوي لتكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات قد تطورت خلال العقد الماضي لتصبح منصة عالمية 

رائدة لنشر المعرفة

إنفيديا تحتفل بإطلاق DOOM: THE DARK AGES في حفل خاص 
لمجتمع الألعاب وصناع المحتوى في الشرق الأوسط

 AVOWED والتي ستتوفر أيضًا في لعبة NVIDIA DLSS 4 يأتي بدعم تقنية F1 25 و إطلاق..

كاسبرسكي تكشف عن أحدث الاتجاهات في مشهد تهديدات الأجهزة 
المحمولة بمنطقة الشرق الأوسط وتركيا وإفريقيا

4 فرق مصرية تتألق في ختام نهائيات مسابقة هواوي العالمية لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات 2024 – 2025

كتب : وائل مجدي 
مع اقتراب حلول فصل الصيف، أعلنت أمازون مصر عن انطلاق »مهرجان عروض الصيف« خلال 
الفترة من 27 إلى 31 مايو. ويوفر هذا الحدث للعملاء فرصة الاستفادة من مئات الآلاف من العروض 
على مجموعة واسعة من المنتجات من أكثر من 30 فئة مختلفة، تشمل الإلكترونيات، الأزياء، الأدوات 
الرياضية، المستلزمات المنزلية، الجمال، مستلزمات السفر، الألعاب، وغيرها من أبرز العلامات التجارية 
المحلية والعالمية مثل سامسونج، شاومي، إتش بي، تورنيدو، أديداس، نيو بالانس، ديفاكتو، مينترا، 
ليجو، فافلين، هيلثي سبريد، وألبا فارما – وبأسعار تنافسية لتقديم قيمة مميزة للعملاء ودعم العلامات 

التجارية المحلية وشركاء البيع لنمو أعمالهم والوصول إلى قاعده أكبر من العملاء.
وتعكس هذه التخفيضات التزام أمازون مصر بتلبية احتياجات عملائها المتزايدة خلال موسم 
الصيف، من خلال تقديم تجربة تسوق متكاملة تجمع بين التنوع، الجودة، والأسعار التنافسية. كما 

سيتمكن عملاء أمازون مصر من تعزيز تجربتهم التسوقية 
بشكل أكبر عبر عروض بنكية حصرية، حيث يمكنهم 
الاستفادة من خصم %10 بحد أقصى 150 جنيهًا مصرياً 
عند الدفع باستخدام بطاقات بنك مصر، وخصم %10 بحد 
أقصى 100 جنيهًا مصرياً لعملاء فودافون. وتتضمن خيارات 
الدفع المرنة أيضًا خطط تقسيط بدون فوائد أو مصاريف 
إدارية لمدة 6 أشهر عبر البنك التجاري الدولي )CIB( وبنك 

مصر، وتقسيط لمدة 3 أشهر من خلال ڤاليو )بدون أي فوائد أو رسوم إدارية(.
وسوف يحظى أعضاء برنامج أمازون برايم على عدد من المزايا الإضافية خلال موسم التخفيضات، 
من بينها إمكانية التسوق المبكر للعروض لمدة 24 ساعة ابتداءً من 27 مايو .وخلال فترة التسوق 
المبكر، سوف يستفيد الأعضاء من عروض حصرية تشمل خصم 10 % بحد أقصى 150 جنيه مصري 
من بنك مصر، وخصم 10 % بحد أقصى 1000 جنيه مصري من فاليو. ويمكن للعملاء الاشتراك في 
WWW.AMAZON.EG/ برنامج أمازون برايم مقابل 29 جنيهًا شهرياً أو 249 جنيهًا سنوياً عبر

PRIME للاستفادة من مزايا عديدة منها التوصيل السريع والمجاني، بالإضافة إلى خدمات ترفيه مثل 
برايم فيديو وبرايم جيمينج.

وتعليقًا على ذلك، صرحّ عمر الصاحي، المدير العام لشركة أمازون مصر، قائلاً: »إطلاق موسم 
»مهرجان عروض الصيف« يجُسد التزامنا بفهم وتلبية احتياجات العملاء في مصر على وجه التحديد. 
ومع استعداد العائلات للاحتفال وقضاء أوقات مميزة في تجمعاتهم العائلية، ندرك أن العملاء يبحثون 
عن القيمة والراحة خلال هذا الوقت المهم من العام.« وأضاف: »من خلال توفير مجموعة واسعة من 
العلامات التجارية المحلية والعالمية وبأسعار تنافسية، نلبي هذه التطلعات، وندعم في الوقت نفسه 

الاقتصاد الرقمي المتنامي في مصر، إلى جانب تمكين الشركات المحلية التي تشُاركنا هذه الرحلة«.
ومن جانبه، قال محمد مصطفى عثمان، المؤسس لشركة فافلين: »مهرجان عروض الصيف من 
أمازون مصر فرصة استثنائية لأعمالنا، فهو يتيح لنا عرض منتجاتنا الصيفية لملايين العملاء في التوقيت 
الأمثل من الموسم، حيث يزداد إقبال المصريين على البحث عن مستلزمات صيفية تتميز بالجودة 
والعملية«. وأضاف »بصفتنا علامة تجارية مصرية تسعى لتعزيز وجودها الرقمي، تساعدنا المشاركة 
في موسم »مهرجان عروض الصيف« من الوصول إلى عملاء جدد وترسيخ مكانتنا في السوق المحلي.«

كتب : ساره نور الدين
أعلنت شركة كونمكس، الرائدة في صناعة الخرسانة الجاهزة والدهانات الاسمنتية التابعة لمجموعة بوخاطر الصناعية، عن 
الافتتاح الرسمي لأحدث منشآتها في منطقة المفرق الصناعية بأبوظبي. وتعُد هذه المحطة المتطوّرة ذات الطاقة الإنتاجية 
العالية، المنشأة الخامسة لكونمكس في دولة الإمارات، لتنضم إلى شبكة عملياتها القائمة في الشارقة، وعجمان، ودبي )منطقتي 
القوز ومجمع دبي الصناعي)ورأس الخيمة. ويمُثلّ هذا التوسّع خطوة استراتيجية محورية نحو تعزيز حضور كونمكس على 
مستوى الدولة ودليلاً واضحاً على التزامها المستمر بدعم قطاع الإنشاءات الوطني من خلال حلول خرسانة جاهزة تواكب 

متطلبات البنية التحتية الحديثة والمشاريع العمرانية المتنامية في الدولة.
شهد حفل الافتتاح حضوراً رفيع المستوى تقدّمه الشيخ صلاح بوخاطر، رئيس مجلس إدارة مجموعة بوخاطر، إلى جانب 
أعضاء مجلس الإدارة، وأيمن أحمد، الرئيس التنفيذي لشركة بوخاطر للاستثمار الصناعي، وتيم سينيور، المدير العام لشركة 
كونمكس. كما شارك في الحدث عدد من كبار القادة التنفيذيين للمجموعة وفرق العمل المتخصصة في كونمكس التي كان لها 

الدور المحوري في إنجاح هذا المشروع.
وخلال كلمته في حفل الافتتاح، سلطّ الشيخ صلاح بوخاطر الضوء على الرؤية الاستراتيجية وراء هذا المشروع قائلاً:

»إن هذه المنشأة تمثلّ أكثر من مجرد توسعة لأعمالنا، إنها تجسيد حي لالتزام مجموعتنا العميق بالمساهمة في بناء البنية 
التحتية التي تدعم طموحات دولة الإمارات وتواكب رؤيتها المستقبلية. فعلى مدار أكثر من خمسين عاماً، شكّلت مجموعة 
بوخاطر ركناً أساسياً في مسيرة النهضة الوطنية مستنيرة بمبادئ التنويع الاقتصادي، والاستدامة وخلق القيمة طويلة المدى 
في قطاعات حيوية كالتعليم، والرياضة، والصناعة، والإنشاءات.« وتابع قائلاً: »لطالما كانت كونمكس جزءاً لا يتجزأ من هذا 
الإرث، ورافداً رئيسياً من روافد نجاحه. مع افتتاح هذه المنشأة الجديدة في أبوظبي، نجُدد التزامنا الراسخ بدعم مسيرة التنمية 

المستدامة في دولة الإمارات والمساهمة الفاعلة في بناء مستقبل أكثر ازدهاراً.«

كتب: باسل خالد
، أعلنت ريلمي رسميًا عن إطلاق هاتفها الجديد القوي 
لعام GT 7 REALME ،2025 الذي يعتبر إضافة هائلة 
في سلسلة هواتفها المميزة ، هذا إلى جانب الكشف الرسمي 
عن REALME GT 7 DREAM EDITION ، وذلك 
خلال حدث عالمي خاص في باريس شهد عروض مميزة. 
سلسلة REALME GT 7 التي تم تطويرها بالتعاون مع 
فريق أستون مارتن للفورمولا 1️™ أثبتت أنها واحدة من أقوى 
الهواتف الذكية في الأداء المدعوم بالذكاء الاصطناعي، حيث 

تقدم تخصائص مبتكرة مع كل إصدار جديد.
أن هــاتــف REALME GT 7 PRO هــو أول 
 ،SNAPDRAGON 8 ELITE هاتف يأتي بمعالج
بينما جاء الهاتف السابق GT 6، الذي تم إطلاقه في 
ــواق يعمل بمعالج  ميلانو، كــأول هاتف في بعض الأس
SNAPDRAGON 8S GEN 3، بالإضافة إلى مميزات 

متقدمة في الذكاء الاصطناعي.

من أبرز مميزات REALME GT 7 هي أداة »مخطط 
الذكاء الاصطناعي«، وهي أول أداة من نوعها في العالم 
تعتمد على الذكاء الاصطناعي لتنظيم المواعيد، وتحوّل 
الهاتف إلى مساعد شخصي ذكي. بمجرد النقر مرتين، يمكن 
للمستخدمين إعداد جداولهم وتنظيم أنشطتهم اليومية 

بطريقة أسهل وأكثر كفاءة.
 REALME GT بالإضافة إلى ذلــك، يأتى هاتف
7 بكاميرا AI TRAVEL SNAP المدعومة بحساس 
SONY IMX 906، والتي تعزز تجربة التصوير من خلال 
 ،4K خصائص محددة مثل وضع التصوير تحت الماء بدقة

إزالة التوهج بالذكاء الاصطناعي، وتأثيرات إضاءة متطورة.
كما يتميز REALME GT 7 أيــضًــا بشاشة 
AMOLED PRO-ESPORTS فائقة النحافة بسمك 
6.78 ملم، وتصل درجة سطوعها القصوى إلى 6000 شمعة، 
مما يجعلها مثالية للاستخدام في ضوء الشمس كما أنه 
حاصل على تصنيف IP69 لمقاومة الغبار والماء، مما يجعله 

متينًا ومناسبًا للاستخدام اليومي والمغامرات الخارجية.

أمازون مصر تطلق موسم »مهرجان 
عروض الصيف«  بآليات تسوق ذكي 

»كونمكس« تفتتح أول مصانعها للخرسانة الذكيه  في أبوظبي 

 REALME 2025 ريلمي تكشف عن أقوى الهواتف الرائدة لعام
 REALME GT 7 DREAM EDITION و GT 7

سر ثبات الذهب وسط تقلبات السياسة 
النقدية.. ما الذي ينتظره المستثمرون؟

 )MENA( منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا - XS.COM كبير محللي الأسواق في

بقلم:  رانيا جول

في ظل تقلبات الأسواق المالية وتشابك المؤثرات الاقتصادية والسياسية، يواصل الذهب إظهار 
سلوك أقرب إلى الحذر منه إلى الحسم، متأرجحًا حول مستوى 3300 دولار للأونصة دون أن يحقق 
اتجاهًا واضحًا صعودًا أو هبوطاً. وهذا الثبات السطحي يخفي خلفه صراعًا معقدًا بين قوى داعمة 
وأخرى ضاغطة، مما يجعل من المشهد الحالي ساحة مفتوحة لتوقعات متباينة، ويستدعي قراءة تحليلية 

أعمق من مجرد تتبع الأسعار اللحظية.
فالبيئة العامة لا توفرّ للذهب ظروف مستقرة بالمعنى التقليدي. فالدولار الأمريكي، وعلى الرغم من 
التراجع الحاد في طلبيات السلع المعمرة، ما زال يجد الدعم من مؤشرات الاقتصاد الكلي الأخرى، وعلى 
رأسها انتعاش ثقة المستهلك، الذي قفز بأقوى وتيرة منذ أربع سنوات. هذه القفزة، وإن جاءت مفاجئة، 
تعكس حالة من التفاؤل قد تكون مؤقتة لكنها كافية لتعزيز قوة الدولار، وهو ما يشكّل بطبيعة الحال 
ضغطاً على الذهب، بوصفه أصلًا لا يدر عائدًا. في مثل هذه البيئات، يميل المستثمرون إلى تفضيل 
الأصول ذات العائد الأعلى، خاصة إذا ارتبط هذا العائد بعملة ما زالت تتمتع بمكانة الملاذ النقدي الأول 
عالميًا. ولكن الوجه الآخر لهذا المشهد يكشف هشاشة ما يبدو في ظاهره تفاؤلًا. فتأجيل ترامب للرسوم 
الجمركية المقترحة على الاتحاد الأوروبي ربما يكون قد هدّأ الأسواق جزئيًا، لكن جذور التوتر التجاري 
والسياسي ما زالت قائمة، سواء في العلاقة مع الصين أو في التصعيد الروسي في أوكرانيا. ومن وجهة 
نظري، فإن هذه العوامل الجيوسياسية لا يمكن تجاهل أثرها طويل المدى، لأنها تبُقي الطلب على 
الذهب قائمًا من منظور تحوّطي بحت، وإن تراجع حاليًا تحت وطأة تدفقات قصيرة المدى نحو الدولار.
كما أن خلفيات السياسة المالية الأمريكية تفتح باباً آخر لدعم الذهب مستقبلاً. مشروع ترامب 
المالي الضخم، الذي يهدد بتوسيع العجز بوتيرة متسارعة، يثير مخاوف حقيقية بشأن الاستدامة المالية 
الأمريكية، وهي مخاوف لطالما كانت عنصر دعم تقليدي للمعدن النفيس. وفي حال أقُِر المشروع، فإن 
رد فعل الأسواق قد يكون أكثر وضوحًا على المدى المتوسط، مع احتمالية عودة الذهب للصعود بقوة، 

خاصة إذا اقترن ذلك بتأكيدات من الفيدرالي حول تخفيضات إضافية في أسعار الفائدة.
كما أن توقعات خفض الفائدة من قبل الاحتياطي الفيدرالي خلال عام 2025 تبقى المحركّ الأكثر 
حساسية للأسواق. ومن المؤكد أن أي تلميحات تصدر عن محضر اجتماع اللجنة الفيدرالية للسوق 
المفتوحة سترُاقب عن بعناية، لأن الفائدة الأمريكية تبقى العامل الأول الذي يغُيّر اتجاه الدولار وبالتالي 
الذهب. وبرأيي، فإن احتمالات خفض الفائدة مرتين على الأقل خلال 2025 تبقى مرتفعة، لا سيما مع 
إشارات على تباطؤ ضغوط التضخم. في هذا السياق، يصبح الذهب مرشحًا للصعود تدريجيًا، لا بفعل 

الطلب الفوري، وإنما بناءً على تسعير الأسواق لاحتمال بيئة نقدية أكثر تساهلاً.
ولكن يجب ألا نغفل عن البُعد السلوكي للمستثمرين. فحالة الحذر الواضحة، رغم بعض مؤشرات 
الإيجابية، تؤكد أن الأسواق لا تزال تنتظر إشارات أوضح قبل اتخاذ مراكز كبرى، سواء في الذهب أو 
العملات. والتاريخ يؤكد أن لحظات الترقب هذه غالبًا ما تنتهي بحركة عنيفة في الأسعار، إما نحو 
الصعود أو الهبوط، بحسب طبيعة الحدث المنتظر. وفي هذه الحالة، سيكون محضر الفيدرالي وبيانات 
مؤشرPCE هما الحدثان المفصليان. وفي حال جاءت البيانات أقل من المتوقع، أو حمل المحضر لهجة 

تميل إلى التيسير، فقد نرى انفراجًا صعودياً سريعًا في أسعار الذهب.
على الجانب الآخر، لا يجب تجاهل أن الذهب ما زال عاجزاً عن استغلال كل هذا الخليط من 
المخاوف والمحفزات لتحقيق صعود واضح. وهذا قد يعكس نوعًا من التوازن المؤقت بين القوى 
المتقابلة، أو ربما إشارة إلى أن المستثمرين يعيدون تقييم مفهوم الذهب كملاذ آمن في ضوء 
التعقيدات الجيوسياسية الجديدة، وطبيعة الأسواق الحديثة القائمة على التداول وردود الفعل السريعة. 
ووجهة نظري هنا أن الذهب لم يفقد مكانته بعد، لكنه يمر بمرحلة »صمت تكتيكي«، بانتظار نقطة 

التحول الحقيقية التي ستعيد تشكيل اتجاهه العام.
وفي المجمل، يمكنني القول إن استقرار الذهب عند هذه المستويات لا يعكس ضعفًا بقدر ما 
يعكس تعقيدًا في المعطيات المحيطة. والمستثمر الذكي في هذه المرحلة ليس من يتوقع حركة 
لحظية، بل من يبني قراراته على قراءة شاملة للمشهد الكلي، مع الاستعداد لاختراق محتمل في أي 
من الاتجاهين. ومن وجهة نظري أرى أن الاتجاه العام للذهب في النصف الثاني من 2025 سيكون 
صعودياً، ولكن بوتيرة هادئة ومتقطعة، تعتمد على التفاعل الحذر مع تحولات السياسة النقدية 

الأمريكية، وتداعيات الأزمات السياسية والمالية العالمية.
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 :  » أحمد الحراني الرئيسً التنفيذيً لمجموعة جيزة سيستمز ل »

إطلاق مركز عالمي لتقديم الخدمات  لتلبية احتياجات عملائنا بمختلف القطاعات من شتى دول العالم 

اجرت الحوار
فاتــــن الخولــــى
أعده للنشر : خالد خالد 

تواصل شركة جيزة سيستمز، التابعة 
 ،SOLUTIONS BY STC لشركة
في تمكين التحول الرقمي وتكامل 
الأنظمة في منطقة الشرق الأوسط 
وإفريقيا، وتعزيز مكانتها كقوة إقليمية 
واعدة في المجال التكنولوجي وذلك 
بالإعلان رسميًا عن خطتها الاستراتيجية 
للمرحلة القادمة عالم رقمى حاورت 
المهندس أحمد الحراني رئيسًا تنفيذياً 

لمجموعة جيزة سيستمز
..........................................؟.

نطبق خطة استراتيجية طموحة 
تعمل عليها جيزه سيستمز لترسيخ 
مكانتها كشركة رائدة عالميًا في مجال 
الابتكار والتطوير والاستمرار في دفع 
عجلة التحول الرقمي، وفي اطار خطة 
واضحة لتوسيع نطاقها الجغرافي، 
أعلنت جيزة سيستمز عن إطلاق 
مركزها العالمي لتقديم الخدمات وذلك 
لتلبية احتياجات عملائها بمختلف 
القطاعات من شتى دول العالم، ومن 
خلال خلال بنية تحتية عالمية للتسليم 
والابتكار صُمم هذا المركز  العالمي 
لتقديم خدمات أسرع وأفضل واكثر 
فعالة من حيث التكلفة لتعزيز الكفاءة 
التشغيلية وتوسعةالقدرة الخدمية 
وتمكين قابلية التوسع وإدارة الموارد 

العالمي
..........................................؟.

استطعنا تحقيق معدلات نمو 
سنوية قوية وصلت إلى 15 % بين 
2023 و2024، ونسعى إلى زيادة هذه 
النسبة خلال المرحلة القادمة، وبلغ 

حجم أعمال المجموعة في عام 2024 
نحو 488 مليون دولار، مقارنة ب180 
مليون دولار قبل ثلاث سنوات فقظ، 
وهو ما يعكس نجاح استراتيجية العمل 
بالمجموعة علي مختلف المستويات، 

ونجاح خطط التوسع خارجيًا.
ــدد من  ــ ــخــطــط لــتــنــفــيــذ ع ن
الاستحواذات خلال الفترة القادمة 
على شركات يتراوح حجم أعمالها 
ما بين 150 إلى 200 مليون دولار 
فــي مــجــالات التكنولوجيا المالية 
)FINTECH( والتقنيات الرياضية 

والرعاية الصحية.
..........................................؟.

تخطط جيزة سيستمز للتركيز 
بشكل اكبر على القطاعات عالية النمو 
 ،)FINTECH( مثل التكنولوجيا المالية
والرياضات الذكية، والمدن الذكية، 
وتحليلات الفيديو بالذكاء الاصطناعي، 
والخدمات السحابية، والأمن السيبراني، 
وحلول ORACLE، هــذا وتعكس 
 GS الاستراتيجية الجديدة لمجموعة
الــدور الحيوي والمتطور لها كمطور 
حلول عالمي، حيث توفر الشركة 
ابتكارات رائدة في الصناعة، وتطويراً 
سريعًا للحلول، وتكاملًا سلسًا عبر 
 )OT( مجالات تكنولوجيا التشغيل

وتكنولوجيا المعلومات )IT( لتغطية 
النطاق الكامل من البداية إلى النهاية، 
فضلا عم ما تخطط له الشركة لتوسيع 
نطاق تواجدها عالميًا بحلول عام 
2027، مع استمرار تواجدها القوي 
في مصر والمملكة العربية السعودية 
ودول مجلس التعاون الخليجي وشرق 

إفريقيا.  
..........................................؟.

مجموعة جيزة سيستمز حققت 
بالفعل إنجازات كبيرة خلال العاميين 
 SOLUTIONS الماضيين  بدعم من
BY STC، والتي تمتلك %88.19 من 
المجموعة، فالرؤية الجديدة لمجموعة 

جيزة سيستمز والاهداف الطموحة لها 
تؤكد علي إلتزام المجموعة بالتركيز  
عملائها والتميز في كافة اعمالها 
التشغيلية وتنمية وتطوير قدرات كافة 

كوادرها. 
..........................................؟.

»نسعى دائمًا إلى الموازنة ما بين 
علامتنا التجارية واستراتيجيتنا التي 
تعتمد على الابتكار مع توسيع نطاق 
خدماتنا في ظل إيماننا بضرورة التطور 
والتغيير المُستمر«، كما أضاف »نحن 
لا نقدم خدمات تكنولوجية فحسب، 
بل نصمم أيضًا أنظمة رقمية أكثر ذكاءً 
ومرونة وقابلية،فاستراتيجيتنا الجديدة 

تركز على الابتكار والتوسع والنمو الذي 
يضع الانسان ضمن اولوياته – كل 
هذا مع الحفاظ علي اهدافنا، تعمل 
مجموعة GS لتطوير أعمالها بما 
يلبي الاحتياجات المعقدة والمتغيرة 
بسرعة لعملائها حول العالم، عبر دمج 
ابتكارات أعمق وقدرات تسليم متقدمة 

وعقلية تركز على المستقبل.«
وخلال السنوات الثلاث الماضية، 
استثمرت جيزة سيستمز بشكل 
استراتيجي في عدة مجالات رئيسية، 
منها استحواذها على«LABS«، أحد 
أبرز شركاء«SAP« في المنطقة، مما 
يمثل دخولها بقوة في قطاع أنظمة 
 ،)ERP( تخطيط الموارد المؤسسية
وإنشاء وحدة أعمال داخلية متخصصة 
في حلول »ORACLE« لتوسيع نطاق 
خدماتها، فضلا عن تنفيذ مشاريع كبرى 
بعدد من المدن الذكية، وأنظمة النقل 
الذكية )ITS( في العاصمة الإدارية، 
ومركز القيادة والسيطرة في العلمين، 
هذا إلى جانب خطة الشركة للتوسع 
في دول مجلس التعاون الخليجي، 
خاصة في عُمان والبحرين وأبوظبي، 
عبر شراكات محلية ومبادرات مبيعات 
مباشرة و تعزيز الشراكات العالمية 
مع كبرى شركات التكنولوجيا لتحسين 

تجربة العملاء وخدماتهم.
..........................................؟.

أكدت على التزامها الكامل بتحقيق 
كافة عناصر الاستدامة وهو ما يتضح 
ESG/( من تقريرها الأول للاستدامة
GRI 2023( بتقيييم –AA- من 
 ،IDEALRATINGS مؤسسة
حيث تولي المجموعة اهتمامًا كبيراً 
بــدورهــا ومسئوليتها المجتمعية، 
عبر مؤسسة جيزة سيستمز والتي 

تأسست عــام 2013، لتمكين 
المجتمعات المحلية التي تعاني 
من نقص في الخدمات من 
خلال مبادرات تقنية لدعم 
كافة افراد المجتمع من خلال 
مجموعة مــن النشاطات 

المختلفة.
............................؟.

ــدار سنوات  علي مـ
قدمت المؤسسة برنامج 
تــســريــع الــمــشــروعــات 
ــر المجتمعي،  ذات الأث
لدعم   ،BRIDGEZ

الشركات الناشئة من خلال 
خلق تأثير غير مباشر، 

ومساعدة رواد الأعمال على 
بناء مؤسسات مستدامة مالياً 

وقابلة للاستثمار، ومؤخراً في عام 
2024، عملت مؤسسة جيزة سيستمز 

مع 15 شركة ناشئة في 8 محافظات، 
عبر هذا البرنامج، من اجل تحقيق 9 
 )SDGS(من أهداف التنمية المستدامة
، وتهدف المؤسسة على أن تكون مركزاً 
رئيسيًا للاستثمار المؤثر في مصر، وان 
تكون همزة الوصل لربط الشركات 
الناشئة بالمستثمرين والجهات المانحة 
والجامعات ومقدمي الخدمات والقطاع 

الخاص  

كتب : غادة حلمي
جددت شركة »هــواوي »، العالمية المتخصصة في 
مجال توفير البنية التحتية لتقنية المعلومات والاتصالات 
)ICT( والأجهزة الذكية، التزامها الراسخ بدعم الشركات 
الصغيرة والمتوسطة عبر تزويدها ببنية تحتية مبسطة 

تواكب تطلعات المستقبل لتقنية المعلومات والاتصالات. 
جاء ذلك خلال جلسة نقاشية رفيعة المستوى للأعمال 
التجارية عقدت على هامش فعاليات كرنفال هواوي 

للتكنولوجيا 2025 المقام حالياً في طشقند، أوزبكستان 
واستقطبت هذه الجلسة الحصرية نخبة من كبار المديرين 
التنفيذيين ورواد الفكر المؤثرين في مختلف القطاعات، 
بالإضافة إلى خبراء من فريق الإدارة العالمي لشركة هواوي 
وشركائها الاستراتيجيين. وتم خلال اللقاء تسليط الضوء 
على أحدث الابتكارات وقصص حالات النجاح الملهمة 
في تطبيق حلول هواوي لتقنية المعلومات والاتصالات 
المتقدمة عبر قطاعات حيوية تشمل التعليم، والرعاية 
الصحية، والضيافة، والتجزئة، والتصنيع. كما تم استعراض 

الرؤى الاستراتيجية حول التحول الرقمي.
من جهته قــال بيتر تشانج، رئيس قسم الشؤون 
التجارية، مبيعات الشركات في هواوي: “تلعب هواوي 
دوراً محورياً في صياغة ملامح المستقبل الرقمي للقطاع 
التجاري، وذلك من خلال شراكاتها المتينة واستراتيجيات 
عمل تستهدف مختلف قطاعات الأعمال. ولا يقتصر التزامنا 
تجاه الشركات الصغيرة والمتوسطة على تزويدها بأحدث 
الحلول التقنية فحسب، بل نسعى جاهدين لإنشاء منظومة 
إيكولوجية متكاملة ومستدامة تمكّنها من الابتكار وتحقيق 

النمو الرقمي المستدام”.
من جهته قال أسامة حنين، المدير العام للشركة 
العمانية العالمية القابضة: “وفرت هذه الفعالية الحصرية 
رؤى قيّمة حول كيفية تعامل الشركات مع التحول الرقمي 
بنجاح. ويسهم نهج هواوي الاستراتيجي وخبراتها القطاعية 
في إيجاد حلول عملية لمعالجة التحديات الحقيقية التي 

تواجهها الشركات في رحلتها نحو التحول الرقمي”.
وقــدم خبراء القطاع خــلال الجلسة رؤى قيّمة 
حول الفرص والتحديات التي يقدمها التحول الرقمي 

للشركات الصغيرة والمتوسطة. شهدت الجلسة أيضاً 
مناقشات مفتوحة وبناءة مع الشركاء التجاريين 
بهدف تعزيز التعاون وتبادل المعرفة. وركزت هذه 
الجلسات التفاعلية بشكل خاص على معالجة التحديات 
الرئيسية، مثل الافتقار إلى البنية التحتية اللازمة 
لتقنية المعلومات والاتصالات لدى الشركات النامية. 
وقدمت توجيهات عملية وحلولاً مبتكرة لمساعدة هذه 
الشركات على التغلب على هذه العقبات وتحقيق 

أقصى استفادة من رحلتها نحو التحول الرقمي.

في قضية انتحار مراهق : محكمة أمريكية ترفض إسقاط دعوى 
 »CHARACTER AI«و »GOOGLE« ضد

مجموعة »جي 42« تتعاون مع »فيفا تِك« لتطوير مستقبل 
الابتكار في الذكاء الاصطناعي المسؤول في أوروبا

»ESIM« سايشيلد« تختار تقنيات »تاليس« لإطلاق أول خدمة اتصال في مصر لأجهزة«

»هواوي« تؤكد التزامها بدفع عجلة التحول الرقمي للشركات الصغيرة والمتوسطة ببنية تحتية مبسطة تواكب تطلعات المستقبل

 »NUCLEI« بروف بوينت« للأمن السيبراني تستحوذ على«
AI المتخصصة في أرشقة وتعزيز البيانات ب

كتب : باكينام خالد 
حذر خبراء بــارزون في مجال الأمن السيبراني من التحولات 
العميقة التي تشهدها بيئة أمن المعلومات، نتيجة التوسع المتسارع 
في تقنيات الذكاء الاصطناعي والحوسبة الكمومية وأكدوا أن هذه 
التقنيات، رغم ما تحمله من فرص لتعزيز الحماية الرقمية، تشُكل في 
الوقت ذاته تحدياً غير مسبوق، حيث تمُكن المهاجمين من تنفيذ 

هجمات أكثر تعقيدًا وذكاءً يصعب رصدها بالأساليب التقليدية.
جاء ذلك خلال فعاليات اليوم الثاني من المؤتمر والمعرض الدولي 
لأمن المعلومات والأمن السيبراني CAISEC’25، المنعقد تحت 
رعاية رئيس مجلس الوزراء الدكتور مصطفى مدبولي، حيث ناقش 

المشاركون مستقبل الأمن السيبراني في ظل صعود هذه التقنيات.
من جهته قال ريكاردو فيريا رئيس أمن المعلومات بشركة 
فورتينت، إن البيانات داخل الدولة مهمة بجميع أشكالها وأنواعها 
وأصًبحت ذات عدد هائل، واليوم تكنولوجيا الكم أصبحت لها أهمية 
قصوى وتطور هائل وبالتالي لابد لأي سوفت وير جديد أن يكون آمناً 
تجاه “الهجمات الكمية” المعتمدة على الكمبيوتر الكمي، مؤكدا أن 
هناك مخاطر جديدة والكوانتوم واحد من النقاط الرئيسية التي يجب 

أن تحمي البيانات خلال الفترة المقبلة.
أضاف لابد من عدم وضع الكثير من التشريعات التي تعوق 

التطوير ويجب أن يكون هناك تشريعات للحماية دون عوائق، 
موضحاً أنه منذ عام او عامين كان هناك منتدى مفتوح تم استخدام 
خلاله البيانات التي تم الحصول عليها من الذكاء الاصطناعي وبطرح 
سؤال على نماذج اللغات الكبرى كانت الإجابة من النماذج خاطئة، 
ولكن الفكرة هي إذا تم تنزيل أي نموذج من الذكاء الاصطناعي قد 
لا يكون متوافق مع السياق ولسوء الحظ فإن القطاع يحاول إيجاد 
حلول للمشكلات ولكن الكثير يجب ان يعتمد على الابتكار والابداع 
وهذا في قلب او صميم الصناعة والذكاء الاصطناعي ربما يعود 
للستينات بينما الحديث هو الذكاء الاصطناعي التوليدي الذي ظهر 
قبل 10 سنوات وهو يستهلك كثير من الطاقة ويحتاج إلى تدريب 
الكثير من  أوضح وليد عمر مدير ابتكار وتكنولوجيا أمن المعلومات 
بشركة سايبرتك، إن الذكاء الاصطناعي أصبح يشارك بقوة في الهجمات 
السيبرانية، حيث أصبح يمكنه صناعة فيديوهات زائفة لاستخدامها في 

الهجمات السيبرانية وخداع الأفراد، كما يستطيع تعديل الأكواد الخاصة 
به لكسر أكواد الحماية، ومع الكوانتم تكنولوجي والذكاء الاصطناعي 

سوف تزداد الهجمات قوة.
من ناحيته قال أحمد أبو عياد استشاري إقليمي في الأمن 
السيبراني بشركة دل تكنولوجيز، إن بعض الحكومات أصبح لديها 
التحول الفعلي لامتلاك دفاعات مناسبة في مواجهة الهجمات 
السيبرانية المدعومة بتكنولوجيا الكم، وبالنسبة للدول والمؤسسات 
غير القادرة على استخدام دفاعات الكوانتم تكنولوجيا فإنها لابد من 
اتخاذ أقصى إجــراءات الحماية الحديثة وعلى المدى القصير لابد 
من تقوية الاتصال بين فريق البرمجة وفريق الأمن السيبراني داخل 
المؤسسات، مع ضرورة تشغيل آليات الثقة الصفرية في الحماية، 
وذلك أقل ما يمكن فعله لتقليل المخاطر لحين تطبيق آليات الحماية 

المعتمدة على تكنولوجيات الكم.
ومن جهته قال وليد عمر مدير ابتكار وتكنولوجيا أمن المعلومات 
بشركة سايبرتك، أنه يمكن خداع نموذج الذكاء الاصطناعي الخاص 
ويستطيع المخترقين فعل ذلك، حيث يمكنهم فعل ذلك، فبدلاً من 
سؤال شات جي بي تي لطلب نموذج أكواد لسرقة بيانات من جهاز 
أخر، أن يتم الطلب من الشات جي بي تي نموذج برمجي لنقل 
البيانات من جهازك القديم لجهاز اخر وستكون الإجابة نفس الإجابة 

المطلوبة التي يمكن للمخترقين استخدامها.

كتب : وائل مجدي
كشفت هيئة المجتمعات العمرانية الجديدة، تحديث الخدمات المتاحة على المنصة الإلكترونية 
لخدمات المواطنين بالمدن الجديدة على موقعها وأنه يمكن لجميع المواطنين الحصول على هذه 
الخدمات ONLINE دون الحاجة للتوجه إلى مراكز خدمات المواطنين بأجهزة المدن الجديدة، حيث 
تم إضافة خدمة تراخيص المحال العامة، بجانب العديد من الخدمات التي تقدمها المنصة ليصل إجمالي 

الخدمات المقدمة إلى 36 خدمة حتى الآن.
وأشارت الهيئة إلى أنه جار العمل على توفير كافة الخدمات التي يتم تقديمها بمراكز خدمات 

المواطنين بأجهزة المدن الجديدة عبر تلك المنصة تيسيراً على السادة المواطنين.
وأكدت هيئة المجتمعات العمرانية الجديدة إتاحة إمكانية السداد الالكتروني لجميع رسوم الخدمات 

المقدمة الكترونيا بنظام فوري أو ڤيزا كارد، والحصول على الخدمات عبر رابط المنصة:
وأوضحت الهيئة، أن المنصة أصبحت تقدم العديد من الخدمات تصل إلى 36 خدمة، وهي:طلب 
استلام قطعة أرض – طلب استلام وحدة – طلب استخراج عقد ابتدائي – طلب استخراج عقد نهائي – 
طلب اعتماد محضر استلام وحدة صناعية – طلب اعتماد عقد ايجار – طلب اعتماد عقد ايجار خدمي 
– طلب اعتماد عقد ايجار صناعي – طلب صورة طبق الاصل من مستند سكنى خدمى – طلب صورة من 
محضر الاستلام – طلب استلام اخطار التخصيص / صورة – طلب إصدار خطابات الشهر العقاري – طلب 
الموافقة علي زيادة مسطح المباني بدور السطح – طلب ترخيص بناء زيادة مسطح المبانى بدور السطح 
– طلب ترخيص اعمال بناء “انشاء ” – طلب ترخيص اعمال بناء” تعديل “طلب ترخيص بناء مقبرة – طلب 

تجديد ترخيص بناء – طلب بيان صلاحية موقع – طلب تحديد الموقف التنفيذي )سكني / صناعي( .

»هيئة المجتمعات العمرانية« : 
تحديث الخدمات المتاحة على المنصة الإلكترونية لخدمات المواطنين بالمدن الجديدة 

الذكاء الاصطناعي والحوسبة الكمومية يغيران قواعد الاعبة فى مجال الامن السيبراني

ابتكارات الذكاء الاصطناعي في مؤتمر جوجل 2025: 
قصة خيالية بدأت ولم تكتمل بعد

الخبير فى مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

بقلم:  د. عــادل اللــقانى

 GOOGLE I/O 2025 في عالم سريع التغيرحيث تلتقي التكنولوجيا مع خيال المستقبل، جاء مؤتمر«
ليؤكد أن الذكاء الاصطناعي لم يعد مجرد فكرة بعيدة أو حلم خيالي، بل هو واقع يصُنع الآن. قدمت جوجل 
في مؤتمرها الأخير مجموعة من الابتكارات والتقنيات التي تبدو كما لو أنها جزء من قصة خيالية، قصة بدلت 
مسار التكنولوجيا لكنها لم تكتمل بعد. فما بين وعود وتحديات يبقى هذا الفصل في عالم الذكاء الاصطناعي 

مفتوحًا على احتمالات لا حصر لها فى المستقبل .. دعونا فيما يلى نتعرف على هذه القصة ».
أولا : ما هو مؤتمر GOOGLE I/O؟

هو حدث عالمي تنظمه جوجل كل عام، لتعرض فيه أحدث ما توصلت إليه من تقنيات خاصة في مجال 
الذكاء الاصطناعي، والبرمجة، وتطبيقات الهواتف.هذه السنة كان التركيز الأكبرعلى »الذكاء الاصطناعي« وكيف 

يمكن أن يساعد الناس في كل جانب من جوانب حياتهم.
ثانيا: ما هو الذكاء الاصطناعي؟

تخيل أنك تتحدث مع هاتفك، وتطلب منه أن يكتب لك رسالة، أو يبحث لك عن مطعم، أو ينظم لك 
جدول الأسبوع. الذكاء الاصطناعي هو التقنية التي تسمح للأجهزة والبرامج أن »تفهمك« وتقوم بمهامك بدلاً 

منك، وكأن لديك مساعدًا ذكيًا يعيش داخل هاتفك أو جهاز الكمبيوتر.
ثالثا : ماذا أعلنت جوجل فى هذا المؤتمر ؟

قدمت شركة جوجل مؤخراً فى مؤتمرها السنوي GOOGLE I/O 2025  - وهو الحدث الذي ينتظره 
الملايين من عشاق التكنولوجيا والمطورين حول العالم - مجموعة من الابتكارات التي تعكس رؤية جوجل 
المستقبلية، حيث بات الذكاء الاصطناعي محور جميع التطورات الجديدة، ليس كأداة فقط، بل كشريك ذكي 

في حياتنا اليومية ومنها :
GEMINI 2.5 - 1 محرك بحث يفهمك مثل صديق ذكي : طرحت جوجل نسخة مطورة من نموذج 
الذكاء الاصطناعي الخاص بها، تحت اسم GEMINI 2.5، التي تمتاز بقدرتها على فهم وتحليل المعلومات 
بشكل أعمق. بخلاف النماذج السابقة التي تقتصر على تقديم إجابات مباشرة، بات GEMINI 2.5 قادراً 

على معالجة المواضيع المعقدة وتقديم حلول شاملة، ما يجعله أداة فعالة للطلاب، الباحثين، والمحترفين.
مثال : هل تتذكر كيف تبحث في جوجل عادة ؟ تكتب كلمات مثل »أفضل مطاعم القاهرة« أو »كيف 
أكتب سيرة ذاتية ؟«.لكن مع GEMINI الجديد يمكنك ببساطة أن تكتب: »أنا مسافر مع أسرتي إلى 
الإسكندرية الأسبوع القادم، اقترح لي برنامجًا سياحياً 3 أيام مع أماكن أكل جيدة وألعاب للأطفال«. وسيقدّم 

لك الذكاء الاصطناعي إجابة مفصلة، تشمل جدول يومي، أسماء مطاعم، وأماكن ترفيه.
بمعنى آخر: لم تعد مضطراً لقراءة 10 صفحات لتجد ما تريد. جوجل بادواتها الجديدة اصبحت تقدم 

لك الإجابة جاهزة.
2. مشروع مارينر )PROJECT MARINER(: .. مساعدك الذكي داخل متصفح جوجل : وهي 
أداة ثورية تهدف إلى تحويل تجربة تصفح الإنترنت من عملية يدوية إلى تجربة ذكية وسلسة تعتمد على 
»مساعد رقمي« يعمل من داخل متصفح GOOGLE CHROME ، ومشروع مارينر ليس مجرد إضافة 
بسيطة للمتصفح، بل هو بمثابة وكيل ذكي يستطيع تنفيذ المهام المعقدة التي يقوم بها المستخدم عادة 
بشكل يدوي. الأداة قادرة على قراءة وفهم صفحات الإنترنت، التفاعل معها، وتنفيذ خطوات متعددة بشكل 

تلقائي استنادًا إلى أوامر المستخدم.
مثال : يمكن للمستخدم أن يعطي أمراً كتابيًا مثل :سجّلني في ورشة العمل المجانية حول الذكاء 
الاصطناعي«  فيقوم مارينر تلقائيًا بفتح الموقع المناسب، التنقل بين الصفحات، ملء البيانات المطلوبة، 
والنقر على »تأكيد« – تمامًا كما يفعل الإنسان، ولكن في ثوانٍ معدودة وبأقل تدخل بشري. وحتى الآن ما 
زال مشروع مارينر في طور التجربة والتطوير الداخلي، لكن من المتوقع أن تطرحه جوجل رسمياً لمستخدمي 
GOOGLE CHROME خلال النصف الثاني من عام 2025، ضمن حزمة أدوات الذكاء الاصطناعي 

المدمجة في المتصفح.
DUET AI .3. .شريكك الذكي لتسريع العمل والبرمجة : ضمن سلسلة الأدوات الثورية التي كشفت 
عنها جوجل خلال المؤتمر، برزت أداة DUET AI كأحد أبرز الحلول التي تستهدف تعزيز الإنتاجية في 
بيئات العمل والبرمجة. الأداة تمثل نقلة نوعية في عالم التعاون الرقمي، حيث تدمج الذكاء الاصطناعي 
مباشرة في خدمات GOOGLE WORKSPACE وGOOGLE CLOUD، لتقدم للمستخدمين 
مساعدًا ذكياً يعمل إلى جانبهم، لا بديلًا عنهم. أما في مجال البرمجة، فتتحول DUET AI إلى مساعد 
برمجي قادر على كتابة الأكواد، اكتشاف الأخطاء، واقتراح حلول فورية، ما يجعلها أداة لا غنى عنها للمطورين، 

.GOOGLE CLOUD خاصة في بيئات
   DUET AI  مثال:أنت تعمل في شركة، وتريد أن تكتب تقريراً لمديرك عن نتائج الأسبوع فيقوم
بتلخيص البيانات التي جمعتها، وكتابة تقرير رسمي بلغة احترافية. كما يمكنه في GMAIL كتابة ردود 
تلقائية على الرسائل، مثل: »شكراً لتواصلك، سأعود إليك قريباً«، أو »يرجى إرسال التفاصيل المطلوبة«. 
وأصبحت DUET AI متاحة الآن لمستخدمي GOOGLE WORKSPACE عبر الاشتراك في الخطط 
المدفوعة، كما تم دمجها في بيئة GOOGLE CLOUD للمطورين، مع دعم للعديد من لغات البرمجة 

وأطر العمل الشهيرة.
ASK PHOTOS 4. ..ابحث عن صورك بالكلام فقط : وهي ميزة مدعومة بتقنية الذكاء الاصطناعي 
 GOOGLE تهدف إلى تسهيل عملية البحث داخل مكتبة الصور والفيديوهات في تطبيق ،GEMINI
PHOTOS. الميزة تتيح للمستخدمين طرح أسئلة باستخدام اللغة الطبيعية، مثل: »أين ذهبت في عطلة 
الصيف الماضي؟« أو »متى تعلمت ابنتي السباحة؟«، ليقوم الذكاء الاصطناعي بتحليل الصور وتقديم الإجابات 

المناسبة.
مثال : بدلاً من البحث يدوياً، يمكنك أن تسأل هاتفك: »أرني صور السيارة الجديدة التي اشتريتها«، أو 
»أين صور حفلة عيد ميلاد أمي؟« وسوف يعرض لك الصور المناسبة تلقائيًا!هذه الأداة توفر الكثير من الوقت 

والجهد في البحث داخل الصور.
ALPHAEVOLVE .5. . ذكاء يفكر كالمبرمجين :هذه الأداة موجهة أكثر للمبرمجين والمطورين، 
لكنها ستؤثر على الجميع بطريقة غير مباشرة وهى قادرة على أن »تخترع« خوارزميات جديدة -اي حلول 
تقنية للمشاكل - مما يعني تسريع ابتكار تطبيقات جديدة وألعاب وأدوات ذكية.  في المستقبل  بفضل هذه 

التقنية سنحصل على برامج وتطبيقات أكثر تطوراً وسرعة.
VEO 3,IMAGEN . 6 – إنشاء الفيديوهات بالذكاء الاصطناعي : قدمت جوجل أدوات مبتكرة مثل 
IMAGEN وVEO، التي تمكن المستخدمين من إنتاج صور وفيديوهات عالية الجودة باستخدام الذكاء 
الاصطناعي بسهولة ودون الحاجة إلى مهارات تقنية متقدمة. تخيل أنك تريد إنشاء إعلان أو فيديو تعليمي 
دون الحاجة إلى كاميرا احترافية أو برامج تحرير معقدة. فقط بوصف فكرتك للذكاء الاصطناعي، يمكنه توليد 
الصور والفيديوهات المطلوبة. هذا التطور يفتح الباب أمام مزيد من الإبداع ويسهل على الجميع التعبير عن 

أفكارهم بشكل بصري مميز.
7 . مشروع ASTRA .. المساعد الذكي الذي يرى ويسمع في الوقت الحقيقي: لا يقتصر دور 
ASTRA على تقديم المساعدة الصوتية فقط، بل يعتمد على الكاميرا لفهم البيئة المحيطة، التعرف 
على الأشياء، وتقديم نصائح فورية تتناسب مع سياق المستخدم. مثلاً، إذا كنت في مطعم جديد، يمكن لـ 
ASTRA أن يقرأ لك قائمة الطعام ويقترح الأطباق حسب تفضيلاتك الصحية أو ذوقك الشخصي. هذه 
التقنية تنقل تجربة التفاعل مع الأجهزة إلى مستوى جديد كليًا، حيث يصبح الذكاء الاصطناعي بمثابة عين 

وذراع إضافية للمستخدم.
8 . نظارات الواقع المعزز ANDROID XR ..الدمج بين العالم الرقمي والواقع الحقيقي: هذه التقنية 
تتيح للمستخدمين تفاعلًا فورياً مع المعلومات الرقمية أثناء التنقل أو أداء المهام اليومية. هذه النظارات 
يمكنها عرض تعليمات التنقل أثناء القيادة أو إظهار معلومات فورية عن المنتجات أثناء التسوق، مما يسهل 

على المستخدم أداء مهامه بشكل أكثر كفاءة وسرعة.
رابعا: ما خطة جوجل للمستقبل؟

أعلنت جوجل أنها ستستثمر أكثر من 75 مليار دولار في الذكاء الاصطناعي خلال السنوات القادمة.هدفها 
أن تجعل كل منتجاتها - من البحث، إلى يوتيوب، إلى الخرائط، وحتى صور الهاتف - أكثر ذكاءً، وأكثر فهمًا 
لاحتياجاتك. تريد جوجل أن يكون الذكاء الاصطناعي مثل »شخص بجانبك«، يساعدك في كل شيء، طوال 

الوقت، سواء في العمل أو المنزل.
خامسا : لماذا القصة لم تكتمل بعد ؟

رغم كل هذه القفزات تبقى قصة الذكاء الاصطناعي غير مكتملة لان هناك العديد من التحديات التى 
ستواجه مثل هذه التقنيات والادوات الجديدة مثل الخصوصية، الأمان، الفجوة الرقمية، والمخاوف الأخلاقية 
لا تزال تواجه المطورين والمستخدمين على حد سواء. كيف يمكننا ضمان أن هذه التقنيات ستسُتخدم 
لصالح البشرية، دون أن تتحول إلى أداة للسيطرة أو التمييز؟ .. وهناك أكبر المخاوف بكيفية استخدام 
البيانات الشخصية، حماية خصوصية المستخدمين، وضمان عدم استغلال التكنولوجيا في ممارسات تمييزية 
أو تلاعب بالمعلومات. لذا، يجب على شركات التكنولوجيا، بما فيها جوجل، العمل جنباً إلى جنب مع الجهات 

التشريعية لوضع أطر واضحة تحمي المستخدمين وتضمن الشفافية.
التحدي الآهم فى رأيى هو كيفية وصول هذه التقنيات إلى الجميع، وليس فقط إلى دول ومجتمعات 
معينة. الذكاء الاصطناعي قد يعزز الفجوة الرقمية إذا لم تتُخذ إجراءات لضمان وصوله وتوفير بنية تحتية 
مناسبة في المناطق الأقل تطوراً. لذلك، التعاون الدولي والاستثمار في البنية التحتية الرقمية أمر ضروري 

لتحقيق فائدة شاملة.
سادسا : ماذا كان راى وتحليل الخبراء ؟

يرى العديد من المختصين أن جوجل تتقدم بخطوات كبيرة نحو دمج الذكاء الاصطناعي في تفاصيل 
حياتنا اليومية مما قد يغير طريقة العمل، التعليم، وحتى الترفيه. لكنهم يحذرون من تحديات الخصوصية، 
الفجوة الرقمية بين الطبقات الاجتماعية، واحتمالية اعتماد التكنولوجيا بشكل مفرط مما يؤثر سلبا على الاداء 

البشرى وابداعاته.
سابعا : ماهو رأي الكاتب  لهذا المقال .. وماهى اهم النصائح للمستخدمين ؟

من وجهة نظري مؤتمر GOOGLE I/O 2025 يمثل قفزة نوعية في دمج الذكاء الاصطناعي مع 
حياتنا اليومية، ويعكس رؤية جوجل الطموحة لجعل التكنولوجيا أكثر ذكاءً وسهولة في الاستخدام. ولكن لا 
يمكننا تجاهل بعض المخاوف المهمة التي طرحها الخبراء مثل حماية الخصوصية وكيفية ضمان وصول هذه 

التقنيات للجميع دون تمييز.
لذلك أنصح المستخدمين بالتالي:

· التعرف على مميزات الذكاء الاصطناعي الجديدة وتجربتها بشكل تدريجي، للاستفادة منها في تحسين 
حياتهم العملية والشخصية.

· الوعي بحماية البيانات الشخصية، وعدم مشاركة معلومات حساسة مع أي تطبيق أو خدمة بدون معرفة 
كافية بسياسة الخصوصية.

· مراقبة التوازن بين الاعتماد على تكنولوجيا الذكاء الاصطناعى والتفاعل البشري، للحفاظ على مهارات 
التفكير والابتكار.

· تجنب الاعتماد الزائد على هذه الادوات فقد يؤدى هذا الى تدهور مهارات التفكير والكتابة والتحليل.
· قد نواجه فى المستقبل بنصوص وصور وفيديوهات مضللة باستخدام هذه الادوات مما يجعل التدقيق 

فى المحتوى أمرا ضروريا ولازما .
· المطالبة بوصول التكنولوجيا بشكل عادل ودعم المبادرات التي تسهل استخدام الذكاء الاصطناعي 

للأشخاص من مختلف الطبقات والمناطق حتى لاتزيد الفجوة الرقمية فيما بينهم.
· التحول السريع نحو اتمتة الاعمال والمهام الحياتية باستخدام هذه الادوات الجديدة للذكاء الاصطناعى 

قد يقلل الطلب على بعض وظائف المصممين والمطورين ويخلق فجوة فى المهارات التقليدية.
»في النهاية.. الذكاء الاصطناعي  يمثل فرصة كبيرة للمستخدمين ،وان استعراض تقنيات وادوات الذكاء 
الاصطناعي الجديدة التى كشف عنها مؤتمر جوجل 2025 يشبه قصة خيالية مليئة بالوعود والإمكانيات، 
لكنها لم تكتمل بعد. وبينما تقدم جوجل تقنيات تغير قواعد الحياة والعمل والترفيه الا ان المستقبل مليئً 
بالتحديات التي تتطلب من الجميع سواء شركات، مستخدمين، وحكومات التعاون لبناء مستقبل آمن 
ومسؤول. واذا كان الذكاء الاصطناعي قوة هائلة الا انه يحتاج إلى الحكمة والرؤية السليمة  لضمان أن تكون 

هذه القصة الخيالية قصة نجاح لتحقيق عالم رقمي آمن ومنصف للجميع ».
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نخطط لتنفيذ عدد من الاستحواذات  بحجم اعمال يتراوح ما بين 150 الى 200 مليون دولار كشركه ابتكار عالميه تعزيز الشراكات العالمية مع كبرى شركات التكنولوجيا لتحسين تجربة العملاء وخدماتهم
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كتب : امين قدري
كشفت شركة » بروف بوينت »، المتخصصة في مجال 
 ،NUCLEI الأمن السيبراني ، عن استحواذها على شركة
للتكنولوجيا مقرها الولايات المتحدة ومتخصصة في أرشفة 
الامتثال وتعزيز البيانات باستخدام الذكاء الاصطناعي بهدف 

تحسين مستوى التواصل في بيئات العمل الحديثة.
تعزز بروف بوينت بهذا الاستحواذ خدماتها 

ومنتجاتها المتخصصة في مجال حوكمة 
الاتصالات الرقمية DCG، عبر اكتساب 
قدرات غير مسبوقة في التقاط الاتصالات، 
والاحتفاظ بها، وتحليلها ضمن منصات 
التعاون في بيئة العمل؛ مثل ميكروسوفت 

تيمز وسلاك وزووم  وويبيكس وواتساب 
ورينج سنترال فويس. إضافةً إلى ذلك، تستمر 

بروف بوينت في دعم التكامل السلس مع مجموعة 
واسعة من منصات الأرشفة وحوكمة البيانات، لضمان 
استمرار موصلاتها في توفير توافق موثوق وتشغيل بيني 

متوافق عبر بيئات العمل المتنوعة لعملائها.
من جهته قال هاري لابانا، النائب الأول لرئيس بروف 
بوينت ومدير عام وحدة حوكمة الاتصالات الرقمية في 

الشركة: “يساعدنا الاستحواذ في تسريع مهمتنا لتقديم أكثر 
منصات الامتثال للاتصالات الرقمية تقدماً وشمولاً ودعماً 
بالذكاء الاصطناعي في سوق هذه الصناعة اليوم ومن 
خلال الجمع بين منصة بروف بوينت الأمنية الرائدة التي 
تستهدف حماية العنصر البشري في بيئة العمل وتقنية 
NUCLEI المتقدمة، سوف نزود عملائنا بمستوى أفضل 
من الامتثال التنظيمي، مع الاستفادة من قيمة الرؤى التي 
نستخلصها من بيانات حوارات الاتصال؛ ما يمثل 
تحولاً كبيراً لا سيما في القطاعات والصناعات 
ذات المتطلبات التنظيمية العالية”. الجدير 
بالذكر أن القدرات التي تزود بها منصة 
NUCLEI الــشــركــات والمؤسسات 
تتمثل فيما يلي: جمع البيانات من مئات 
 NUCLEI التطبيقات وأرشفتها: تندمج
مع أكثر من 100 تطبيق لالتقاط وأرشفة 
الرسائل، والمرفقات، والبيانات الوصفية تلقائياً 
عبر أدوات التعاون في بيئة العمل بالاضافة الى تحقيق 
التحول باستخدام الذكاء الاصطناعي عبر إثراء البيانات: 
توفر المنصة/الأداة تقنيات تمييز الكلام بأكثر من 120 لغة، 
بالإضافة إلى النسخ الفوري، والترجمة التلقائية، وتحليل 

الفيديو.

كتب : ساره نور الدين
رفضت محكمة اتحادية أمريكية 
طــلــب شــركــتــي GOOGLE و
CHARACTER AI بإسقاط 
دعوى قضائية رفعتها ميغان غارسيا، 
ــدة طفل يبلغ من العمر 14  وال
ــة تابع  ــوت دردش عاماً، تتهم روب
لشركة الذكاء الاصطناعي بالتسبب 
في انتحار ابنها، سيويل سيتزر، بعد 

تفاعلات نفسية مؤذية معه.
وأعلنت قاضية المحكمة الجزئية 
الأمريكية، آن كونواي، أن الشركتين 
لم تنجحا في إثبات أن الحماية 
الدستورية لحرية التعبير يمكن أن 
تبُطِل الدعوى في مراحلها الأولى، 
ــراءات  مما يسمح بمواصلة إجـ
التقاضي حيث تعد هذه القضية 
من أوائــل الدعاوى القضائية في 
الولايات المتحدة التي تستهدف 

شركات الذكاء الاصطناعي بدعوى 
تقصيرها في حماية الأطفال من 
التأثيرات النفسية السلبية لتقنياتها. 
ووفقاً لجارسيا، فإن روبوت الدردشة 
CHARACTER.AI تظاهر بأنه 
“شخص حقيقي، ومعالج نفسي 
مرخص، وشريك بالغ”، مما جعل 
نجلها يغرق في عالم افتراضي أفقده 
التوازن النفسي وأشارت غارسيا إلى 
أن ابنها، في إحدى محادثاته الأخيرة 
مع الروبوت الذي انتحل شخصية 
“دينيريس تارجارين” من مسلسل 
GAME OF THRONES، كتب: 
“أنا أيضاً سأعود الآن”، قبل أن يعُثر 

عليه ميتاً في وقت لاحق.
 CHARACTER.AI شركة
دافعت عن نفسها مؤكدة أنها 
طبقت ميزات أمان، من بينها منع 
ــذاء النفس، فيما  الحديث عن إي
صرحّ خوسيه كاستانيدا، المتحدث 

باسم GOOGLE، بأن شركته لا 
تتفق مع قرار المحكمة، مؤكداً أن 
CHARACTER.و GOOGLE
AI كيانان منفصلان، ولا علاقة لـ 
GOOGLE بتصميم أو تشغيل 

تطبيقات الشركة الأخرى.
لكن المحكمة رفضت هذه 
ــوع، معتبرة أن الشركتين  ــدف ال
“فشلتا في توضيح سبب اعتبار 
سلسلة الكلمات التي ينُتجها 
نموذج لغوي كبير )LLM( خطاباً 
محمياً دســتــوريــاً”، كما رفضت 
 GOOGLE المحكمة طــلــب
بإعفائها من المسؤولية عن أفعال 
CHARACTER.AI. من جهته، 
وصف محامي الأسرة، ميتالي جاين، 
القرار بأنه “تاريخي” ويمثل بداية 
طريق قانوني جديد لمحاسبة 
شركات »AI “ والتكنولوجيا على 

الأضرار الاجتماعية المحتملة.

كتب : وائل الجعفري
كشفت مجموعة “جي ″42، مجموعة التكنولوجيا القابضة 
الرائدة والتي تتخذ من دولة الإمارات مقراً لها، اليوم عن مشاركتها 
ــك” )VIVATECH(، أكبر حــدث تقني  في ملتقى “فيفا تِ
للشركات الناشئة في أوروبــا، كشريك حصري رائدة في مجال 
الذكاء الاصطناعي، وذلك ضمن النسختين المقبلتين من الحدث 

لعامي 2025 و2026.
تم الاتفاق على المبادئ الأولية لهذا التعاون عبر توقيع مذكرة 
تفاهم بين كل من موريس ليفي، رئيس VIVATECH ورئيس 
هيئة الرقابة لمجموعة بوبليسيس PUBLICIS، وبينغ شياو، 
الرئيس التنفيذي لمجموعة “جي ″42، في قصر فرساي خلال قمة 
“اختر فرنسا” )CHOOSE FRANCE(. إن توقيع هذه المذكرة 
يفتح فصلاً جديداً من التعاون الإقليمي، الذي يوحد طموح فرنسا 
والإمارات العربية المتحدة في صياغة أجندة الذكاء الاصطناعي 

على مستوى العالم بشكل مسؤول.
وستركز الشراكة على مواضيع رئيسية مثل الذكاء الاصطناعي 
على أوسع نطاق، والسيادة التكنولوجية، والمنظومات الموثوقة 
للابتكار، مما يؤكد التزام “جي 42” بعيد المدى ببناء شبكة الذكاء 
)THE INTELLIGENCE GRID(، وهي منظومة عالمية 
مترابطة من البنى التحتية والمنصات ونماذج الحوكمة التي تدعم 

الذكاء الاصطناعي المسؤول والسيادي والشامل.
 VIVATECH ــال مــوريــس ليفي، رئــيــس مــن جهته ق
 PUBLICIS( ورئيس هيئة الرقابة في مجموعة بوبليسيس
GROUPE( ، “يسعدنا أن نرحب بـ “جــي ″42 كشريك 
حصري رائــد لنا في مجال الذكاء الاصطناعي لعامي 2025 
و2026”. وأضاف: “إن رؤية هذه المجموعة وموقعها الريادي 
في مجال الذكاء الاصطناعي تتوافق تماماً مع مهمة “فيا تكِ” 
VIVATECH في توفير التقنيات والشراكات التي تصوغ 
مستقبل هذا القطاع. معًا، سنبني جسورًا جديدة بين أوروبا 

والشرق الأوسط ونقود حوارات بناءة حول الابتكار والتأثير.”
من ناحيته قال بينغ شياو، الرئيس التنفيذي لمجموعة جي 
42: “نحن متحمسون للشراكة مع “فيفا تكِ” VIVATECH في 
هذه المرحلة المفصلية.” وقال أيضاً: “إن مهمتنا المشتركة هي 
إطلاق العنان للإمكانات التحويلية للذكاء الاصطناعي من أجل 
الابتكار والقدرة التنافسية، والأهم من ذلك من أجل المساواة 
والأمان والاستدامة. من باريس إلى أبوظبي، رسالة هذه الشراكة 
واضحة: يجب أن يبُنى مستقبل الذكاء الاصطناعي على أساس 

الموثوقية، ويجب أن يخدم الجميع.”

كتب : اسلام توفيق
اختارت شركة “سايشيلد”، المتخصصة في مجال الحلول الرقمية، شركة 
“تاليس”، العالمية المتخصصة في مجال التقنيات المتقدمة الآمنة و الدفاع، 
والهوية الرقمية والأمن، لإطلاق أول خدمة اتصال ESIM )شريحة SIM مدمجة: 
وحدة تعريف المشترك المتضمنة( في مصر لأجهزة المستهلكين وأجهزة إنترنت 

الأشياء.
وتقوم سايشيلد، ومقرها القاهرة، بدعم أريع شركات اتصال من مشغلي 
شبكات الهاتف المحمول في مصر لتوصيل أجهزة ESIM في البلاد، ما يحُسّن 
تجربة المستخدم ويتُيح خدمات اشتراك مرنة للهواتف الذكية والساعات الذكية 

.ESIM وأجهزة إنترنت الأشياء الأخرى المدعومة بـ
تزود شركة تاليس شركة سايشيلد بمنصتها الرائدة لإدارة ESIM، لتمكين 

عمليات تنزيل سريعة وآمنة لاشتراكات الهاتف المحمول عبر الهواء، مستفيدةً من 
خبراتها وقدراتها المثبتة لمواجهة التحديات السيادية. بالإضافة إلى ذلك، تضمن 
الشركة الامتثال لأحدث مواصفات المستهلكين ومواصفات M2M/IOT1 لحلول 

ESIM، ما يضمن توافق التشغيل البيني للملفات الشخصية والاتصالات وأمانها.
يتُيح هذا الإنجاز الجديد في تطوير ورقمنة الاتصال عبر الهاتف المحمول 
لملايين المصريين الاستمتاع بمجموعة متزايدة من الأجهزة التي المدعومة بشرائح 
ESIM. علاوة على ذلك، بما أن سايشيلد تدعم جميع مشغلي شبكات الهاتف 
المحمول في البلاد، فيُمكنها الاستفادة الكاملة من قدرة ESIM على استضافة 
العديد من اشتراكات الهاتف المحمول. بالنسبة لسوق المستهلكين، يمُكن 
للمستخدمين النهائيين التبديل بين المشغلين واختيار باقة الاشتراك المفضلة 
لديهم بنقرة واحدة على هواتفهم. بالنسبة لسوق M2M/IOT، تصُبح سايشيلد 
مركز الاتصال الوطني للقياس الذكي في مصر والأسواق الأخرى، مع الاستعداد أيضًا 

لتلبية معايير ومتطلبات الصناعة المتطورة )معايير GSMA SGP.32 لتوفير 
.)ESIM بطاقات

في أقل من خمسة أشهر من إطلاقها، وبحلول الخامس من ديسمبر 2024، 
أكملت شركة سايشيلد بالفعل أكثر من 400 ألف عملية تنزيل لاشتراكات 
المستخدمين النهائيين. وبناءً على هذا النجاح، سيتم توسيع نطاق الخدمة لتشمل 
تطبيقات إنترنت الأشياء الصناعية طوال عام 2025، وهي معتمدة بالكامل من 

.)NTRA( قبل الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات في مصر
من جهته أشاد خالد طاهر، مدير المنتجات في شركة سايشيلد، بشركة 
تاليس لتقديمها حلاً آمنًا معتمدًا من منظمة GSMA، يلُبي الاحتياجات 
 ESIM التشغيلية الحالية والمستقبلية، مع الاستفادة القصوى من تقنية
لتحسين تجربة المستخدم وخلق فرص تجارية جديدة لمشغلي شبكات 

الهاتف المحمول.

المهندس أحمد الحراني/ الرئيس التنفيذي لمجموعة »جيزة سيستمز«، يتمتع 
بخبرة واسعة تمتد لـ 25 عامًا في قيادة النمو التحويلي في قطاع تكنولوجيا 

المعلومات والخدمات الرقمية.
تولى الحراني منصبه الحالي بجيزة سيستمز في فبراير2025 ليحمل على عاتقه 
مسئولية قيادة »جيزة سيستمز« نحو حقبة جديدة من الابتكار والريادة في السوق، 
مستعينًا في ذلك بسجلٍ حافلٍ من الإنجازات والمساهمات في تسريع التوسع في 
السوق وتحسين الكفاءة التشغيلية، وقد تجلى ذلك مؤخراً في موقعه كرئيس تنفيذي 
بشركة »كونيكتا« في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، حيث قاد خلال فترة ولايته، 

مسيرة نمو كبير في حجم المبيعات والتوسع الإقليمي.
تستند خبرة الحراني في الأسواق العالمية، والتي تشمل المملكة المتحدة وألمانيا 

وفرنسا والمملكة العربية السعودية والإمارات العربية المتحدة ومصر، إلى مناصب 
 ،CGIو ،LOGICAو ،HPEو ،EDSو ،ATOS قيادية ناجحة في شركات رائدة مثل
وDXC. وقد حقق نتائج متميزة خلال توليّه منصب المدير التنفيذي ورئيس مراكز 

التسليم العالمية لشركة ATOS مصر.
بالإضافة إلى مهامه التنفيذية، فهو يشغل أيضًا منصب رئيس مجلس الإدارة غير 
التنفيذي لشركة »كونيكتا« في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا وعضو مجلس إدارة في 

عدد من المؤسسات الأخرى. 
حصل الحراني على درجة البكالوريوس في علوم الحاسبات، كما صقل مهاراته 
القيادية من خلال برامج الإدارة التنفيذية في »INSEAD« المعهد الأوروبي لإدارة 

الأعمال في فرنسا. 
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كتب : وائل مجدي

 ،).RED HAT INC( ”كشفت شركة »ريد هات
المزود العالمي لحلول البيانات مفتوحة المصدر، 
عن إطلاق خادم استدلال الذكاء الاصطناعي من ريد 
هات، في خطوة نوعية لإتاحة الذكاء الاصطناعي 
التوليدي على نطاق أوســع عبر بيئات السحابة 

الهجينة. 
ويمُثلّ الخادم الجديد إضافةً جديدة لمجموعة 
حلول ريد هات للذكاء الاصطناعي، ويشكل منصة 
متطورة تعتمد على مشروعVLLM  مع أداء معزز 
من خلال تقنياتNEURAL MAGIC ، بما يتيح 
سرعة أكبر وكفاءة أعلى، وتكلفة أقل في تشغيل أي 
نموذج ذكاء اصطناعي توليدي على أي مسرّع ذكاء 

اصطناعي، وفي أية بيئة سحابية. 
وســواءً تم اعتماده كحل مستقل أو من ضمن 
 RED HAT ENTERPRISE LINUX AI نظامي
 ،RED HAT OPENSHIFT AIو  ))RHEL AI
يمُكّن هذا الحل المُبتكر المؤسسات من توسيع 
نطاق استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي بثقة أكبر 

في البيئات الإنتاجية.
ويعتبر الاستدلال محركاً أساسياً لتطبيقات الذكاء 
بة مسبقاً  الاصطناعي، حيث تتولى النماذج المُدرَّ
تحويل البيانات إلى طور التأثير الفعلي، كما يشكّل 
الاستدلال نقطةً محورية لتعزيز تفاعل المستخدم 
من خلال استجابات سريعة ودقيقة. ومع تزايد 
تعقيد نماذج الذكاء الاصطناعي التوليدي وانتشارها 
على نطاق أوسع في بيئات الإنتاج، يمثلّ الاستدلال 
تحدياً كبيراً للشركات، حيث يمكن أن يؤدي إلى 
استنزاف موارد الأجهزة، ورفع التكاليف التشغيلية، 

وإضعاف الأداء. 
ولم تعد خــوادم الاستدلال القوية خياراً، بل 
ضرورة لإطلاق العنان للإمكانات الحقيقية للذكاء 
ــع، والتعامل مع  الاصطناعي على نــطــاق واسـ

التعقيدات التقنية بسهولةٍ أكبر.
وتعمل ريد هات على مواجهة هذه التحديات 
من خلال خادم استدلال الذكاء الاصطناعي من ريد 
هــات، وهو حل استدلال مفتوح يوفر أداءً عالياً 
بفضل أدواته المتقدمة لضغط النماذج وتحسينها. 
ويساهم هذا الابتكار في تمكين المؤسسات من 
الاستفادة المثلى من إمكانات الذكاء الاصطناعي 
التوليدي من خلال تقديم تجارب مستخدم أكثر 
استجابة، وتوفير حرية غير مسبوقة في اختيار 
مسرّعات الذكاء الاصطناعي، والنماذج وبيئات تقنية 

المعلومات.

VLLM: توسيع نطاق الابتكار في 
الاستدلال

يعتمد خــادم استدلال الذكاء الاصطناعي من 
ريد هات على مشروعVLLM  الرائد الذي أطلقته 
جامعة كاليفورنيا، بيركلي في منتصف العام 2023، 
والذي يعُدّ نقطة تحول بارزة في توفير استدلال 
عالي الإنتاجية لنماذج الذكاء الاصطناعي التوليدي. 
ويتمتع هذا الابتكار بقدرة عالية في دعم السياقات 

النصية الطويلة، وتسريع نماذج وحدات معالجة 
الرسومات المتعددة، إلى جانب تسهيل التجميع 

المستمر والعديد من المزايا المتقدمة.
ويشكّل VLLM معياراً بارزاً للابتكار المستقبلي 
في مجال استدلال الذكاء الاصطناعي بفضل الدعم 
الواسع الــذي يقدّمه للنماذج مفتوحة المصدر، 
وتكامله الفوري مع أبرز نماذج الذكاء الاصطناعي 
ــدة مثل DEEPSEEK، وGEMMA، و ــرائ ال
LLAMA، وLLAMA NEMOTRON و
MISTRAL، وPHI وغيرها، إلى جانب نماذج 
 LLAMA الاســتــدلال المؤسسية المفتوحة مثل
NEMOTRON. ويحظى هذا المشروع بثقةٍ عالية 
من جانب مزودي النماذج المتقدمة بما يعزّز دوره 
المحوري في تشكيل مستقبل الذكاء الاصطناعي 

التوليدي.

إطلاق خادم استدلال الذكاء 
الاصطناعي من ريد هات

يتيح خادم استدلال الذكاء الاصطناعي من ريد 
هات مزايا مشروع VLLM الرائد، ويحوّلها إلى 
ــدراتٍ مؤسسية متكاملة وفقاً لأعلى المعايير،  ق
 RHEL ويتوفر كحلٍ مستقل أو من ضمن منصتي

.RED HAT OPENSHIFT AIو AI
ويوفر خادم استدلال الذكاء الاصطناعي من »ريد 
هات« للمستخدمين توزيعاً مُعززاً ومدعوماً من 
النموذج اللغوي الافتراضي الكبير )VLLM( ضمن 
أي بيئة للنشر، بالإضافة إلى أدوات ضغط ذكية 
للنماذج اللغوية الكبيرة لتقليل حجم نماذج الذكاء 
الاصطناعي الأساسية والمعدلة بشكل كبير، مع الحد 
من استهلاك الحوسبة، والحفاظ على دقة النموذج 
واحتمالية تحسينها بالاضافة الى مستودع نماذج 

محسّن، مستضاف في مؤسسة »ريد هات للذكاء 
 ،HUGGING FACE الاصطناعي« على منصة شركة
والــذي يقدم وصــولاً فورياً إلى مجموعة موثوقة 
ومحسّنة من نماذج الذكاء الاصطناعي الرائدة 
الجاهزة لنشر الاستدلال، مما يساعد على تسريع 
الكفاءة بمعدل يتراوح بين 2 إلى 4 مــرات، دون 

المساس بدقة النموذج.
بجانب دعم »ريد هات« للمؤسسات وإتاحة 
خبراتها الرائدة التي تمتد لعقود في تحويل مشاريع 
المجتمعات التخصصية إلى بيئات إنتاجية علاوة 
على الدعم الخارجي لزيادة مرونة النشر، مما يتيح 
نشر خــادم استدلال الذكاء الاصطناعي من »ريد 
هات« على منصات »لينكس« و«كوبيرنيتس« غير 
التابعة لـ »ريــد هــات« وفقاً لسياسة الدعم من 

الطرف الثالث الخاصة بشركة »ريد هات”.
ــة ريــد هــات: خــيــاراتٌ مفتوحة للنماذج  رؤي

والمسرِّعات والمنظومات السحابية
إن مستقبل الــذكــاء الاصطناعي يجب أن 
يتسم بفرص غير محدودة، وليس بقيود البنية 
ــات« الطريق أمــام  ــد ه التحتية. وتمهد »ري
تمكين المؤسسات من نشر أي نموذج، على 
أي مسرع، وعبر أي سحابة، لتقديم تجربة 
مستخدم استثنائية وأكثر اتساقاً دون تكاليف 
باهظة. ويتطلب إطلاق العنان للإمكانات الفعالية 

ه  لاستثمارات الذكاء الاصطناعي التوليدي توجُّ
المؤسسات نحو منصةٍ استدلالية عالمية لتكون 
بمثابةٍ معيارٍ للابتكار في الذكاء الاصطناعي 

بسلاسةٍ وأداءٍ عالٍ، اليوم وفي السنوات القادمة. 
وعلى هذا الصعيد، تحظى »ريد هات« بمكانةٍ 
رائدة في مجال المؤسسات المفتوحة عبر تحويل 
نظام »لينوكس« إلى حجر الأساس للبنية التحتية 
الحديثة لتكنولوجيا المعلومات، كما تستعد الشركة 
اليوم لتصميم مستقبل استدلال الذكاء الاصطناعي. 
وباعتبار النموذج اللغوي الافتراضي الكبير الركيزة 
الأساسية لمعيارية الاستدلال في الذكاء الاصطناعي 
التوليدي، تلتزم »ريد هات« ببناء منظومة مزدهرة 
حول مجتمع النموذج اللغوي الافتراضي الكبير، 
وكذلك النموذج اللغوي الكبير للاستدلال الموزع 

على نطاق واسع.
وتستند »ريد هات« إلى رؤيةٍ واضحة، بصرف 
ع  النظر عن نموذج الذكاء الاصطناعي، والمُسرِّ
الأساسي وبيئة النشر، حيث تهدف الشركة إلى جعل 
النموذج اللغوي الافتراضي الكبير بمثابة المعيار 
المفتوح الرئيسي للاستدلال عبر البيئة السحابية 

الهجينة الجديدة.

انتهاج طريقةٍ فعالة وموفرة للتكاليف
من جهته قال جو فرنانديز، نائب الرئيس 
والمدير العام، قسم أعمال الذكاء الاصطناعي 
في »ريد هات« إن الاستدلال هو المرحلة التي 
تتحقق فيها الآفــاق الواعدة للذكاء الاصطناعي 
التوليدي، حيث تلتقي تفاعلات المستخدمين 
باستجابات سريعة ودقيقة يقدمها النموذج 

المخصص.
ويتطلب ذلك انتهاج طريقةٍ فعالة وموفرة 
للتكاليف؛ وفــي ضــوء ذلــك، تم تصميم خادم 

ــد هات«  اســتــدلال الــذكــاء الاصطناعي من »ري
لتلبية الطلب على عمليات استدلال عالية الأداء 
وسريعة الاستجابة على نطاق واسع، مع الحفاظ 
على متطلبات الموارد عند أدنى مستوى، مما 
يتيح طبقة استدلال مشتركة تدعم أي نموذج 

يعمل على أي مسرع في أي بيئةٍ كانت.”

حلولاً مبتكرة لتعزيز كفاءة الذكاء 
الاصطناعي

من ناحيته قــال رامين رون، نائب الرئيس 
المؤسسي، إدارة منتجات الــذكــاء الاصطناعي، 
AMD  بالتعاون مع ريد هات، تقدم AMD حلولاً 
مبتكرة لتعزيز كفاءة الذكاء الاصطناعي التوليدي 
للمؤسسات. وعلى هذا الصعيد، يتيح خادم واجهة 
الذكاء الاصطناعي من ريــد هــات على وحــدات 
معالجة رسومات AMD INSTINCT™ إمكانية 
تزويد المؤسسات بقدرات واجهات ذكاء اصطناعي 
هة للمجتمع، بدعم من مُسرِّعات  مؤسسية وموجَّ

برامج مُثبَتةَ بالكامل.”   
من ناحية اخرى قال جريمي فوستر، المدير العام 
والنائب الأول للرئيس، CISCO  “ تتطلب أحمال 
عمل الذكاء الاصطناعي السرعة والاتساق والمرونة، 
وهــي خصائص تجتمع في خــادم واجهة الذكاء 

الاصطناعي من ريد هات. 
 CISCO ويتيح هذا الحل المبتكر لكل من
ــتــعــاون بطرق  ــرص مــواصــلــة ال ــد هــات فـُ وريـ
جديدة لتسهيل الوصول إلــى منظومات نشر 
الذكاء الاصطناعي، والارتقاء بكفاءتها وإمكانية 
تطويرها وتوسيعها، وتعزيز جاهزية المؤسسات 

للمستقبل.”

حلاً أكثر كفاءة
من جهته قــال بيل بيرسون، نائب الرئيس، 
منظومة وحلول برمجيات الذكاء الاصطناعي ومراكز 
البيانات، INTEL  “ نتطلع في انتل قدُُماً لتطوير 
تعاوننا مع ريد هات وتمكين خادم واجهة الذكاء 
 INTEL® الاصطناعي من ريد هات على مسرِّعات
GAUDI®. ويتيح هذا التعاون لعملائنا حلاً أكثر 
كفاءة لتطوير واجهة الذكاء الاصطناعي وزيــادة 
سلاستها، وتوفير مستوى متقدم من الأداء والفعالية 
لطيفٍ واســع من تطبيقات الــذكــاء الاصطناعي 

المؤسسية.” 
من ناحية اخرى قال جون فانيلي، نائب الرئيس، 
البرمجيات المؤسسية، NVIDIA  “ تتيح الواجهة 
عالية الأداء للنماذج ووكــلاء الذكاء الاصطناعي 
إمكانية الاستجابة للتحديات والاستدلال والمواءمة 
ــلال منظومات  ــن خ ــلال الــوقــت الفعلي. وم خ
NVIDIA للحوسبة المفتوحة والمتكاملة والمُسرَّعة 
وخــادم واجهة الذكاء الاصطناعي من ريد هات، 
يمكن للعملاء إجراء عمليات الاستدلال بكفاءة وعلى 
نطاقٍ واسع يشمل الأوســاط السحابية والهجينة، 
وتنفيذ عمليات النشر بثقة، باستخدام خادم واجهة 
الذكاء الاصطناعي من ريد هات والتصميم الجديد 
المُثبت من ENTERPRISE NVIDIA للذكاء 

الاصطناعي.” 

كتب : امين قدري
كشفت شركة »STRAVA« المزودة 
لتطبيق اللياقة البدنية، والتي تتخذ من 
سان فرانسيسكو مقراً لها، عن جمعها 
تمويلًا بمبلغ غير معلن ضمن جولة 
تمويلية بلغت قيمتها السوقية الإجمالية 

2.2 مليار دولار أمريكي شاملة الديون.
قاد جولة التمويل شركة رأس المال 
 ،»SEQUOIA CAPITAL« الاستثماري
بــمــشــاركــة مستثمرين حاليين مثل 
 JACKSON SQUARE«و ،»TCV«

.»GO4IT CAPITAL«و ،»VENTURES
تعتزم الشركة استخدام الأموال لتوسيع 
عملياتها وتعزيز نطاق عملها التجاري 

دوليًا.
يقود »STRAVA« الرئيس التنفيذي 
»MICHAEL MARTIN«، وتستخدم 

منصتها الرياضية أكثر من 150 مليون 
مستخدم في أكثر من 185 دولــة حول 
العالم، مما يجعلها واحـــدة مــن أبــرز 
التطبيقات فــي قطاع اللياقة البدنية 

الرقمية.
وفي أبريل 2025، استحوذت الشركة 
على شركة »RUNNA« البريطانية، 
 »DOM MASKELL« التي يقودها
المؤسس المشارك والرئيس التنفيذي، 
والمتخصصة في تطوير خطط تدريب 
شخصية لــلــركــض وتــقــديــم خــدمــات 

التدريب الموجه.

كتب : محمد الخولي
عقد المهندس حسن الخطيب وزير الاستثمار والتجارة 
الخارجية اجتماعا موسعا مع وفد شركة اتصالات مصر ضم 
المهندس حازم متولي المدير التنفيذي للشركة وقيادات الشركة 
، حيث استعرض اللقاء مشروعات الشركة الحالية في مصر 
وخططها المستقبلية للتوسع في السوق المصري خلال المرحلة 
المقبلة. وقال الوزير إن قطاع الاتصالات يمثل أحد القطاعات 
الاستثمارية الرئيسية في مصر ، مشيرا إلى حرص الوزارة على 
تقديم كافة أوجه الدعم للشركة للاستثمار والتوسع في السوق 

المصري خلال المرحلة المقبلة.
أضاف »الخطيب« أن الدولة تستهدف توفير المزيد من 

التيسيرات للمستثمرين وتسهيل بيئة الأعمال وبما يسهم في 
تبسيط الإجراءات وزيادة تنافسية مصر الاستثمارية.

ومن جهته قال المهندس حازم متولي المدير التنفيذي 
لشركة اتــصــالات مصر إن حجم الاستثمارات الفعلية 
والمشروعات التي نفذتها شركة اتصالات مصر منذ عام 2006 

حتى الربع الأول من العام الحالي بلغ 77 مليار جنيه ، مشيرا 
إلى أن الشركة تخطط لضخ استثمارات مستقبلية في مصر 

خلال المرحلة المقبلة.
جدير بالذكر أن الشركة بدأت أعمالها في مصر في مايو 
2007 وحققت مجموعة من النجاحات المتتالية التي تؤكد 
ريادتها التكنولوجية، وهي تعد أول شركة توفر خدمات الجيل 

3.5 ذات الجودة العالية.
وحازت على السبق في تقديم خدمات الجيل الرابع دون 
حاجة عملائها لتغيير شرائح هواتفهم، بالإضافة لتطوير شبكتها 
بشكل مستمر، وتقدم الشركة خدمات دولية متميزة، بجانب 
تقديم خدمات الإنترنت المنزلي ADSL بالإضافة لخدمة 

التليفون الأرضي الثابت، لتصبح أول مشغل رقمي متكامل.

كتب : غادة حلمي
كشفت شركة » أوبــن إيــه آي » إلــى أن 
الإمــارات ستصبح أول بلد يقدم منصة الذكاء 
الاصطناعي تشات جي بي تي للجميع من 
ــلاق “ستارغيت الإمــــارات”؛ وهو  خــلال إط
مشروع متقدم للبنية التحتية في مجال الذكاء 

الاصطناعي، سيتم تدشينه ضمن مجمّع الذكاء 
الاصطناعي الإماراتي الأميركي الجديد، الذي تبلغ 

سعته 5 غيغاواط ويقع في العاصمة أبوظبي.
أضافت الشركة أن الشراكة الجديدة دولة 
الإمــارات العربية المتحدة، ستدعم الاستفادة 
من أدوات OPENAI في قطاعات حيوية، 
كالحكومة والطاقة والرعاية الصحية والتعليم 

والنقل، للمساعدة في تسريع الابتكار والنمو 
الاقتصادي، مع تحقيق فوائد مستدامة لشعب 
الإمـــارات. وبموجب هذه الشراكة، ستصبح 
دولة الإمــارات العربية المتحدة أول دولة في 
العالم تفُعّل CHATGPT على مستوى الدولة، 
مما يتيح للمواطنين في جميع أنحاء البلاد 
الوصول إلى تقنيات OPENAI. وتتمتع شركة 

STARGATE UAE بالقدرة على توفير بنية 
تحتية للذكاء الاصطناعي وقدرات حوسبة ضمن 
نطاق 2000 ميل، لتصل إلى ما يصل إلى نصف 
سكان العالم. الطاقة: سيوفر قدرة حوسبية تصل 
إلى 5 غيغاواط، وسيُشغل بمزيج من مصادر 
الطاقة النووية، الشمسية، والغاز الطبيعي لتقليل 

الانبعاثات.

كتب : باكينام خالد
ــو »، المتخصصة فــي مجال  كشفت شركة » زوه
 ULAA التكنولوجيا ومقرها الإقليمي دبي عن إطــلاق
ENTERPRISE، متصفحها المؤسسي الآمــن الجديد، 
والمصمم خصيصا لمساعدة الشركات في دولة الإمارات 
ومنطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا على تعزيز قدراتها 
في مجال الأمــن السيبراني، وســط تصاعد التهديدات 
الإلكترونية، ولا سيما هجمات التصيّد الاحتيالي التي باتت 

تعُد من أكثر التحديات السيبرانية انتشاراً في المنطقة.
ومع توجه المؤسسات في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
إفريقيا نحو اعتماد الحلول السحابية، أصبح المتصفح هو 
مساحة العمل الرئيسية – وأكبر نقاط التعرضّ للهجمات 
السيبرانية. ويأتي متصفحULAA ليؤمّن هذا المدخل الحيوي 
من خلال تضمين الحماية مباشرةً داخل المتصفح، مما يلغي 
الحاجة إلى أدوات أطراف خارجية معقدة أو بيئات افتراضية 

إضافية.
ويعزز المتصفح قدراته الأمنية من خلال إمكانيات الذكاء 
الاصطناعي المدعومة بمحرك “زيا” ZIA الخاص بزوهو، 
والذي يوفر طبقة إضافية من الحماية الذكية كما يضم نظام 
“زيرو فيش” ZEROPHISH المدمج، الذي يحلل عناوين 
الروابط وسلوك الصفحات الإلكترونية في الوقت الفعلي، 
لاكتشاف محاولات التصيّد الاحتيالي ومنعها قبل أن يتفاعل 

المستخدم مع الروابط الخبيثة ويقوم “زيا” أيضاً بتصنيف 
المحتوى غير الآمن وتنقيح الصفحات تلقائياً، مما يخلق 
تجربة تصفح أكثر أماناً وتوافقاً مع المعايير، دون التأثير على 

إنتاجية الموظفين.
من جهته قال ساران بي باراماسيفام، المدير الإقليمي 
لشركة زوهو في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا: “نادراً ما 
تفكر الشركات في الاستثمار في متصفحات مدفوعة كجزء 
من استراتيجيتها الأمنية، إلا أن الارتفاع الحاد في الهجمات 
الإلكترونية في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا – ولا 
سيما تلك الناجمة عن التصفح غير الآمن – بدأ يغُيّر هذا 

المفهوم.
أضاف صُمم متصفحULAA ENTERPRISE خصيصاً 
للمؤسسات التي تسعى إلى تعزيز خط الدفاع الأول لديها، 
وتحسين مستوى الوقاية السيبرانية، وحماية بياناتها وثقة 

عملائها على حد سواء”.
وبحسب مؤسسة “جارتنر”، من المتوقع أن تعتمد 25% 
من المؤسسات حول العالم واحدة على الأقل من تقنيات 
المتصفحات المؤسسية الآمنة )SEB( بحلول عام 2028، 
كجزء مكمّل لاستراتيجياتها الحالية في الوصول الآمن عن بعُد 

وحماية أجهزة المستخدمين.
يوفرّ متصفحULAA لفرق تقنية المعلومات والأمن 
السيبراني رؤية شاملة وتحكّماً دقيقاً في أنشطة التصفح 
داخل المؤسسة. حيث يمكن للمسؤولين تحديد السياسات 
الأمنية مركزياً، وتقييد عمليات التنزيل والإضافات، ومراقبة 
سلوك المستخدمين، وتطبيق القواعد على مختلف الأقسام أو 
مجموعات المستخدمين – وكل ذلك من خلال لوحة تحكم 
موحّدة. وتعمل آليات منع فقدان البيانات المدمجة على 
ضمان عدم مشاركة أو نسخ أو تنزيل المعلومات الحساسة 
دون تفويض، في حين تتيح سجلات التدقيق التفصيلية 
والمراقبة اللحظية للفرق التدخل السريع والحاسم عند رصد 

أي تهديدات محتملة.
تم تصميمULAA ليلبي احتياجات جميع مستويات 
المؤسسة، موفرّاً تجربة سلسة لكل من فرق تقنية المعلومات 
والموظفين على حد سواء ويتميّز بسهولة التفعيل مع 
متطلبات تقنية بسيطة، ونشر خفيف، وتطبيق فوري 
للسياسات دون الحاجة إلى بنى تحتية افتراضية معقّدة 
ويعتمد المتصفح على إطار عمل “كروميوم”، ما يوفرّ واجهة 
مألوفة للمستخدمين، إلى جانب تطبيق فحوصات أمان 
 ULAA محلية مدمجة تضمن السرعة والحماية كما يوفر
دعماً كاملاً عبر جميع المنصات، ويعمل بكفاءة على مختلف 
أنظمة التشغيل المكتبية والمتحركة، بما في ذلك آندرويد 

وأيزو.

:  NEURAL MAGIC و VLLM مدعوم بتقنيات

ريد هات تطلق عن الذكاء الاصطناعي التوليدي عبر السحابة الهجينة من خلال خادم استدلال 

تسريب بيانات أكثر من 184 مليون حساب تضم كلمات مرور لحسابات »فيسبوك« و»جوجل« و»إنستجرام«

دراسة »جونيبر ريسيرش« : 540 مليار دولار حجم معاملات المدفوعات عبر الهاتف عالميا بحلول 2030

بقيمة 2 مليار دولار :

»STRAVA«  استثمارات جديدة فى
للتطبيقات الرياضية 

وزير الاستثمار يبحث مع »اتصالات مصر« مشروعات الشركة الحالية والمستقبلية بالسوق المحلي

الإمارات أول بلد يقدم منصة الذكاء الاصطناعي تشات جي بي تي للجميع

»زوهو« تطلق متصفح »ULAA« المؤسسي المدعوم بالذكاء الاصطناعي

بما يتيح سرعة أكبر وكفاءة أعلى، 
وتكلفة أقل في تشغيل أي نموذج ذكاء 

اصطناعي توليدي

حرب الرسوم الجمركية بين ترامب والقضاء

PEPPERSTONE  استراتيجي الابحاث في

بقلم:  احمد عسيري

قضت محكمة التجارة الدولية الأميركية بأن الرئيس دونالد ترامب تجاوز 
صلاحياته عندما فرض رسوم يوم التحرير الجمركية الشاملة، مؤكدة أنّ قانون 
الصلاحيات الاقتصادية الطارئة لا يمنح البيت الأبيض تفويضاً مفتوحاً لفرض ضرائب 

على الواردات.
القرار أعاد سلطة التعرفة إلى الكونجرس، فيما لجأت الإدارة مباشرة إلى 
الاستئناف، ما قد يؤدي الى معركةٍ قضائية طويلة. ولكن نقوم بما نقوم به 
على الوجه الافضل ، بالتأكيد ليس المحاماة والقانون التجاري ، بل هو متابعة 
المعتقدات التي ترتب الافكار وتنعكس على الأسواق حيث تلقت الحكم كمتنفس 
من ضريبة تضخمية كانت تهدد حركة التجارة وسلاسل الإمــداد: مؤشرات آسيا 
ارتفعت %1 إلى %1.5، عقود 500S&P  الآجلة تقدمت %1.5، الدولار يتداول 

شمال 100، والذهب يتراجع هامشياً.
من منظور ابعد ، ما زالت علاوة عدم اليقين حاضرة ، فمع المحطات القضائية 
المقبلة ، مخاطر عناوين مفاجئة ولكن فقط بتعقيد اكثر واحتياج لاصحاب 
الاختصصاص في المجال التجاري القانوني لفصل الضجيج عن الاشارات. وهذا يبُقي 
التقلب الضمني عالياً في القطاعات الحساسة بشكل اكبر مثل التكلولوجيا ولو ان 
كل القطاعات تتأثر بالتعريفات العامة ككل في نهاية المطاف بدرجات مختلفة. 
ايضا، إذا صمد الحكم كأمر واقع، قد نشهد إعادة تقييم للاسعار للقطاعات الاكثر 
حساسية وضغط نزولي على الفجوة التقييمية بينها وبين القطاعات الدفاعية. 
وابعد من ذلك، - اذا كان هذا سيناريو ارض الواقع ، ارتفاع العائدات الحقيقية 
وتراجع الخطر التضخمي، تميل الكفة راهناً لصالح الأسهم مقابل السندات. إلا أن 
عودة القلق من العجز المالي الأميركي قد تعيد التوازن سريعاً وخصوصا بعد ترك 

ماسك لمكتب كفاءة الانفاق.
بالمختصر، المحكمة منحت الأسواق تهدئة اشبه بإستراحة منتصف الشوطين 
، لا حلاً دائماً. حتى تبت انظمة المحاكم في الخلاف الدائر، ارى ان التعامل مع 
الارتــداد الحالي كمناطق تختبر مواقع البيع وتكشف حدود الشهية الحقيقية 
للمخاطرة ولكن ليس توجه مستدام – على الاقل الان – وهو ما يرى في حركة 
الاسعار الخجولة وغير الصارمة مع اخبار المحكمة. إشارة تتحدث الى المستثمرين 

في هذه الاثناء عبر العقود الاجلة.

كتب : ساره نور الدين
اكتشف الباحث الأمني جيريمياه فاولر 
قاعدة بيانات ضخمة تحتوي على معلومات 
تسجيل دخول وكلمات مرور لأكثر من 184 
مليون حساب، في واحدة من أكبر التسريبات 

الإلكترونية في السنوات الأخيرة.
وبحسب ما كشفه فاولر عبر مقال على 
موقع “ويبسايت بلانيت”، فإن قاعدة البيانات 
التي تجاوز حجمها 47 جيجابايت كانت متاحة 
للعامة دون أي نوع من التشفير، ما سمح لأي 
شخص على دراية بوجودها بتحميلها والوصول 
إلى محتواها بسهولة وتضمنت البيانات المسرّبة 
عناوين بريد إلكتروني، وأسماء مستخدمين، 
وكلمات مرور، بالإضافة إلى روابط صفحات 
تسجيل دخول وصفحات تفويض، مما يشير إلى 
أن مصدر التسريب قد يكون برمجية خبيثة من 

نوع “إنفوسيلر” المتخصصة في سرقة بيانات 
حساسة من الأجهزة المخترقة، مثل كلمات 
المرور وملفات تعريف الارتــبــاط ومفاتيح 

الاسترداد وأرقام بطاقات الائتمان.
شملت الحسابات المخترقة خدمات 
ومنصات كبرى مثل فيسبوك، وإنستجرام، 
وسناب شات، ومنتجات مايكروسوفت، وجوجل، 
و”ديسكورد”، وحتى خدمات صحية مثل هيئة 

.)NHS( الخدمات الصحية الوطنية البريطانية
ووفقاً لفاولر، فقد تم اكتشاف قاعدة 

البيانات في أوائل مايو 2025، وتم إبلاغ شركة 
الاستضافة التي بادرت بحظر الوصول العام إلى 
الخادم فوراً لمنع مزيد من التسريب والاختراق 
وللتحقق من صحة البيانات، قام فاولر بالتواصل 
مع عدد من عناوين البريد الإلكتروني المدرجة 
في التسريب، وتلقى ردوداً تؤكد أن المعلومات 

صحيحة وتخص المستخدمين بالفعل.
ويأتي هذا التسريب الهائل بعد تسريب 
آخر تم تسجيله في أوائل عام 2024، تضمن 
70 مليون سجل من كلمات المرور، مما 
يعكس تصاعد وتيرة الاختراقات وتسريب 
البيانات على نطاق واســع في السنوات 
الأخيرة.ودعا خبراء أمنيون المستخدمين 
إلى تغيير كلمات المرور الخاصة بهم فوراً، 
واستخدام أدوات التحقق الثنائي، ومراقبة 
حساباتهم تحسباً لأي نشاط مشبوه قد يدل 

على استغلال بياناتهم المسروقة.

كتب : اسلام توفيق 
ــادرة عن شركة الأبحاث البريطانية  ــة جديدة ص كشفت دراس
المتخصصة في التكنولوجيا المالية »JUNIPER RESEARCH«، أن 
 »SOFT POS« قيمة المعاملات عبر تقنيات نقاط البيع البرمجية
ستشهد نموًا هائلًا بنسبة تفوق %2,150 لتصل إلى 540 مليار دولار 

عالمياً بحلول عام 2030، ارتفاعًا من 23.9 مليار دولار في 2025.
وأوضحت الدراسة أن هذا النمو السريع يأتي نتيجة لما توفره تقنية 
الـ»SOFT POS« من قدرة على دمقرطة الوصول إلى المدفوعات 
الرقمية، خصوصًا للشركات الصغيرة ومتناهية الصغر التي لا تزال تعتمد 

على المدفوعات النقدية.
وتتيح تقنية الـ»SOFT POS« لأجهزة الهواتف الذكية أو الأجهزة 
اللوحية المزوّدة بخاصية NFC قبول المدفوعات اللاتلامسية دون 
الحاجة إلى أجهزة إضافية، مما يوفرّ على التجار تكلفة الأجهزة 
 ”TAP TO PAY“ التقليدية، ويمكّنهم من قبول المدفوعات عبر خاصية

والمحافظ الرقمية مباشرةً من خلال هواتفهم المحمولة.
وأكدت »JUNIPER RESEARCH« أن دعم شركة »APPLE« لتقنية 
»SOFT POS«، إلى جانب النمو العالمي الكبير في استخدام المحافظ 
الرقمية والهواتف الذكية، سيُعيد تشكيل منظومة الدفع الإلكتروني، ويسُرّع 

من عملية استبدال المدفوعات النقدية بالبطاقات والمحافظ الرقمية.

وسلطّ التقرير الضوء على أن »SOFT POS« لا تقتصر على قبول 
المدفوعات فقط، بل تسهم أيضًا في تعزيز الكفاءة التشغيلية للشركات 
من خلال تبسيط المهام اليومية، وإتاحة الوقت والموارد للتركيز على 

خدمة العملاء وتلبية احتياجاتهم المتزايدة.
وشدد التقرير على ضــرورة أن تسعى الشركات المقدمة لحلول 
 POS( إلى الاندماج مع أنظمة نقاط البيع الذكية »SOFT POS«
SOFTWARE(، لتوفير أدوات متكاملة تشمل إدارة المخزون، 
وتحليلات المبيعات، وبرامج الولاء، وذلك لضمان المنافسة مع الشركات 

.»SQUARE«و »PAYPAL« الرائدة مثل
 JUNIPER« من جهته قال »دانيال بيدفورد«، مؤلف التقرير في

 SOFT إن دمج برمجيات نقاط البيع ضمن حلول“ :»RESEARCH
POS يخفض من الحواجز المالية، ويجعل التقنيات المتقدمة في 
متناول الشركات الصغيرة، ما يساعدها على التوسع بكفاءة. وفي سوق 
شديدة التنافسية، ينبغي على مزودي الخدمة التعاون مع أطراف ثالثة 
تقدم حلولًا متكاملة وقابلة للتخصيص، لمواكبة الاحتياجات المتنوعة 

للشركات الصغيرة والبقاء في الصدارة.”
ودعا التقرير مزودي خدمات »SOFT POS« إلى التركيز على تقديم 
ميزات ذات قيمة مضافة وتكلفة مناسبة، تواكب تطلعات السوق وتدعم 
نمو الأعمال الصغيرة والمتوسطة، باعتبارها المحرك الرئيسي للتحول في 

سلوك المستهلكين عالميًا.

كتب : وائل الجعفري
أطلق الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات حملة توعوية لتعزيز الوعي الرقمي تحت 
شعار”اعرف حقك وخدماتك واحم جهازك وبياناتك في ديوان عام محافظة الإسكندرية.، 
وبحضور العديد من ممثلي الهيئات الحكومية والخبراء، حيث نظَّم الجهاز عدة ندوات 
لنشر الوعي الرقمي بين المواطنين وتعريفهم بحقوقهم وتمكينهم من الاستخدام الأمثل 
والآمن للخدمات الرقمية، بالإضافة إلى استعراض مبادرات الجهاز ودوره الفاعل في حوكمة 

سوق الاتصالات.
كما تناولت فعاليات الحملة الدور المحوري الذي يلعبه الجهاز في تأمين الاتصالات، 
وتوفير خدمات رقمية آمنة وعالية الجودة في جميع أنحاء الجمهورية بما يتماشى مع 
استراتيجية الدولة للتحول الرقمي، وناقشت توعية المواطنين بأهمية الأمن السيبراني 

وتزويدهم بالأدوات اللازمة لحماية بياناتهم وأجهزتهم.
وتأتي هذه الحملة في إطار الجهود المتواصلة للجهاز في نشر الوعي الرقمي، وتمكين 

المواطنين من حماية بياناتهم الشخصية وأجهزتهم، وتعريفهم بحقوقهم الرقمية.

»القومي لتنظيم الاتصالات« يطلق حملة »اعرف حقك 
وخدماتك واحم جهازك وبياناتك« بالإسكندرية

كتب : اسلام توفيق
كشفت شركة ميناء القاهرة الجوي 
تفعيل 25 جهازا حديثا لإنهاء إجــراءات 
السفر الذاتي داخل مباني الركاب رقم 2 

و3 بمطار القاهرة الدولي.
وتــم توزيع الأجهزة بواقع 9 أجهزة 
في مبنى الركاب رقم )2(، و16 جهازاً في 
مبنى الركاب رقم )3(، وذلــك في إطار 
جهود الشركة لتقليل التكدس داخل صالات 
السفر، وتيسير حركة الركاب، والحد من 
التلامس المباشر في ظل التحول نحو 

الخدمات الذكية.
ــزة للمسافرين  ــذه الأجــه وتتيح ه

إمكانية تسجيل بيانات حجزهم ذاتيًا من 
خلال مسح جواز السفر واختيار المقعد 
المناسب وطباعة بطاقة صعود الطائرة 
دون الحاجة للتوجه إلى كاونترات الخدمة 

التقليدية.
كما ركبت الشركة، لوحات إرشادية 
ديجيتال داخل صالتي السفر بالمبنيين 
2 و3، لتوجيه الركاب إلى أماكن الأجهزة 

والاستفادة منها بسلاسة.
وتأتي هذه المبادرة في إطار خطة مطار 
القاهرة لتعزيز خدماته الرقمية ومواكبة 
التطورات العالمية في قطاع الطيران، بما 
يسهم في تحسين مستوى رضا المسافرين 

ورفع كفاءة التشغيل داخل المطار.

للمرة الاولى : 

مصر تطلق »خدمة جديدة«
لإنهاء إجراءات السفر ذاتيا

السنة الثامنة عشر - العدد 870
الأحد 1 يونيو 2025 - 5 ذو الحجة 1446 هـ
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By : Amir Taha
  TikTok, the world’s leading
 platform for short-form
 video, hosted a special
 edition of its “Family
 Academy” initiative in
 Cairo bringing together
 parents, creators, civil
 society organizations,
 and safety advocates to
 empower families with
 the tools and knowledge
 needed to engage safely and
 responsibly in the digital
world.
 The event featured the
 participation of leading
 civil society organizations,
 including HarassMap and
 Speak Up, who shared
 strategies to combat online
 harassment, misinformation,
 and cyberbullying.
 Discussions focused on
 how families can respond
 effectively to digital
 challenges and cultivate
 a safer, more supportive
 online environment for
young users.
 A featured panel discussion,
 “Youth Voices for Safe and
 Inclusive Communities,”
 brought together Malak
 Jaafar, MENAT Outreach
 and Partnerships Manager
 at TikTok, and Ahmed
 Hegab, MENA Regional
 Manager at HarassMap. The
 session explored barriers to
 reporting harassment and
 emphasized the importance
 of digital empowerment for
 girls and young women in
the region.
 “We believe digital safety
 begins with awareness and
 dialogue. Our goal is to

 support parents with the
 tools needed to help their
 teens build positive online
 habits. TikTok’s safety
 features are designed not
 to restrict, but to encourage
 open conversations and
 empower parents to support
 their teens’ digital journeys”
 remarked Malak Jaafar,
 MENAT Outreach and
 Partnership Manager at
TikTok.
 Ahmad Hegab, MENA
 Regional Manager at
 HarassMap added “Since
 the start of our operations
 in the Arab region, we have
 witnessed a significant shift
 in community awareness
 regarding harassment and
 digital safety. In light of
 this, emphasizing proactive
 and preventive measures is
 essential to staying ahead
 of potential threats. TikTok
 plays a vital role in this by
 detecting and removing any
 harmful content before it
 spreads after it is posted on
 the platform, contributing
 to the prevention of digital
 violence rather than merely
 addressing its consequences
after the fact.”
 The event also featured a
 heartfelt discussion with
 popular TikTok content
 creators Beba and Sherry, a
 mother-daughter duo who
 shared how their content
 journey on the platform
 has brought them closer
 together. Additionally, the
 Speak Up initiative hosted
 an interactive workshop on
 combating cyberbullying
 and misinformation, as well

as building digital resilience.
 During the event, TikTok
 showcased its latest digital
 safety updates, including
 over 15 new features,
 reflecting its ongoing
 commitment to promoting
 constructive dialogue
 between parents and teens
 and encouraging responsible
 digital behavior. Many of
 these enhancements build
 on Family Pairing, a feature
 launched five years ago,
 which continues to evolve
 with input from families and
 digital safety experts. Key
enhancements include:
 Time Away:  •
 Allows parents to decide
 when it’s best for their
 teens to take a break (e.g.,
 during dinner, study time, or
 bedtime). Teens can request
 extra time, but parents make
the final decision.
 Privacy Controls:  •
 Parents can now view who
 their teen follows and who
 follows them on TikTok,
 along with accounts their
 teen has blocked. They
 can also manage who sees
 their teen’s content, who
 can interact with them, and
 who can send them direct
messages.
 Wind Down  •
 Mode: Teens under 18 who
 use the app after 10 PM
 will receive a full-screen
 reminder accompanied by
 calming music to help them
 unwind. A second reminder
 follows, harder-to-dismiss,
 full-screen prompt will
 appear if they continue
scrolling.

By : Bakinam Khaled
 President Abdel Fattah El-Sisi received a delegation
 of US businessmen participating in the Egyptian-US
 Economic Forum held in Cairo. The delegation was
 headed by CEO and President of the U.S. Chamber of
Commerce Suzanne Clark and Chairman of the U.S.-
 Egypt Business Council and CEO of Apache Corporation
 John J. Christmann. Also present were Prime Minister
 Dr. Moustafa Madbouly, Deputy Prime Minister for
 Industrial Development and Minister of Industry and
 Transport Eng. Kamel El-Wazir, Minister of Planning,
 Economic Development and International Cooperation
 Dr. Rania Al-Mashat, Minister of Foreign Affairs,
Emigration and Egyptian Expatriates Dr. Badr Abdel-
 Atty and Minister of Investment and Foreign Trade Eng.
Hassan El-Khatib.
 The Spokesman for the Presidency, Ambassador
 Mohamed El-Shennawy, said the President first met with
 Ms. Clark and Mr. Christmann before being joined by
 the members of the delegation. The President expressed
 Egypt’s readiness to cooperate with the American
 business community and investors in all economic fields
 of mutual interest, in light of US President Trump’s
 support to enhancing cooperation between Egyptian and
American companies.
 President El-Sisi affirmed that Egypt looked forward to
 becoming a major industrial hub for American industries,
 also serving as a large market and a gateway to the Arab
 region and the African continent, in light of the strong
relations Egypt shares with the continent’s countries.
 The President also affirmed that Egypt looked forward to
 establishing an American industrial zone in the Suez Canal
 Economic Zone  and emphasized that Egypt was ready
 to provide all necessary facilities to American investors,
 noting that investing in Egypt is an opportunity for any
 investor, as it enjoys both political and societal stability,
 based on the awareness of citizens and their resilience

 in enduring the major and harsh economic reforms that
 were implemented to achieve the public interest, in light
 of the difficult political circumstances that the region is
experiencing and their ensuing repercussions.
 Ms. Clark noted that the delegation’s visit to Egypt
 confirms the strength and solidity of the strategic alliance
 between Egypt and the USA. She explained that American
 companies operating in Egypt have achieved significant
 successes and contributed to the development process in
 Egypt, and are considered a model to be emulated in the
 success of cooperation between the two countries, similar
 to the Apache Corporation. This was highly valued by the
 President, who expressed his appreciation for the success
 of Apache’s business in Egypt and the expansion of its
scope of work.
 Following meeting with CEO and President of the U.S.
 Chamber of Commerce Suzanne Clark and Chairman of
 the U.S.-Egypt Business Council and CEO of Apache
 Corporation John J. Christmann, President Abdel Fattah
 El-Sisi held an expanded meeting with the representatives
of US companies.
 The President welcomed them and emphasized the
 deep and strong Egyptian-American strategic relations,
 and Egypt’s keenness to strengthen them in all fields
 to serve the interests of both parties, especially in the
 economic, trade and investment fields. The President

 noted that Egypt is a large market, and has a ready and
 advanced infrastructure to receive investments, and that
 legislative reforms have been implemented to attract
 foreign investments, adding there are areas such as the
 Suez Canal Economic Zone that provide all facilities
 for foreign companies and investors. The President
 reviewed the massive efforts undertaken by the Egyptian
 government within the framework of the economic
 reform program, which has contributed to a significant
 improvement in macroeconomic indicators, enhanced
productivity, and created job opportunities.
 President El-Sisi highlighted the vast opportunities
 available to foreign investors in Egypt, given its unique
 geographic location, serving as a gateway to Arab and
 African markets, as well as Europe. The President
 welcomed both current and new American investments,
 and stated that the state was ready to eliminate any
 obstacles to ensure the success of American companies
 and investors in Egypt, in appreciation of the special
 Egyptian-American relations. The President noted the
 state’s keenness to enhance the role of the private sector
in driving economic development.
 The meeting focused on Egypt’s priority investment
 sectors, including the communications and information
 technology, AI, medical device and pharmaceutical
 production, the automotive industry, renewable energy
 production, construction and infrastructure, and the food
 industry. This is due to Egypt’s competitive advantages
 in these sectors. The President emphasized the priority
Egypt accords to localizing the industry.
 President listened to interventions from the delegation
 members, who expressed their appreciation for the
 Egyptian government’s commitment to supporting
 investment and economic development. They affirmed
 their keenness to capitalize on the promising opportunities
 offered by the Egyptian market and economy to achieve
common interests.

By : Ameen Kadry
 EFG Hermes, an EFG Holding company and
 the leading investment bank in the Middle
 East and North Africa (MENA), announced
 today the successful conclusion of Egypt’s
 largest corporate bond issuance to date, a
 bond issuance valued at EGP 2.65 billion for
 EFG Corp-Solutions, a subsidiary of EFG
 Finance and one of Egypt’s leading leasing
 and factoring companies. This transaction
 marks as the fourth bond issuance for
EFG Corp-Solutions.
 The bond was issued with a credit
 rating of A- by Middle East Ratings
 and Investor Services (MERIS), with
a 13-month tenor.
 Maged El Ayouti, Co-Head of
 Investment Banking at EFG
 Hermes, commented on the
 issuance, saying, “We are proud
 to have successfully advised on
 Egypt’s largest-ever corporate bond

issuance.
 This milestone reflects our commitment to
 delivering innovative financial solutions
 and supporting the growth of our clients.
 By leveraging our extensive network and
 expertise, we were able to fully cover the
 issuance through a diverse base of non-bank
 institutional investors—an achievement that
 reflects strong market confidence and the
 strength of the offering, with the issuance
 being completely covered from non-bank

institutional investors.
 This broad appeal underscores the robust
 market position of EFG Corp-Solutions
 and highlights the synergies within EFG

Holding.”
Talal El Ayat, CEO of EFG Corp-
 Solutions, shares his enthusiasm,

 saying, “This issuance marks
 a significant achievement
 for EFG Corp-Solutions and
 underscores our position as a

leader in the leasing and factoring industry.
 The success of this bond issuance is a
 testament to the market’s trust in our business
 model and our potential for sustained growth.
 We are excited about the opportunities
 this bond will create for our company and
 our stakeholders, and we look forward to
 leveraging this momentum to further expand
our footprint and deliver exceptional value”.

 This transaction comes as the latest in a series
 of debt issuances advised by EFG Hermes
 in the region. Most recently, EFG Hermes
 advised on Bedaya’s sixth securitization
 issuance worth EGP 1.64 billion. It also
 advised Valu on its 14th securitized bond
 issuance, worth EGP 463.3 million, as well
 as the fifth securitization for Bedaya, valued
at EGP 1.78 billion.

 The firm also concluded advisory on Sylndr’s
 EGP 300 million working capital facility, in
 addition to a short-term note valued at EGP
433 million for EFG Corp-Solutions

By : Wael Elgafary
 Lafarge Egypt, a member of Holcim Group and a leading
 provider of innovative and sustainable building materials,
 proudly announces its sponsorship of two landmark
 industry events taking place in Cairo this June. The events
 are organized by Industry Link, a European company
 committed to hosting high-impact conferences, summits,
 and expositions that support the decarbonization of key
industries, particularly cement and construction.

 The two events will be held consecutively, starting with
 the Sustainability and ESG International Summit 2025

 on June 2– 3, followed by the Cementitious Materials
 International Congress EMEA 2025 on June 3–4. This
 marks the first time such events will be held in Egypt and
the wider region.
 These events will bring together a distinguished group of
 C-level executives, environmental specialists, industry
 leaders, and decision-makers to discuss the latest
 advancements in sustainable construction technologies
 and the integration of environmental, social, and
 governance (ESG) practices within the sector. Participants
 will get the chance to explore innovative solutions

 designed to reduce emissions and enhance profitability
through a strategic emphasis on sustainability.
 Lafarge Egypt’s sponsorship of these strategic events
 aligns with its mission to accelerate the green transition in
 the construction sector and scale up sustainable solutions
 both locally and globally. The company continues to
 integrate sustainability principles across its value chain,
supporting Egypt’s Vision 2030 and global climate goals.
 By supporting these conferences, Lafarge Egypt
 underscores its role as a catalyst for sustainable
 transformation. The events will bring together industry

 leaders, policymakers, and stakeholders to explore
 low-carbon construction, ESG practices, and scalable
 sustainability solutions, further advancing Egypt’s
 construction sector competitiveness and promoting a
more resilient, environmentally responsible industry.
 Lafarge Egypt is at the forefront of environmental
 sustainability, with a clear commitment to reducing
 its carbon emissions by 50% and transitioning 98%
 of its product portfolio to green cement. This is
 being achieved through innovative solutions such
 as ECOPlanet and ECOPact. Further solidifying

 its leadership in circular economy practices, the
 company has successfully replaced 33% of its fossil
 fuel consumption with alternative fuels, integrated
 waste-to-energy systems, and operates a fleet of
 100 eco-friendly waste collection trucks on a daily
basis.

 Together with Industry Link, Lafarge Egypt supports this
 crucial dialogue on sustainability and seeks to inspire
 actionable solutions that will contribute to building
 a more resilient and environmentally responsible
construction sector.

By : Ghada Helmy
 Cyshield, a leading digital
 solutions company, selected
 Thales a world leader in secure
 advanced technologies to
 launch Egypt’s first-ever eSIM
 (embedded SIM) connectivity
 services for consumer and
 IoT devices. Based in Cairo,
 Cyshield is supporting Egypt’s
 four mobile network operators
 in connecting eSIM devices
 in the country, optimising the
 user experience and enabling
 flexible subscription services
 for eSIM-enabled smartphones,
 smartwatches and other IoT
devices.

 Thales provides Cyshield with
 its leading eSIM Management
 platform, to enable fast and
 secure over-the-air downloads of
 mobile subscriptions to devices,

 leveraging proven expertise
 and capabilities to address
 sovereignty challenges. In
 addition, it ensures compliance
 with the latest consumer and
 M2M/IoT specifications1 for
 eSIM solutions, guaranteeing
 profiles and communication are
interoperable and secure.
 This new milestone in the
 development and digitalisation
 of mobile connectivity allows
 millions of Egyptians to enjoy
the growing range of eSIM-
 enabled devices. Moreover,
 because Cyshield supports all
 the country’s mobile operators,
 it can take full advantage of the
 eSIM’s ability to host several
 mobile subscriptions. For the
 consumer market, end users
 can switch between operators
 and select their preferred

 subscription package with a
 single click on their phone. For
 the M2M/IoT market, Cyshield
 is becoming the national
 connectivity hub for smart
 metering in Egypt and other
 markets, while also preparing
 to meet evolving industry
 standards2 and requirements
(GSMA SGP.32 standards).

 Within less than five months of
 its launch, by December 5th,
 2024, Cyshield had already
completed over 400,000 end-

 user subscription downloads.
 Building on this success, the
 service will be extended to
 industrial IoT (Internet of
 Things) applications throughout
 2025 and is already fully
 certified by Egypt’s National
 Telecom Regulatory Authority
(NTRA).

 “Khaled Taher, Products
 Director at Cyshield, praised
 Thales for delivering a secure,
 GSMA-certified solution that
 meets both current and future
 operational needs, while
 maximizing eSIM technology
 to enhance user experience
 and create new commercial
 opportunities for mobile
 operators. Likewise, Waleed
 Ragab, Products Director at
 Cyshield, highlighted Thales’
 expertise and guidance in
 successfully securing GSMA
 SAS-SM certification on the
 first attempt, ensuring swift
 regulatory compliance and
 enabling Cyshield to provide
 a reliable, innovative eSIM
 connectivity service with
 exceptional flexibility and
convenience for customers.”

By : Mohamed Elkholy
 Hisham Abdel Rasoul,
 CEO of Raya Information
 Technology, emphasized that
 investing in cybersecurity
 and artificial intelligence
 (AI) is no longer optional
 but a strategic necessity for
 companies striving to survive
 and grow in today’s business
landscape.
 He stressed that organizations
 that recognized the importance
 of these technologies would
 be best equipped to tackle
future challenges efficiently.
 Speaking on the sidelines
 of CAISEC 2025—Cairo’s
 premier cybersecurity and
 information protection
 conference—Abdel Rasoul
 underscored the growing role
 of AI and cybersecurity in
 shaping the future of business.
 The fourth edition of the
 event, which ran from May
 25–26, 2025, brought together
 industry leaders to explore
 the latest breakthroughs in
 digital security and artificial
intelligence.
 During the conference, Abdel
 Rasoul revealed that Raya
 was gearing up to launch
 a dedicated AI solutions
 division in the second half of

the year.
 This initiative, set to begin
 in the financial sector, aimed
 to leverage specialized AI
 solutions to elevate future
 services, with a broader
 roadmap extending across
 other key industries. This
 step marked a pivotal move
 in Raya’s overarching
 vision to expand its service
 portfolio, deliver cutting-edge
 technological solutions, and
 drive innovation with a strong
focus on sustainability.
 He had stated, “AI is no
 longer just about optimizing
 operational processes—it has
 become a fundamental driver
of business sustainability.
 AI enables the development
 of intelligent systems that
 adapt to rapid market shifts
 and make data-driven

 decisions. At the same time,
 cybersecurity serves as the
 cornerstone for protecting
 these systems and ensuring
 business continuity amid
 the growing risks of cyber
 threats accompanying digital
transformation”.
 At CAISEC 2025, Raya
 showcased its latest
 innovative security
 solutions designed to protect
 enterprises and accelerate
 digital transformation, in
 collaboration with Cisco.
 Among the key technologies
 presented was Cisco
 Hypershield, an AI-powered
 solution that proactively
 detects and analyzes cyber
threats .
 Additionally, Raya
 highlighted AI-driven
 cybersecurity assistants,
 leveraging generative AI to
 enhance response speed to
 attacks. The company also
featured Cisco Duo, a multi-
 factor authentication (MFA)
 solution for securing digital
 identities, alongside AI for
 Security tools, which help
 organizations strengthen their
 security posture, reduce cyber
 risks, and safeguard critical
data from threats.

By : Wael Magdy
 CorporateStack, a leading provider of enterprise software solutions in the
 MENA region, is pleased to announce the signing of a strategic partnership
 with Invictus Trading, a subsidiary of Invictus Investment (ADX: INVICTUS),
a leading agro-food enterprise in the Middle East and Africa.
 This collaboration marks a major step for both organizations as they leverage
 the power of digital transformation to enhance operational efficiency and enable
 smarter business growth. Under this partnership, CorporateStack will provide
 Invictus Trading with a suite of modern, cloud-based business applications,
 including human resource management, asset management and other workflow
automation tools.
 By adopting CorporateStack’s platform, Invictus Trading aims to further
 streamline its internal processes, eliminate manual tasks, and gain better
visibility into its operations. This integration will support data-driven decision-
making and allow teams to focus on high-impact business activities.
 “Partnering with Invictus Trading is an exciting opportunity and a proud
 moment for all of us at CorporateStack,” said Mohamed Abdin – MEA
 Commercial Director at CorporateStack. “It’s an honor to support an ambitious
 and visionary organization like Invictus Trading, and we are confident that
 our platform will help fuel their operational excellence and long-term growth.
 We are committed to delivering value, agility, and results throughout this
 partnership.”Invictus Trading has achieved significant growth in recent years
 and continues to expand its footprint across key markets. The decision to invest
 in a centralized and scalable digital platform reflects the company’s focus on
sustainable expansion and operational resilience.
 Commenting on the partnership, Ilya Kuznetsov, Head of Information
Technology at Invictus Trading, stated:
 “We’re pleased to work with CorporateStack as our trusted digital
 transformation partner. Their platform offers the flexibility and functionality
 we need as we grow, and we see this collaboration as a key enabler for our
teams to work more efficiently and achieve greater operational consistency.”
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By : Islam Tawfik
 It’s time for Google Gemini
 to step aside. Meta recently
 introduced its chatbot app,
 Meta AI, which is the new
 data king. According to a study
 by cybersecurity company
 Surfshark, Meta AI collects
 user data like no one before. It
 stands out among all analyzed
 chatbots by collecting 32 out
 of 35 data types, which is more
 than twice the average.
 Meta AI collects the most user
 data among the analyzed apps,
 gathering 32 out of 35 possible
 data types — over 90% of the
 total. It is also stands out from
 all the others because it is
 the only one chatbot app that
 collects data across categories
 such as financial information,
 health and fitness, and even
 sensitive information, which
 includes racial or ethnic data,
 sexual orientation, pregnancy
 or childbirth information,
 disability, religious or
 philosophical beliefs, trade
 union membership, political
 opinion, genetic information,

or biometric data.
 Additionally, only Meta AI and
 Copilot collect data linked to
 user identity for purposes such
 as displaying third-party ads
 in the app or sharing data with
third parties that display third-
 party ads. While Copilot lists
 two data types, such as Device
 ID and Advertising Data, used
 for this purpose, Meta AI may
 use up to 24 different data
 types.
 “Meta is an ecosystem that
 collects user data across
 platforms like Facebook,
 Instagram, and Audience
Network for displaying third-
 party ads, and now it’s doing
 the same through Meta AI.
 This chatbot learns from
 public posts, photos, and
 texts, as well as new data
 shared by users, which is an
 example of gross misconduct
 and mishandling of user data.
 Generative AI should not be
 trained on user data, and this
 highlights why regulations for
 AI are an urgent necessity,”
 says Karolis Kaciulis,

 Leading System Engineer at
Surfshark.
 Chatbots collect and learn from
 diverse data, which can have
flaws
 The average number of
 collected types of data is 13
 out of a possible 35 for the
 analyzed AI chatbot apps.
 45% of the apps collect users’
 locations. Additionally, nearly
 30% of these apps track user
 data. Tracking refers to linking
 user or device data collected
 from the app with third-party
 data for targeted advertising
 or advertising measurement
 purposes or sharing it with a
 data broker.
 AI chatbots learn from diverse
 sources of information, with
 Meta AI having the additional
 factor of learning from
 Facebook and Instagram posts
 and images. As they gather
 massive amounts of data,
including public posts and user-
 provided content, the results we
 receive can vary and often be
 incorrect due to inaccuracies in
 their training data.

By : Wael Elgafary
 Alkan CIT, a leading provider of
 telecommunications and IT solutions in Egypt
 and the Middle East, has announced a strategic
 partnership with U.S.-based Resecurity, a
 global leader in advanced cybersecurity
 solutions. The collaboration underscores
 Alkan CIT’s commitment to bolstering
 digital security and enhancing institutional
cybersecurity capabilities across the region.

 The agreement was signed during CAISEC
 2025, Egypt’s premier cybersecurity
 conference. The signing ceremony was
 attended by industry experts and executives,

 including Eng. Ahmad Galal, CEO of Alkan
 CIT and Alkan Telecom, Dr. Ahmad Ali,
 Director of Cybersecurity at Alkan CIT, and
 Eng. Ahmad Halabi, Managing Director of
Resecurity.
 This partnership aims to redefine digital
 security standards in Egypt, the Middle East,
 and Africa, offering integrated solutions to
combat emerging cyber threats.
 Key sectors targeted include finance,
 telecommunications, and government
entities. The collaboration focuses on cutting-
 edge technologies such as fraud detection,
 financial crime prevention, brand and identity

 protection, cyber threat intelligence, dark web
 monitoring, and digital risk mitigation. It also
 supports identifying cyber threat actors and
enhancing incident response strategies.

 Under the agreement, Alkan CIT will
 distribute and implement Resecurity’s
 cybersecurity solutions, complemented by
 specialized technical support and AI-driven
 security consulting, ensuring proactive and
efficient threat mitigation.

 Eng. Ahmed Galal, CEO of Alkan CIT and
 Alkan Telecom, described the partnership as
 a pivotal moment: “This strategic alliance is
 a major step in enabling enterprises across

 Egypt, the Middle East, and Africa to tackle
 cybersecurity challenges with confidence.
 Our decision to collaborate with Resecurity
 is founded on the belief that Egypt’s
 digital security demands the best—top-tier
 technologies, world-class standards, and deep
expertise.”
 “Our collaboration follows a thorough market
 analysis and a shared vision to deliver security
 solutions that align with global standards
 and support the region’s accelerating digital
 transformation. This partnership is not merely
 a technological endeavor—it represents a
fusion of local vision and global expertise.
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The Minister of Communications, on behalf of the Prime Minister, opened “CAISEC 25”:
 “Data” is one of the most important resources of nations, and with the acceleration of
cyber threats, we must develop “quantum-secure” defenses capable of confronting them.

Foundever and Carerha Renew Partnership to Empower 150 Women by End of 2025 with the Launch of a New Talent Hub in Cairo

By: Bakinam Khaled
 Dr. Amr Talaat, Minister of Communications
 and Information Technology, welcomed
 the participating ministers, ambassadors,
 and representatives of Arab countries.
 In his opening remarks, on behalf of
 Prime Minister Dr. Mostafa Madbouly,
 he added that cybersecurity is no longer a
 technical matter limited to a specific entity,
 but rather a vital issue affecting various
 sectors and fields, given the growing and
 multidimensional threat it poses. He pointed
 out that Osama Kamal, CEO of Mercury
 Communications, the event organizer,
 provided a comprehensive overview of a
 number of serious cyberattacks targeting
 technologically advanced countries.
 Despite their capabilities, these countries
 were unable to repel these attacks, some
 of which led to the complete paralysis of
 vital sectors such as healthcare systems,

 reflecting the magnitude and seriousness of
the challenge.
 In his speech, delivered on behalf of
 Prime Minister Dr. Mostafa Madbouly,
 the Minister emphasized that cyber risks
 are accelerating and increasing, in light
 of the increasing reliance on data, which
 has become one of the most important
 resources of countries and a key element
 in the development of artificial intelligence
 technologies. He explained that this
 growing reliance carries with it a dark side
that requires high preparedness and caution.
 He added that the next phase will
 witness a qualitative development in
 threats, especially with the emergence of
 quantum computing, which has become
 a looming reality. This is a technology
 with enormous capabilities that could be
 used to crack traditional cyber codes and
 shields, necessitating the development of

 “quantum-secure” defenses capable of
countering this future threat.
 Dr. Amr Talaat emphasized that Egypt
 is fully aware of the dimensions of this
 changing landscape and is working, through
 the Supreme Council for Cybersecurity, to
 implement a five-year national strategy
 based on five main axes. The first is

 promoting community culture, to raise
 citizens’ awareness that cybersecurity is
 no longer merely a technical issue, but a
 necessity for protecting their digital assets,
 just as they protect their physical assets.
 The second is the “legislative framework,”
 by developing laws to protect data, enhance
 its privacy, and grant relevant authorities

the necessary powers.
 Third is “cyber defenses,” by building
 specialized incident response centers
 and continuously updating digital
 infrastructure systems. Fourth is “human
 resources,” considering people as the
 core of any strategy, by supporting
 research, development, and innovation
 in the field of cybersecurity. Finally,
 “regional and international cooperation,”
 he emphasized the importance of Arab
 meetings such as this conference to unify
 visions and build joint defense systems
 to confront cross-border challenges. The
 Minister of Communications noted that
 digital infrastructure—no matter how
 advanced—remains insufficient if it is not
 protected by qualified human resources.
 He pointed out that there is a global
 shortage of approximately 3.5 million
 cybersecurity specialists, reflecting a clear

 gap between the development of digital
 systems and the human capacity to protect
 them. He explained that the Ministry of
 Communications is implementing an
 integrated capacity-building program,
 including school and university students,
 graduates, and workers in various sectors,
 with the aim of establishing a solid base
 of national competencies capable of
confronting these challenges.
 Talaat concluded his speech by
 emphasizing that cybersecurity is no longer
 an elitist issue or confined to laboratories,
 but rather a sovereign, developmental,
 and humanitarian issue simultaneously,
 requiring the concerted efforts of all state
 and societal institutions. The deeper we
 delve into digital transformation, the
 greater the importance of cybersecurity and
 the greater the need for innovative visions
and joint cooperation.

By : Islam Tawfik
 Foundever®, a global leader in the customer
 experience (CX) industry, through its global social
 impact platform Foundever.org, is entering a new
 phase of its partnership with Carerha by launching
 round 5 of the FreelanceMama program � a
 collaborative initiative designed to empower women
through upskilling and career readiness.
 Following a successful 2024, which supported
 over 100 women with training in graphic design,
 content creation, virtual assistance, and social
 media moderation, the renewed agreement sets an
 ambitious new goal: to support a total of 150 women

 by the end of 2025. Already, this collaboration has
 delivered over 6,000 hours of training, achieved a
 20% employability rate— with even greater impact
expected in the year ahead.
 As part of a broader commitment to inclusive
 employment and career development, Foundever
 will also inaugurate a new Talent Hub at City Stars,
 Cairo, on May 27, 2025. This dedicated space will
 function as a recruitment and interview center,
 reinforcing efforts to create sustainable career
 pathways for diverse talent in Egypt’s customer
experience sector.
 The event will be attended by Chris Halbard, CEO
 of the EMEA region, and Benedita Miranda, General

 Manager of Near/Offshore EMEA (including
 Egypt). On this occasion, the official signing of the
 renewed Memorandum of Understanding (MoU)
 between Foundever and Carerha will take place,
 marking a continued commitment to meaningful,
 inclusive change.A panel debate will also be held
 during the event, moderated by Shorouk Rabie, and
 featuring Benedita Miranda, Mariana Diniz (VP
 Digital Services), and Jesse Radwan (Founder and
 CEO of Carerha), discussing the role of purposeful
 partnerships, inclusion, and digital skills in shaping
the future of work for women in Egypt.
 Waleed Mostafa, a prominent Egyptian social media
 influencer with over 1 million followers on Instagram

 and 1.2 million on TikTok, known for his engaging
 content and advocacy work, will also be present at
the inauguration.
 “This renewed partnership is about long-term
 impact. Together with Carerha, we’re creating more
 than jobs — we’re enabling women and mothers to
 shape their futures and become drivers of economic
change,” said Mina Wahba, Country Director, Egypt.
 “Our partnership with Foundever goes beyond
 training programs- its about access, visibility,
 and women empowerment. With each round of
 FreelanceMama, we’re unlocking real economic
 opportunities for Women across Egypt as part of
 our social responsibility towards the society and the

 women industry,” said Jessy Radwan, Founder &
CEO of Carerha.
 “The Talent Hub at City Stars is a concrete step
 toward building a more inclusive labor market. It’s
 a space where potential meets opportunity — and
 where women can access real paths to growth in the
 CX industry,” said Nahla Rashed, Foundever Egypt
HR Manager.
 Through this partnership, Foundever and Carerha
 continue to lead the way in purpose-driven
 collaboration, proving that #CXforGood is not
 just a movement — it’s a mission, with tangible,
 measurable outcomes for women, communities, and
the future of work.

 Okasha: Disruptech Fund has successfully invested in 21
technology startups with total revenues of $450 million.

Giza Systems Reinforces Regional Leadership with Strategic Investments and Expansion Plans
GS Group Announces Bold Strategy to Become a Leading Global Innovator

 Red Hat Regional Director: Trump’s visit opened new horizons for technological
cooperation and accelerated the digital transformation process in the region

By: Mohamed Elkholy
 Mohamed Okasha, founder and managing
 partner of the Disruptech Fund, responded
 to questions from Alam Rakamy during the
 company’s celebration of the fund’s fourth
 anniversary with a $36 million investment.
 He confirmed the fund’s success in investing
 in 21 Egyptian technology startups across
 a variety of sectors, including finance,
 agriculture, artificial intelligence, education,
 and health. Okasha explained that the fund
 aims to invest between 5% and 10% of the
 capital of the companies in which it makes
financial investments.
 Regarding the Disruptech Fund’s strategic
 plan for 2025, he explained, “During 2025
 and 2026, we are focusing on continuing
 to support the growth of startups within
 our investment portfolio and investing in
 new companies. To date, we have invested
 approximately two-thirds of the allocated
 amount, and this amount will be invested
 in new opportunities until the end of 2026.
 We consider this period an extension of the
 construction phase.” and enhancing value
 as we plan to begin divestments starting
 in 2027, as some companies mature and
 achieve strategic turning points that open the
way for successful exit opportunities.
 He added, “We believe that Egypt is not
 only a large market but also a huge reservoir
 of talent in the fields of technology and
 innovation. Many Egyptian entrepreneurs
 have proven their ability to lead innovative
 solutions that compete regionally and
 globally. Therefore, we see supporting these
 talents, both in Egypt and abroad, as a key
 focus of our investment strategy during the
next phase.”
 Regarding the size of the current capital
 under management, Okasha said,
 “Disruptech currently manages a $36
 million fund, and considering launching a
 second fund is a natural step in our growth
 trajectory, supported by the success of the
 first fund, which reflects investor confidence
 in our performance and strategy. We are also

 exploring the possibility of launching the
 second fund in coordination with existing
 and new investors, but the picture is expected
to become clearer over the next year.”

 Regarding the fund’s plan to divest from
 existing companies within the company’s
 investment portfolio, he said, “We intend
 to divest from some companies that have
 achieved strong growth through secondary
 sales or strategic partnerships with major
 entities, starting in 2020.” Starting in 2027,
 as companies mature and achieve strategic
 turning points that open the way for
successful exit opportunities.

 Regarding the sectors the fund will focus
 on in its investments during the coming
 period, he said, “We are a fund specializing
 in financial technology (Fintech), and we are
 focused on building an integrated ecosystem
 that includes infrastructure, financial
 services, and technology targeted at strategic
 sectors. Our portfolio can be classified into
 four main categories: the first is “financial
 infrastructure,” such as BanknBox and
 Connect Money, which provide solutions
 that enable institutions to digitize and
 expand their financial services. The second
 category is “financial services,” such as
 MNT-Halan, Khazna, Lucky, MalBazaar,
 and Bokra, companies that provide financing
 and insurance solutions to underserved and
underbanked groups.

 In addition to strategic sectors, such as health
 technology, Mozare3, agritech, and Sprints,
 education technology, we are also focusing

 on innovation and advanced technologies,
 such as WideBot, which develops AI-based
 chatbots in Arabic, and Hamilton, which
 specializes in tokenizing assets on the
Bitcoin network.

 We are particularly focused on these sectors
 during the coming period. on artificial
 intelligence, given its potential to transform
 service efficiency and expand social and
economic impact.

 Regarding how startups targeted for
 investment are selected, the founder of the
 Disruptech Fund said, “We select companies
 based on a comprehensive assessment that
 includes the strength of the founding team,
 the size of the target market, the potential
 for expansion, and the presence of clear and
sustainable performance indicators.”

 Regarding the number of companies in
 which the Disruptech Fund has invested
 to date, he confirmed that the fund has
 invested in 21 startups to date. These
 companies have contributed to the creation
 of more than 50,000 job opportunities and
 generated revenues exceeding $450 million,
 while offering their services in 12 markets,
 reflecting the true impact of the fund’s vision
to enable innovation and foster growth.

 He added that one of the most prominent
 examples of impact is that an initial
 investment of $4 million, in cooperation
with the Micro, Small, and Medium-

 Sized Enterprise Development Agency
 (MSMEDA), has grown to attract additional
 funding of $400 million, representing a
 growth rate of 1 to 100, reflecting our
 ability to stimulate resource multiplication
 and achieve a multiplier effect in the real
 economy to support the efforts of the
Egyptian government.

 Regarding the average investment size per
 company, he said, Our average investment
 size ranges from $250,000 to $1.25 million,
 depending on the company’s stage and
 funding needs. The average total investment
per company is approximately $1.2 million.

By : Mostafa Ibrahim
 – Giza Systems, a subsidiary of solutions by
 stc and a leading digital transformation enabler
 and systems integrator in the MEA, continues to
 strengthen its position as a prominent regional
 powerhouse in the technology field. The
 company is officially unveiling its new strategy
 following the appointment of Ahmad Elharany,
 Giza Systems Group CEO. This announcement
was made
 During the event, the company’s CEO addressed
 the ambitious strategic plan that GS Group is
 working on to establish its position as global
 leader in innovation technology and to continue
 to drive digital transformation. With a plan to
 expand its geographical footprint, Giza Systems
 announced the launch of its global service
 delivery center to cater to its clients from the
 different industries in various countries around
 the world. Through global delivery infrastructure
 and innovation, Giza Systems global service
 delivery center is designed to deliver faster,
 better, and more cost-effective services to boost
 operational efficiency, expand service capacity,

 and enable scalability and global resource
management.
In addition, the company plans to focus on high-
 growth sectors such as FinTech, smart sports,
 smart cities, AI-powered video analytics, cloud
 services, cybersecurity, and Oracle solutions.
 The new strategy reflects GS Group’s evolving
 role as a global solutions architect: offering
 industry-leading innovation, rapid solution
 development, and seamless integration across
 OT and IT domains to cover the full end-to-end
 spectrum. With continued strongholds in Egypt,
 KSA, GCC, and East Africa, the company also
plans to expand its footprint globally by 2027.
 Elharany confirmed that Giza Systems Group
 achieved significant milestones throughout the
 last two years, backed by solutions by stc, which
holds an 88.19% stake in the group.

  Now with the newly announced Group’s vision
 and ambitious targets, GS Group reaffirms its
 commitment to customer-centricity, operational
excellence, and employee experience.
 “We are aligning our brand with our strategy to
 stand for purpose-built innovation, delivery at

 scale, and a culture that embraces continuous
 change,” said Elharany during the media
roundtable.
 He added, “We’re not just delivering technology,
 we are designing smarter, scalable, and more

 agile digital ecosystems. Our new strategy
 focuses on innovation, scale, and human-centric
 growth - all while staying true to our purpose.
 GS Group is evolving to meet the complex,
 rapidly shifting needs of our global customers by
 integrating deeper innovation, advanced delivery
capabilities, and a future-focused mindset.”
 GS Group has strategically invested over the past
 three years in key areas, including the acquisition
 of LABS, a prominent SAP partner in the region,
 marking its entry into the ERP sector, and
 establishing an internal Oracle implementation
 business unit. This is in addition to its prominent
 implementations in several smart cities, such
 as the Intelligent Transportation Systems (ITS)
 in the New Administrative Capital, and the
Command and Control Center in Alamein.
 Meanwhile, the company plans to expand in
 the GCC, particularly in Oman, Bahrain, and
 Abu Dhabi, through collaborations with local
 partners and direct sales initiatives, as well as
 through strengthening global tech partnerships
 to enhance customer experience and service
offerings.

 Additionally, Giza Systems maintains its full
 commitment to sustainability, as evidenced by
 its first Sustainability Report (ESG/GRI 2023)
 with a -AA- rating from IdealRatings. The Giza
 Systems Foundation (GSF), which serves as Giza
 Systems’ CSR arm and was founded in 2013,
 works on empowering underserved communities
 through technology-driven initiatives to support
 society’s members via a wide range of activities.
 Over the years, the Foundation has provided a
 variety of services and programs. Most recently,
 GSF launched an Impact Venture Accelerator
 program, called BridgeZ, to support startups
 by creating indirect impact, and helping
 entrepreneurs build financially sustainable and
 investible enterprises. Most recently in 2024,
 through the social impact project acceleration
 program, GSF worked with 15 startups in 8
 governorates, to achieve 9 of the Sustainable
 Development Goals (SDGs).  GSF aims to
 become a system aggregator and central hub for
 impact investment in Egypt, connecting startups
 with investors, donors, universities, service
providers, and the private sector.

By: Wael Magdy
 Adrian Pickering, Regional Director for
 the Middle East and North Africa at Red
 Hat, the global provider of open source
 data solutions, confirmed in response to
 a question from “Alam Rakamy” that the
 impact of US President Donald Trump’s
 visit to the Gulf region was very positive,
 as it opened new horizons for partnership
 and cooperation in the field of information
 technology with the countries of the
 region, namely Saudi Arabia, the UAE,
 and Qatar.
 This was particularly true in the field of
 artificial intelligence and accelerating
 the digital transformation process in all
 countries of the region by strengthening
 the presence of American technology
 companies in the region and allowing
 them to export the latest technologies, thus
 enhancing the technological advancement
 of the countries of the Middle East and
 supporting the Fifth Industrial Revolution.
 In response to a question from “Alam
 Rakamy” about the company’s impact
 from the new tariffs imposed by the US
 President, he confirmed that as a global,
 multinational software company, we
 develop software and all our solutions
 through our numerous branches spread
 across many countries around the world.
 Therefore, the impact of the tariff wars will
 not affect the company’s business volume,
 especially since we do not manufacture
 hardware products; rather, all of our
 products are software solutions. This came
 during the company’s organization of the
 “Red Hat: Connect Egypt” summit.
 In response to a question from “Alam
 Rakamy” about how Red Hat supports
 global and local partners in expanding
 globally and developing their technology
 exports, he said, “We continue to develop
 our partnerships with global technology
 companies, especially those that produce

 electronic chips, which helps us provide
 a range of integrated solutions to our
 customers. We have partnerships with
 IBM, Intel, NVIDIA, AMD, and Cisco.
 We recently signed an agreement with F5
 in the field of cybersecurity, in addition to
 a partnership with Palo Alto.”
 At Red Hat, we are committed to helping
 our local partners expand and grow their
 technology exports by providing them with
 the latest open source software solutions.
 We offer them integrated platforms,
 such as Red Hat Enterprise Linux and
 OpenShift, that enable them to build and
 develop globally scalable applications,
 while ensuring flexibility, security, and
 efficient performance.
 We also support our partners through
 strategic partnerships with independent
 software vendors and cloud service
 providers, enabling them to access new
 markets and expand their operations.
 In addition, we provide training and
 consulting programs to help them
 improve their technologies and align them
 with global standards, enhancing their
 competitiveness and preparing them for
 growth regionally and globally. During the
 Red Hat: Connect Egypt Summit, Red Hat
 unveiled its open hybrid cloud strategy,
 which continues to reshape the future of
 IT.
 The Red Hat Hybrid Cloud platform,
 built on Red Hat Enterprise Linux

 (RHEL) and powered by innovative
 technologies such as OpenShift, enables
 companies to seamlessly integrate their
 on-premises infrastructure with public
 cloud environments, ensuring consistency,
scalability, and enhanced security.

 In response to a question from “Alam
 Rakamy,” Pickering explained that Red
 Hat is also showcasing at the conference
 how the hybrid cloud enables companies to
 future-proof their operations, reduce costs,
 and remain competitive in an increasingly
 Alam Rakamy.
 This gives visitors the opportunity to
 understand the potential of Red Hat solutions
 in empowering companies across various
 industries, including finance, healthcare,
 and telecommunications, to confidently and
 efficiently adopt the cloud path. Regarding
 the company’s use of artificial intelligence
 in developing its solutions, Burak Burhan,
 Regional Director of Partner Ecosystems
 for the Middle East and Africa at Red Hat,
 said in response to a question from “Alam
 Rakamy “ that the company launched the
 Red Hat AI Inference Server, a qualitative
 step towards making generative AI more
 widely available across hybrid cloud
 environments.
 The new server represents a new addition
 to the Red Hat AI solution portfolio and
 constitutes an advanced platform based
 on the vLLM project with enhanced
 performance through Neural Magic
 technologies, enabling greater speed, higher
 efficiency, and lower costs in running any
 generative AI model on any AI accelerator,
 in any cloud environment. He added,
 “Whether adopted as a standalone solution
 or as part of the Red Hat Enterprise Linux
 AI (RHEL AI) and Red Hat OpenShift
 AI systems, this innovative solution
 enables organizations to expand the use of
 generative AI with greater confidence in
production environments.”
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بقلم:

خالد حسن

» الرواد الرقميون«.. بداية حلم 
المسيرة المهنية لشبابنا 

فى نفس هذه المكان ، منذ 4 شهور ، تحدثنا عن اهمية اطلاق السيد رئيس الجمهورية 
للمبادرة الرئاسية الرواد الرقميون )DIGILIANS(  وتخصيص نحو 3 مليار جنيه لتنفيذ 
المبادرة والتى تستهدف تدريب نحو 5 الاف شاب سنويا فى احدث التخصصات التكنولوجيا 
من خلال جهود وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات حيث من المتوقع ان يتم فتح باب 

التسجيل فى المبادرة فى مطلع شهر سبتمبر الماضى .
وبالطبع أن زيــادة قاعدة الكوادر البشرية المحلية المؤهلة فى احدث مجالات 
التكنولوجيا تمثل عنصر حافز قوى لتنمية هذه الصناعة وتثبيت أقدمها على ارض الواقع 

وفتح قنوات وروافد جديدة لدعمها لعل أهمهما جذب استثمارات مالية » محلية وأجنبية“
وبالطبع يشكل تزايد الفجوة المعرفية تحذيرا قويا بحاجاتنا إلى أن ننمي لدي شبابنا 
ضرورة تأهيل أنفسهم وتنمية مهاراتهم الرقمية بما يتواكب مع متطلبات سوق العمل  وهنا 
تاتى اهمية لقاء السيد الرئيس عبد الفتاح السيسى رئيس الجمهورية مع الدكتور عمرو 
طلعت، وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، للوقوف على الاستعدادات والاجراءت 
الخاصة بتنفيذ هذه المبادرة حيث استعرض الوزير من كافة االتفاصيل المتعلقة بالمبادرة 
الرئاسية الرواد الرقميون )DIGILIANS(  والتى تهدف إلى تأهيل وتدريب الشباب في 
مجالات الاتصالات، وتكنولوجيا المعلومات، والبرمجيات؛ وذلك من أجل تعزيز دورهم في 
عملية التحول الرقمي ودعم نمو الصادرات الرقمية، بما يسهم في تحقيق أحد المحاور 

الرئيسية لتنمية الاقتصاد الوطني. 
وتمنح المبادرة  كلاً من الدراسة العلمية والتدريب العملي للمتميزين من مختلف 
المؤهلات العلمية ومن جميع المحافظات؛ حيث تستهدف التعاون مع الجهات المتخصصة 
ــ محليًاً ودولياً ــ في العلوم التكنولوجية المختلفة؛ لتغطية النواحي العلمية والتعليمية، 

بالإضافة إلى تنمية المهارات اللغوية والحياتية والقيادية.
كما أن مصفوفة المهارات التقنية التي تتم من خلال المبادرة تستهدف أولا )المهارات 
التقنية( لدى الطلاب، حيث يتم الاتفاق مع مجموعة ضخمة من الشركات العالمية والمحلية 
العاملة في مصر لاستقبال المتدربين في مبادرة الجيل »الرواد الرقميون« بعد الانتهاء 
من فترة الدراسة النظرية أو اكتساب )المهارات التقنية(، ويلي ذلك فترة تدريب عملي 
في الميدان بالعديد من الشركات؛ حيث تستهدف المبادرة تعزيز الخبـرة العملية لدى 
المتدربين، من خلال التدريب في تلك الشركات العالمية والمحلية، بجانب تقديم فكرة 
لمشروع ربحي قائم على التكنولوجيا، والمشاركة في مشروعات مصر الرقمية، علاوة على 

إلزام جميع المتدربين بإنشاء حساب على منصات العمل الحر وكسب مشروعات تطبيقية.
أشار وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات إلى أن رؤية المبادرة تتحدد في إحداث 
نقلة نوعية في الكوادر المدربة في سوق الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ــ كماً وكيفاً ــ 
وزيادة معدلات توظيف الشباب وتعزيز الانتماء، وذلك من خلال رسالة مفادها المساهمة 
في بناء مجتمع رقمي متكامل، عبر تطوير القدرات التكنولوجية للشباب، وتعزيز ثقافة 

الابتكار الرقمي، ودعم تنافسية الكفاءات المصرية عالميًا. 
 كما يقترن بذلك المهارات اللغويـة التي يكتسبها الطلاب من خلال المبادرة، حيث 
يتطلب قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات الاطلاع المستمر والدائم على كل ما هو 
جديد، وعادة كل جديد ينشر باللغة الإنجليزية، ومن ثم لابد أن يكون الملتحق بالعمل 
في هذا القطاع مُلما بهذه اللغة، كذلك تتبنى المبادرة مهارات القيادة والملكات الشخصية 
والثقافة للملتحقين، مشيرا إلى أن سوق العمل اليوم يتطلب الإلمام بمهارات التواصل 
والتفاوض، وترتيب الأولويات، وكيفية العرض والعمل مع فريق من ثقافات مختلفة، 
وأيضا العمل عن بعد، بجانب إمكانيات القيادة، وإدارة الوقت، وتحفيز الفريق، فكل هذه 
الملكات والمهارات ينبغي أن تقترن بالعمل التقني والخبرة العملية، ومن ثم مبادرة » الرواد 

الرقميون« تدرب الملتحقين على كل هذه المهارات والملكات.
 وفي الوقت نفسه، أشار الوزير إلى أن المبادرة تشمل أيضا التدريب على المهارات 
الحياتية، والتي تهتم بتحقيق التوازن وقوة الصلابة والقيام بأنشطة مختلفة تؤدي إلى بناء 
مصفوفة مهارات متكاملة، وهذا يتطلب تفرغا كاملا للمبادرة طوال فترة التدريب، وهناك 
4 مسارات مختلفة للتدريب لكي يكون لدى المتقدم المرونة الكافية ليختار المسار الذي 
يناسبه والفترة التي يمكن أن يتفرغ فيها للتدريب، فهناك الدبلوم المكثف )4( أشهر، 
والدبلوم المتخصص )9( أشهر، والماجستير المهني في سنة وماجيستير العلوم الذي 

يستغرق سنتين.
 أكد أن المبادرة مجانية بالكامل تتحمل كلفتها الحكومة المصريه ممثلة في وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات وصندوق »تحيا مصر« والملتحقون بالمبادرة لا يتحملون 
أي كلفة مادية جراء الالتحاق بها والدراسة بها، لافتا إلى أن الجرعة التدريبية المتكاملة 
تحتاج تفرغا كاملا ومن ثم فكرنا في بناتنا وأولادنا المقيمين خارج القاهرة كيف يمكن أن 
يلتحقوا بهذه المبادرة، ومن هنا جاءت فكرة ليس فقط إتاحة التدريب لكن أيضا الإقامة 

أثناء فترة التدريب مجانا.
كذلك تشكل المبادرة فرصة حقيقية في منتهى الأهمية لكل من يرغب في أن يجد في 
قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات مهنة،  كما أن القطاع به فرصة لكل شاب وفتاة 
لديهما العزم والإرادة والقدرة على بذل الجهد لتحصيل العلم الذي يؤهله للعمل في هذا 
القطاع الذي ينمو في كل دول العالم، ومن ثم الوظائف المتاحة به تتزايد يوما بعد يوم، 
ولابد أن يستفيد شبابنا من هذه المبادرة مبادرة الجيل، مشيرا إلى أنه تم تخصيص ملياري 
جنيه لإنشاء مركز التدريب الخاص بالمبادرة، بالإضافة إلى مليار  جنيه سنويا موازنة تشغيلية 
يتم تمويلها من خلال وزارة الاتصالات وصندوق »تحيا مصر«؛ لضمان استمرارية وتأهيل 

أكبر عدد ممكن من الشباب.
ولعل من أهم ما أكده ، وزير الاتصالات خلال المؤتمر الصحفى ، أن الالتحاق بالعمل 
في شركة خارج مصر لا يتطلب بالضرورة السفر، وهنا فكرة العمل الحر فمن خلال المبادرة 
سيتم تدريب الملتحقين بها على مهارات العمل الحر التي تمكنهم من الالتحاق بوظائف 
خارج مصر من خلال الإنترنت وهم مطلوبون في محل إقامتهم الحالية، كما أن لدينا 
شريحة أخرى من بناتنا وأبنائنا لديهم الفكر الرياضي وإقامة شركات، وسندربهم على 

المهارات الإبداعية وعلى ريادة الأعمال.
منوها أن أهم ما يميز قطاع الاتصالات وتكنولوجيا في مصر، أنه يشهد نموا سنويا كبيرا، 
كما أن هناك نموا مطردا في الوظائف المتصلة بهذا القطاع، وهو أعلى القطاعات التي 
تشهد نموا على مدار السنوات الماضية، وذلك انطلاقا من أن جميع القطاعات التي تعمل 
على تحقيق نهضة حقيقية في مجالها من الضروري أن ترتكز على التكنولوجيا والاتصالات، 
كجزء من خطتها لتحقيق مستهدفاتها، وذلك في مختلف دول العالم أيضا، وهو ما يؤدي 
إلى خلق المزيد من فرص العمل على المستوى المحلي وأيضا على المستويين الإقليمي 

والدولي.
أشار منذ سنوات كان العمل في قطاع الاتصالات يقتصر على بعض التخصصات مثل 
هندسة الحاسبات، وعلوم الحاسب الآلي،  وكذلك المتخصصين تخصصا متعمقا في علوم 
هذا القطاع، واليوم الوضع تغير بالكامل وأصبح هناك فرصة للعمل في قطاع الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات لكل التخصصات ولكل من يرغب في هذا الشأن، ولذا ينفتح القطاع 
على جميع التخصصات وهو ما ارتكزت عليه مبادرة »الرواد الرقميون«، التي تعتبر منحة 
مجانية بالكامل بإقامة كاملة؛ حيث يتم قبول الشباب والفتيات من جميع المحافظات، لكل 
من لديه رغبة في اتخاذ الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات مساراً مهنياً له بغض النظر عن 
خلفيته العلمية أو الشهادة التي حاز عليها، أو الدراسة، وأيضا بغض النظر عن المهن التي 

يمتهنها حاليا أو القطاع الذي يعمل به حاليا.
 فى النهاية وجه السيد الرئيس عبد الفتاح السيسى عدة رسائل مهمة لشبابنا وان على 
كل من يرغب في أن يلتحق بهذا القطاع ويرى في نفسه قدرة على أن يحصل على علم 
وخبرة نحن جاهزون لكي نتشارك معه في رحلة تؤدي إلى أن يتخذ من المهنة التي يحلم 
بها مسارا مهنيا، وفي ضوء ذلك يتم إجراء بعض الاختبارات للطلاب المتقدمين لاختيار 
المسار الأنسب لهم، لافتا إلى أن هذا الاختبار ليس الغرض منه القبول أو عدم القبول لكن 
الغرض منه هو تحديد نقطة البداية، إلى أن نصل معه إلى مصفوفة مهارات متكاملة تؤهله 

للمنافسة باقتدار وفاعلية في سوق العمل.
وكانت الرسالة الثانية انه على الشباب التعامل بمنتهى الجدية عند الالتحاق بهذه 
المبادرة وتعظيم الاستفادة منها ، وليس الدخول على سبيل التجربة ، لان عدم استكماله 
للبرنامج التدريبي يعنى ضباع هذه الفرصة المتميزة على شاب ثانى كان من المممكن ان 

يستفيد بها ويبدأ مسيرته المهنية فى هذا القطاع .
وتمثلت الرسالة الثالثة للسيد رئيس الجمهورية فى ان قطاع تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات نجح بقوة فى ان يكون اعلى القطاعات الاقتصادية من ناحية معدلات النمو 
بنسبة 16 % سنويا والقدرة على اتاحة فرص عمل جديدة ذات قيمة مضافة حقيقة 
وبمرتبات مجزية جدا وهذا ما نتطلع ان يسفيد منها شبابنا سواء لتلبية الطلب المحلى على 
الكوادر التكنولوجية او الطلب الاقليمى والعالمي حيث هناك فجوة متزايدة فى الطلب 

يالسوق العالمى على الكوادر التى تمتلك المهارات الرقمية .
وأخيرا اكد الرئيس ان على الاسرة المصرية » الاب الام ، ان يتأكدوا ان الدولة المصرية 
لن تتاون عن استمرار جهودها فى مجال تأهيل شبابنا وتنمية قدراتهم الرقمية بل سوف 
تسعى الى مضاعفة جهودها فى تنفيذ برامج التدريب التكنولوجية ولكن على الاسرة ايضا 
حث اولادها وتوجيهم نحو دراسة هذه التخصصات التكنولوجية الحديثة والتى تمثل جوهر 

التغيرات فى كافة أسواق العمل . 

khaled@alamrakamy.com

كتب : باكينام خالد 
رغم تزايد استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي 
مثل CHATGPT في أداء مهام يومية متعددة، بدءاً 
من كتابة المقالات وتلخيص الاجتماعات، وصولاً إلى 
طلب المشورة النفسية، إلا أن بعض المستخدمين لا 
يزالون يواجهون صعوبة في الحصول على ردود دقيقة 

وشخصية تتجاوز الطابع السطحي أو التكرار.

ــأداة ذكية  وتبرز »قاعدة الكلمات الثلاث« ك
وبسيطة تحُدث فرقاً ملموساً في جودة المخرجات 
وسياقها المهني أو الإبداعي وتعتمد القاعدة ببساطة 
على إضافة توجيه مكوّن من ثلاث كلمات إلى نص 
الطلب الموجّه إلى CHATGPT، ما يمنحه إطاراً 
واضحاً للرد من خلال نبرة معينة، أو أسلوب كتابة 
محدد، أو منظور مهني خاص ولا تتطلب القاعدة 
إعادة صياغة السؤال أو تعقيد اللغة، بل يكفي إدراج 

عبارة قصيرة تتضمن: »مثل محامٍ«، »كن معلمّاً«، 
أو »تصرفّ كأديب«، لتحفيز الذكاء الاصطناعي على 

تقديم ردود أكثر عمقاً وتخصصاً.
فعلى سبيل المثال، تؤدي عبارة »مثل محامٍ« إلى 
ردود منظمة ومنطقية، بينما تنتج عبارة »كن معلمّاً« 
شروحات مبسطة وواضحة، أما »تصرفّ كأديب« 
فتنتج نصوصاً قوية ومباشرة والنجاح وراء هذه 
القاعدة يكمن في قدرة CHATGPT على محاكاة 

ــوات مهنية متعددة، بفضل  أساليب كتابية وأص
تدريبه على كم هائل من النصوص والأنماط اللغوية 
فبمجرد توجيهه عبر عبارة قصيرة على غرار »مثل 
أستاذ جامعي«، يتحول أسلوبه تلقائياً ليتماشى مع 
طبيعة هذا الدور، ما يمنح المستخدم رداً أقرب إلى 

ما قد يقدمه خبير بشري في نفس المجال.
وتعُد القاعدة مفيدة بشكل خاص في الحالات 
التي تتطلب استهداف جمهور معين، أو استخدام نبرة 

محددة، سواء كانت إقناعية، تعليمية، أو تقنية، أو تجنّب 
الردود العامة أو السطحية. 

يمكن استخدام القاعدة عبر صيغ متعددة تناسب 
مختلف الأغــراض، من الكتابة إلى الترجمة والتحليل 
الإبــداعــي، ومــن بين الأمثلة الشائعة »لخّص مثل 
صحافي«، »اشرح مثل أستاذ«، »قدّم ملاحظات مثل 
مرشد«، »اكتب قصيدة مثل كاتب أغاني«، »ترجم مثل 

دبلوماسي”.

CHATGPT قاعدة الكلمات الثلاث.. السر وراء إجابات احترافية من

كتب : وائل الجعفري
ــة حديثة أجرتها جامعة  كشفت دراس
كولومبيا البريطانية أن الأشخاص الذين 
نشأوا في بيئات فقيرة يعُتبرون أكثر جدارة 
بالثقة من أولئك الذين ترعرعوا في أسر ثرية 
وأظهرت الدراسة، التي شملت 1900 مشارك، 
أن الناس يميلون إلى الاعتقاد بأن من نشأوا 
في بيئة فقيرة هم أكثر أخلاقاً وجديرين 

بالثقة، مقارنةً بمن نشأوا في أسر غنية.
في »لعبة الثقة« التي أجُريت ضمن 
التجارب، اعتقد المشاركون أن الأشخاص من 
الطبقات الفقيرة أكثر أخلاقاً وجديرين بالثقة 
رغم أن المشاركين أبــدوا استعداداً أحياناً 

للثقة بمن نشأوا في طبقات فقيرة، إلا أنهم 
لم يكونوا واثقين دائماً بأن هؤلاء سيلتزمون 

بهذه الثقة.
ــارت الدكتورة كريستين لورين،  وأشـ
المؤلفة الرئيسية للدراسة، إلى أن الناس غالباً 
ما يربطون بين الخلفية المتواضعة والتحلي 
بالقيم الأخلاقية وقالت الثقة عنصر أساسي في 
بناء العلاقات الصحية، وغيابها قد يؤدي إلى 
فشل الشراكات العاطفية أو تعثر بيئات العمل 

أو حتى تفاقم الانقسامات الاجتماعية«.
أوصت لورين بأنه يجب على الأشخاص، 
خاصة في المواقف الاجتماعية التي تعتمد 
على الثقة، أن يكونوا استراتيجيين في طريقة 

تقديم أنفسهم.

كتب : وائل مجدي
بعد مرور ما يقارب قرنين من الزمن على وفاة الموسيقي العبقري 
لودفيغ فان بيتهوفن، كشفت دراسة علمية حديثة لأول مرة عن ملامح 
وجهه الحقيقية، مؤكدة ما كانت ترويه السجلات عن طابعه الذي 

يوصف أحياناً بأنه متجهم وصعب المراس.
هذا الكشف العلمي لم يقتصر فقط على إعادة رسم ملامح وجه 
بيتهوفن بدقة، بل ساعد أيضاً على فهم حالته النفسية وشخصيته 

المعقدة. 
وبحسب صحيفة “دايلي ميل”، قاد فريق من الباحثين بقيادة 

الباحث البرازيلي سيسيرو مورايس، مشروع إعادة بناء وجه بيتهوفن 
استناداً إلى الجمجمة الأصلية التي تحتفظ بها دار بيتهوفن في بون، 

ألمانيا. 
وتم الاعتماد على صور تاريخية للجمجمة تعود لعام 1863، بالإضافة 
إلى بيانات القياسات التي أخُذت في عام 1888، ما مكن الفريق من 

تصميم شكل الوجه الأولي عبر تقنيات ثلاثية الأبعاد.
وبدأ الفريق بإنشاء مخططات ثنائية الأبعاد للجمجمة من زوايا 
أمامية وجانبية، ثم انتقل إلى تكوين مجسم ثلاثي الأبعاد للجمجمة، 
مستعيناً بتقنيات التصوير المقطعي المحوسب لعارض بشري افتراضي، 

جرى تعديل أبعاده لتتناسب مع الصور الأصلية. 

كتب : اسلام توفيق 
طوّر باحثون من سنغافورة جهازاً محمولاً هو الأول من نوعه لرسم 
ملامح الوظيفة المناعية لحديثي الولادة، باستخدام قطرة دم واحدة 
ويوفر نظام “التحليل المناعي البيوفيزيائي للرضع” )BLIPI( رؤى آنية 
حول الاستجابات المناعية لحديثي الولادة، ما يمكّن من الكشف المبكر 
عن الحالات الالتهابية الشديدة، ويتيح التدخلات في الوقت المناسب 
كما يعالج جهاز BLIPI الجديد تحديات الفحص والتشخيص الحالية 
والتي تستغرق وقتاً وتتطلب عينات دم كبيرة، إذ يتطلب الجهاز 0.05 

مل فقط من الدم، ويقُدم النتائج في غضون 15 دقيقة.

ووفق “مديكال إكسبريس”، يلبي هذا الابتكار المهم الحاجة المُلحة 
والعاجلة لأدوات تشخيص سريعة وقليلة التوغل لحماية حديثي الولادة 

المعرضين للخطر، وخاصةً المولودين قبل الأوان.
وطــوّر الجهاز فريق من العلماء من فرع معهد ماساتشوستس 

للتكنولوجيا للبحث والتكنولوجيا في سنغافورة.
ويعُتبر الأطفال الخُدّج أكثر عُرضة للإصابة بأمراض تهُدد حياتهم، 

.)NEC( مثل الإنتان والتهاب الأمعاء والقولون الناخر
ويمُثل إنتان حديثي الولادة - وهو عدوى في مجرى الدم تحدث في 
الأسابيع الأولى من الحياة - تحدياً صحياً عالمياً كبيراً، حيث يسبب ما 

يصل إلى مليون حالة وفاة بين الرضع حول العالم سنوياً.

كتب : ساره نور الدين
في خطوة مفاجئة، أعلنت ميلا ماغي، 
المتسابقة البريطانية البالغة من العمر 24 
عاماً، انسحابها من مسابقة “ملكة جمال 
العالم” المقامة حالياً في الهند. وكشفت ماغي، 
في تصريحات مثيرة للجدل، عن الأسباب 
الحقيقية وراء انسحابها المفاجئ، مشيرة إلى 
إنها شعرت وكأنها مجرد “منتج استعراضي”، 
مشيرة إلــى أن المنظمين يتعاملون مع 
المتسابقات كعناصر في عرض تجاري، وليس 

كنساء يستحقن التقدير والاحترام.
 ”INDIA TODAY“ ووفــق صحيفة
البريطانية، أن هذه ليست المرةّ الأولى التي 
تشهد فيها جانباً سطحياً يــؤدي إلى إهانة 

المتسابقات، لكنها أضافت أن الأسوأ كان أنها 
“شعرت حتى كأنني بائعة هوى”، وهي وصف 
قوي يعكس حجم الإهانة النفسية العميقة التي 
عاشتها. ودخلت ميلا ماغي التاريخ كأول “ملكة 
جمال لإنجلترا” تنسحب من المسابقة منذ 
انطلاقها قبل 74 عاماً، بحسب الصحيفة ودعت 
ماغي الجهات المنظمة إلى مراجعة طرق 
الاختيار والتحكيم والتعامل مع المتسابقات 
بشكل إنساني، بعيداً عن استعراضيات وصور 
مبتذلة، مع الحفاظ على الكرامة والاحترام 
كقاعدة أساسية لأي مسابقة. وفي 16 مايو 
الماضى انسحبت ماجي من المسابقة وعادت 
إلى موطنها في كورنوال، مما أفسح المجال 
أمام وصيفتها شارلوت غرانت، 25 عاماً، ملكة 

جمال ليفربول الحالية، لتحل محلها.

كتب : اسلام توفيق
كشفت دراسة علمية حديثة أن المداومة 
على العلاقات الاجتماعية النشطة تقلل 
الشيخوخة البيولوجية واحتمالات الوفاة، 
وفي إطــار الدراسة التي نشرتها الدورية 

العلمية “مجلة الجمعية 
الأمـــريـــكـــيـــة لطب 
الشيخوخة”، أكد فريق 
من جامعة كاليفورنيا 
في سان فرانسيسكو أن 
الأشخاص الذين تزيد 
أعمارهم عن 60 عاماً 
ممن يظلون منخرطين 

اجتماعياً تتراجع لديهم الشيخوخة البيولوجية، 
وتقل مخاطر وفاتهم.

وفي حين أن عمر الشخص في الأساس 

يقاس زمنياً حسب سنوات حياته، فإن قياس 
العمر البيولوجي يتوقف على درجة تلف 
الخلايا والأنسجة والأعضاء بمرور الزمن 
وتوصل الباحثون إلى هذه النتائج، بعد دراسة 
شملت حوالي 230 شخصاً مسناً بعد إجراء 
سلسلة من التحاليل الطبية وملء استبيانات 
لاستيضاح أنماط حياتهم.

وبعد 4 سنوات من 
متابعة الحالة الصحية 
للمتطوعين في الدراسة، 
تبين أن الانــخــراط في 
الحياة الاجتماعية يقلل 
احتمالات الوفاة بنسبة 
%42، وأن الأنشطة مثل 
الأعمال الخيرية والمشاركة في تريبة الأحفاد 
والانخراط في الأنشطة الرياضية والاجتماعية 

بالنوادي تقلل من احتمالات الوفاة.

كتب  : مصطفى ابراهيم
تستطيع خوارزميات الذكاء الاصطناعي 
الآن تقدير »عمر دمــاغ« الرضع بدقة غير 
مسبوقة من خلال تحليل إشــارات الدماغ 
الكهربائية المسجلة باستخدام تخطيط كهربية 

.)EEG( الدماغ
وطوّر فريق بقيادة سارة ليبي من جامعة 
مونتريال طريقة تمكّن، في دقائق، من 
تحديد ما إذا كان نمو دماغ الطفل متقدماً، 
أم متأخراً، أم متوافقاً مع عمره الزمني ووفق 
»مديكال إكسبريس«، يبشّر هذا الاكتشاف 
بتمكين الفحص المبكر، والمراقبة الشخصية 

لاضطرابات النمو لدى الرضع.
وقــالــت ليبي: »الــســنــوات الأولـــى من 
الحياة بالغة الأهمية لنمو الدماغ. ففي هذه 

المرحلة، ترُسى التغيرات في جميع مستويات 
بنية الــدمــاغ ووظيفته الأســاس لمعالجة 

المعلومات المتزايدة التعقيد”.
وأجــرى الباحثون تجربة شملت 272 
رضيعاً، منهم 53 مصابون بتضخم الرأس، 
وهي حالة تتميز بــرأس كبير بشكل غير 

طبيعي وترتبط بنمو دماغي غير طبيعي.
ــراف ليبي، قــارنــت طالبة  وتحت إشـ
الدكتوراه سعيدة داوودي طريقتين لتحليل 

تخطيط كهربية الدماغ للأطفال: التعلم الآلي 
التقليدي، والتعلم العميق المبتكر ولتدريب 
نموذج التعلم الآلي التقليدي، استخرجت 
داوودي خصائص رئيسية من تخطيط كهربية 
الدماغ، بما في ذلك تعقيد الإشــارة وكثافة 
نشاط موجات الدماغ في نطاقات تردد دلتا 

وثيتا وألفا.
ولنموذج التعلم العميق المبتكر، قامت 
داوودي بإدخال بيانات تخطيط كهربية الدماغ 
الخام مباشرةً في النموذج، الذي حللّ تلقائياً 

البيانات بحثاً عن الأنماط.
وقالت ليبي: »باستخدام إشارات تخطيط 
كهربية الدماغ لبضع دقائق فقط، تمكنا من 
تقدير عمر الطفل بمتوسط   خطأ أقل من 30 
يوماً. وهذه أداة فعّالة للكشف عن التأخيرات 

والتسارع في نضج الدماغ«.

كتب : محمد الخولي
في فضيحة جديدة تهدد خصوصية ملايين 
المستخدمين حول العالم، كشف خبير أمني 
عن تسريب ضخم لبيانات تسجيل الدخول، 
يضم أكثر من 180 مليون حساب شخصي 
على منصات شهيرة، من بينها فيسبوك، 

نتفليكس، جوجل، وباي بال.
التقرير الصادم الذي نشرته صحيفة »ذا 
صن« أشار إلى أن البيانات المسربة تشمل 
تفاصيل الدخول وكلمات المرور، ما يضع 
المستخدمين أمام مخاطر حقيقية تتعلق 

بالقرصنة والاختراقات المالية.
الباحث الأمريكي جيريميا فاولر، وهو 
من المتخصصين المعروفين في الكشف عن 
تسريبات البيانات، عثر على هذه القاعدة 

المكشوفة أثناء تحليل روتيني لمخاطر 
الأمن السيبراني. وأكد أن السجلات المسربة 
شملت معلومات حساسة تتجاوز مجرد البريد 
الإلكتروني وكلمات المرور، لتطال بيانات 
مالية وسجلات صحية وحكومية، مما يرفع من 

خطورة الاستغلال الإجرامي المحتمل.
ورجّــح فاولر أن مصدر التسريب يعود 
لاســتــخــدام برمجيات تجسسية تعرف 
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وهــي أدوات خبيثة تنتشر داخــل أجهزة 
المستخدمين دون علمهم، وتعمل على 
استخراج البيانات المخزنة محلياً في 
المتصفحات وبــرامــج البريد الإلكتروني 

وتطبيقات المراسلة.
هذه البرمجيات تستهدف بشكل خاص 
ملفات تعريف الدخول التي يحتفظ بها 
المستخدمون داخــل أجهزتهم، ما يجعل 
عملية الاختراق أكثر دقة وضرراً كما يقع كثير 
من المستخدمين في خطأ شائع يتمثل في 
استخدام بريدهم الإلكتروني كمستودع طويل 
الأمد للملفات الشخصية، من نماذج الضرائب 
إلى العقود الطبية والمصرفية، دون وعي كافٍ 
بخطورة ذلك وأوصى بضرورة حذف الرسائل 
القديمة التي تتضمن معلومات حساسة، 

وعدم استخدام البريد الإلكتروني لتخزين.

جامعة كولومبيا البريطانية: النشأة في بيئة فقيرة 
ربما تكسب احترام وثقة الآخرين

خلال 15 دقيقة : جهاز يحلل مناعة حديثي الولادة من قطرة دم واحدة بتقنيات متطورة : الكشف لأول مرة عن ملامح بيتهوفن الحقيقية بعد 200 عام

لرفضها التعامل معها كمنتج استعراضي :

انسحاب صادم لمتسابقة بريطانية من “ملكة جمال العالم”
لتقليل الشيخوخة : العلاقات الاجتماعية تقلل احتمالات الوفاة بـ42 %

الذكاء الاصطناعي يقدّر عمر دماغ الرضيع بدقة متناهية فى اكبر كارثة أمنية.. تسريب 180 مليون كلمة مرور لحسابات جيميل ونتفليكس وباي بال

كتب : محمد الخولي
أطلقت شركة » بالو ألتو نتوركس 
» ، العالمية المتخصصة في مجال 
الأمن الإلكتروني، النسخة الأولى من 
»إجنايت أون تــور« في مصر اليوم 
والتي جمعت المختصين في الأمن 
السيبراني وقــادة التكنولوجيا وذلك 
في المتحف المصري الكبير. وشمل 
الحدث عدداً من الكلمات الرئيسية، 
والعروض التطبيقية العملية للذكاء 
الاصطناعي، والجلسات الحوارية حول 
مشهد التهديدات السيبرانية المتنامية 
ودور الــذكــاء الاصطناع في الأمن 

السيبراني.
 كما حظي المشاركون بفرصة 
التفاعل مع الخبراء في بالو ألتو 
نتوركس وغيرهم من قادة القطاع، 
ــكــار حــول آخر  واطــلــعــوا على أف
التطورات في مجال الأمن السيبراني 
والاستراتيجيات المطلوبة للحماية من 

التهديدات الناشئة.
ــال الدكتور عمرو  مــن جهته ق
طلعت، وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات » في العصر الرقمي الذي 

نعيشه اليوم، لم يعد الأمن السيبراني 
مجرد أولوية تقنية أو أمراً نخبوياً، بل 
أضحى ضرورةً وطنية تستلزم تكاتف 
كافة القطاعات. إن مصر ملتزمةٌ 
بالمساهمة في الجهود العالمية 
الرامية إلى تعزيز مستقبل رقمي أكثر 
أماناً. ونرحب بالتعاون مع جميع 
الشركاء المحليين والدوليين، لتحقيق 
استراتيجيتنا لبناء مصر الرقمية... 

مجتمع رقمي آمن وشامل.”
كما تم تنظيم جلسة حوارية غير 
رسمية مع تيري كارسينتي، نائب رئيس 
الحلول التقنية لمنطقة أوروبا والشرق 
الأوسط وأفريقيا وأمريكا اللاتينية لدى 
بالو ألتو نتوركس، إلى جانب جلسة 
لمراجعة شاملة لمشهد التهديدات 
المعززة بالذكاء الاصطناعي قادها 
إيريك سيمان، نائب الرئيس والمدير 

الاستشاري الأول في الوحدة42 التابعة 
لشركة بالو ألتو نتوركس. وبحث 
المشاركون خلال الجلسات مواضيع 
توظيف المنصات المعززة بالذكاء 
الاصطناعي من أجل دعم الدفاعات 
وتحقيق نتائج مستقلة وآنية في مجال 

الأمن السيبراني.
 من جهته قال طارق عباس، مدير 
أول للحلول التقنية لجنوب منطقة 
أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا لدى 
بالو ألتو نتوركس: »تشكل استضافة 
»إجنايت أون تور« في القاهرة إنجازاً 
كبيراً في التزامنا بدعم الأمن السيبراني 
في المنطقة. ويقدم هذا الحدث منصة 
للمختصين للتواصل والتعلم والتعاون 
حول ضمان أمن المستقبل الرقمي 
لجمهورية مصر العربية ومناطق 

الشرق الأوسط وأفريقيا”.

كتب : ساره نور الدين 
في خطوة تقنية غير مسبوقة، بدأت وزارة 
الداخلية المصرية تجربة تشغيل أول »روبوت 
مرور« في شوارع العاصمة الإداريــة الجديدة، 
وذلك للمرة الأولــى، وتحديداً في نطاق حي 

الوزارات، ضمن مشروع يدمج الذكاء الاصطناعي 
بالتنظيم المروري.

ــال  ــإن إدخ ونــقــلاً عــن مــصــادر أمنية، ف
التكنولوجيا الحديثة في قطاع المرور ليس 
بالأمر الجديد، إذ بدأت الوزارة منذ عدة سنوات 
باستخدام أجهزة رادار متطورة قادرة على تغطية 

طرق تصل إلى 8 حارات مرورية، بالإضافة إلى 
تصوير المخالفات بدقة عالية.

ويتمتع الروبوت الجديد، بقدرات متعددة 
تشمل تنظيم حركة السير، وتوجيه السائقين، 
والمساعدة في مراقبة المخالفات المرورية، 
بالإضافة إلى تقديم إرشــادات مرئية وصوتية 

للمواطنين. كما أكدت المصادر أنه يتم حالياً 
دراسة استخدام طائرات الدرون لرصد المخالفات 
المرورية وتصوير حالة الطرق والمحاور، إلى 
جانب تصوير لقطات جوية، وذلك ضمن خطة 
ــوزارة للاستفادة من التكنولوجيا في تطوير  ال

مختلف قطاعاتها.

القاهرة تستضيف للمرة الأولى مؤتمر بالو ألتو نتوركس 
»إجنايت أون تور« للأمن السيبراني

للمرة الاولى فى مصر :

وزارة الداخلية تختبر أول »روبوت مرور« في الشوارع

فى ابحاث لجامعتي جنيف وبرن : الذكاء الاصطناعي يفهم المشاعر أفضل من الإنسان

المعهد السويسرى للتكنولوجيا :

أداة مبتكرة لرصد سرطان الرحم 
والالتهابات مبكرا 

كتب : غادة حلمي
في خطوة ثورية قد تحُدث نقلة نوعية في عالم الصحة النسائية، طور فريق 
بحثي في المعهد الفيدرالي السويسري للتكنولوجيا في زيورخ تقنية مبتكرة 
تحُوّل دم الحيض، وهو مصدر بيانات طبية طالما اعتبُر مهملاً، إلى أداة فعالة 
 ،MENSTRUAI لمراقبة الصحة وتشخيص الأمراض والتقنية الجديدة تحمل اسم
وتعتمد على دمج مستشعرات غير إلكترونية داخل الفوط الصحية، بحيث يمكن 
للمستخدمات تحليل المؤشرات الحيوية في دم الحيض بسهولة عبر التقاط صورة 
للمستشعر باستخدام الهاتف الذكي، ليقوم تطبيق مخصص بتحليل الصورة وتقديم 

نتائج دقيقة وواضحة.
وأوضح لوكاس دوسنون، الباحث الرئيسي في المشروع، أن دم الحيض يحتوي 
على مئات البروتينات المهمة المرتبطة بعدد من الأمراض، مثل البروتين التفاعلي-
 )CA-125(و ،)CEA( كمؤشر للالتهاب، ومستضد السرطان الجنيني )CRP( سي

المرتبط بسرطان المبيض وبطانة الرحم.
وأشــار دوسنون إلى أن المجتمع الطبي لطالما اعتبر دم الحيض مجرد 
»فضلات«، مضيفاً: »نثُبت اليوم أن هذا الدم هو كنز من المعلومات الصحية 
وتعمل التقنية على غرار اختبارات كوفيد19- السريعة، حيث يتم وضع شريط 
اختبار ورقي داخل الفوطة الصحية، يتفاعل مع البروتينات عبر تغيّر لونه، وكلما 

كان اللون أغمق، زاد تركيز المؤشر الحيوي.
بعد الاستخدام، تلتقط المستخدمات صورة للشريط عبر الهاتف، ليقوم التطبيق 
بتحليل التدرجات اللونية بدقة بفضل خوارزميات التعلم الآلي، ما يتُيح كشف 
التغيرات الدقيقة وترجمتها إلى بيانات صحية قابلة للقياس وبهدف تطوير التقنية 
لتكون مقبولة وسهلة الاستخدام على نطاق واسع، يتعاون الفريق مع مصممين من 
جامعة زيورخ للفنون لضمان أن تكون الفوط الصحية الجديدة ملائمة من الناحية 

التقنية والاجتماعية.

مزودة بأنظمة ميكروبيولوجية نشطة :

جدران تقاوم التلوث وتصُلح نفسها ذاتياً
كتب : وائل مجدي

تشُبه هذه التقنية المتقدمة فكرة »الوشوم الحية«، حيث تتحول واجهات 
الأبنية إلى أنظمة ميكروبيولوجية نشطة.

ووفقاً للباحثين، فإن هذه الطلاءات الحيوية ليست للزينة فقط، بل تؤدي 
وظائف حيوية كحماية المباني من العوامل الجوية، وحبس الكربون من 
الهواء، وتنقية الملوثات المحمولة جواً، بل وتصُلح نفسها عند ظهور الشقوق 

أو التآكل.
وتقود الدكتورة نينا غوندي-سيمرمان، أستاذة الأحياء الدقيقة في جامعة 
ليوبليانا، جهود اختيار الكائنات الدقيقة المناسبة، مستخلصة من واجهات مبانٍ في 

مدينة إيزولا الساحلية، لاستخدامها في بناء مجتمعات ميكروبية مستقرة وفعّالة.
ومن التحديات الأساسية التي واجهت الفريق، كان تطوير حبر بيولوجي قادر 
على احتواء الكائنات الدقيقة دون قتلها أثناء عملية الطباعة. وتم التعاون مع 
شركتي QRES TECHNOLOGIES وTIGER COATINGS لتكييف تقنية 

الطباعة النافثة للحبر بما يتناسب مع هذه »الأحبار الحية”.
وعن ذلك تقول بلانشيت: »نهدف إلى استخدام الطباعة كوسيلة دقيقة 
وسريعة لدمج الحياة في المادة العمرانية، وخلق واجهات يمكنها العيش، العمل، 

والإصلاح ذاتياً”.
يتُوقع أن تغُطىّ أكثر من 9 مليارات متر مربع من واجهات وأسقف المباني 
في الاتحاد الأوروبي بالمواد الجديدة خلال السنوات الـ25 المقبلة، ما يفتح الباب 

لتطبيق واسع النطاق لهذه التكنولوجيا البيولوجية.
الدكتورة آنا سانداك، منسقة المشروع، وصفت التقنية بأنها »نقلة نوعية« 
في الدمج بين علوم الأحياء الدقيقة، والأحياء التركيبية، وعلوم المواد والهندسة 

المعمارية.
وبينما لا تزال التجارب في مراحلها الأولية، يأمل العلماء في أن تمهد هذه 
الابتكارات الطريق نحو مدن أكثر ذكاءً واستدامة، حيث تكون كل لبنة في البناء 

جزءاً من نظام بيئي متناغم يخدم الإنسان والكوكب معاً.
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كتب : مصطفى ابراهيم 
أجرى فريق بحثي من جامعتي جنيف وبرن في 
سويسرا اختباراً لـ 6 أنظمة ذكاء اصطناعي، بما في 
ذلك “شات جي بي تي” باستخدام تقييمات الذكاء 
العاطفي المُصممة عادةً للبشر، للإجابة عن السؤال 
التالي: هل يستطيع الذكاء الاصطناعي اقتراح سلوك 
مناسب في المواقف العاطفية والنتيجة: تفوقت 

هذه الأنظمة على متوسط   الأداء البشري، بل 
استطاعت توليد اختبارات جديدة في وقت قياسي. 
ووفق “ساينس دايلي”، تفتح هذه النتائج آفاقاً 
جديدة للذكاء الاصطناعي في التعليم والتدريب 
 )LLMS( وإدارة النزاعات. ونماذج اللغة الكبيرة
هي أنظمة ذكاء اصطناعي قادرة على معالجة اللغة 

البشرية وتفسيرها وتوليدها. 
مثلاً، يعتمد الذكاء الاصطناعي “شات جي بي 

تي” على هذا النوع من النماذج. وبذلك تستطيع 
نماذج اللغة الكبيرة الإجابة عن أسئلة وحل 
مشكلات معقدة. ولكن هل يمكنها أيضاً اقتراح 

سلوكيات تتسم بالذكاء العاطفي؟
لمعرفة ذلك، اختار فريق البحث 5 اختبارات 
شائعة الاستخدام في كل من البيئات البحثية 

والشركات.
وأوضحت كاتيا شليغل الباحثة الرئيسية “لقد 

شملت سيناريوهات مشحونة عاطفياً مصممة 
لتقييم القدرة على فهم العواطف وتنظيمها 
وإدارتها”. مثلاً سرق أحد زملاء مايكل فكرته، وتلقى 
تهنئة غير عادلة. ما هو رد فعل مايكل الأكثر 
فاعلية؟ والاجابة ستكون الجدال مع الزميل المعني، 
أو التحدث إلى رئيسه في العمل حول الموقف ، 
او الاستياء من زميله بصمت ، أو استعادة الفكرة. 

والإجابة الأنسب هي الخيار رقم 2.


